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SECRETARIO 
 

B313.- Promueven consumo de leche mexicana con billete de Lotería Nacional.- 
Al participar en la develación del billete de lotería: “Nuestra Riqueza. La Leche 
Mexicana”, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, reconoció la 
labor que realizan los más de 250 mil productores pecuarios de lácteos en el país y 
su contribución en la alimentación nutritiva de los mexicanos. 
https://edairynews.com/es/promueven-consumo-de-leche-mexicana-con-billete-de-loteria-
nacional/  
 

La 5a transformación / La auditoría superior se reivindica / Darío Celis 

El  Auditor superior de la Federación, David Colmenares Páramo hace contención de daños y 
busca revertir la imagen que dejó el pasado 30 de junio en la Cámara de Diputados,cuando 
respecto de la Cuenta Pública 2022, presentó los más pobres resultados de fiscalización de 
los que se tiene memoria, con apenas 86 Informes de Auditoría terminados y observaciones 
portan sólo 62 millones de pesos. Asimismo, la Secretaría de Agricultura, que comanda 
Víctor Villalobos, por los proyectos estratégicos operados por la Coordinación General de 
Agricultura. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000755nc.pdf 

 
Mosaico rural / Consumamos leche, el llamado de Agricultura y productores del país / 
Luis P. Cuanalo Araujo 

En el caso de México, somos él 15vo productor de leche, al aportar el 22% de la producción 
mundial, con un volumen dé 13 mil 110 millones 517 mil litros y, para esté 2023, se estiman 13 
mil 342 millones 605 mil litros, lo que representaría un crecimiento de 1.8%. Y es interesante 
el esfuerzo hecho desde el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, para impulsar el consumo per cápita del lácteo, que actualmente es de 250 
mililitros diarios, cuando en países europeos supera los 600 mililitros. La Leche Mexicana", 
donde el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
reconoció la labor que realizan los más de 250 mil productores pecuarios de lácteos en el país 
y su contribución en la alimentación nutritiva de los mexicanos. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000511nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
(B-316) Arranca Agricultura entrega de fertilizante gratuito en Tabasco 

https://edairynews.com/es/promueven-consumo-de-leche-mexicana-con-billete-de-loteria-nacional/
https://edairynews.com/es/promueven-consumo-de-leche-mexicana-con-billete-de-loteria-nacional/
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000755nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000511nc.pdf
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Las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y de Bienestar, SEGALMEX y el Gobierno 
de Tabasco pusieron en marcha el programa Fertilizantes para el Bienestar en el estado, el 
cual beneficiará a más de 13 mil productores este año, por primera vez. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001321nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/07/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-arranca-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://hojaderutadigital.mx/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://www.notimx.mx/2023/07/arranca-agricultura-entrega-de.html 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535217/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-
Tabasco.html 
https://news.eseuro.com/local/1947191.html 
https://argonmexico.com/2023/07/12/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://cxunews.com/2023/07/12/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://coneme.com.mx/2023/07/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/ 
https://www.publicnow.com/view/B0D43F3A9F232559A0FE8A067E310BE0B359ED65 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/fertilizantes-para-bienestar-para-13-mil-productores-este-ano-
en-tabasco/ 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/arranca-sader-programa-de-obras-por-cooperacion-en-zitacuaro/ 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/llega-a-tabasco-fertilizantes-para-el-bienestar-como-acceder-al-
apoyo-10367807.html 
  
(B-315) Interesa a Irak ampliar comercio agroalimentario con México: Agricultura 
Agricultura y el Ministerio de Relaciones Exteriores de Irak acordaron llevar a cabo reuniones 
de trabajo para impulsar la cooperación técnica en materia de cultivos agrícolas en zonas 
áridas, manejo sostenible del agua y la ampliación del comercio agroalimentario entre ambos 
mercados. 
https://acustiknoticias.com/2023/07/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/44316/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura 
https://www.sectorprimario.mx/2023/07/12/irak-esta-interesado-en-ampliar-comercio-agroalimentario-con-
mexico/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/ 
https://hojaderutadigital.mx/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/ 
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001321nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/07/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-arranca-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://hojaderutadigital.mx/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://www.nadietepregunto.com.mx/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://www.notimx.mx/2023/07/arranca-agricultura-entrega-de.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535217/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-Tabasco.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535217/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-Tabasco.html
https://news.eseuro.com/local/1947191.html
https://argonmexico.com/2023/07/12/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://cxunews.com/2023/07/12/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://coneme.com.mx/2023/07/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-tabasco/
https://www.publicnow.com/view/B0D43F3A9F232559A0FE8A067E310BE0B359ED65
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/fertilizantes-para-bienestar-para-13-mil-productores-este-ano-en-tabasco/
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/fertilizantes-para-bienestar-para-13-mil-productores-este-ano-en-tabasco/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/arranca-sader-programa-de-obras-por-cooperacion-en-zitacuaro/
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/llega-a-tabasco-fertilizantes-para-el-bienestar-como-acceder-al-apoyo-10367807.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/llega-a-tabasco-fertilizantes-para-el-bienestar-como-acceder-al-apoyo-10367807.html
https://acustiknoticias.com/2023/07/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico/
https://hiptex.com.mx/noticias/44316/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura
https://www.sectorprimario.mx/2023/07/12/irak-esta-interesado-en-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico/
https://www.sectorprimario.mx/2023/07/12/irak-esta-interesado-en-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
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https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 

https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
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https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-
exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-
productos-agroalimentarios-10365198.html 
https://www.notimx.mx/2023/07/interesa-irak-ampliar-comercio.html 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/12/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-
agricultura/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535209/Interesa-a-Irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-Mexico-
Agricultura.html 
https://enalimentos.lat/noticias/7526-interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico.html 
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/interesa-a-irak-ampliar-comercio-de-alimentos-con-mexico/5173282359 
https://www.thenews.com.pk/print/1089886-mexico-inspects-pakistani-rice 
https://www.masnoticias.mx/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/ 
https://twitter.com/bernard_70/status/1679260726362271747 
https://twitter.com/jrz3061/status/1679237725273088002 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1679228359929131008 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=818328969711368&set=a.556144725929795 
 

Trabaja la UGRC para lograr estatus sanitario 

La Unión Ganadera Regional de Coahuila trabaja para pasar de acreditado preparativo a ser 
acreditado modificado, dijo Fernando Cantú. En forma coordinada con el gobierno del Estado, 
SENASICA, SADER, UGRC y comité para lograr pasar del estatus sanitario IV al III, añadió. 

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/mexico-e-irak-trabajan-en-la-firma-de-un-acuerdo-para-exportar-productos-agroalimentarios-10365198.html
https://www.notimx.mx/2023/07/interesa-irak-ampliar-comercio.html
https://www.voragine.com.mx/2023/07/12/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/07/12/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535209/Interesa-a-Irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-Mexico-Agricultura.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535209/Interesa-a-Irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-Mexico-Agricultura.html
https://enalimentos.lat/noticias/7526-interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico.html
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/interesa-a-irak-ampliar-comercio-de-alimentos-con-mexico/5173282359
https://www.thenews.com.pk/print/1089886-mexico-inspects-pakistani-rice
https://www.masnoticias.mx/interesa-a-irak-ampliar-comercio-agroalimentario-con-mexico-agricultura/
https://twitter.com/bernard_70/status/1679260726362271747
https://twitter.com/jrz3061/status/1679237725273088002
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1679228359929131008
https://www.facebook.com/photo/?fbid=818328969711368&set=a.556144725929795
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Cantú, precisó que será en septiembre cuando inspectores del USDA vengan a constatar se 
cumplieron las observaciones sanitarias que precisaron. 
https://www.zocalo.com.mx/trabaja-la-ugrc-para-lograr-estatus-sanitario/  

 
Sader entrega fertilizante a 6 mil 500 productores. 

En el estado se habilitaron 10 Centros de Distribución para entregar aproximadamente 6,500 
toneladas de fertilizantes de manera gratuita, directa y sin intermediarios ni corrupción, informó 
la Secretaría de Agricultura. Y es que las secretarías de Agricultura y de Bienestar, 
SEGALMEX y el Gobierno de Tabasco pusieron en marcha el programa Fertilizantes para el 

Bienestar en el Estado, que beneficia a más de 13 mil productores este año. 
https://www.24-horas.mx/2023/07/13/sader-entrega-fertilizante-a-6-mil-500-productores/  

  
Estancada producción de leche en la región, ganaderos se enfocan a la venta de carne 
Está estancada la producción de leche en la región de Parral por falta de demanda e 
infraestructura adecuada, se observa una preocupante tendencia a enfocarse en la venta de 
carne en lugar de la producción de leche. Datos revelados por Luis López, jefe de la SADER 

en el distrito de Parral, en los primeros 5 meses de 2022 se produjeron 1,223.46 litros de leche, 
mientras que en el mismo período de 2023 se registraron 1,224.42 litros, un incremento de 
menos del 1%. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/estancada-produccion-de-leche-en-la-region-ganaderos-
se-enfocan-a-la-venta-de-carne-10366820.html  

 
Refuerzan la seguridad con Guardia Nacional 
De acuerdo con la Sedena, del 27 de junio al 10 de julio los más de 250 mil elementos 
desplegados lograron la detención de 382 personas, aseguraron 58 laboratorios, más de tres 
mil kilos de metanfetamina y más de seis mil de cocaína. La Guardia ha apoyado con ocho mil 
344 elementos a la Secretaría de Agricultura para el traslado de 38 mil 853 toneladas de 
fertilizante. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001197nc.pdf 
 

La Aldea / Circo en decadencia/ Leonardo Kourchenko 

El espectáculo matutino que Andrés Manuel ha montado como eje de propaganda y de 
gobierno los últimos 5 años, se aproximan al despeñadero de descrédito y cinismo. O mejor, 
por qué no dice que la deuda más alta de su administración será la herencia oscura del 
monumental fraude a Segalmex por 15 mil millones de pesos, el doble de lo que fue la 'Estafa 
Maestra' en tiempos de Peña Nieto. Peña permitió el elaborado esquema de la 'Estafa Maestra' 
para desviar dineros públicos a campañas y candidaturas, ¿en qué se gastarán los 15 mil 
millones de Segalmex? ¿O los dineros de las aduanas que fueron a dar al Estado de México?. 
El Financiero 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001343nc.pdf 

https://www.zocalo.com.mx/trabaja-la-ugrc-para-lograr-estatus-sanitario/
https://www.24-horas.mx/2023/07/13/sader-entrega-fertilizante-a-6-mil-500-productores/
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/estancada-produccion-de-leche-en-la-region-ganaderos-se-enfocan-a-la-venta-de-carne-10366820.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/estancada-produccion-de-leche-en-la-region-ganaderos-se-enfocan-a-la-venta-de-carne-10366820.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001197nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001343nc.pdf
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...Y sus firmas han obtenido 9 mdp en convenios con AMLO 

En una revisión a los contratos disponibles en la Plataforma Nacional de Transparencia se 
indica que las empresas Operación y Mantenimiento a Edificios Inteligentes y High Tech 
Services, propiedad de la senadora panista, han obtenido docenas de contratos por parte de 
Banobras, la Secretaría de Salud (Ssa), el Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) y de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la 
Educación. En el contrato firmado el 14 de marzo de este año, bajo la clave DAGA/022/2023, 
se indica que la empresa Operación y Mantenimiento a Edificios Inteligentes recibió 694 mil 
260 pesos por parte de Banobras por el servicio de arrendamiento de planta de emergencia 
para red en baja tensión. El Universal, 8 / La Calle PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001062nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000191nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 

Urgen capacitar 

Uno de cada cuatro empleos de los países que integran la Organización para la Cooperación 
y Desarrollo Económico (OCDE) corren peligro de ser sustituidos por la Inteligencia Artificial 
(IA). Las ocupaciones con mayor riesgo de desaparecer por la IA (Escala de 2 a 3, entre más 
cerca de 3 mayor riesgo) son: Transporte 2.7%; Construcción y extracción 2.60; Campo y 
pesca 2.58; Legal 2.20; y Operaciones financieras 2.10. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001633nc.pdf 

 
Virus aviar podría mutar para infectar fácilmente a las personas: OMS 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) dijo que cada vez se están detectando más brotes 
de gripe aviar que afectan a mamíferos y que esto despierta fuertes preocupaciones acerca de 
la posibilidad de que el virus se adapte para infectar más fácilmente a los humanos. "Además, 
algunos mamíferos pueden servir de recipientes en los cuales los (distintos) virus de la gripe 
pueden mezclarse, llevando al surgimiento de nuevos virus que pueden ser más perjudiciales 
para los animales y las personas", en una declaración conjunta con la Agencia de la ONU para 
la Agricultura y la Alimentación (FAO) y la Organización Mundial de Salud Animal. Heraldo 
Estado de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000809nc.pdf 

 
En tres años 122 millones de personas con hambre 

El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo publicado hoy por cinco 
organismos especializados de las Naciones Unidas, el número de países donde la población 
padece niveles importantes de inseguridad alimentaria pasó de 48 en 2016 a 58 en 2022. Se 
calcula que 29.6% de la población mundial {dos mil 400 millones de personas}, no tuvieron 
acceso constante a los alimentos, medido por la prevalencia de la inseguridad alimentaria 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001062nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000191nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000809nc.pdf
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moderada o grave, y más de tres mil 100 millones de personas {42% de la población mundial), 
no se permitieron una dieta saludable en 2021. Eje Central,  P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000255nc.pdf 

 
Desplegados / Hacienda 

Inflación y la Carestía. El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) garantiza precios 
justos en productos de la canasta básica, alimentos, combustibles, electricidad, peajes y 
mucho más. Basta, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000388nc.pdf 

 
Pobreza que va y viene 

Los indicadores relacionados como la medición de la pobreza en México sugieren que poco 
se ha modificado la situación de 2002 a la fecha. Por ejemplo, al primer trimestre de este año, 
el 37.7% de los trabajadores, es decir, cuatro de cada diez, tenían un ingreso insuficiente para 
adquirir la canasta alimentaria, según muestran los datos del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). Por otro lado, el 69.3% de la población ocupada 
no gana más de dos salarios mínimos actualmente, mientras que la tasa de informalidad 
laboral llega hasta el 55. Reporte Indigo, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000941nc.pdf 

 
Esconde fortuna, Cabeza de Vaca 

El Frente Amplio por México dio a conocer su lista de 13 aspirantes para la candidatura 
presidencial del 2024, de los cuales, varios tienen denuncias, aunque señalan ser perseguidos 
políticos, sin embargo, su cero transparencia, escondiendo su fortuna, no los ayuda, ejemplo 
de esto, el exgobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, que tiene 
52 denuncias de la actual administración ante la fiscalía de la entidad por irregularidades 
detectadas durante el proceso de entrega y recepción. Cabeza de Vaca tiene participación en 
4 empresas: Productora Rural y Agropecuaria Regional Cava, en Desarrolladora y 
Constructora CDEV, en Grupo Agropecuario la Doña Sociedad de Producción Rural de 
Responsabilidad Limitada y en Grupo Agropecuario 97 Sociedad Anónima de Capital Variable, 
todas ubicadas en Tamaulipas. Basta 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000323nc.pdf 

 
García presenta plan en la ONU para rescatar las lagunas de Xico 

En un hecho inédito en la historia de este municipio, el alcalde Armando García Méndez acudió 
al High Level Political, Forum 2023, organizado por la ONU, para presentar un proyecto de 
rescate de las lagunas Tláhuac-Xico y de esta manera recuperar al cien por ciento el 
ecosistema lacustre de la región. La iniciativa, inscrita dentro de los objetivos promovidos por 
la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en particular el ODS 6 (Agua Limpia y 
Saneamiento), pretende impulsar acciones para garantizar el acceso al agua. Además de estas 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000255nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000388nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000941nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000323nc.pdf
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ventajas en favor del derecho al agua y su conservación, también se alentaría el turismo, la 
agricultura sostenible. El Valle 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000332nc.pdf 

 
En el Dinero / Las fantasías de los mercados / Joel Martínez 

La simple publicación de un dato marginalmente menor sirvió como catalizador para tirar las 
tasas de los treasuries de manera excesiva El índice de Precios al Consumidor (IPC) general 
subió 3% anual en junio, se esperaba 3.1 y el anterior era de 4. Mientras que el IPC 
subyacente, que excluye los precios volátiles de los alimentos y la energía, aumentó 4.8 por 
ciento, por debajo del 5 que era la expectativa y de 5.3 que era el de mayo. Reforma, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001550nc.pdf 
 
En la mira / Mauricio Vila salió muy mujeriego / Lourdes Mendoza 

Otra estrategia de Vila en favor de las mujeres es el impulso a diversos programas y acciones 
que auspician el empoderamiento y el desarrollo económico de las yucatecas. Al respecto, en 
el ámbito del campo, se apoya a la mujer rural con los programas "Peso a peso" que brindan 
apoyo en equipo e insumos a las mujeres dedicadas a la producción en el campo y la pesca. 
Eje Central 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000295nc.pdf 

 
Parteaguas / Los 100 son los nuevos 60. ¿Cómo usarás 40 años extra? / Jonathan Ruiz 

La inteligencia artificial acelera exponencialmente las investigaciones genéticas al permitir un 
análisis rápido y masivo de datos. Los mexicanos parecen expuestos una vez más a pagar 
cara la importación de estos potenciales tratamientos, ante la ausencia de proyectos de 
investigación genética nacional, prohibida incluso para actividades como la agricultura. El 
Financiero, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001339nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

Bachoco concluye compra de Norson 

La empresa líder en proteína animal terminó con la compra del 100 por ciento de las acciones 
de Norson Holding, productora y exportadora de carne de cerdo con operaciones en Sonora. 
La transacción final está valuada en 79 millones de dólares. La Razón de México 17 / Reforma 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000975nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001508nc.pdf 
 

Punto y como / Retos de la carne cultivada en laboratorio / Liliana Martínez Lomelí 

La carne cultivada en laboratorio es una de las innovaciones en tecnología alimentaria que ha 
llamado más la atención en los últimos años, por las repercusiones significativas que tendría 
no solo en nuestras formas de producción y consumo de carne, sino en la legislación, impacto 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000332nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001550nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000975nc.pdf
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al medio ambiente y maneras de masticación en su consumo. Recientemente, el gobierno de 
Estados Unidos aprobó en California la producción y venta de carne cultivada en laboratorio, 
a través de células animales. Sin embargo, un reporte preliminar de una investigación de la 
Universidad de Davis en California asegura que la supuesta reducción de la huella de carbono 
en la producción de carnes de laboratorio puede ser incluso mayor que la huella de carbono 
de las carnes producto de la ganadería. El Economista 44 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000702nc.pdf 
 

Inversiones /FIRMA PORCÍCOLA  
Bachoco adquiere a Norson por 79 mdd Bachoco, que preside Javier Robinson Bours, 
concluyó la adquisición de las acciones de Norson Holdings, productora y exportadora de cerdo 
con operaciones en Sonora, cuyo proceso inició en diciembre de 2022 y que ya tiene la 
aprobación de las autoridades mexicanas. La operación ascendió a 79 millones de dólares. 
Milenio Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000969nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Mendoza atrapa premio principal en Torneo de Pesca de Orilla Rosario 2023 

Oswaldo Mendoza se llevó el pez más gordo económicamente hablando al ser el ganador del 
Primer Torneo de Pesca de Orilla Rosario 2023. La Dirección de Turismo y Dirección de 
Deportes de Rosario ofreció este primer torneo, impulsado por la Presidente de Rosario, 
Claudia Valdez, y la Secretaría de Pesca y Acuacultura del Estado de Sinaloa. 
https://www.noroeste.com.mx/deportes/mas-deportes/mendoza-atrapa-premio-principal-en-torneo-de-
pesca-de-orilla-rosario-2023-IF4160390  
 

Piden no prohibir la pesca a los cucapah 

En 1994 se declaró la reserva de la biósfera del alto Golfo de California, lo cual vino a afectar 
a la comunidad Cucapah, de manera fuerte. Las autoridades federales deben dejar pescar a 
la comunidad Cucapah y no decomisarles lo que capturen, ya que es una actividad que realiza 
su pueblo desde tiempos ancestrales, manifestó Yanira Godoy, residente de El Mayor. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/piden-no-prohibir-la-pesca-a-los-cucapah-10365337.html  
 

Fue sorprendido barco atunero por pescadores cabeños 
Pescadores deportivos sorprendieron frente a la costa de Los Cabos un barco atunero que 
realizaba labores de extracción. Enrique Fernández, presidente de la Fundación para la 
Defensa de los Peces Picudos en Los Cabos, había varios yates y pangas de pesca deportiva 
pescando. Externó que los pescadores ribereños del Estado no pueden sacar el atún, y un 
barco recoge parejo. 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/fue-sorprendido-barco-atunero-por-pescadores-
cabenos-10368617.html 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000969nc.pdf
https://www.noroeste.com.mx/deportes/mas-deportes/mendoza-atrapa-premio-principal-en-torneo-de-pesca-de-orilla-rosario-2023-IF4160390
https://www.noroeste.com.mx/deportes/mas-deportes/mendoza-atrapa-premio-principal-en-torneo-de-pesca-de-orilla-rosario-2023-IF4160390
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/piden-no-prohibir-la-pesca-a-los-cucapah-10365337.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/fue-sorprendido-barco-atunero-por-pescadores-cabenos-10368617.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/fue-sorprendido-barco-atunero-por-pescadores-cabenos-10368617.html
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APICULTURA 

 
Entrega Corenadr 12 colonias de abejas 

La Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenard) entregó 12 colonias de 
abejas rehabilitadas a apicultores del Suelo de Conservación de Ciudad de México, como parte 
del proyecto de Rehabilitación y Aprovechamiento de Enjambres y Colonias Silvestres de 
Abejas, que busca rescatar y proteger a estos importantes polinizadores que contribuyen a la 
conservación de la vida en el planeta. Actualmente, se beneficia a más de 160 apicultores, que 
producen miel y otros productos derivados de las abejas, con un enfoque agroecológico y de 
comercio justo. La Prensa, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001631nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Maíz alcanza mínimo desde 2021 tras datos del USDA 

Los futuros del maíz estadounidense cayeron el miércoles a su precio más bajo desde 
principios de 2021, después de que el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) 
proyectó una cosecha nacional mayor de lo esperado, según los analistas. Los futuros de la 
soya descendieron después de que el pronóstico del USDA de las existencias finales en 
2023/24 quedó por encima de un rango de estimaciones comerciales y los futuros del trigo se 
vieron presionados por una cifra de producción estadounidense mayor de lo esperado. El 
Economista 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000606nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Crece el hambre mundial 

En el mundo, 735 millones de personas padecen hambre, 122 millones más que en 2019, 
previo a la pandemia de covid-19, según datos de Naciones Unidas. El informe El estado de la 
seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo, publicado ayer por cinco organismos 
especializados de la ONU, advirtió que, si las tendencias continúan así, el Objetivo de 
Desarrollo Sostenible de poner fin al hambre para 2030 "no se podrá alcanzar". Excélsior, P.p.1 
/ La Jornada 15/ Eje Central, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001263nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001010nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000255nc.pdf 
 

Padecieron inseguridad alimentaria 35 millones de mexicanos: FAO 

El total de mexicanos en inseguridad alimentaria fue 4.2 millones más que seis años antes, 
según el informe divulgado ayer. Según el Informe sobre el Estado de la Seguridad Alimentaria 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001631nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000606nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001263nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001010nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000255nc.pdf
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y Nutrición de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, el 
Programa Mundial de Alimentos, el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, el Fondo de 
Naciones Unidas para la Infancia y la Organización Mundial de la Salud, la inseguridad 
alimentaria severa ocurre cuando se ha agotado la comida varias veces durante el año y, en 
el peor de los casos, se puede pasar un día entero o más sin comer. La Jornada PP 1 / 24 Horas, 
P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000795nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000945nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 

Alerta climática por mercado tequilero 

El paisaje agavero de tequila cumple 17 años como Patrimonio de la Humanidad, pero tras su 
creciente demanda en los últimos 10 años se han multiplicado los espacios de monocultivo, lo 
que genera crisis climática. Diario de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000163nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Escalan los ataques con narco-bombas 

El uso de explosivos por el crimen organizado se ha incrementado y su propósito es generar 
terror entre la población, consideraron especialistas. La Secretaría de la Defensa Nacional 
había advertido no sólo del incremento en el uso de explosivos sino de la sofisticación de los 
mismos por parte de criminales.  Según el informe, fueron utilizados en esos incidentes mil 342 
artefactos explosivos. Ante ello, la Sedeña indicó que han tratado de variar estrategias como 
el empleo de unidades antiterrorismo e inteligencia con el fin de contrarrestar los ataques, pero 
estos no cesan. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001439nc.pdf 
 

Diputados admiten crisis por Congreso doble... y se aferran 

Después de que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado alertó sobre un posible 
empalme de las Legislaturas 65 y 66 que podría presentarse en agosto de 2024, los 
coordinadores de las bancadas de Morena, PAN, PRI y PRD en la Cámara de Diputados, 
defendieron los derechos adquiridos por los legisladores en funciones y señalaron que el cargo 
para el que fueron elegidos es irrenunciable. Coincidieron en que se debe realizar una reforma 
para corregir la vigencia del Tercer Año de Ejercicio de la Legislatura. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001058nc.pdf 
 

AMLO: usó el narco la pobreza para crear su base social 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000795nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000163nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001439nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001058nc.pdf
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El presidente Andrés Manuel López Obrador alertó que la presencia del crimen organizado en 
regiones de Chiapas y Guerrero fue provocada por el abandono que durante años tuvieron las 
comunidades, generando altos niveles de pobreza. Esto permitió a los grupos delictivos 
empoderarse al dar apoyos a la población para obtener su respaldo y, en paralelo, postular 
candidatos y lograr el control de autoridades que tuvieron en el pasado y que, en algunos 
casos, mantienen. La Jornada, P,p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000753nc.pdf 
 

Ebrard y Sheinbaum calientan la contienda con rounds de sombra 

El ex canciller Marcelo Ebrard aseguró que será el sucesor de Andrés Manuel López Obrador 
en la Presidencia, tal y como lo fue –dijo- en la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, y 
señaló que no sabe si a Claudia Sheinbaum la admitan en Movimiento Ciudadano, al ser 
cuestionado sobre si tiene un plan B. Por su parte, Sheinbaum se refirió al plan Ángel, 
propuesta de seguridad del ex secretario de Relaciones Exteriores, y aseguró que en esta 
materia "no todo es tecnología" y tiene que implementarse una estrategia integral. Milenio Diario, 
P.p 1, 6-7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023000565nc.pdf 
 

Rompe el tipo de cambio el piso de $17 por dólar 
El peso mexicano rompió ayer el piso de las 17 unidades y se ubicó en su mejor nivel en siete 
años y medio, ante el debilitamiento del dólar tras la publicación del dato de inflación en 
Estados Unidos, que fortaleció la expectativa que la Reserva Federal terminará pronto con el 
ciclo alcista de tasas. De acuerdo con el Banco de México, la moneda local cerró ayer en 
16.8870 unidades, con lo que se apreció 0.98 por ciento, equivalente a 16.7 centavos con 
respecto a su cierre previo. El Financiero, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_13072023/13072023001198nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

Confirmada visita de AMLO a sonora 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador  puso como primer punto de su gira, que iniciará 
el próximo sábado, la visita a Puerto Libertad. Ahí el inquilino de Palacio Nacional se reunirá 
con directivos de la empresa México Pacific Limited para entregarles los permisos de la planta 
de licuefacción de gas natural para que se establezca en esa región, la cual invertirá en cuatro 
años entre 14 y 19 mil millones de dólares. 
https://www.expreso.com.mx/expresion/entre-nos/entre-nos-confirmada-visita-de-amlo-a-sonora/187492  
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Diputados admiten 
crisis por Congreso 
doble... y se aterran
Líderes parlamentarios defienden que tienen derechos y rechazan 
dejar el cargo un mes antes; expertos prevén grave conflicto legal

ENRIQUE GÓMEZ, VÍCTOR 
GAMBOA, ANTONIO LÓPEZ 
Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
— nacion@eluniversal.com jn x

Después de la alerta del Senado 
de que en  agosto de 2024 podría 
haber dos Congresos, los coordi
nadores parlam entarios de Mo
rena, PAN, PRI y  PRD en  la Cá
m ara de Diputados descartan re
nunciar a  sus cum ies u n  m es an 
tes del térm ino de su periodo y 
defendieron a  los legisladores en 
funciones, al argum entar que tie
nen  derechos adquiridos y seña
laron que el cargo para el que fue-

KHEMVIRG PUENTE
Catedrático de la UNAM

"Lo que es ¡nviable es 
cualquier reforma a la 
ley electoral, porque ya 
no se podría aplicar. 
Otro escenario es 
recurrir al TEPJF para 
inconformarse"

ron elegidos es irrenunciable y 
tienen prioridad.

En entrevistas, coincidieron 
en  que debe realizarse u n a  refor
m a para establecer que la 65 Le
gislatura concluye el 31 de agosto, 
periodo para el que fueron elec
tos, y  plantean que los nuevos le
gisladores asum an el 1 de sep
tiem bre y  no el 1 de agosto.

Expertos advirtieron que el 
Congreso se enfila a  u n  grave 
conflicto legal y  rechazaron que 
se pueda resolver con u n  acuerdo 
político, porque u n  convenio no 
está por encim a de la ley.

I NACIÓN I A6

|  EL DATO
Empalme
La 66 Legisla
tura comienza 
funciones el 1 
de agosto de 
2024, pero la 
65 conduye el 
31 de ese mes.

Xóchitl a  I IMAGEN DEL DIft I
AMLO: SU EL QUE ESTÉ LIBRE DE PINTAS...
gobierno 
m e contrata
PEDRO VILLA Y CAÑA 
Y VÍCTOR GAMBOA
— nacion@eluniversal.com jn x

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador acusó a  la aspi
rante presidencial de  la oposi
ción Xóchitl Gálvez de haberse 
beneficiado de contratos para su 
em presa High Tech Services 
cuando fue funcionaría del ga
binete de Vicente Fox y delega
da de Miguel Hidalgo, por lo que 
pidió u n a  investigación.

En respuesta, Gálvez aseguró 
que su em presa “es tan  chingo- 
na” que dependencias del go
bierno actual la contratan.

Las firmas Operación y M an
tenim iento a  Edificios Inteli
gentes y  High Tech Services, de 
la panista, han  obtenido contra
tos de Banobras, Salud, Senasica 
y de la Comisión Nacional para 
la Mejora Continua de la Educa
ción por 9 millones de pesos.

XÓCHITL GALVEZ
Aspirante presidencial del Frente 
Amplio por México

"Que le busque, que le 
revise. Es tan chlngona 
mi empresa que su 
gobierno la contrata"

I NACIÓN I A8

El aspirante presidencial morenista Ricardo Monreal exigió a su 
dirigencia retirar todos los espectaculares y bardas de sus compañeros 

corcholatas. El senador presumió que no tenía recursos para 
propaganda; sin embargo, sí hay bardas promocionales a su favor.

MILAN KUNDERA Y EL
BOOM LATINOAMERICANO
El escritor checo, fallecido el martes, admiró la obra de sus 
grandes amigos García Márquez, Fuentes y Cortázar. | A26 I

México-Jamaica, 
consulte el 
resultado « a

Los Emmy le 
entran al drama
En medio de la incertidumbre 
por la huelga de guionistas en 
EU, la serie Succession logra 27 
nominaciones. I A23 I

Aumentan 20% 
los homicidios 
en Guerrero
En el gobierno 
de Evelyn Salgado 
se han registrado 
2 mil 499 asesinatos

ALFARO: TERROR 
BRUTAL, LO DE

MANUEL ESPINO
—nacion@eluniversal.com.mx

A pesar de que la gobernadora 
Evelyn Salgado puso a  u n  m a
rino a  cargo de la seguridad pú 
blica y  a  una  teniente coronel 
como fiscal, la violencia en  Gue
rrero no para. Los homicidios 
dolosos aum entaron 20%, al 
pasar de 666 en  los primeros 
seis m eses de su administración 
a  800 en  el prim er semestre de 
su segundo año  de gobierno, 
m uestran cifras del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública.

En los 21 m eses que la m o
renista lleva al frente de la en 
tidad se han  registrado 2 mil 
499 asesinatos.

ALFARO: TERROR 
BRUTAL, LO DE 
TLAJOMULCO
El gobernador de Jalisco 
calificó así la emboscada 
con explosivos que dejó 
seis muertos y 14 heridos, 
la mayoría civiles, la noche 
del martes. I ESTADOS I 
A12

Acapulco, Iguala y  Chilpan- 
cingo se encuentran entre los 
50 municipios m ás violentos 
del país, con448,159y  92 m uer
tes intencionales, respectiva
mente, entre enero y junio de 
2023, rebasando la incidencia 
registrada en  el m ism o periodo 
del año  pasado.

I NACIÓN I A4

IÑACil..................
A7 ¡$  caderas
w S p M .........
ÁÍ4ÍÍB Fáce Bravo viera
Ái4LoieñS®m........
Ái5 áüotbó 'zarate
ÁÍ5VabMair A c i......
Ái5 Páóiá Félix Daz 
áí5J^cb zámaaro

EL TEMPO 1 m*_____
CDMX_________26 13 Tormenta
G u ad añ ara  32 16 Soleado
Monterrey 40 23 Tormenta

Año 106. Número 38.581 
CDM X 36 págs.

38581

771870 156050

MAIIE
AZUELA
'Si al Presidente y al 
Legislativo en verdad 
les importa la (usticia. 
entonces hagan algo 
por fortalecer a las 
policías locales y a 
los ministerios 
públicos locales 
y federal'

Superpeso, 
en récord, pero 
tendría los días 
contados
El tipo de cambio al 
mayoreo terminó 
ayer en 16.89 pesos 
por dólar, su mejor 
cierre desde 
diciembre de 2015. 
Expertos ven más 
fácil que la divisa 
pierda terreno a que 
se fortalezca más.

GANANCIA 
ACUMULADA 
de la moneda 
nacional frente 
al dólar a partir 
de que 
comenzó el 
presente año.

CORIE NO SE CIERRA A REFORMA JUDICIAL: MINISTROS
Al asistir a la Cámara de Diputados, los ministros Javier Laynez, Loretta Ortiz y Yasmín Es- 
quivel señalaron que ante cualquier modificación a la ley sobre el Poder Judicial, como la 
propuesta de que sean electos por voto popular, se debe garantizar independencia. IA 4 1I CARTERA I A21
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NO ES por ser malpensados, peeero... la empresa que le
da mantenimiento a los elevadores del IMSS fue crea

da apenas en 2018. Y fue en 2019, ya bajó la gestión de
Zoé Robledo, que comenzó a ganar licitaciones y más
licitaciones para proveer un servicio técnico para el
cual se piden, por lo menos, cinco años de experiencia.

CON TODO y que en la 4T se dan baños de pureza, ya
es costumbre descubrir que en estos cuatro años y me
dio se ha creado una nueva clase social: los contratistas

neofifís morenistas. Y es evidente que Sitravem entra
en esta categoría, pues ha crecido y se ha enriquecido
al amparo de quienes decían ser distintos y se parecen
mucho a los de siempre.

QUIÉN SABE si el directivo de la empresa, Ismael
Soto del Hoyo, es amigo, compadre, socio, ex con
discípulo o vecino de alguien muy bien posicionado
en el gobierno federal; o si se trata de un empresario
con mucha suerte, pues además de los contratos con
el Seguro Social, también ha obtenido muy buenos
acuerdos con el gobierno de la Ciudad de México.

VAYA IRONÍA: quisieron poner a la Suprema Corte
en el banquillo de los acusados, pero quienes resulta
ron exhibidos fueron los propios diputados de
Morena. Feo resbalón para Ignacio Mier.
EL COORDINADOR de la bancada morenista estuvo

insistiendo en que ministras y ministros acudieran

a San Lázaro, pues les quería entregar personalmente
las fabulosas conclusiones de los foros que organi
zaron sobre la supuesta necesidad de una reforma
judicial.

Y RESULTA que la mayoría de los expertos que partici
paron en los conversatorios consideró equivocada la
propuesta de Morena para elegir por voto ciudadano
a las y los ministros de la Corte. Es decir, hasta en los
espacios organizados para darle gusto al Presidente,
las cosas no salieron como se esperaban.

EL COLMO es que, pese a los resultados que él mismo
presentó, Mier salió con que van a seguir insistiendo
en convertir a la Suprema Corte en otra pasarela de
corcholatas. Y entonces, ¿pa' qué tanto gasto en foros?

ES CURIOSO, pero finalmente sí voló de la escena po
lítica la diputada morenista Andrea Chávez Treviño.
Hace unos días en las redes sociales se dio a conocer

que su familia había usado un jet privado aparen
temente del Ejército para viajar a Ciudad Juárez.
La ex vocera de Morena primero lo negó, después se
burló y al final terminó aceptando que era cierto en
un video. En la grabación reconoció que fue un vuelo
privado, aunque insistió en que fue un taxi aéreo pa
gado por ella misma. Y con eso de que un Gulfstream
G330 se renta, en promedio, en más de 7 mil dólares
por hora de vuelo, queda claro que la morenista no es
austera, pero sí muy ahorradora.

Fecha: 13/07/2023
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 49,862
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Ascensor a la muerte
"Los accidentes no le ocurren

a quienes toman los accidentes
como un insulto personal".

Mario Puzo

La muerte de Aitana Betzabé Do
mínguez de seis años, prensada
por un ascensor en un hospital

del IMSS en Playa del Carmen, Quin
tana Roo, ha conmocionado a millones.
Es inaceptable que un paciente pierda
la vida en un hospital porque un ele
vador no funciona La única persona
detenida en un principio, por homici
dio culposo, fue el camillero, Víctor F,
quien ayer fue liberado. Mientras tan
to, la empresa encaigada del manteni
miento "no contesta".

Ayer en radio, con Guadalupe Juá
rez, entrevisté al doctor Enrique Leo
bardo Ureña Bogarin, titular del ór
gano de operación administrativa del
• IMSS en Quintana Roo, quien llevaba
apenas 11 días en el cargo. Dijo que
"hay control, hay mantenimiento..., hay
soporte presupuestal". El ascensor fue
sometido a mantenimiento ese mismo
día Los representantes de la empre
sa encargada, sin embargo, "no han
contestado". Por eso se presentó una
denuncia contra ella La firma, aña
dió, obtuvo el contrato en una "licita
ción pública internacional" en febre
ro de 2023.

Una persona de mi producción lla
mó a la empresa, Soluciones Integrales,
de Transportación Vertical en Méxi
co, Sitravem, pero nadie respondió. El

periodista Alfredo Álvarez reportó en
Twitter que es una fechada "Fue crea
da en 2018 cuando Morena llegó al po
der, no tiene experiencia en el manejo
de elevadores". La dirección fiscal "es
una obra negra.. No ha sido ganadora
de las licitaciones... No solo tiene con
tratos millonarios con el IMSS", sino
también con el Metro y el Tren Ligero
de la Ciudad de México.

El presidente López Obrador pro
metió ayer una investigación y castigo
a los responsables. "No puede haber
impunidad", dijo. "No es culpar por
culpar... Tiene que ser el que realmen
te es responsable".

Estoy de acuerdo: no es momen
to de zopilotear. No podemos olvidar,
sin embargo, que López Obrador exi
gió en 2017 la destitución de Gerardo
Ruiz Esparza, secretario de Comunica
ciones, por el socavón del Paso Exprés
de Cuernavaca que dejó dos muertos.
Sería como demandar hoy la renuncia
de Zoé Robledo, director general del
IMSS, por la muerte de esta pequeña
o la de Florencia Serranía, la entonces
directora del Metro capitalino, por el
desplome de la Línea 12 del Metro, que
dejó 26 fallecidos en 2021. El ministro
Arturo Zaldívar trató de establecer este
nivel de responsabilidad en su proyecto
de 2010 sobre la tragedia de la Guar
dería ABC de Hermosillo, en que res
ponsabilizó al director del IMSS, Juan
Molinar Horcasitas, pero el pleno de la
Corte lo desechó.

Debemos castigar a los funciona
rios que cometan faltas que provoquen

accidentes, pero satisfacer un ánimo
de venganza política no es justicia Si
el director general del IMSS hubiese
recortado con irresponsabilidad el pre
supuesto de mantenimiento, u otorga
do contratos a empresas sin capacidad
técnica, podría ser considerado respon
sable; pero el director no puede estar al
tanto de cada ascensor.

En 2010 escribí sobre la Guardería
ABC: "Hay que poner un alto a la laxi
tud con que los funcionarios de todos
los niveles han actuado en los temas
de seguridad. Pero... virtualmente to
das las oficinas e instalaciones públi
cas del país cometen las mismas faltas
de seguridad que generaron la tragedia
de Hermosillo".

Alfredo Álvarez difundió en Twit
ter la fotografía de un ascensor del IM
SS en Zacatecas con el mismo proble
ma que el de Playa del Carmen. La felta
de mantenimiento en el Metro capita
lino es evidente para todos menos pa
ra Claudia Sheinbaum A los políticos
mexicanos les encanta gastar dinero en
programas sociales, que compran vo
tos, o en obras de relumbrón, pero no
en mantenimiento, que no se ve Esta
es la razón por la que sufrimos tantos
accidentes en instalaciones públicas.

• KUNDERA
Milán Kundera no solo fue autor de una
gran obra literaria, sino que permitió al
mundo conocer los abusos de los regí
menes comunistas de Europa oriental.
Hay quien dice que por eso se le negó
el Nobel que tanto merecía
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Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 67,624
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Error fatal
Al error de consecuentar al

crimen organizado con una
política que le permite obrar
libremente en el país, se suma
el error de asignar al Ejército
las tareas de seguridad. Un
ejército no puede lidiar con
el crimen, no es su campo
de acción y no podrá dar
resultados.

Esta política ha llevado
a que los mexicanos estemos
indefensos con un sentimiento

de inseguridad en la vida
diaria y al transitar por las
carreteras del país.

Alejandro Cabello
Ciudad de México
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El doctor Dyingstone, misionero,
dedicó varios años de su vida a convertir
a los pimates a la verdadera fe.

Los pimates eran antropófagos. El
predicador los convenció de que el
canibalismo es una costumbre muy fea,
reñida con la buena educación. En su
lugar les enseñó a tomar el té de las 5.

Eso les gustó a los nativos, y más a las
nativas, pues les permitía hablar mal
de las que no estaban presentes, lo cual
es uso civilizado.

Cuando el doctor Dyingstone juzgó
que los salvajes habían renunciado
definitivamente a sus antiguas prácticas,
invitó al gobernador británico a visitar
la tribu a fin de que diera constancia del
éxito de su labor. Con tal motivo se llevó a
cabo una recepción. Cuando llegó la reina
de los aborígenes el gobernador le dijo:
¿Me permite Su Majestad ofrecerle mi
brazo?

Gracias respondió la soberana. Ya
cené.

Al día siguiente el misionero regresó
a Inglaterra.

Hasta mañana!...
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Armando Fuentes Aguirre
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Oposición unida
ás jalan dos tetas que dos"Mcarretas". El dicharacho
i expresa con meridiana

claridad la poderosa atracción que el
busto femenino ejerce sobre el hom
bre No se tome muy a pecho lo que
digo, pero pienso que en eso influye
el atávico recuerdo de la madre nutri
cia, según lo muestran antiquísimas
imágenes, como la Venus de Wíllen
dorf, relacionadas con la fertilidad y
la perpetuación de la vida Bien se ha
equiparado el busto de la mujer con
Disneylandia está hecho para los ni
ños, pero los adultos lo disfrutamos
más. Las copas que se beben en la me
sa antes de la comida con amigos dan
lugar a un símil con esas partes feme
ninas: una es muy poco, y tres son de
masiadas. Aquella chica de ubérrimo
tetamen le preguntó a un amigo: "¿Por
qué los hombres no me miran a los
ojos cuando me saludan?". Le expli
có el interrogado: "Porque tus bubis
no tienen ojos". Caso contrario el de
la esposa de reducidas prendas pec
torales. Su incivil esposo le dijo: "¿Pa
ra qué compras brassiéres? No tienes
con qué llenarlos". Ripostó ella: "En
tonces tú no compres calzones". Co
nocido es el cuento del sujeto que le
ofreció 100 mil pesos a una dama de
preciosos senos si le permitía mirar,

acariciar, besar y lamiscar sus bellos,
hemisferios. Ella aceptó el trato, y el
tipo pudo realizar su anhelo: con de
lectación miró, acarició, besó y lamis
có los hermosos atributos de la mu
jer. Algo le extrañó a ella al tiempo
que hacía todo eso el individuo re
petía una y otra vez: "No sé... No sé
No sé...". Ella le preguntó: "¿Qué es lo
que no sabes?". Replicó el majadero:
"No sé de dónde voy a sacar los 100
mil pesos". (Sugerencia Pídeselos a
López Obrador. Dile que el dinero es
para el programa Sembrando Vida)...
Dante Delgado se equivoca al suponer
que tiene alguna posibilidad de ser
electo presidente de la República El
líder de Movimiento Ciudadano po
drá ser hábil político y eficaz merca
dotécnico, pero carece en absoluto de
atractivo para los votantes. Si se pos
tula logrará sólo dividir a la oposición,
que con Xóchid Gálvez tiene grandes
posibilidades de evitar el triunfo de
Morena, y por tanto la instauración
del maximato de AMLO, pero sólo
si esa oposición se presenta unida a
la elección del 24. Eso de que "con el
PRI ni a la esquina" es un error. En la
política nunca se debe decir "de esta
agua no beberé". Si don Dante habla
de principios nadie se lo va a creer. La
verdad es que los triunfos obtenidos

por MC en estados como Jalisco y
Nuevo León más se deben a circuns
tancias de coyuntura que a la fuerza
del partido anaranjado. En cambio, la
irrupqión de Xóchid en la contienda
trae azorado a López Obrador. Travie
samente dijo ella en mi ciudad, Salti
llo: "Beatriz (la esposa de AMLO) se
va a enojar, porque Andrés Manuel
se duerme pensando en mí y se des
pierta pensando en mí". No hagan los
políticos que se malogre esta esperan
za de los ciudadanos. Pospongan sus
ambiciones personales por lo demás
de dudosa realización en aras de una
esperanza cierta Hay que rescatar a
México de las ineptas manos que lo
están hundiendo... La princesa le dio
un beso al feo sapo que halló en su
jardín, y el batracio se convirtió en
un gallardo príncipe. Pero no todos
los cuentos tienen final feliz. Cuando
esa noche ella lo vio al natural se des
encantó del encantado galán, pues es
taba muy exiguo en la región corres
pondiente a la entrepierna "¡Joder!
exclamó la princesa con expresión
poco principesca. Si he sabido esto
mejor te habría dejado en sapo"... Ro
sibel le contó a su amiga Susiflor: "Co
nocí a un muchacho guapo, educado,
culto, tierno, detallista, dulce... Des
graciadamente ya tenía novio"... FIN.
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El vergonzoso silencio sobre Cuba
Dos años después de las his
tóricas protestas antiguber
namentales del 11 y 12 de ju
lio de 2021 en Cuba, más de
700 personas la mayoría de
ellos jóvenes siguen presos
por haber participado en las
manifestaciones en sü gran
mayoría pacíficas contra la
dictadura de la isla

Pero, increíblemen
te, casi todos los Gobiernos
latinoamericanos están ig
norando esta escandalosa
violación a los derechos hu
manos.

Muchos de los manifes
tantes cubanos encarcelados
han sido condenados a pe
nas de hasta 25 años de pri
sión sí, leyeron bien por
haber salido a las calles co
reando "Libertad" y "Tene
mos hambre".

Cuba es el país con más
presos políticos de las Amé
ricas, según los grupos de
derechos humanos.

El Gobierno del Presi
dente estadounidense Joe
Biden y la Unión Europea
de 27 países, han exigido la
libertad de los presos políti
cos cubanos.

El Secretario de Estado
de Estados Unidos, Antony
Blinken, dijo que "700 per
sonas siguen encarceladas
por haber ejercido su liber
tad de expresión y reunión
pacífica", y exigió "la libera
ción inmediata de todos los
presos políticos". La Unión
Europea y el Vaticano tam
bién hicieron declaraciones

parecidas, aunque menos
enfáticas.

Pero prácticamente to
dos los Gobiernos latinoa
mericanos han guardado un
vergonzoso silencio. Y lo que
es peor, los Presidentes de
México, Brasil, Argentina y
Colombia a menudo defien
den a la dictadura cubana

A principios de este año,
el Presidente mexicano An
drés Manuel López Obrador
dijo no es chiste que Mi
guel DíazCanel, cuyo régi
men también ha sido acusa
do de torturar a sus presos
políticos, dirige un "Gobier
no profundamente huma
no".

Juan Pappier, subdirec
tor para las Américas del
grupo Human Rights Watch
de derechos humanos, me
dijo que "la ceguera volun
taria de varios Gobiernos de
América Latina sobre Cuba

es inaceptable".
Y agregó: "Es hora de

que dejen de ver a Cuba so
lo como la víctima del im
perialismo y la analicen co
mo lo que realmente es: una
dictadura que viola los dere
chos humanos de forma sis
temática".

Diplomáticos de la Or
ganización de los Estados
Americanos(OEA) me dije
ron que no han escuchado
ningún discurso de Embaja
dores latinoamericanos o ca
ribeños exigiendo la libera
ción de los presos políticos

cubanos.
Mientras que algunos

Gobiernos de la región tie
nen simpatías ideológicas
con Cuba, otros temen que
el régimen cubano retira
ré sus misiones de médicos
de sus países si critican a la
dictadura de la isla, me dije
ron fuentes diplomáticas de
laOEA.

Entre los presos políti
cos cubanos más conocidos
se encuentran José Daniel
Ferrer, el líder de la Unión
Patriótica de Cuba (UNPA
CU), el rapero Maykel Casti
llo conocido como El Osor

bo, ganador de un premio
Grammy, y el artista de per
formance Luis Manuel Ote
ro Alcántara.

En un artículo sacado
de la prisión por un visitan
te y publicado por el Nuevo
Herald y el Miami Herald el
11 de julio, Otero Alcántara
dijo su encarcelamiento "es
parte de una estrategia sis
temática de las autoridades
cubanas para acallar las vo
ces de los jóvenes".

Otero Alcántara fue con
denado a cinco años de pri
sión acusado de desacato
e insulto a los símbolos pa
trios. Había utilizado una
bandera cubana en uno de
sus espectáculos de perfor
mance.

"En nombre de los cien
tos de jóvenes cubanos que
han sido sepultados en las
horribles prisiones de la is

la, hago un llamamiento a
las personas de concien
cia de todo el mundo para
que apoyen nuestra lucha
por liberarnos y por liberar
a nuestro país", escribió el
artista.

'Todo lo que hicimos
fue exigir el derecho a elegir

nuestro futuro político y a
decir lo que pensamos".

Mientras más de 700 de
los presos del 11J cubano se
pudren en las cárceles, un
nuevo número récord de jó
venes cubanos están huyen
do de la isla

En los últimos nueve
meses, las tripulaciones de
la Guardia Costera de Esta
dos Unidos han intercepta
do o encontrado a 6 mil 761
migrantes cubanos, compa
rados con los 6 mil 182 del
año fiscal 2022, y solo 49 en
2020, según la Guardia Cos
tera de Estados Unidos.

Es hora de que los Go
biernos latinoamericanos
dejen de hacerse los distraí
dos ante los abusos a los de
rechos humanos de Cuba Y
es hora de que los artistas e
intelectuales latinoamerica
nos muestren una mayor so
lidaridad con sus pares cu
banos encarcelados.

No hay excusa para ha
cer la vista gorda ante el en
carcelamiento masivo de
manifestantes pacíficos y ar
tistas por ejercer su derecho
fundamental a la libertad de
expresión
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EL MARTES la
Conferencia

Legislativa no
pudo sesionar por
ausencias. No es la

primera vez que pasa,
pero esta vez no se
repuso la reunión
y la Permanente,
en consecuencia,
también tuvo

que cancelarse.

AH, PERO eso sí,
buena parte de los
legisladores llegaron
muy puntuales a un
desayuno que les
ofreció el presidente
del Tribunal, Rafael
Guerra, a propósito
del Día del Abogado.
EN CORTO, cuentan
que este último
preguntó al titular
de la Mesa Directiva,
Fausto Zamorano,
que qué se podía hacer
para mejorar el trabajo
legislativo.

MÁS ALLÁ de lo que
le hayan contestado,
bien podría ayudar
no organizando
ceremonias que
se empalmen con
días de actividad

legislativa, pues luego
luego se sueltan
los malpensados a
suponer que hay planes
con maña disfrazados
¡de falta de quorum!

• • •

CUANDO TODAVÍA
era Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum
obligó a los publicistas
para que quitaran
los anuncios

espectaculares
de las azoteas.

NO HA ocurrido lo

mismo en el Edomex,
donde parecen ir en
aumento. En Satélite
hay uno que llama
más la atención, pues
además de que es
más grande que la
vivienda, ¡promociona
a la ahora corcholata!

VAYA QUE aplica el
lema aquel de que la
Ciudad de México es
innovadora: nunca se
había visto un efecto
cucaracha, ¡pero
en la industria

de los anuncios!

circuitointerior a reforma.com
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Xóchitl, clavada en
la mente de AMLO
::::: Por octavo día consecutivo, ayer el presi
dente López Obrador habló de Xóchitl Gál
vez durante su conferencia mañanera, tras
pedir que Claudio X. González realizara una

investigación de los contra
tos que la empresa de doña
Xóchitl recibió por parte del
gobierno cuando ella fue
funcionaría del gobierno de
Vicente Fox y durante su
gestión como titular de la
alcaldía Miguel Hidalgo, en
la CDMX. Lo curioso es que,
cuando el presidente solici
tó la sui géneris investiga
ción, dijo que Gálvez fue

"funcionaría del gobierno de Fox y jefa de Go
bierno". Nos hacen ver que quizá el mandata
rio deseaba ver a Xóchitl Gálvez en la con
tienda por la ciudad y no por la Presidencia.
Pero, lo que sí es un hecho, es que el Presi
dente tiene clavada a Xóchitl en la mente.

No nos vengan con que la
Constitución es la Constitución
::::: Nos cuentan que diputados y senadores
están muy seguros de que podrán resolver el
empalme de las Legislaturas LXV y LXV1 que
a todo mundo se le pasó arreglar en la refor
ma constitucional del año 2014. Sin embargo,
nos hacen ver, hay un "pequeño" problema:
la propia Constitución, en su artículo 105,
fracción II, establece que "las leyes electorales
federal y locales deberán promulgarse y pu
blicarse por lo menos 90 días antes de que
inicie el proceso electoral en que vayan a apli
carse", pero, justo el 1 de septiembre inicia al
mismo tiempo el nuevo periodo de sesiones
del Congreso y el proceso electoral 2024, por
lo que por ley, los legisladores no podrían ha
cer las modificaciones para resolver el empal
me de las legislaturas saliente y entrante, A
menos que utilicen la famosa doctrina que
dice: "No nos vengan con que la Constitu
ción, es la Constitución".
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Opositores pierden horasíirma
::::: Nos cuentan que, ayer, el Frente Amplio
por México enfrentó el primer obstáculo logísti
co en su proceso interno, pues a pesar de que

se comprometieron a imple
mentar la plataforma para
registrar los apoyos desde la
mañana del 12 de julio, hasta
anoche, todavía no se ponía
en marcha Nos dicen de
buena fuente que la empresa
no terminaba el periodo de
pruebas por lo que se retrasó
la activación del sistema Así,
las y los aspirantes ya llevan
un día de retraso en la reco

lección de apoyos y, con ello, desde el inicio del
proceso arrancan con presión.
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KIOSKO

Alcaldesa de Tijuana da discurso
incomodo sobre paternidad
::::: La que "dejó más de una ceja levantada"
en Baja California, nos platican, fue la alcal
desa de Tijuana, Montserrat Caballero
Ramírez (Morena), pues tuvo "tacto de ele

fante" para darle una
"charla motivacional" a ni
ños de primaria en su gra
duación, que resultó bas
tante incómoda. Nos deta
llan que doña Montserrat
afirmó que, como ellos,
provenía de un origen muy
humilde, pero les soltó:
"No sé, ¿quiénes de aquí
tienen mamá o papá? bue
no, pues así es la vida; si el

papá se fue, qué bueno, para que no nos es
torbe en la vida", lo cual "dejó con la boca
abierta" a varios de los asistentes, por lo
que le recordaron que a veces si no se tiene
un buen discurso es mejor recordar que "en
boca cerrada no entran moscas".

Montserrat

Caballero

Le ganan al gúber cuitianuac
operación política
::::: Desde Veracruz nos cuentan que el líder
del Congreso local, Juan Javier Gómez Ca
zarín (Morena), se ungió como el "operador
estrella" de la aspirante a la candidatura de
Morena a la gubernatura, la secretaria de

Energía, la zacatecana Nor
ma Rocío Nahle García
(Morena), quien desde hace
unos años se avecindó en

Coatzacoalcos para poder
competir. Sin embargo, nos
indican que eso "le puso los
pelos de punta" al goberna
dor Cuítláhuac García Ji
ménez (Morena), a quien
muchos ven como jefe del
morenismo estatal, pues se

sintió ofendido por haber sido desplazado en
la operación política, pero además se comenta
que las acciones de don Javier generaron
una fractura en el partido. ¿Se quedará don
Cuitláhuac con el moretón?

Cuítláhuac

García

Fecha: 13/07/2023

Página: 13

Area cm2: 175

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 18,427

Página 7 de 181 Índice



Apapachan a edil de Juárez
::::: AI que apapacharon desde la Federación
en Chihuahua, nos comparten, fue al alcalde
de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuéllar (Mo
rena). Nos relatan que recientemente visitaron
esta frontera la secretaria ejecutiva del Siste

ma Nacional de Seguridad
Pública, Clara Luz Flores
Carrales (Morena) y el titu
lar de la Unidad de Políticas

Municipales, Froylán Enci
so Higuera (Morena), quie
nes presumieron la creación
de la primera Dirección Es
pecializada en Violencia Fa
miliar y de Género en todo
el país, y aprovecharon para
darle su palmadita a don

Cruz, pues indicaron que fue el mismísimo
Presidente quien pidió que se le dé todo el
respaldo y apoyo al alcalde, por lo que ahora
el edil anda como pavorreal. ¡Qué tal!

Cruz Pérez

Cuéllar
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Diputados de la CDMX pasan
lista y se van
::::: Nos cuentan que, por segunda ocasión
consecutiva, a los diputados del Congreso de
la Ciudad de México les dio por no trabajar.
Nos detallan que la semana pasada las activi
dades se suspendieron por falta de quorum y

. ayer tampoco hubo sesión.
Ahora, bajo el argumento
de que no había orden del
día, los 13 diputados que
asistieron este miércoles,
entre ellos Martha Ávila
(Morena), únicamente fue
ron a pasar lista, pues el
presidente de la Mesa Di
rectiva, Fausto Zamorano
(PRI), le informó que el

martes por la noche no hubo Sesión de
Conferencia, en donde se hace la dirección
y programación de los trabajos legislativos,
por lo que no había asuntos qué tratar. Los
trabajos, nos dicen, se reanudarán hasta el
18 de julio. ¿Será que en realidad en la
CDMX no hay asuntos urgentes sobre los
que haya que legislar?

Promoverá PAN logros
en el extranjero
::::: Hablando del Congreso de la CDMX,
quien alista una gira por el extranjero es el di
putado del PAN, Raúl Torres Guerrero, para
promover entre los capitalinos que viven fue

ra del país los logros de su
bancada Y ya de paso, don
Raúl aprovechará para pe
dirles que participen del
proceso de elección del can
didato de oposición para la
Jefatura de Gobierno y la
Presidencia de la República
hacia 2024. Nos platican
que el diputado migrante
trabajará de la mano con las

dirigencias nacionales del PRI, PAN, PRD pa
ra llevar esta información a las familias chi
langas y buscar su apoyo con miras a las pró
ximas elecciones. ¿Dónde está la frontera en
tre los asuntos del Congreso y del partido?
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Avanzan sanciones por robo de
coladeras en el Edomex
::::: En comisiones los diputados mexiquen
ses aprobaron reformas al Código Penal del
Estado de México, con la finalidad de san
cionar con prisión el robo de las tapas metá
licas de las coladeras. La diputada de More
na, Alicia Mercado, consideró inadmisible
que las personas pierdan la vida al caer en
las coladeras de las redes de drenaje cuyas
tapas o rejillas fueron robadas, como ocurrió
en la Ciudad de México a fines de 2022 con
las hermanas Sofía y Esmeralda. Con estas
reformas, aprobadas de manera unánime, se
integra el título denominado Delitos contra
el Equipamiento y Mobiliario Urbano al Có
digo Penal del Estado de México, la pena se
rá por hasta seis años dé prisión y una mul
ta de mil Unidades de Medida de Actualiza

ción. Ahora solamente queda esperar a que
el pleno lo ratifique.
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SALVADOR 10
GARCÍA SOTO / '

Xóchitl al tú por tú con AMLO
Del miedo que inspiraba la

boca de Andrés Manuel
López Obrador, donde

nadie quería y todos temían ser
mencionados por el Presidente en
sus conferencias mañaneras, aho
ra una mención, ataque o cuestio
namiento del mandatario se está
volviendo una gran oportunidad
para catapultarse en términos po
líticos y hasta de campaña.
El mejor ejemplo de eso es la se

nadora Xóchitl Gálvez, a quien Ló
pez Obrador convirtió, de la noche
a la mañana, con sus menciones y
ataques en su contra, en una pre
candidata presidencial que, sin
buscarlo, encontró en la lengua vi
perina del Presidente el mejor ve
hículo para darse a conocer entre
todos los mexicanos y pasó de ser
una legisladora aguerrida, simpá
tica y hasta algo folclórica por su
manera directa de hablar, aconver
tirse en un fenómeno de redes so

cialesy de los medios, una aspiran
te puntera en las encuestas y una
au téntica rocfotar de la política que
hoy se habla al tú por tú con el Pre
sidente de la República
Y es que antes de que AMLO

atacara y cuestionara a Xóchitl, el
pasado 5 de diciembre de 2022 en
Campeche, donde la acusó de que
"ella va a quitar los programas de
apoyo a los adultos mayores", la
senadora ni siquiera soñaba con
ser candidata o aspirante a la Pre
sidencia de la República.
Pero esa sola mención bastó pa

ra que la senadora le respondiera
públicamente y le pidiera que le
otorgara su derecho de réplica en

su conferencia matutina de Rila
do. Pero éste le respondió que no
pensaba debatir con ella.
Ese fue el primer error del

Presidente y ocurrió el 12 de ju
nio cuando, amparo en mano,
la senadora Gálvez llegó muy

temprano a las puertas del Pa
lacio Nacional para solicitar
acceso a la conferencia de
prensa. No sólo le negaron el
acceso, sino que mandaron
grupos de choque, acusándola
de buscar protagonismo y de
atacar al Presidente.
Hábilmente Xóchitl transmitió

en tiempo real, a través de sus redes
sociales, lanegativahostil de la Pre
sidencia para otorgarle su derecho
de réplica y denunció al Presidente
por cometer "discriminación" en
su contra al negarle no sólo un de
recho constitucional, sino el acceso
al Palacio público, a partir de su mi
litancia política. Todo eso mientras
adentro, en el Salón Tesorería,
AMLO se burlaba cuando le pre
guntaron los reporteros si no reci
biría a la senadora que estaba afue
ra exigiendo su réplica: "Yo lo que
le aconsejaría a la señora Xóchitl
Gálvez, es que convocaraasus con
ferencias, que ellos tengan su ma
ñanera...que no venga aquí a uti
lizar este foro...y pues nos reserva
mos el derecho de admisión".
Las imágenes de Xóchitl Gálvez

afuera del Palacio Nacional con
sus puertas cerradas y sus decla
raciones fueron recogidas por to
dos los medios nacionales y ex
tranjeros, y fue en ese momento
que la senadora saltó a la fama na

cional e internacional. Y a partir de
ahí todo se desgranó para la em
presaria: la Alianza Va Por México
y los grupos civiles que la impul
saron, voltearon a verla ya no exi
mo aspirante al gobierno de la
CDMX, sino como posible candi
data presidencial.
A partir de ese momento y de

que se registró formalmente como
aspirante del Frente Amplio por
México, Xóchitl ha tenido en el Pre

sidente a su principal promotor de
campaña No sólo fue el primero
que la "destapó" desde su maña
nera y dijo que ella sería la candi
data del frente opositor, porque iba
a representar "a los conservadores
y sus intereses", sino que un día sí
y el otro también, López Obrador
dice que Gálvez no podrá ser pre
sidenta porser la candidatadel em
presario Claudio X. González.
Tal vez el Presidente no se dé

cuenta, pero si bien él tiene el
poder y los instrumentos del Es
tado, no puede utilizarlos para
atacar y perseguir a una precan
didata a la Presidencia; si lo hace
sería un dictador. Y aún si sola
mente se dedica a hablar mal de
ella y a cuestionarla y atacarla
verbalmente como lo ha venido
haciendo, lo único que conse
guirá es blindarla, seguirla posi
cionando y hará justamente lo
mismo que sus antecesores le
hicieron a él: acosarla, perse
guirla y victimizarla. Y con eso,
le estará ampliando el camino a
la Presidencia... Segunda Ser
piente Doble y volvemos a caer.
Los dados mandan. •
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Contracorriente
Reforma judicial,
solo para beneficiar
al gobierno
MAITE AZUELA

a transformación del Poder Judi
I cial",asíhabautizadolaCámarade
MmÁ Diputados a la pretendida reforma

del presidente a este poder de la unión. Ayer en
la Junta de Coordinación Política se llevó a cabo
la entrega de conclusiones del parlamento
abierto sobre esta reforma a las ministras Yas
mín Esquivel, Loretta Ortiz y al ministro Javier
Laynez. Tuvieron oportunidad de hablar y vale
la pena detenerse en sus discursos.
La ministra Esquivel invocó "la urgenciayper

tinencia de reflexionar en esta gran reforma es
tructural que se necesita tanto en los poderes fe
derales como locales". Yo me pregunto, ¿de qué
urgencia habla la ministra?, ¿de la urgencia del
presidente de desmantelar el Poder Judicial? ¿o
de la urgencia de, por ejemplo, que se resuelva la
situación de las personas que llevan muchos
años en prisión preventiva sin sentencia?
La ministra Loretta Ortiz señaló que "cual

quier reforma al Poder Judicial debe asegurar
que las garantías mínimas de independencia
sean consagradas constitucional y legalmente
como presupuestos fundamentales". A pesar
de que sus palabras fueron más mesuradas que
las de Esquivel, el mensaje de fondo fue que
está de acuerdo en reformar la manera en que
hoy se selecciona a los ministros y ministras.

Llegó el turno del ministro Laynez tan cri
ticado últimamente por ser el artífice de la sen
tencia que acabó con el Plan B de la reforma
electoral y pronunció un breve discurso car
gado de dos mensajes contundentes a las di

putadas y diputados: "Cuando se piense en el
Poder Judicial, no somos los 11 de Pino Suárez
2. Somos más de 45 mil servidores públicos en
el territorio nacional [...] créanme, las decisio
nes que ellos toman allá en sus circuitos mu
chas veces son mucho más importantes que las
que toma la Suprema Corte. El impacto en las
ciudadanas y los ciudadanos está allá".
Laynez dijo que la reforma se busca no por las

decisiones que afectan a la ciudadanía sino por
las decisiones que afectan al gobierno. Y por eso
el ministro concentra su postura en que, si se va
a pensar en una reforma, debe tener origenydes
tino en la ciudadanía. Porque hoy, la pretendida
transformación tiene su origen y destino en el
capricho presidencial por concentrar el poder y
no tener contrapesos.
A las palabras de Laynez, yo agregaría que, si

al presidente y al Poder Legislativo les importa la
justicia, entonces hagan algo por fortalecer a las
policías localesyalos ministerios públicos locales
y federal. Son el primer contacto de la ciudadanía
cuando hay un acto de injusticia. Pero como el
presidente no se enfrenta a esas policías ni a esos
ministerios públicos, no vale la pena reformarlos.
Solo hay que cambiar lo que le estorba a la trans
formación, lo que sea que eso signifique. •

¿De qué urgencia hablan
¿De la urgencia de desmán1
telar el Poder JiidícTaT?^J|
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El país se cae a pedazos mientras
AMLO se ataca de la risa

"Incluso un payaso puede
representar la violencia,
todo depende del rostro
detrás de la pintura".

A este país se lo está car
gando el payaso, así de
fácil.

A ver, solamente en la última
semana hemos sido testigos de
horrendas tragedias en el norte,
centro y sur del país. Parece que
la constante es el estado fallido y
la nula aplicación de la ley.
Por ejemplo, hace apenas

unos días la nota que cubría el
mayor infortunio de la prensa
era la historia en la Central de
Abastos de la Toluca, concreta

mente en la Nave H. Todo suce
dió cuando, la madrugada del lu
nes, hombres armados mataron
a nueve personas, entre ellas tres
menores de edad, a las que des
pués prendieron fuego.
Rosa Icela Rodríguez, vocera

oficial de los otros datos, intenta
calmarnos alegando que no es
un asunto de cárteles sino de ¡ex
torsión!, como si el hecho de que
un Chapo o un Mencho no es
tuviesen detrás de la tragedia,
entonces ¡no hay problema!... A
mí me preocupa, más bien, que
ya todo en este país se resuelve a
balazos y calcinando personas.
Hace una semana, hablába

mos de los restos humanos col

gados en un puente de Paseo To
llocan y esparcidos en la colonia
Lomas Altas de Toluca. Sí, ahí
mismo, donde pronto despacha

rá Delfina Gómez, que no podrá
evadir más estos temas a partir
de septiembre.
Otra, en Colima, que gobierna

la morenista Indira Vizcaíno, los
jueces de plano decidieron irse a
trabajar en home office porque
tienen miedo de terminar balea
dos en el estacionamiento y no
exageran: apenas el domingo
ejecutaron a dos personas en el
Tribunal; el lunes rafaguearon
una patrulla y el martes asesina
ron a un abogado.
Y en Chilpancingo, donde la

alcaldesa Norma Otilia Hernán
dez se desahoga en francachela
con el líder de Los Ardillos, Celso
Ortega, para despotricar contra
su enemiga, la gobernadora Eve
lyn Salgado, ambas de Morena, se
desató una masacre de taxistas.
Mientras en las calles ardían

los automóviles y dos cuerpos de
choferes, la alcaldesa negaba to
do en las redes sociales. "No se la
crean", decía a sus seguidores.
Y para colmo, ahí mismo, en el

indómito Guerrero, otro polvo
rín que incluyó el robo de un ve
hículo oficial blindado para es
trellarlo contra el Congreso del
Estado, cuando el pueblo bueno
y sabio bloqueó el lunes y el mar
tes la autopista del Sol para exigir
¿programas sociales?, ¿drenaje y
alcantarillado?, ¿su propio tren
"cohuixca"?... ¡Nali!, más bien
querían ¡la liberación del líder de
Los Ardillos!, El Topo, Jesús
Echeverría Peñafiel, el verdade
ro mandamás de esas tierras.

Queda el dato anecdótico de que,
para meter presión, terminaron
secuestrando a 5 guardias nacio
nales, 5 policías estatales, 1 fun
cionario de la Segob y 2 más del
gobierno estatal, que están vivos
de puro milagro.
Y para cerrar, el atentado con

tra la fiscalía jalisciense, usando
una "mina terrestre", esas que
usan en la guerra, esas que pisas
y terminas en mil pedazos. Sí,
una mina terrestre que cerró la
emboscada contra los agentes
que acudían a Tlajomulco en un
operativo para buscar restos hu
manos sin saber que termina
rían con la misma suerte de lo
que buscaban.
Cuidado con eso último: quien

mató a los 7 elementos de la fis
calía no buscaba un objetivo es
pecífico, quería matar a quien
fuera, quería hacer un desgarria
te, mandar un mensaje de terror...
¿El siguiente es contra civiles?
Pero que nadie moleste al pre

sidente con esa lata de la reali
dad, el hombre anda muy ocu
pado entre risa y risa mañanera.
Al final, este será su legado: el del
sexenio payaso (el que gobierna
y el que ya nos cargó).
De Colofón. El presidente

tiene una encuesta en su poder
que mide a Xóchitl Gálvez contra
Claudia Sheinbaum, gana la mo
renista, pero no por mucho,
¿adiós a la favorita?
Y todavía faltan 446 días para

que se acabe el sexenio. •
@LuisCardenasMX

Que nadie moleste al presidente con esa lata de
la realidad de violencia, el hombre anda muy J
ocupado entre risa y risa mañanéra7^[jj[jj
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Rayuela
Tarde, pero por fin, la
ONU admite que el
modelito, o sea el

neo liberalismo, ha traído
un desastre a la
humanidad.
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ASTILLERO

Temprana judicialización electoral # ¿En riesgo
el proceso? // Bicorcholatismo adelantado //
A dos años de AMLO destapador
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HAN PASADO DOS años desde
que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se asumió
como destapador de corcholatas
presidenciables: "...todos, todos

tienen posibilidad, ahora sí que ya no hay ta
pados. Yo soy el destapador y mi corcholata
favorita va a ser la del pueblo: esa es la regla,
la gente va a decidir en su momento en forma
libre, democrática..." (https://n9.cl/0iy5c).

EN AQUEL JULIO de 2021, en Tabasco, el
titular del Poder Ejecutivo Federal enlistó
sus primeros corcholatismos, varios de ellos
ya desmontados de la marquesina gaseosa:
Tatiana Clouthier está fuera del gabinete;
Esteban Moctezuma Barragán sigue de em
bajador en Estados Unidos; Juan Ramón de
la Fuente corre similar suerte diplomática
poco electoral; Rocío Nahle suspira, pero por
Veracruz, y los únicos supervivientes de aque
lla primera emisión de tapones metálicos de
envases han sido Claudia Sheinbaum, llamada
"la favorita", y Marcelo Ebrard Casaubon, el
"¿rebelde?"

A AQUELLA TANDA fundacional no fueron
incorporados el secretario Adán Augusto Ló
pez Hernández (el supuesto "caballo negro")
ni el senador Ricardo Monreal, quien luchó
largamente para aparecer, casi a última hora y
tal vez sólo con perspectiva electoral chilanga,
en una lista de seis a la que se agregaron las
cartas de los partidos del Trabajo (Gerardo
Fernández Noroña) y Verde Ecologista de Mé
xico (Manuel Velasco).

DOS AÑOS DE intenso cabalgar prelectoral.
Madruguete a la oposición. Precampañas mo
renistas tan mal disfrazadas como bien acei
tadas (sobre todo en el caso de los dos secreta
rios y la jefa de Gobierno). Narrativa favorable
desde la mañanera. Cena en el restaurante
El Mayor para establecer reglas, renuncia de
los ocupantes de cargos y el arranque formal
de lo que es, pero se dice que no es: pelear
por una coordinación que en realidad es LA
candidatura.

EL DESPLIEGUE EN solitario de ese corcho
latismo desbordado sobre el foro nacional no
pudo ser resistido por los opositores, que habi
litaron a trompicones un ejercicio de catadura
similar para elegir también a un "coordina
dor", con exposición prematura de sus aspiran
tes y una metodología de falsa ciudadanización
y futuras encuestas que no ha resistido una
mínima prueba de incertidumbre: todo está
alineado a favor de Xóchitl Gálvez, como rápi
damente lo develó el propio Presidente de la
República.

(IRONÍA: EL LARGO proceso morenista
aún mantiene dudas respecto al ganador: sí,
Claudia parece ser, pero Marcelo zigzaguea y
pelea, y Adán Augusto a algunos les parece el
realmente predilecto de Palacio, mientras los
opositores, en su breve deambular, ya tienen
predeterminada como ganadora a una emula
ción femenina del foxismo.)

EL PROCESO SIMULATORIO y sus even
tuales consecuencias jurídicas, confirmatorias
o descalificatorias ha sido asumido por ambas
partes contendientes, sin que el mayor o me
nor tiempo de comisión de los actos irregula
res signifique diferencia si de enjuiciar el tema
se tratara. Y ya se está tratando: Movimiento
Ciudadano ha presentado denuncias ante el
Instituto Nacional Electoral por bardas, espec
taculares, giras y apoyos federales al activismo
corcholatero y el bando de Claudio X. está en
la misma línea de impugnación. Morena ha
hecho lo propio contra los movimientos del
consorcio empresarial, partidista y mediático
que dice ir por México. La judicialización ha
comenzado.

EL TEMA NO es menor, aunque en estos
momentos de luces de artificio más brillantes
pareciera de eventual impacto a largo plazo.
Cabría preguntarse si en este bicorcholatismo
trotante se han cometido y se irán cometiendo
violaciones sustanciales al proceso electoral
y si algunos de los contendientes, ya viéndose
perdido, se aferrará a intentar el descarrile por
la vía del INE y el tribunal electoral (copados,
ciertamente, pero aún susceptibles de variacio
nes decisorias conforme los poderes en pugna
presionen). ¡Hasta mañana!
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Que el personal de Resguar
do y Seguridad de la Cámara de
Diputados montó ayer un cerco
nivel jefe de Estado para allanar
el paso de los ministros Javier
Laynez, Yasmírt Esquivel y Lo
retta Ortiz a su reunión con la
Junta de Coordinación Política
en el Palacio de San Lázaro, sin
permitir el acercamiento con los
representantes de los medios de
comunicación, aunque no que
dó claro si fue una orden del líder

parlamentario de Morena, Ig
nacio Mier, o una exigencia del
Poder Judicial; lo cierto es que ni
siquiera cercanos colaboradores
del diputado presidente, Santia

go Creel, tuvieron salvoconduc
to para cruzar las vallas.

Que el coordinador del PRD
en el Senado, Miguel Ángel
Maneera, dialogó con el coor
dinador nacional de Movimien

to Ciudadano, Dante Delgado,
de la importancia de impulsar y
consolidar en el sistema político
la figura del gobierno de coali
ción, pero el emecistale dijo que
su partido está construyendo un
proyecto que pronto dará a cono
cer, al encontrarse en Aguasca
lientes donde el primero fue con
decorado con la medalla Manuel

Crescencio Rejón que entrega la
Institución Nacional para la Ce
lebración del Día del Abogado.
Por cierto, viajaron en el mismo
vuelo, en el que también iba Mar
celo Ebrard.

Que el director del IMSS,
Zoé Robledo, reveló ayer que la

institución compró 181 elevado
res de la marca Hitra, que presen
taron fallas desde su adquisición,
en 2016, pero por ley no pueden
ser sustituidos hasta 2027, aun
que sí se presentó denuncia en
contra de Sitravem después del
accidente del martes en el hos

pital de Playa del Carmen, Quin
tana Roo, donde murió una niña
atrapada en el ascensor.

Que integrantes del Grupo
de Trabajo para dar Seguimien
to a los Hechos en la Estación

Migratoria LerdoStanton, del
Senado, viaj arán en las próximas
semanas a Ciudad Juárez, Chi
huahua, que gobierna la panista
María Eugenia Campos, para
reunirse con migrantes y escu
char sus demandas, pues hasta
ahora han denunciado que ningu
na autoridad del INM ha hablado

con ellos. En esa tragedia del 27
de marzo un incendio mató a 40
personas que fueron encerradas y
abandonadas a su suerte. ^

Fecha: 13/07/2023

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,252

Página 24 de 181 Índice



Valdés y García
Luna lo vieron bien

Durante el gobierno de Felipe Calde
rón se hizo pública una confidencia
del director del Centro de Investiga

cióny Seguridad Nacional, Guillermo Valdés, expre
sada en una charla que se suponía off the record con
varios corresponsales extranjeros: que las bandas
mexicanas del narcotráfico tenían "bases socialetf'.
Meses después, el secretario federal de Seguridad

Pública, Genaro García Luna, alertó sobre el riesgo
de que la delincuencia organizada impusiera candi
datos (veníanlos comicios intermedios) e incidiera
en los resultados de la votación para sembrar a quie 
nes quisiera en cargos de elección.
Las dos aseveraciones provocaron histéricas y ai

radas reacciones en el alaprogre del Congreso de la
Unión, lloriqueando a partir de la tonta idea de que
"el pueblo" es bueno y no se involucra en activida
des criminales.

Antes de ambas advertencias, a principios de 2007,
la Secretaría de la Defensa Nacional había hecho un

diagnóstico alarmante de la efervescente narcovio
lencia, hoy desatada con más fuerza que nunca
Con detallada información de acciones delictivas

de las bandas; la captura de criminales, la incautación
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de armas, drogas, vehículos terrestres, aéreos y ma
rítimos, la nota principal de MILENIO fue la revela

ción de aquel estudio, y la presen
tó con el mismo título que le puso
el Ejército: En riesgo, la viabili
dad del Estado mexicano.

Las referencias vienen a pro
pósito de lo que hoy reconoce
sin tapujos el gobierno del pre
sidente López Obrador, sin que
nadie haga el ridículo de desga
rrarse las vestiduras por "el pue

blo" ni por el hecho de que el narcotráfico gobierne,
cuando menos, a niveles municipales.
En su mañanera del martes, al hablar del chilpan

cingazo, el mandatario dijo:
"En Benemérito, que es un municipio limítro

fe con Guatemala, en algunas localidades —no to
das— la delincuencia organizada tiene bases, al gra
do que cuando aterrizan aeronaves con cocaínay hay
vigilancia, el Ej ército y la Guardia, tienen que actuar
rápido porque alguna gente protege a delincuentes".
De los disturbios en la capital guerrerense, afirmó

que el verdadero interés fue proteger al crimen organi
zado "y no es fácil llevar a cabo los decomisos de cocaí
na (...). Eso estápasandoy lo estamos atendiendo (...)
habiéndole alagente(pará)quenosedeje manipular".
A su vez, la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Ro

dríguez, dijo que los movilizados pretendían la libera
ción de dos pandilleros de la narcobanda LosArdillos.
Sin embargo, como se sabe ya, la descompresión

del conflicto se dio sin que la supuesta exigencia fue
ra siquiera planteada por los protestantes.
Volviendo al tema, a lo de la base social del nar

co se añade la convicción presidencial sobre la nar
coimposición de gobernantes:
"Llegaronapostularcandidatosyaganarpresiden

cias municipales; tenían, y en algunos lugares todavía
tienen, autoridades que ellos impulsaron", dij o ayer.
Tenían razón Valdés y García Luna, pero casi na

die se los reconocerá...

Desde 2007, Sedeña
hizo un diagnóstico

alarmante de
la efervescente
narcoviolencia
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Fentanilo en México:
se acumulan las
advertencias

rimerofueunestudiodela
Universidad de California
en Los Ángeles (UCLA)

que recorrió varias ciudades fronterizas
y encontró que en decenas de farmacias
mexicanas ochenta por ciento de las pil
doras vendidas comoadderall teníanme

tanfetaminay 30 por ciento de las vendi
das como oxicodona tenían fentanilo.
En esas mismas fechas Los Angeles

Times mandó a reporteros a algunas ciu

dades del noroeste mexicano a comprar
ciertas medicinas y encontraron que en
varias de ellas se hallaron pildoras mez
cladas con medicamentos más fuertes y
mortales, haciéndolas pasar como pro
ductos farmacéuticos legítimos. En Ti
juana, los reporteros encontraron que
las pildoras vendidas como oxicodona
dieron positivo para fentanilo, mientras
que las pñdoras vendidas como adderall
dieron positivo para metanfetamina. Al
go similar encontraron en Los Cabos.
Hace poco más de un mes, Vice hi

zo lo mismo en Tulum. Los reporteros
fueron a farmacias, compraron lo que
se vende como relajantes o pastillas
contra el dolor y cuando les hicieron
pruebas encontraron que tenían fen
tanilo o metanfetamina.

El Departamento de Estado de
EU emitió aprincipios del año una adver
tenciaasus ciudadanos para que no com
praran medicamentos de este tipo: "las
pildoras falsificadas sonvendidas porde
lincuentes en ambos lados de lafrontera.

Estas pñdoras aveces se representan co
mo OxyContin, Percocet, Xanaxy otros,
y pueden contener dosis mortales de fen

tanilo. Las pñdoras falsificadas se anun
cianfácümente en las redes sociales y se
pueden comprar enfarmacias pequeñas,
que no son cadenas, en México alo largo
de lafronteray en áreas turísticas".
Ahora, otra vez por Los Angeles Ti

mes, nos enteramos que, preocupado
por lo que veía en su ciudad, el director
de los servicios médicos forenses de Ba

j a California, el doctor César González
Vaca, comenzó a hacer pruebas toxi
cológicas a los cuerpos que le llegaban
a la morgue de Mexicali. Esto no es co
mún en los servicios forenses mexica

nos. Después de un año, los res ultados
lo sorprendieron incluso a él. De 1,106
cuerpos analizados, el 23 por ciento die
ron positivo afentanüo. Por comparar,
en LosÁngeles son el 28 por ciento.
Es ciertoquetodosestos datos sonlimi

tados, que se enfocanenlafronteraoenlu
garesdondeel"turismo médico" abunday
que hoy la venta de estas falsas medicinas
está dirigidaalos estadunidenses.
Pero hemos visto con otras drogas có

mo disponibilidad se convierte enuso.
Ya tenemos suficientes advertencias

sobre ésta.
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Somos el país
del horror

£
¦eis personas fallecidas y

una docena de heridos en
I , , un ataque con explosivos
en Tlajomulco, Jalisco; nueve perso
nas quemadas vivas, en el ataque de un
grupo armado a una bodega de la Cen
tral de Abasto de Toluca; una niña de
seis años muerta al quedar prensada
enla puerta de un ascensor en el Hospi
tal General del IMSS de Playa del Car
men, Quintana Roo; cinco taxistas ase
sinados en Chilpancingo, dos de ellos
incinerados luego de que los atacantes

prendieran fuego a sus coches; cua
tro muertos dos mujeres y dos hom
bres— en Ixtapaluca, Estado de Méxi
co, cuando el auto en el que viajaban fue
rociado de balas...

Hasta aquí el parte de bajas, por de
cirlo así, de los últimos días. Un registro
parecido, o todavía peor, podrá consig
narse el jueves de la próxima semana.
Y así hasta completar el mes, y luego
el segundo semestre de 2023 y todo el
año siguiente, en la escalofriante es
calada de violencia y dejadez guberna
mental (los elevado
res no trituran niños

en Dinamarca, a ver si
se enteran los secta

rios de la 4T) que es
tamos sobrellevando
en México.
¿Cuándo va a parar esto, siendo que

zonas enteras del territorio nacional

están ya avasalladas por las organiza
ciones criminales? Y, peor aún, ¿cómo
se afronta la realidad de la descompo
sición social?

En Chilpancingo acabamos de pre
senciar una descomunal ruptura del
orden público: miles de agitadores sa

lieron a las calles e impidieron de tajo
cualquier atisbo de normalidad ciuda
dana: bloqueos, desmanes, salvaje asal
to a la mismísima sede del poder estatal,
secuestro de agentes de laautoridad...
El Estado mexicano ha renunciado

al ejercicio de una potestad fundamen
tal, a saber, el uso legítimo de la fuerza,
y se ha desentendido, en consecuencia
de la primerísima de sus responsabili
dades, la de garantizar seguridad a sus
ciudadanos.

A los canallas desalmados que que
man vivos a otros seres

humanos o que aniqui
lan la actividad econó
mica de una comuni
dad extorsionando a la
dueña de una tiendita

o al patrón de un taller
mecánico gente que aparece muerta
sinopagala cuota exigida— no hay que
ofrecerle arrumacos ni cariños sino en

frentarlos como lo que son, los verdade
ros enemigos de los mexicanos.
Allí están los adversarios a vencer,

no en las filas de quienes, al denunciar
este espanto, merecemos el calificativo
de "conservadores".

¿Cómo se afronta
la realidad déla

descomposición social?
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El crimen muerde

17
¦ ^ 1 crimen que el gobierno

k abraza lo devora.
, I I I Avanza sobre sus go
bernadores y sobre sus alcaldes en
Chiapas, en Michoacán, en Guerrero.
Es dueño de Zacatecas y Tamauli

pas, hace lo que quiere en Sonoray en
Sinaloa, juega a la ruleta rusa en la Ri
viera Maya, en Quintana Roo.
Dej a restos humanos colgando sobre

puentes de Toluca, cadáveres destazados
frente ala alcaldía de Chilpancingo.
Ametralla hasta incendiar la camio

neta blindada de Hipólito Mora en La
Ruana, a plena luz del día.
Llena los noticieros de la mañana, de

la tarde, de la noche, con la misma histo
ria de sangre, impunidad y ausencia de
autoridad.

En la balacera y el fuego de estos
días, punteados de rehenes y exigen
cias públicas de parte de los delincuen
tes, vemos la verdadera estrategia que
tienenfrente al crimen, la autoridad fe
deral y sus colegas locales.
Lo que la autoridad

busca es "negociar",
dijo la gobernadora de
Guerrero, "evitar lare
presión" y reconducir
lotodo"alalegalidad".
Ojalá tuvieran capacidad de repri

mir, ojalá se estuvieran conteniendo en
busca de un arreglo que devuelva todo
a la legalidad. Ojalá existiera esa legali
dad previa a la que volver.
No, la capacidad de represión de las

autoridades es inexistente. La capaci
dad de violencia de los delincuentes es

superior a la de las autoridades.
Lo que la gobernadora guerrerense

llama "negociación" se refiere a conce
der lo que les piden para salir como sea
de la violencia que les imponen.
Y las condiciones impuestas en la

negociación conducen a todas partes
menos a la legalidad.
Conducen, de hecho, al lugar contra

rio: al pacto de complicidad conla violen
cia de los grupos criminales, viej os cono
cidosy viejos clientes delaautoridad.
Pasanlos tiros, los muertos, los incen

dios, las negociaciones, los nuevos tiros,
los nuevos muertos,yla
gente se pregunta dón
de están las Fuerzas Ar

madas y la Guardia Na
cional, encargadas de la
seguridad pública

¿Alguien ha oído de un plan para re
primir, contener, reconducir a la lega
lidad lo que pasa en Chiapas, Michoa
cán, Guerrero, Zacatecas, Tamaulipas,
Sinaloa, Sonora, Quintana Roo?
¿Alguien ha visto a las Fuerzas Ar

madas o a la Guardia Nacional actuar

en defensa de la sociedad, en conten
ción del crimen?

No: el crimenque abrazanlos devora,

La gente se pregunta
dónde están las Fuerzas

Armadas
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Restos de seres
queridos a
cambio de muerte

r
¦ eci Flores, líder de las ma
V 1 i dresbuscadoras de Sonora

i subió a sus redes un men
saj e pidiendo permiso a los cárteles para
que les dejaran buscar a sus muertos. La
periodista Almudena Barragán del diario
El País refiere que este mismo recado fiie
enviado avarios grupos criminales inclui
do el Cártel Jalisco NuevaGeneración.
Cuando le preguntaron al presiden

te Andrés Manuel López Obrador sobre

esta intrigante comunicación, el manda
tario respondió que veía conbuenos ojos
todo aquello que pudiera traer paz.
Lo que nadie imaginó entonces es que

una de esas empresas criminales respon
dería con una trampa al comunicado de
las madres buscadoras. Una de esas mu

jeres, integrante de un colectivo radica
do en Jalisco,habría presuntamente re
cibido información anónima en la que
se indicaba un lugar preciso, en la colo
nia Latios del municipio de
Tlajomulco, dónde podría
encontrar restos humanos.
La Fiscalía General del

Estado envió un convoy con
personas funcionarías públi
cas, pertenecientes a distintas
dependencias, para corroborar laveracidad
delainformación Enlugar de restoshuma
nos ese operativo se encontró con una tram
pa La información entregada condujoaun
cementerio de minas que estalló dejando
seis vi ctimasletalesydoce heridas.
El gobierno local asegura que la

treta fue diseñada contra las autori

dades, pero también pudo haber si
do pensada para asesinar a las ma
dres que están buscando a sus hijos.

Tiene razón el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, cuando dice que nunca
se habíavisto algo parecido. El martes por
la noche la violencia de las empresas cri
minales mexicanas ascendió un peldaño
más en dirección a su envilecimiento.
Ofrecer restos de seres queridos como

carnadaparael asesinato debe inscribirse
entre los actos más miserables.

Alfaro informó ayer que a partir de
este hecho se suspenden las búsque

das en la entidad que
más personas desapa
recidas aporta al país.
Es una medida pre
ventiva, pero al mis
mo tiempo tremen
damente ingrata para

quienes tienen todavía la esperanza de
poder enterrar a sus hij os.

Zoom: Pablo Escobar en Colombia uti

lizó trampas similares para matar a sus
enemigos. Su crueldad inauguró otras
crueldades que hoy le imitany trascien
den. Desde aquí un abrazo solidario pa
ra todas las madres buscadoras del país
y también para las madres de las últimas
víctimas de Tlajomulco.

Pablo Escobar usó

trampas similares
contra sus enemigos
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Cuando un amigo,
y otro y otro se van
No se preocupe. Le podría pasar a cual

quiera que no sábelo que hace
Florestán

/ I ' la muerte de mi inolvidable compa
I dre Ricardo Rocha, el pasado 4 de

junio,ydeTalinaFernández,el28,
se fueron en tres semanas, anoche recibíala noticia
del estado terminal del querido Jorge Berry.
Y eso sacude cuando uno, a los 76 años, habla

de generaciones de trabajo, risas, fiestasy vida,
dolores y tristezas que por cercanas, eran pro
pias, y ve que los desenlaces cada día son más sen
sibles, más queridos, más cercanos, más llorados.
A Ricardo y Talina se nos adelantó hace años,

el más querido de todos, Fernando Alcalá, ser hu
mano de novela, irrepetible, de las mil y una his
torias, de las mil y una vidas.
Todos comenzamos nuestra carrera en tele

visión con los también adelantados en todos los
sentidos Jacobo Zabludovsky, que a iniciativa de
otro extraordinario, Emilio Azcárraga Milmo,
nos abrió los noticieros de televisión a los repor
teros, algo impensable en 1970, con 24 Horas.
Al equipo se unió una mujer extraordinaria,

con clase, con ingenio, Talina, y también Ricar
do. Entonces se sumó Jorge.
Todos y más, bajo la guía de Jacobo, que for

mó un memorable equipo de reporteros de los
que hoy, más de medio siglo después, algunos se
guimos en este cotidiano y extraordinario oficio
y acordándonos de estas ausencias, y otras más,
que tanto duelen.
Hoy, que por estadísticay vida la muerte se quie

re acercar, valoro más la míay extraño alos que me

adelantarony las de otros que tanto quiero.
Pero un día nos volveremos a reunir y a reír, y

a brindar y darnos ese abrazo que siempre queda
pendiente.
Espero que la muerte no tenga prisa, porque

nunca voy a estar listo para ella.
Mientras, gracias a la vida que, neta m e ha da

do tanto que de no ser por mi familia, no enten
dería por qué.

RETALES

1. PALO. La Corte rechazaráhoyelproyecto déla
ministra Loretta Ortiz para mantener al INAI en es
tadode coma Yaestánlos seis votosparaque ese ins
tituto pueda sesionar concuatroconsejerosenlugar
deloscincoparatener quorum Estefalloserádecisi
voy marcará otra diferencia con López Obrador que
mantiene al instituto en estado de coma aunque
ayer recomendara que lo consultaran para conocer,
dijo, los negocios de Xóchitl Gálvez. Absurdo;
2. DERECHO. El mismo presidente, en una dis
cusión en la mañanera con un reportero de Chia
pas, invocó su derecho a disentir, que yo ejerzo
todos los días y él critica y censura pero ahora re
clama solo para sí. La ley del embudo; y
3. ROSTEZO. Hoy se cumplen 29 días de los se
tenta de las precampañas de los que López Obrador
Ilamadespectivamente corcholatas,y solo fue para
ordenarles que baj aran sus espectaculares. Eso fue
todo mientras esas precampañas transcurren en
tre elbostezoyla indiferencia Noaportannadaala
conversación ni al interés nacional Se pierdenen su
sermón de lapalabrapresidencial.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Los cárteles también viven
su cuarta transformación

El caso de Guerrero representa un cambio simbiótico entre grupos delictivos y habitantes: la
realidad responde a un orden guiado por autoridades sometidas y actividades sujetas a bandas
La toma durante unas

horas de la capital de
Guerrero porparte de
dos mil vecinos movi

lizados de los pueblos
por el cártel de Los Ardillos, se
gún las propias autoridades, es
un signo más de que la relación
entre la sociedad mexicana y el
crimen organizado ha entrado
en un nuevo estadio. No se trata
de una mera intensificación de

la presencia de "los malosos" en
la vida pública, sino de cambios
cualitativos que dan lugar a otros
procesos cuyos alcances antici
pan escenarios distópicos.
La primera etapa, hace medio

siglo, estaba centrada en un me
ro trasiego; cultivo de mariguana
en lugares aislados del norte del
país y su traslado a Estados Uni
dos. Suficiente para dar lugar a
los cárteles históricos de Sinaloa,
Tijuanay el Golfo alo largo de los
años setenta y ochenta del siglo
pasado. Sangrientos como eran,
sus métodos y sus personajes hoy
forman parte de una historia po
co menos que anecdótica.
La segunda era se originó por

el cambio del trasiego al control
del consumo en distintas plazas
mexicanas. Inicialmente surgió
del bloqueo aéreo y marítimo

por parte del gobierno estadu
nidense a la cocaína colombiana
que circulaba a través del mar del
Caribe y el Golfo de México, con
la consiguiente apertura del con
trabando a través del territorio
mexicano. Los recursos de nues

tros cárteles crecieron exponen
cialmente y con ellos su capaci
dad para corromper a las autori
dades a una escala inédita. Pero

quizá el mayor impacto provino
del pago en especie de los cárte
les colombianos a los mexicanos,
que comenzaron a procurar los
mercados de consumo en nues

tro propio territorio. Si los cri
minales ya emprendían batallas
fratricidas por las rutas de con
trabando o por rencillas en suce
siones y liderazgos, la lucha por
el control de las plazas derivó en
batallas campales, que aún con
tinúan, y dio lugar al empode
ramiento de las fracciones más

salvajes dentro de los propios
cárteles. Pero, sobre todo y ese es
el cambio drástico, llevó a la ne
cesidad del control territorial.

Vender droga afuera de una pre
paratoria requiere subordinar a
la policía que patrulla la zona y a
los inspectores locales. Una vez
que se controla eso no hay razón
para no extorsionar a los vende

dores de jicamas de labanqueta
o la tienda de la esquina. Y como
cualquier otro negocio, los nego
cios ilícitos buscan expandirse
de manera incesante; la misma
lógica de la escuela se extendió
a los tianguis, al comercio infor
mal y luego al formal, a la pirate
ría, al robo en carreteras y de au
tos, al secuestro, ala tala clandes
tina, al huachicol.
Como todos sabemos, el go

bierno de Calderón y los siguien
tes atacaron desde arriba y con
golpes efectistas a un fenóme
no que en realidad operaba im
parable a nivel de piso. El desca
bezamiento de algunos grupos
criminales simplemente dio lu
gar a una fragmentación de las
bandas y al predominio de los
más salvajes. Poco o nada se hizo
para intentar detener la descom
posición del tejido social que te
nía lugar en nuestros barrios y
poblados o para fortalecer a las
autoridades locales que consti
tuían la primera línea de contac
to con esa descomposición. La
centralización de la estrategia
simplemente debilitó las bases
del Estado mexicano en mate

ria de seguridad y facilitó su pe
netración por parte de la delin
cuencia "a nivel de cancha".
El incremento en la escala de
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la actividad criminal, tanto en
intensidad como en diversidad,
produjo un efecto acumulativo
que derivó en una tercera etapa:
la necesidad del control absoluto

y, por ende, político en muchos
territorios. Primero lo vimos con

la neutralización de presidentes
municipales de pequeños pobla
dos, a través de la amenaza o la
compra, y luego con la interven
ción directa enlos procesos elec
torales. En algunas entidades del
norte y centro del país, se tiene la
impresión que desde hace ra
to los gobernadores hacen pac
tos implícitos o explícitos con
el cártel dominante de la región
para no meterse en problemas.
Difícil juzgarlos cuando en reali
dad carecen de los recursos para
enfrentarlos.

Pero me parece que ahora es
tamos viviendo una especie de
cuarta transformación, por la
presencia de dos nuevos rasgos:
un énfasis geográfico adicional
al extenderse al sureste atrasa

do, y una modalidad política que
no habíamos visto al vincularse
a movimientos sociales de ca

rácter tradicional. Por lo que to
ca al primero, la omnipresencia
de cárteles y bandas en Chiapas,
Guerrero, Puebla o Michoacán,
particularmente en las zonas
campesinas, antes ignoradas por
el narco salvo en las montañas

propicias para el cultivo de ama
pola y mariguana.

Los cárteles siempre han bus
cado una especie de legitima
ción social en su entorno, por ra
zones que tienen que ver tanto
con la vanidad como con la bús

queda de seguridad adicional.
Pero por lo general se trataba de
objetivos secundarios. Lo que
estamos viendo ahora en el su

reste parecería ser mucho más
simbiótico. Poblaciones en las
que buena parte de sus integran

tes asumen que su supervivencia
deriva de las derramas directa
mente vinculadas a las activida

des de las bandas. Seguramente
una mezcla de temor, de conve
niencia y de ausencia de opor
tunidades. La multiplicación de
actividades por parte del crimen
requiere de operadores, sumi
nistros, vigilantes, mensajeros,
vendedores y gatilleros. Con el
paso del tiempo unos y otros se
han mimetizado con la pobla
ción en algunas zonas. Los cua
dros que las dirigen son locales
aunque en sociedad con bandas
suprarregionales. Es decir, no es
que dos mil personas fueron ma
nipuladas u obligadas para pro
testar en Chilpancingo; en rea
lidad salieron en defensa de un

estado de cosas con las que están
de acuerdo y que sienten amena
zadas. Para ellos el Estado mexi
cano es una entidad foránea, he
terogénea e inconsistente a lo
largo del tiempo; su realidad es
un orden local presidido por los
hombres fuertes de la región, au
toridades locales sometidas y un
precario equilibrio económico
que depende de las actividades
subordinadas a las bandas.
No será fácil desbrozar ese

amasij o. Hasta ahora las estrate
gias seguidas por los gobiernos
del centro han fallado indepen
dientemente del partido del que
se trate. López Obrador ha in
tentado un cambio de paradigma
con las fuerzas federales, aunque
queda claro que su gobierno ha
hecho muy poco para abordar el
otro aspecto de la pinza: la autori
dad local. Ambos aspectos mere
cerían un análisis en la siguiente
entrega. Por ahora simplemente
no debemos perder de vista que
estamos al inicio de una vuelta de

tuerca en la compleja penetra
ción del crimen en el tej ido social
de amplias regiones del país. —
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Muñoz Ledo quería
morir frente al mar

Porfirio Muñoz Ledo quería pasar sus últi
mos años de vida frente al mar, en Puerto
Vallarta.

Nos confió su íntimo deseo en una inol vidable comida,
el 18 de abril de 2023, donde mi esposa Martha Bárcena
y yo tuvimos el privilegio de ser sus anfitriones, parte de
frecuentes conversaciones. Fue la última vez que lo vimos.
Escuchar a Porfirio requería poner mucha atención,

no solo por la habitual oscura dicción, sino por la veloz
sucesión de ideas. Fue una charla no solo con el genial po
lítico sino entre amigos. Este es un testimonio personal
del almuerzo.

Primero pensó vender su casa en las Lomas y, con una
parte de la venta, comprarse un departamento por San Pe
dro de los Pinos, por la zona de la Nápoles, pero cambió de
opinión "con un agujero que se hace aquí", dijo al señalar
el estómago, ante el plan de mudarse de la capital al mar.
Comentó que en la CdMx se levantaba oxigenado a 90,

91 por ciento, mientras que al nivel del mar alcanzaba 95,
96 por ciento. Recordó que recientemente había estado en
Vallarta dos veces y la pasó de maravilla, allá en la playa

"En principio, me voy a Vallarta a morir", nos dij o así, de
repente, sin más.
¿Por qué escogiste ir a vivir a Vallarta?, le pregunté.
—Mira, por muchas razones, primero es un lugar de

mar civilizado. No tiene ninguna enfermedad de mar, no
tiene ni mosquitos. Tiene varias partes: Vallarta, Nuevo
Vallarta, Las Chinas, un lugar algo elevado frente al mar.
Tengo muchos amigos en Puerto Vallarta y está muy bien
comunicado.

Porfirio estaba de muy buen ánimo, quería seguir via
jando. Recordó el viaje que hizo a Europa hace un par de
años. Visitó en Lisboa la Fundagáo Mário Soares, extinto
presidente de Portugal. "Mi mejor amigo en Europa fue

Mário Soares", comentó.
Porfirio hizo una pausa durante la charla para brindar:

"jóvenes, ¡salud!".
"Viajares mi sueño", continuó, "pero se necesita dine

ro y salud".
Cambió la conversación de sus proyectos personales a

la imprescindible política.
Muñoz Ledo estaba planeando una comida para la si

guiente semana con posibles candidatos a la Presidencia
como Santiago Creel y Enrique de la Madrid. También
invitaría a columnistas destacados, algunos de los cuales
cuestionamos por carecer de ética
Recordó la inverosímil historia de cuando, en calidad

de presidente de la Cámara de Diputados, recibió dos tex
tos distintos del mismo proyecto sexenal del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador. Uno de Gobernación, "ro
manticón, bien escrito, pero simplista", y otro de Hacien
da, "serio, mej or hecho", el cual finalmente resultó apro
bado con el apoyo de la oposición.
Habló también de su amistad con Cuauhtémoc Cárdenas

a quien definió como el líder histórico del movimiento de
mocrático. "Yo me llevo muybien con Cuauhtémoc", dij o. La
presencia del ingeniero en el sepelio de Porfirio refrendó la
amistad entre ambos líderes del cambio democrático.

Bueno jovencitos, me voy porque hay que trabajar por
la patria.
Antes de despedirse, a Porfirio le llamó la atención una

silla. "Es una Savonarola, una silla italiana en forma de ti
jera", le dije.
Nos tomamos lafoto del recuerdo, Martha sentada en la

Savonarola, flanqueada por Porfirio. Y nos dijimos adiós.
Escribí el siguiente epitafio el 10 de julio en Milenio:

"Porfirio fue un volcán incandescente, lanzó fuego hasta
extinguirse. Su lugar en la historia de México ya quedó es
culpido para siempre en pétrea lava de las cimas del Valle
de Anáhuac".

Fecha: 13/07/2023

Página: 15

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 38,363

Página 33 de 181 Índice



El superpeso contra
Mr. Fobaproa

La primera propuesta del frente opositor en
materia económica es la de regresar a los
tiempos donde el tipo de cambio era fij o y

manipulado por el gobierno.
En voz del responsable de redactar su proyecto de país,

José Angel Gurría, el artífice del mayor fraude enlahisto
ria de México, el Fobaproa, ha declarado que le gustaría

que el dólar estuviera "estacionado en 19 o 20 pesos"y que
no se moviera mucho.

Gurría extráñalos tiempos en que, como integrante del
comité de cambios —establecido por Carlos Salinas— se de
dicaron a manipular el tipo de cambio y las tasas de interés
para ocultarlos graves excesos en materia de deuday gasto,
que se fueron acumulando hasta desatarla terrible crisis de
diciembre de 1994, donde el peso se devaluó más de 50 por
cientoy nos quedamos sin reservas internacionales.
Esa crisis provocó al país desempleo, inflación, pobre

za, fuga de capitales, cierre de empresas y la quiebra del
sistema financiero, causa principal del Fobaproa.
Al bloque conservador le cuesta mucho trabaj o recono

cer que la responsabilidad fiscal de este gobierno y el com
bate a la corrupción, han traído la confianza de los merca
dos globales y que el fortalecimiento de nuestra moneda
frente al dólar se debe a que se percibe un menor riesgo
para invertir en nuestro país, lo que está atrayendo niveles

históricos de Inversión Extranjera Directa.
Esta confianza se genera porque no se ha incurrido en

endeudamiento, no se gasta de más, se han aumentado los
ingresos propios y no se han incrementado los impuestos.
El envío de remesas, que llegará a más de 60 mil millo

nes de dólares este año, y el aumento del turismo han con
tribuido para tener un superpeso.
Adiferenciadelperiodoneoliberal, el Bancode México ha

decidido mantener estable el diferencial de tasas con Esta

dos Unidos y así evitarla entrada de capitales golondrinos.
Y, apesar de esto, las reservas internacionales han reba

sado los 200 mil millones de dólares, cifra sin precedente
en la historia del país.
Contrario a lo que sostiene Gurría, el tipo de cambio

no ha afectado a las exportaciones mexicanas, ya que han
aumentado en 4.6 por ciento en lo que va del año, y las im
portaciones no se han disparado, lo que mantiene sin pre
siones a nuestrabalanza comercial.

La fortaleza del peso también ha contribuido a la baj a
de la inflación, porque los alimentos que importamos nos
c uestan más baratos.
En conclusión, el frente opositor, ante el éxito en el ma

nej o económico del presidente López Obrador, propone un
regreso al pasado neoliberal de privilegios, deuda, devalua
cionesy crisis económicas,ypara que no quede duda, quién
mejor que Mr. Fobaproa para representarlos,
*DIRIGENTE NACIONAL DE MORENA
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Bombas de racimo

La cumbre de la OTAN terminó ayer en
Vil na, la capital de Lituania, con una
manifestación de apoyo a Ucrania. El

presidente Joe Biden prometió que no iba a titu
bear en su compromiso, pero dejó entender que la
guerra podría ser muy larga. ¿Es ese el tipo de apoyo
que quiereny que merecen los ucranianos?
En la cumbre de la OTAN en Bucarest, en 2008,

el presidente George W. Bush afirmó que Ucrania
sería parte de la OTAN, pero no dij o cómo ni cuán
do. Eso provocó a Rusia, sin dar seguridad a Ucrania.
La cumbre de la OTAN en Vilna volvió a decir que
Ucrania sería parte de la alianza, sin mostrar el ca
mino. "Entendemos que no podemos ser parte de la
OTAN mientras dure la guerra", había dicho el pre
sidente Volodímir Zelenski. "Pero necesitamos es
tar seguros de que seremos parte cuando termine".
La cumbre no le dio esa seguridad. La OTAN publi
có un comunicado en el que, tras dispensar a Kiev
de una serie de trámites para ser parte de la alianza,
se limitó a decir que ello ocurriría "cuando lo acuer
den los aliados y las condiciones sean cumplidas".
Zelenski no se contuvo: era, dijo, "absurdo".
La estrategia de Estados Unidos en Ucrania es

impedir una victoria de Rusia, pero también evi
tar una guerra directa con Rusia. Baj o las reglas no
escritas de esa guerra, Rusia puede bombardear a
Ucrania, pero Ucraniano tiene derecho a bombar
dear a Rusia. No lo tiene porque no le conviene a Es
tados Unidos provocar una
reacción que la haga víctima
de un acto de desesperación
de parte de Moscú.
Estados Unidos persigue

sus intereses en la guerra, no
los intereses de los ucrania

nos. Nada ilustra mejor esto
que el anuncio de Biden de
enviar bombas de racimo a

Ucrania. Las bombas de racimo, o bombas de frag
mentación, tienen un dispositivo que libera, al es
tallar, una cantidad muy alta de municiones. Estas
bombas están prohibidas por la Convención sobre
Municiones en Racimo, adoptada en Dublín, Irlan
da, en mayo de 2008. La convención, que entró en
vigor en 2012, tiene hoy la adhesión de más de 120
países, pero no la de Estados Unidos, Rusia y Ucra
nia Están prohibidas por ser armas que tienen efec
tos indiscriminados, sobre un área muy grande, pe
ro también porque las municiones esparcidas tie
nen una tasa de fallo muy alta, de entre 5 y 30 por
ciento, por lo que pueden quedar enterradas, sin
explotar, durante años. Ello las hace peligrosas por
mucho tiempo después de la guerra. Rusia las ha
usado en Ucrania. Estados Unidos las utilizó ma

sivamente enLaos, donde arrojó más de dos millo
nes de toneladas de bombas de racimo en la década
de los setenta. Laos dejó de ser bombardeado hace
medio siglo, pero desde entonces han muerto en ese
país alrededor de veinte mil personas, niños en su
mayoría, por municiones que no estallaron cuando
fueron arroj adas.
Las bombas permanecerán activas durante mu

chas décadas más, y seguirán matando, como lo ha
rán las bombas de racimo que Washington acaba de
aprobar para Ucrania, contra la opinión de sus alia
dos en Europa. Biden dijo que fue una decisión "di
fícil". Sin duda. También fue una decisión equivoca
da. Pero al menos tiene la virtud de mostrar que, en
efecto, son sus propios intereses los que persigue en
esta guerra, no los intereses de los ucranianos. =

Son sus propios
intereses los que
persigue EU en
esta guerra, no
los de Ucrania
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Dante en su laberinto
El dirigente de Movimiento Ciudadano ha dicho que él se prepara para 2030,
claro, en el caso de que en ese año se encuentre entre nosotros y no en la estrella
Nova, lo mismo que Gilga; vaya confianza en la vida y los años por venir...

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estu
dio, Gil reconoció que en
trar al laberinto es fácil; sa
lir, muy difícil. En ésas está

Dante Delgado, dirigente de Movimien
to Ciudadano. Los primeros pasos en el
laberinto fueron firmes: nosotros va
mos solos a la elección; ya hemos ga
nado dos gubernaturas; con el PRI ni a
la esquina. Dentro del laberinto, Dante
y sus más cercanos oyeron las voces de
críticos y observadores pidiéndole que
recapacitara y que le entrara a la feria,
que su participación aumentaba gran
demente la posibilidad de ganarle a Mo
rena la elección del 24. Él se negó y se in
ternó en el laberinto.
Distintas organizaciones sociales y

la alianza del PRI, el PAN y el PRD en
contraron de pronto a una candidata

natural, sin miedo, bien puesta, que
trajo de inmediato innumerables (in
in) adhesiones: Xóchitl Gálvez. Hasta
ese lugar del laberinto llegó entonces
la voz de Enrique Alfaro, gobernador
de Jalisco, estado insignia de MC. Alfa
ro criticó a Dante por aislarse, por eva
dir la cercanía del diálogo y la necedad
de la negación (nene). Y Dante avanzó
en el laberinto.
Ciertamente no va solo a la derrota,

lo acompaña un grupo de diputados, se
nadores y algunas figuras notables de la
vida política mexicana. Ahora mal sin
bien, cada quien va a donde le da su ga
na, su temperamento, sus ambiciones,
sus ilusiones. Dante ha dicho que él se
prepara para el 2030, claro, en el caso
de que en ese año Dante se encuentre
entre nosotros y no en la estrella Nova,
lo mismo que Gilga. Vaya confianza en

la vida y los años por venir, pero no nos
desviemos. Dentro del laberinto se oye
ron voces de división y desacato en las fi
las emecistas.

Cólera
Gil ya lo escribió y lo refrasea: don Dante
quiere su partido de él para él, sus 8 pun
tos, dos gobiernos, dinerito y punto y se
acabó. ¿Esa es su ambición? Nadie lo sa
be, incluso hay quienes le dan vueltas a
la noria fabricando hipótesis interesan
tísimas, carambolas de ocho mangas y
bandas de chalecos, o como se diga. Que
conste en las actas periodísticas que Gil
ya dijo que Dante quiere ser candidato
presidencial de MC.
Gil no se puede ir, Ciro. En efecto, no se

irá de estas líneas, pues vio y oyó un frag
mento de la entrevista que le hizo Gómez
Leyva a Dante Delgado. Rispida como
piedra pómez. Dante se enojó porque Ci
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ro le hizo algunas preguntas que él no pu
do responder, al menos tendría que tener
armadas unas respuestas; y que se enfa
da Dante. La sociedad, dijo, no quiere esa
alianza. Y Ciro le preguntó, más o menos,
Gil cita de memoria: ¿cuál sociedad?, ¿en
dónde se dice eso? Y que se enoja todavía
más Dante y ya empezó a meterse con los
periodistas. ¿En dónde ha visto eso Gilga?
La memoria de Gil no registra ninguna
mañana en la cual no se infame, injurie,
difame a periodistas. Y entonces Dante se
adentró en su laberinto; ahora, como de
cía arriba Gil: difícil será salir, porque de
cualquie r forma un di a hay que salir: no se
puede vivir dentro del laberinto.

Extremo
Gilga se enteró de la tragedia que vivió

una familia de Nuevo León, un padre, una
madre y tres hijos que murieron cuando
se desplomó un helicóptero en el que via
jaban de vuelta a Katmandú después de
hacer una excursión al monte Everest, en
Nepal, como parte de una travesía turísti
ca en Asia.

Esto le recordó a Gamés al grupo de
exploradores que se metió en una caja de
zapatos y descendió a grandes profundi
dades en busca del Titania El pequeño
submarino implotó. Gil no quiere po
nerse sentencioso, pero a las aventuras
extremas las sigue la muerte y es común
que las encuentre.
De momento, Gil no quiere tirarse en

paracaídas, j amás subirá al Popocatépetl
por laderas segurísimas, tampoco prac

ticará el interesante senderismo, mucho
menos irá a bordo de una lancha por los
rápidos de ríos caudalosos. No, Gil espe
ra tranquilo en su amplísimo estudio.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Publilio: "En mar tranquila todos son
buenos pilotos".

Gils'enva

La memoria de Gil no
registra ninguna mañana
en la cual no se infame
e injurie a periodistas
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Política de lo metafísico
Se necesita un presidente satisfecho con la va

guedad de la ilusión, para no entender la alar
mante metástasis de lo delincuencial en el

país y negar la participación del gobierno co
mo facilitador de la violencia. El rechazo a la

realidad es una acción política, aunque en Palacio no se
den cuenta.

Cuando los actores criminales se involucran con agen
tes estatales, se llama la acción de instituciones y las he
rramientas de la ley. Si existen, si funcionan, pero al me
nos en los planteamientos teóricos de cualquier Estado
se espera contar con ellos. Hace tiempo sobrepasamos
ese punto. Nos perdimos entre el desinterés, la sinrazón
de una estrategia refrendada en tres administraciones y
la ausencia de los mínimos instrumentos

dejusticia.
Si la capacidad del crimen penetra

hasta convertirse en base social, cam
bian los códigos del Estado, incluso
aquellos sujetos a vaivenes de tribus
políticas, para dejar paso a los de una
sociedad dependiente y víctima de las
lógicas de mafias.
La reciente toma de vías en Chilpan

cingo por una protesta muy numerosa exige detenerse
con cautela. Quedarse con la explicación de que su salida
fue a razón de la amenaza por parte de un grupo crimi
nal, tiene un dej o de simplificación que minimiza la gra
vedad. Bajo amenaza o no, lo criminal logró ya construir
unabase social amplia y consiguió secuestrar o anularla

existencia de poblaciones completas.
Hay una diferencia gigantesca en creer encarnar la

realidad y encararla. Ambos escenarios son adminis
trables, pero sólo una posibilidad se ocupa de los hechos
mientras la otra de lo metafísico. Chiapas, Guerrero, Ta

maulipas o Jalisco, no son territo
rios que admiten fantasear en la re
gencia de lo no aceptado.
La insistencia por una carga his

tórica en el proyecto político del
gobierno mexicano encuentra ahí
su mayor aberración. No impor
ta cuantas veces digan historia. Su
negación a la realidad sólo, si acaso,
refuerza los mitos a su alrededor

mientras alimenta la fragilidad.
Al decantarse por lo falso, su negación a asumir la

suerte trágica de quien renunció a analizar la realidad
es la imposibilidad de su único interés: la trascendencia
convertida en vacío retórico. El sustento de sus réplicas
electorales.,^™

Bajo amenaza o no,
lo criminal consiguió
anular la existencia

de poblaciones
completas
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1 Cara a cara Después d e va rías seman as de encon
•trallazos cnire el gobierno federal, sus seguidores y

los ministros de la Suprema Corte de lusticta de ia Na 
dón. por fin se vieron las caras (reme a f rente, El minis
tro Javierlaynez asistió a la Cámara de Diputados para
conocer las conclusiones del foro que Morena organizo
con miras a cambiar la forma en que se integra ese Po
der de la República La ministra Yasmt'n Esquive) ex
preso que se debe reflexionar sobre la reforma al Poder
judicial y admitió que ¡a sociedad desconfía de los en
cargados de impartirla justicia. Esquive! manifestó es
tar convencida de que los tribunales judiciales no deben
ser ajenos a la critica. Una invitación así merecía respe
to de ambas partes. Bien,

2Autabtíndaje. Por algo se empieza, Y si el gober
nador de Tamaulipas. Américo Vi Harrea!, preten

de brindar protección a sus gobernados, primero debe
dársela a sí mismo. Ln su reciente visita a la Ciudad tie
México llamó la atención el número de guardaespaldas
que traía. Una Imagen que se proyecta cuando sebain
crememado el clima de vfolencia en su estado. Apenas
hace unos días, el secretarlo de Seguridad Pública de
Tamaulipas, Sergio Hernando Cbávez. aseguró que
no se había reforzado la seguridad de ningún funcio
nario estatal. luego del ataque que sufrid recientemente
el secretario general de Gobierno. Héctor |oel Villegas
González. Es decir, mintió. ¿Y aquello de la pobreza
franciscana?, ¿no aplica, señor gobernador?

3 Con rumbo E! nombramiento de Cuauhtémoc

•Gchoa como coordinador de Adán Augusto
López rinde trutos. Se hace cargo de los trabajos en la
circunscripción 5. que incluye Hidalgo, Colima, Es Lado
de México y Mlclioacán. donde el diputado federal de
Morena organiza las acciones que realizan los delega
dos en dichas entidades. Conocido por su día a día con
las familias hídatguenses. no le fue difícil reunirá más

de ocho mil personasen la capital del estado para apo
yara! exsectetario de Gobernación, quien le reconoció
el esfuerzo Quienes conocen a Ochoa saben de sus de
seos de incorporarse al Senado y el evento multitudi
nario puede ser el trampolín, Si lo vemos en la Cámara
alia, aquí están fas razones, ¿O la alcaldía de Pachuca?

4 En sus marcas... El Frente Amplio por México puso
•en funcionamiento la plataforma para que sus

13 suspirantes a !a coordinación nacional de la alian
za opositora puedan recabar 150 mi! firmas de apoyo
en ai menos IT entidades para continuar en el proceso
de selección Entre los que han avanzado a esta fase .se
destacan Xóchitl Gáivez, Santiago Cree!, Enrique de la
Madrid. Beatriz Paredes y Gabriel Quadri Mucha cri
tica a Morena por participar en un proceso adelantado,
pero, seamos sinceros, si ellos no lo hacían, los barrían.
i»as preguntas son: ¿quien logrará el objetivo?, ¿están to
dos los que deberían?, ¿hay quienes sólo hacen mosca?,
¿terminaran enemistados?, ¿sí apoyarán al vencedor
como tanta presumen? Veremos.

5 ¿A la hoguera? A principios de semana, el pleno
•déla Suprema Corte eligió ta terna que enviará aJ

Senado [jara la vacante en la Sala Regional Especiali
zada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la fe
deración, En votación secreta y por cédulas, tas elegidas
son: Nancy Correa Alíaro, Araceli Yhalí Cruz Valle y
Mana GetiUá Guevara y Herrera En este proceso par
ticiparon únicamente mujeres, pues se nata de cubrir la
vacante que dejará la magtstrada Gabriela Villafuerte
Coello. quien terminará su periodo legal en el cargo
en septiembre. La presidenta de la SCJN. Norma Lucía
Pifia. agradeció a todas las participantes en este proce
so. Unavezconocldos los nombres, se espera la aproba
dón publica de los moralistas O su andanada en redes
y los bots desacreditando el proceso,
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Finanzas públicas,
expectativas económicas
y remesas
La Secretará de Hacienda y Crédito Público ÍSHCP) ha antincia
do que las finanzas públicas y la deuda de México se encuentran
saitas y en cumplimiento con las metas fiscales para 2023. ya
que, de enero a mayo, los ingresos tributarios incrementaron 3%
anual, superior al esperado, que era de 2.2%; el buen desempeñó
del mercado laboral y las ganancias de las empresas favorecieron
un aumento de 3i% anual del ISB.

La recaudación del 1EPS de combustibles registró 62 mil 74
millones de pesos los primeros cinco meses del año: en tanto,
el gasto en desarrollo social, que Incluye educación, salud, vi
vienda y protección social, aumentó 4.4% en el periodo de enero
a mayo de esie ano. Por su parte, el instituto Nacional ele Esta
dística y Geografía (Inegi) publico el índice Nacional de Precios
al Consumidor (INPC) de junio de 2023, en el cual anunció que
incremento 0.30%. por lo que la inflación general anual se ubicó
en 5.06 por ciento,

Por otro lado, el Banco de México (Banxicoi publicó las cifras
d e I ngresos y Egresos por Remesas hasta mayo de 2023. en dónde
expuso que, en mayo, los ingresos por remesas provenientes del
exterior fueron de 5 mil 693 millones de dólares, lo que representó
un 10.7% de Incremento anual.

Mientras que. en el periodo de enero a mayo de 202!, el mon
to acumulado de los ingresos por remesas de 20 23 fue de 24 mil
667 millones de dólares, lo que representó un Incremento anual
de 103% con respecto al mismo lapso de 2022, que fue de 22 mil
372 millones de dólares. En este periodo, el 98.9% de los ingresos
|rar remesas fue por transferencias electrónicas, registrando 24
mil 397 millones de dólares; las remesas efectuadas en efectivo y
en especie fueron de 1.1%. equivalente a 269 millones de dólares.

Asimismo, Banxlco publicó la Encuesta sobre las Expectativas

de los Especialistas en Economía del Sector Privado de junto
de 2023. en la cual destaca que disminuyeron las expectativas
de inflación general para 2023 y 2024, pues para el cierre del
2023 la medía fue de 4,7% y la mediana de 4.67. mientras que.
para el cierre de 2024, la media fue de 4.01% y la mediana de
405 por ciento

Las expectativas de crecimiento del PIB real para2023 au
mentaron a 2.26% en la media yen 2.3% en la mediana. Mientras
que fas expectativas de la tasa de fondeo Imerbancario para el
cierre de 2023 subieron a 10.91% en la media y se mantuvieron
en ]]% en la mediana.

Las expectativas sobre el nivel del tipo de cambio del peso
frente al dólar para e! cierre de 2023 van en descenso, pues se
estima la medía en 18.37 por dólar y la mediana en 18.33 pordó
lar; asimismo, en el mercado laboral se estima un aumento sig
nificativo en el número de trabajadores asegurados en el IMSS,
pues se espera que incrementen a fil6 mil en la media y 630 mil
en la mediana.

Sobre la percepción que tienen los analistas respecto al en
tumo económico actual ha aumentado en tos que opinan que
el clima ele negocios mejorará en los próximos seis meses, en
los que consideran que actualmente la economía esta mejor que
hace un aflo y es un buen momento para invertir

De esta manera, podemos observar que hay buenos resultados
en materia económica y en el manejo de las finanzas publicas de
nucsiro país, lo que ha dado la confianza a los analistas y al sec
tor privado de que en nuestro país seguirá habiendo estabilidad
económica y crecimiento, lo que se traducirá en mayor inversión,
mayores empleos y mejores Ingresos en nuestro país,

Es por ello que, desde el Senado de la República, las y los so
nadores seguiremos trabajando por el bienestar de la población
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RECOMENDACIONES

Un amigo médico me pidió que compartiera con mis amables
lectores las siguientes recomendaciones para todos los qué tie
nen planes para viajar este veranó, y que son ¡as siguientes:
L Use mascara en los aeropuertos y los aviones.
2. Lávese y desinfecte las manos bien y seguido.
3. Manténgase bien hidratado.
4, Prepárese desde una semana antes de salir de viaje con dosis
extra de vitamina C.
5, Mantenga sus tiempos de descanso y relajamiento.
6. No programe demasiadas actividades.
7. Mantenga una dieta balanceada.
8. Esté aí corriente de sus vacunas y siempre ¡leve sus medicinas
consigo y para días extra.
9, Lleve buen bloqueador para el sol y protección contra pica
duras de insectos.
10. Cargue con un paquete de primeros auxilios

OLFATO
El amable lector Ernesto Jiménez Balderas (escribiendo desde el
Edén) comparte la siguiente ampliación acerca del olfato;
Alfredo, buenas tardes, en relación a m nota sobre el olfato:
Se ie conoce principalmente como la magdalena de Prousi,
también como fenómeno de Proust o efecto proustiano. El
nombre proviene del recuerdo que le provoca el sabor de una
magdalena recién hecha mojada en re al protagonista del primer

volumen de.la serie En busca del tiempo perdido escrita por
Marcel Proust. Básicamente, es el recuerdo que un aroma (pero
puede ser un objeto o fenómeno visual) evoca en una persona.

(NTELIGENCIA

¿Como puedo saber sí soy mds inteligente que el promedio?
R. Estas son buenas formas de saber si es más inteligente (o
menos) de lo que piensa;
Haga una prueba de coeficiente intelectual, Es la forma más
directa de medir su inteligencia. Sin embargo, ias pruebas de
coeficiente intelectual no son perfectas y pueden verse influen
ciadas por una serie de factores, como su edad, educación y
antecedentes culturales,
Reflexione sobre tus fortalezas y debilidades, ¿En que es bueno?
LQué le parece difícil? ¿Es capaz de aprender cosas nuevas rá
pidamente? ¿Le gusta la resolución de problemas?
Pida a ios demás sus comentarios Pregúntele a sus amigos, fa
miliares y colegas qué piensan de su inteligencia. Es posible
que puedan proporcionarle Información valiosa que no habtá
considerado antes.
Véase en el espejó y piense sobre sus pensamientos. Ese ejer
cicio de autorreflexión. si lo puede realizar, le indicará que sí es
más inteligente que el promedio,

LA MÚSICA
¿,4 que se debe que la música nos pone de buen humor nos
hace sentir contemos?
R. Estos son algunos hallazgos de investigación sobre los efec
tos de la música en ia felicidad: un estudio publicado en la re
vista jVaíiire /Veuroscíence encontró que escuchar música que
disfrutamos activa ias mismas partes del cerebro que se activan
cuando experimentamos el placer de la comida, el sexó u otras
actividades gratificantes. Un estudio publicado en la revista PL05
ONE encontró que escuchar música puede reducirlos niveles de
estrés y mejorar el estado de ánimo en personas con trastornos
de ansiedad Un estudio publicado en la revista Musíc Perceptlort
encontró que escucharmtisica puede mejorarla ¡unción cognitiva
en tos adultas mayores. "Aquí a mi derecha" y yo constantemente
tenemos música en la casa, aunque tenemos gusios diferentes,
coincidimos en que escuchar música es muy agradable
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Los candados
de Claudia
• La exjefa de Gobierno advirtió que Batres no estaba
autorizado a hacer ningún movimiento en el gabinete.

Antes de dejar el gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum
dejó a todos sus funcionarios con las manos atadas. Incluso
a los alcaldes de su partido, a quienes advirtió que no serán
ellos quienes decidan a sus sucesores, pues lo hará ella.

El día que anunció que pediría Ucencia definitiva para
buscarla Presidencia de la República, Sheinbaum dijo, de
lante de todo el mundo, que en su lugar se quedaría Martí
Batres. pero que no estaña solo.
Que lo acompañarían en su administración Ornar

Hamid García Harfuch como ¡efe del gabinete de Segu
ridad y ] lis ti cia. y Luz Elena González como secretaria de
finanzas, para hacerse cargo de los dineros.
En lo que pareció una lectura de cartilla, la exjefa de

Gobierno advirtió que Batres no estaba autorizado a ha
cer ningún movimiento en el gabinete, pues le dejaba a los
mejores elementos para que le ayudaran con el paquete.

Sin otra opción. Martí se trago la humillación publica,
pero no se quedó con las ganas de Intentar demostrar quién
manda. Bueno, quién supuestamente manda; pocos le ha
cen caso.
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Tan no lo toman en serió que
en más de una ocasión ha gol
peado en la mesa gritando que
él es el ¡efe de Gobierno: nadie
io contradice, simplemente no le
obedecen porque es un funcio ¦
nario de chocoíace.
AI aceptar ser el sustituto,

Batres debió entender que con
eso estaba más que pagado y
que ya no podra exigir más, por
que. en cuanto se defina el tema
de las corc/ioíütas, pasará a ser otro mueble en el Antiguo
Ayuntamiento.

I.os gritos que da para tratar de imponer una autoridad
que no le delegaron sólo demuestran su impotencia, porque
todo el mundo sabe que su tiempo como gerente tiene techa
de caducidad y que no es el quien decide el futuro de nadie.

Además de los encontronazos con las desfiguras que le
dejaron como celadores, los funcionarios que se encargan
de aceitar desde elgobiemo las estructuras electorales tam
poco comulgan con él.

Por eso es que, a estas alturas, no se ve que Morena se
mueva mucho en la ciudad, a excepción de unas cuantas
declaraciones de Sebastián El Sebos Ramírez, dirigente
local también de chocolate, a quien, por supuesto, nadie
toma en serlo.
Asi como Claudia le dejó amarradas las manos a Martí

para que no se atascara con el poder, también io hizo con
ios alcaldes de su partido, a quienes les dejó claro que ni
sueñen con que van a dejar a quienes ellos quieran

Por supuesto que podran opinar, pero la decisión será
de ella, sobre todo después de que varios le tallaron en las
elecciones de 2021. en las que su jjartido perdió más de la
müad de la capital, derrota que le cargaron a ella.

Otro gran problema para Batres y los alcaldes morenis
tas seria que, si Claudia no es la elegida, quien si lo sea va
a desconocer cualquier acuerdo previo.

©
CENTAVITOS

A estas alturas del parrldo. está claro que desde Palacio Na
cional quieren meter en un mismo costal a Xóchitl Calvez
y a Santiago Taboada aspirantes a la Presidencia de la Re
pública y a ta Jefatura de Gobierno, respectivamente. Desde
el pulpito presidencial ya los destaparon y los empiezan a
atacar con acusaciones de corrupción, que hasta ahora no
han perneado. A Xóchitl la acusan de haber hecho contra
tos privados con tos gobiernos de! FRÍAN y ella respondió
que es empresarta desde hace más de 30 años, y que sus
empresas "son ran chingonas" que hasta el gobierno de la
4T las contrata. Por su parte. Taboada rechaza toda acusa
ción e. incluso, manda a decir que a el te hacen Jo que ef
viento a ¡uarez. Salieron respondones los azulttos.
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lino de los sectores o grupos sociales que más
navegan entre el cambio y la incertidunibre
son los jóvenes, pues, por una parte, han sido
educados con referencias de viejos modelos
de vida y trabajo que no han desaparecido en
su totalidad y, por oirá, viven entre cambios
tecnológicos, culturales y sociales que. aun
que dejan clara la necesidad de
actualización, en países como el
nuestro no han encontrado el te

rreno propicio. Hoy, además de
necesario, resulta urgente dotar
de nuevas habilidades, cono
cimientos y capacidades a es
tas generaciones, a fin de evitar
que México se estanque en su
desarrollo.

O
El próximo sábado b de julio se
conmemora, como cada año, el
Día de las Habilidades de la |u
vemud y. lamentablemente, la
deuda con este sector sigue cre
ciendo, pues las posibilidades de
que las juventudes tengan acce
so a mejor calidad de vida me
diante un buen empleo, mejores
salarios, una vivienda propia, co
bertura social y un fondo para su
retiro resultan casi imposibles.
A ello se suman cuestiones

como el panorama negativo en
materia de salud publica que
dejó la pandemia por covld19.
cor un sistema de salud débil y
desgastado y el aumento de pa
decimientos como depresión,
estrés y ansiedad en jóvenes y
adolescentes

De acuerdo con el Fondo de Población de
las Naciones Unidas, en nuestro país viven
31.2 millones de adolescentes y jóvenes de
entre 15 y 29 aftas, de los cuales más del 50%
podría estar enfrentando problemas de de
presión o ansiedad, según diversos estudios.
Bajo ese contexto, es claro que Méxi

co debe poner los ojos en las juventudes e

invertir en su desarrollo y actualizar los siste
mas educativos y íormativos para garantizar
el florecimiento de las habilidades, capacida
des, destrezas y conocimientos que, empuja
dos por la tecnología y el escenario poscovid.
hoy demandan los nuevos esquemas de in
teracción, aprendizaje y empleo.

El mercado laboral se basa
cada vez más en ia búsqueda de
perfiles multldisclpllnarlos pero,
sobre todo, en quienes poseen
competencias y actitudes para
desempeñarse de forma óptima
en el ámbito social, persona! y
laboral, hoy conocidas soft skílís
o habilidades blandas

El arto pasado se dio a conocer
una lista con las habilidades que
las.empresas más buscan en los
solicitantes de empleo, entre
las que destacan características
como resiliencia. flexibilidad,
resolución de conflictos, men
talldad abierta, cooperación y
trabajo en equipo, pensamiento
critico y empatia, por menclo
nar algunas, evidenciando que
el curriculum y la experiencia,
si bien siguen siendo importan
les, ya no son lo más relevante.

Y. para lograr que las juventudes
mexicanas lugreit la competltivi
dad a nivel global y el desarrollo
de las habilidades, es necesario

garantizar dos factores fundamentales: la ac
tualización de los esquemas educativos, apos
tando a la digítalización, y la formación en
inteligencia emocional dentro de los esque
mas educativos. Estos dos aspectos son cen
trales para que las generaciones jóvenes, que
serán los adultos del mañana, contribuyan a
formar una base sólida pata un México más
próspero, saludable y competitivo en el futuro.

De acuerdo
con el Fondo
de Población
de las Naciones
Unidas,
en nuestro

país viven 31.2
millones de

adolescentes y
jóvenes de entre
15 y 29 años,
de los cuales
más del 50%

podría estar
enfrentando
problemas
de depresión
o ansiedad,

según diversos
estudios.
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Nos alcanzó
el terrorismo

¡J terrorismo es Sa sucesión de actos de violencia ejecutados
para infundir terror, según el diccionario de Oxford í anguages.
México cumple con la definición. Llevamos mucho tiempo con
hechos que infunden terror y atemorizan a la población.

El Ultimo evento con estas características ocurrió en Tlajo
mu Ico de Züftiga, zona metropolitana cié Guad alajara Un he
cho que, por sus características. Enrique Alfaro, gobernador
de Jalisco, calificó de "acto de terror brutal"

l os elementos de la fuerza pública violentados acudían a!
lugar donde una madre buscadora fue Informada de que había
restos humanos, Era una emboscada

La llamada fue el imán para atraer!os al sitio, donde ios de
lincuentes hicieron explotar siete minas (una octava falló) ma
tando aséis policías e hiriendo a otros 12, Sí, leyó usted bien,
minas como las que se usan en las guerras fueron utilizadas en
jalisco para atacar a las fuerzas de seguridad.

El ataque llevó al gobernador Alfaro asuspender las 1 atores
de búsqueda de fosas clandestinas,

A esos niveles han 1 legado las embes tldas de laempoderacta
delincuencia organizada, que quita y pone alcaldes en diversas
regiones del país, así lo ha reconocido el propio AMLO.
'Fl rosario de agresiones inició hace dos semanas con siete
descuartizados en Chilpancingp, Guerrero, El mismo día asesi
naran a cinco laxistas allí mismo y en Tlxda. Ayer mataron a uno
más Siguió el coche bombasí Celara, los plicías secuestrados
en Chispas, los desplazados por la disputa en este estado entre
los cárteles {alisco Nueva Generación y Slnaloa.

El cuadro de horror se completa con el asesinato de lafiseal
antisecuesttos en Colima, los colgados en Paseo Tal locan de
Toluca. los nueve asesinados en la Central de Abasto de la ca
pital del Edomexy los cinco fusilados en Apodaca. Nuevo León.

Hemos llegado al extremo de que la alcaldesa de Tifuana.
Montserrat Caballero, tuvo que irse avivir portiempo indefl
nido aun cuartel militar, luego de recibir amenazas de grupos
de la delincuencia. Pero también a que el Poder ludicial deter
minara que los jueces de Colima regresen al trabajo a distanda,
ante los riesgos que corren con el crimen organizado,

A esta crisis de violencia, el presidente Lójiez Obrador ha
respondido con un discurso que la niegayculpa a la prensa de
"amarillismo". "La sensación que se tiene es que hay mucha
violencia, aunque el resultado no sea el que se apegue a ía
realidad, no sea exacto", ha dicho en la mañanera.

[js molesta que se publique ía realidad que vivimos Ha lie
gado, incluso a pedir "autocontrol", por no decir "autocensura".

Su delirio lo ha llevado a afirmar que "vivimos en un país
seguro".
'En su afán para exhibida cómo "corrupta". AMLO sugirió a
Claudio X. González a quien señala como patrón visible del
Frente Amplio por México que pida al "Instituto de la Trans
parencia" (InaD información sobre los contratos que obtuvo
Xóchitl Gal vez del gobierno de Fox. cuando era la delegada
en la Miguel Hidalgo.

¿Se le habrá olvidado que tiene paralizado al Inai por taita
de quorum? cNo se acordara que fue él quien vetó a los nue
vos comisionados de ese instituto elegidos por el Senado71 Son
preguntas. Xódiid no tardo en regresarle el descontón. Con
un mensaje desde Saltillo, donde realiza una gira proselitista,
le dijo al Presidente:

".Mi empresa es tan chlngona que lias ta su gobierno nos
contrata, pero nunca he recibido un cochupo ni un moche ni
he recibido sobres amarillos,

"Yo no me robé el dinero, yo no cobro en sobres amarillos,
como sus hermanos. Yo cobro en transferencias electrónicas;
entonces, que lebusque, que le revise, que cheque.

"Es más, quiero decirle que mi empresa es tan seria, tan
profesional, que también me contrataron algunos suministros
para el aeropuerto de Santa Lucia. ¿O acaso no lo sabe?'.
"Morena puso como condición a los aspirantes a la candidatu
ra presidencial de la Coalición junios Haremos Historia la re
nuncia a sus cargos Sheinbaum dejó la jefatura de Gobierno;
Marcelo la cancillería; Adán Augusto, la Secretaria de Go
bernación; Monreal. la presidencia de la jtteopo en el Senado;
Fernandez Norniia, la diputación, y Velasco. el Senado.

Para evadir las leyes electorales que prohiben las campa
lias anticipadas es lo que hacen las corchólatas— Morena
alegó que se trataba de un proceso interno. Pues ahora, Mario
Delgado, ¡efe nacional de Morena, quiere que las reglas inter
nas del guinda las aplique el Trente Amplio por México con sus
aspirantes a la sucesión de AMLO.

No hay ley que obligue a Cree! a dejar la presidencia de la
Mesa Directiva en San Lázaro, a Xóchitl. ParedesoMancera.
el Senado. Pero el líder morenlsta adelanta que presentará de
nuncias ante el INE "por uso indebido de recursos públicos".

"Son funcionarios que están asistiendo en horarios hábiles
y de trabajo a actos poiítícos¡ lo cual lia sido sancionado de
manera sistemática por los tribunales electorales", alego.
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Tras la emisión de Ordenes de aprehensión
en contra de Carlos Cabal Peniche y su rá
pida salida del país, ocurrida meses antes
de la elección en Tabasco. López Obrador
se quedó con 200 pesos en la cartera. A pe
sarde haber sido un comprometido directi
vo del PR1 en aquella entidad, no consiguió
la candidatura de unidad para hacerse de la
gubernatura. de ese estado, a pesar de que
Zedillo lo apoyaba decididamente para lle
gar al puesto Salinas escuchó a Madrazo,
le puso un ídem en donde le dolía, en e!
bolsillo. Esa gubernatura fue motivo de dis
puta entre el saliente y el entrame.
Todo el mundo sabe que, tras criticar

a Peña. Calderón y Fox, López se salta a
Zedillo, para llegar a Salinas, sin tocar, cla
ro, a De la Madrid, a quien apoyo desde
la dirigencia estatal del PRI. A quienes se
dedican a la política no sorprende el que la
¦1T este inundada de operadores zedillistas,
a los cuales el residente de Palacio profesa
no sólo cariño, sino también gratitud, Han
sido purificados desempeñando cargos en
el gobierno.

Más de uno sí se sorprendió cuando, en
1998, Ebrard, airadamente, expuso docu
mentos que acreditaban apoyos dinerarlos
al PRI. salidos de los bancos Unión y Cremi
Las coplas de esos cheques no estaban al
alcance de cualquier empleado, así es que
tuvieron que venir de alguien con peso en
la institución.

En ese tiempo nadie preguntó al ex
cancillerj ¿quitan te las dio? Lo claro, des
de hace mucho, es que Marcelo Ebrard
ha sido el discreto enlace con empresa
rios e ignotas, pero potentes fuentes de
(mandamiento.
Zedillo no fue, no es ni será querido en

las filas del PRI. Hizo imposible que man
tuvieran la mayoría en la Cámara de Dipu
tados por la desastrosa y abusiva manera
en que incrementó el IVA; jamás fue per
donado Las torpes decisiones implemen
tadas. en la primera mitad de su sexenio,
a modo de salvar el pellejo presidencial,
marcaron el inicio dé la derrota de! tricolor
en el año 2000

Zedillo y López no mantuvieron posi
clones encontradas, Por el contrario, en el
momento clave, los unió (iurría eficaz en
lace que. a la sana distancia, supo amarrar
acuerdos con los que e! doctor Flcorca sal
vó cara, negoció su callada salida, de noche
y por la puerta de atrás.

Ese pacto, como todo asunto vergonzoso,
no fue materia de boletín presidencial. La
conocida como "cofradía del acuerdo bali
tarlo empresarial" alcanzó un acuerdo con
el trágico suplente de Luis Donaldo. Este,
democráticamente, vería que la poderosa
maquinaria tricolor se deshiélala, así como
que Santiago Levy dejara evidente huella
de apoyos que se canalizarían al partido
oficial, por conducto del sindicato de Petró
leos Mexicanos, Esto, por si algún milagro,
de ésos que le saltan bien al PRI, terminaba
con un resultado electoral favorable a éste.
Zedillo hizo lo propio en el proceso

comiclal del gobierno local, dejó a Silva
Herzog. padre del neoliberalismo, inde
fenso ante el poderoso embate del apa
rato magisterial de la Ciudad de México,
consolidando lo que mas tarde sería la red
territorial operada por Beparano Hay que
recordar que Ebrard y su mentor Cama
cho, con esa red. operaron el último carro
completo en el DF. así como que ansiaban
cobrárselas al Revolucionario.

López cumplió, jamás atacó al IPAB.
silenciosamente dejó que se aprobara la
ley que lo creaba. Sabia, y sabe, que nun
ca se pagarían los pagarés del f'obaproa y
que, por mandato de ley, todas sus ope
raciones fueron canceladas y dejadas sin
efecto en 1098. Sí, Se le pidió voltear a otro
lado mientras el IPAB consolidaba el costo
del rescate bancario con la deuda pública,
claro, después de la elección en la que se
ría investido como jefe de Gobierno. Calló
como momia.

Años después, otro presidente tricolor
temió ser procesado y prefirió pactar. Como
en el Esrado de México, se encubrió, con
discurso democrático, un claro acuerdo de
entrega del poder, Uov, su problema es que
no es el único que sabe hacer pactos.

Fecha: 13/07/2023

Página: 8

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

México sin maquillaje

Gabriel Reyes Orona

Costo: 17,493

Página 46 de 181 Índice



A veces les leñemos miedo a las palabras, 0 el lemor pane de
que se conocen las consecuencias de definir algo como lo que
realmente es, En México estamos sufriendo actos de terroris
mo por parte del crimen organizado. No nos encañemos, lo
que sucedió en iiajomulco. Jalisca, es un acto de terrorismo.
Como lo fue el cache bomba en Celaya. la colocación de mi
nas andpersonales en caminos de Michoacán, los ataques de
drones con explosivos, los ataques indiscriminados en bares,
restaurantes y los videos con gente torturada, desollada, abu
sada, que vemos todos los días. No todas las acciones violentas
de los grupos criminales pueden calificarse como terroristas,
pero ésas y muchas otras si lo son.

El ataque en Tlajomulco no es el primero y no será el últi
mo. Ocurrió exactamente igual hace unos días en Celaya. Una
denuncia aparentemente ciudadana de que se habían encon
trado restos humanos en un automóvil y, cuando llegan las
fuerzas de seguridad, se hace estallare! automóvil denunciado.
En d caso de Tlajomulco es atin más grave porque se utilizo
para eso a madres buscadoras. Sí no se entiende que éstos
son actos terroristas y no son entendidos como rales, no pue
de haber respuestas adecuadas de las autoridades. Ayer en la
mañanera no se di]o ni una palabra sobre el tema.

El terrorismo se define como "la práctica política que recu
rre sistemáticamente a la violencia contra las personas o las
cosas provocando el terror", según el Diccionario político de
Norberto Bobbio Según la Rea] Academia, se trata de la ' ac
tuación criminal de bandas organizadas que, reiteradamente y
por lo común de modo indiscriminado, pretende crear alarma
social con fines políticos1'. Eso es lo que hemos estado vivien
do. en forma mucho más destacada en las últimas semanas,
pero de manera continua en los últimos 15 años,

No es verdad que el crimen organizado no tiene objetivos
políticos. Como Lodo grupo de poder, ios tiene y su existencia
sólo se puede explicar por su capacidad de influiré infiltraren
el poder político, económico, social. Eo vimos esta semana en
Chílpancingo. Eo vemos en Jalisco, en Guanajuáto, en Chia
pas ¡que para el presidente López Obrador goza de enorme
tranquilidad social), en Raja California, en Chihuahua. Sonora,
Si naioa. Nayarit. Y sus acciones recrudecen cuando hay elec
ciones o se aproximan cambios políticos.

El problema es que la incomprensión o subestimación de
estos problemas causa otros conflictos mucho más graves, En
Estados Unidos están avanzando dos tipos de leyes que pue
den afectar a México en este sentido. Por una parte, las que
quieten declarara los grupos del crimen organizado como
terroristas para poder utilizar todas las medidas que ese país
riene para combatirlos, que van desde sanciones financie
ras y restricciones legales de todo tipo hasta, llegado el caso.

acciones militares Y también leyes para procesar a funciona
rlos que negocien o se subordinen a ellos, de forma similar a
como lo han hecho en Honduras, Venezuela. Guatemala, y
muchos otros países.

Desde inicios de este año, el exíiscal de Estados Unidos.
William Harr, varios medios de referencia internacional y un
grupo de legisladores republicanos, y también algunos demó 
cratas, han insistido en un punto que han abordado el fiscal ge
neral Menick Garland y 3a directora de la DEA, Arme Mifgram.
además (le fiscales de 21 estados de la Unión Americana los
cárteles mexicanos deben ser declarados terroristas y. por ende,
deberían poder ser combatidos en cualquier lugar del mundo.
Incluyendo México, por las tuerzas armadas de ese país.

Desde que estaba en el gobierno Trump se viene coque
teando con esa idea y hoy. con la agudización de la epidemia
de opiáceos, acompañada por el creciente empoderamiento
de los grupos criminales mexicanos y la permisividad de fas
autoridades federales expresada en la estrategia de abrazos,
no balazos, la misma se está extendiendo, ya no sólo entre los
grupos más extremistas del trumpismn y Ron DeS inris sino
también en un escenario político que trasciende los partidos
y los medios de referencia hasta convertirse en tema de cam
paña para los comicios de 2024 en Estados Unidos,

Pero hay mas. Hace ya varios meses, el ¡efe del Coman
do Norte del Departamento de Defensa de Estados Unidos,
el general GlenVanHerck. decía que uno de los peligros que
generaba la migración masiva y la falta de control territorial
en algunas zonas de México era que podían ser utilizadas por
adversarlos desu país, como Chlnao Rusia, para infinito des
establllzar la política regional, pero también por grupos terro
ristas que quisieran atentar contra la Unión Americana,

Hace unos días, el mismo general VanHerck hablaba de la
creciente presencia de espías rusos en México Esta semana se
divulgó en España que había sido detenido en Barcelona un
terrorista originarlo de Tayikistán que voló desde México hacia
ese país. Tayikistán es el mismo país al que el gobierno federal le
vendió el avión presidencial en una operación financieramente
extraña, El terrorista detenido, según las autoridades españolas,
se dedicaba a reclutar miembros para el Estado islámico.

Nada de eso se supo en México, Y siguen llegando médicos,
entrenadores, asesores cubanos, que se cuentan no sabemos
si por cientos o por miles, Ya legisladores estadunidenses han
insistido en que se debe pedir cuentas a México porque esa
presencia puede ser lesiva para su país. El nuestro es el juego
geopolítica más torpe que se puede tener,
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El equilibrista
Dante Delgado
La de si reza en juegos Je equilibrio del sempiterno dirigen
te de Movimiento Ciudadano. Dante Delgado, enfrenta una
dura prueba por las presiones de sumarlo al Frente Amplio
por México. la decisión. hasta ahora» de seguir su propia ruta
hacia 2024 es un ejercicio (le andar en la cuerda como el fu
námbulo que resiste para sobrevivir, pero sin un plan claro
para bajar de la al tura del alambre tensado.

La estrategia del aislamiento —como la califica el gober
nador de Jalisco, Enrique Aliara le ha permitido posido
narse como tercera vía electoral, aunque también lo encierra
en su propio laberinto, del que es difícil salir por la polari
zación que se configura para el 2024 Su objetivo, evidente
mente, no es guiarla Presidencia, sino encontrar una ruta de
escape a la crisis de los partidos y llegar a ocupar en el Con
greso el lugar vacio que deje una extinción del PRI Por eso
su campaña "con el PRI ni a la esquina", aunque la definición
tajante no le alcanza para superar el vértigo de la prueba.
Su apuesta es un ejercicio complicado para sostener el

balance, de un lado, por el empu|e del trente opositor y. de
otro, ta sospecha de que su juego favorece a Morena, como
en su triunfo en el Edomex. Pero no son los únicos desafíos
al equilibrio de un cuerpo con pocas bases de sustentación.
La influencia del fenómeno Xóchitl Gálvez y la rebellón de
Alfaro a su estrategia aumentan la presión, que trata de re
ducirá un problema local entre el pragmatismo electoral y la
construcción de una vía alterna ala de Morena y la oposición,

Hace unos días, la plataforma política Mexicoleciivo, vtn
culada a MC, presentó el esbozo de una "nueva visión" con
¡deas y propuestas generales de los problemas ei país. Poner
énfasis en lo programático le sirve de pértiga para resistir el
apremio del frente Opositor y, ala vez, ganar tiempo para ver si
levanta Xóchitl o halla un candidato propio que le asegure la
sobrevivencia. Como en la máxima del viejo prisma "primero
el programa, luego el candidato", Delgado juega con ios tiem
pos hasta conocer el saldo de la batalla por las candidaturas en
Morena y el bloque opositor para ver dónde bajar del trapecio,

Al fin y ai cabo, faltan meses para el regisLro de las coaliciones,
L1 dirigente emecisia fue artífice del Trente Ciudadano por

México con el PAN y el PRD en 2018, que no sólo fracasó,
sino que también desdibujó a un parddo pequeño como el
suyo, De ahí que hoy vea al bloque opositor como otro Tita
nia que puede hundir su provecto de tercera vía, aunque eso
no Implique dejar de "pescar" panistas, priistas o perredistas
del naufragio. Se trata de un político pragmático que engorda
a su partido con las rupturas de otras fuerzas, como ahora
con la desbandada de senadores priistas. que integra bajo el
paraguas de ciudadanos en que todo cabe

Pero el riesgo de ganar tiempo para convencer a Samuel
García o Colosio como sus cartas más fuertes  para la
candidatura es quemar posibilidades frente a la carrera anti
cipada de las otras coaliciones. Hoy, su única definición clara
es que MC estará en el 2024. como ia del equilibrista que en
algún momento bajará de la cuerda y que. incluso, se ofrece
como Ultima instancia para sal tar sin red a la candidatura.
Además, la estrategia de la tercera vía no ha impedido

que Alfaro abandone la ruta nacional para seguir otra local
de búsqueda de alianzas cor el PAN y el PRI para enfrentar
el avance de Morena en Jalisco, El choque de lógicas electo
rales sacude a MC, que se ha construido a partir de esfuerzos
regionales con triunfos estatales, como falisco o Nuevo León,
para sobrevivir. Por eso no son de extrañar las dificultades
para someter a sus "barones" locales que. como Alfaro, re
claman respeto a sus estrategias; o el rechazo de Samuel
García o Colosio ala candidatura presidencial si no conviene
a sus Intereses u oportunidades actuales, aunque apoyen la
tercera vía nacional.

En su Asamblea Nacional convocada para el viernes ten
dra que discutir las posibles salidas a su laberinto, antes de
perder el equilibrio o tener que sacar en su siguiente cita del
5 de diciembre algún candidato interno a la carrera, mano
alzada y por unanimidad, que lleve a la tierra prometida por
Dame pero ya sin red para saltar.
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La imitación y el plan B
"¡No tiene sentido hablar igual que el presidente López Obrador!,
soltó Marcelo Ebrard al señalar que las administraciones
tienen que ser diferentes, aun cuando sean del mismo movi
miento. Aunque sin mencionarla, es clara la referencia a Claudia
Sheinbaum, cuya estrategia por lo visto es buscar que la gente
la identifique plenamente con el mandatario federal. Cuando
Ebrard sí la mencionó directamente fue ante la pregunta de si
hay plan B, a lo que respondió: "No sé si admitan a Claudia en
MC". Sube el tono de la pugna entre corcholatas.

Una oportunidad real
Ricardo Monreal pone al alcance de todos los mexicanos
Una oportunidad real, su obra biográfica que narra a detalle su
vida pública y privada e incluye sus propuestas para mejorar las
condiciones de vida de las personas, y es que en compañía de su
editor, Miguel Ángel Porrúa, el político morenista hizo una pre
sentación virtual de la misma para que pueda ser descargada y
compartida su edición digital en cualquier parte del país. Para el
zacatecano, ya es hora de que todos tengamos una oportunidad
real, pues en el libro, que cuenta su historia parecida a la de mi
llones de personas que surgen de una situación de pobreza pero
luchan para salir adelante, se muestra que es posible lograrlo.

Cargada empresarial
La cargada en favor de la candidatura de Claudia Sheinbaum
no sólo incluye senadores, diputados, presidentes municipales y
gobernadores, sino también miembros del sector empresarial.
Resulta que ayer la presidenta del Consejo de Administración
de Grupo MINSA, Altagracia Gómez Sierra, anunció que se
sumará al proyecto de la exjefa de Gobierno rumbo a 2024. En
un encuentro con 300 mujeres empresarias, académicas, acti
vistas sociales, políticas y representantes de asociaciones civiles,
Gómez Sierra puso énfasis en que existe una "posibilidad real"
de que una mujer ocupe la Presidencia de México.
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El elevador del hospital,
¿punta del iceberg?
La tragedia de la niña de 6 años que murió en un elevador del
Hospital General de Zona 18 del IMSS, en Playa del Carmen, está
abriendo una puerta que podría llevar a otra cloaca de corrupción.
Ya empezó a conocerse la "exitosa" trayectoria de la empresa
Soluciones Integrales de Transportación Vertical en México
(Sitravem), encargada del mantenimiento al ascensor. La empresa
fue constituida en 2018 y ya ha logrado millonarios contratos
en el IMSS y el Metro, entre otras dependencias, por más de 30
millones de pesos. Lo increíble es que en algunos contratos le
ganó la "licitación", ni más ni menos que a OTIS, la fabricante de
los elevadores, que ofreció mejores condiciones. Los accionistas de
Sitravem son Juan Antonio Soto del Hoyo y Leonardo Daniel Cruz
Barragán... Es quizá ahí donde está la hebra que hay jalar.

Corte pone un alto a aerolíneas
Ante los abusos de las líneas aéreas la Suprema Corte tomó cartas
en el asunto. Al declarar inconstitucional una parte del artículo
52 de la Ley de Aviación Civil, determinó que los pasajeros que
pierdan un vuelo o conexiones, debido a la sobrevenía de vuelos,
deberán ser indemnizados, incluso si previamente recibieron
alguna compensación, como alojamiento, alimentos o transporte.
Con la votación a favor del proyecto del ministro Jorge Pardo, al
fin se hace justicia ante tanto atropello a los usuarios.

Caso Ayotzinapa, a contrarreloj
El tiempo se agota y ya sólo queda poco más de un año para que
este gobierno entregue los resultados de su nueva investigación
en torno del caso de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayot
zinapa, uno de los 100 compromisos que le falta al presidente
López Obrador por cumplir. "Habrá buenos resultados al final",
aseguró ayer Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos y encargado de la investigación.
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Triunfalismo y sigilo:
lo peor

Porfirio Muñoz Ledo, político
de oficio e imaginación de Estado,

nos llevó a ver nuestra circuns
tancia más allá de la elemental
aritmética de los intercambios
cotidianos. Mirada ampliay

claridad de discurso, persistente
crítico del extravío de principios
y criterios fundamentales de eva
luación de nuestra democracia,
indispensables para construir y
reconstruir los consensos necesa
rios para transitar y (re)inven
tar nuestro atribulado camino
democrático. Destrezas y oficios

públicos que se extrañan, máxime
en momentos turbulentos como

los que la República atraviesa

La política pretende cen
tralizar y monopolizar los
sentimientos populares y

nacionales, mientras sus her
meneutas buscan formas menos
grotescas o groseras de evadir,
de eludir diría un fiscalista, los
mandatos legales. En particular,
aquellos que regulan los procesos
de designación de candidatos
y elección de representantes o
mandatarios.

El surgimiento de nuevas

candidaturas o la capacidad
movilizadora de las ya anuncia
das, aunque sea bajo el grotesco
disfraz inventado, no debería ser
pretexto para que quienes aspi
ran o suspiran se comprometie
ran públicamente con enfrentar,
y progresivamente superar, nues
tra problemática social y pro
ductiva que, por más esfuerzos
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imaginativos que empeñemos, no
ha mejorado significativamente.
Menos si se considera que siguen
llegando a la edad de trabajar mi
les de jóvenes que no han tenido
acceso ni a empleos dignos y bien
remunerados, ni a una seguridad
social que cada día debe parecer
Ies una virtualidad engañosa.

Si nos fuera posible formular
una convocatoria contra la vio

lencia y por la defensa de la vida,
tal vez podríamos otear más allá
del horizonte nublado que hoy
caracteriza nuestra vida pública.
Ventilar el ambiente, propiciar
una amplia y libre circulación de
la palabra, realizar comprome
tidas y repetidas deliberaciones
con el saber, respetuosas del otro,
del contrario: exactamente lo
opuesto de lo que hemos hecho
ya por demasiados años.

Reformar para mejorar nues
tra construcción democrática no
pasa por la demolición institu
cional ni por el avasallamiento o
arrinconamiento del adversario.

Implica diálogo e intercam
bio, disposición a confrontar y
debatir, pero sobre todo asumir
el valor potencial de la opinión
diferente u opuesta. Conseja pri
mordial que alguna vez esbozó

el sabio Albert Hirschman y que
debería ser consigna mayor, fun
damental, para todos los actores
involucrados en las cosas de la
vida pública.

Se trata de asumir plenamente
la dificultad mayúscula a la que
hemos llegado, no solo al haber
dejado libre paso a todo tipo de
violencias y crimen armado, sino
con el desgaste y la oxidación de
nuestros criterios para la seguri
dad pública y cediendo terreno a
simuladores profesionales de la
extorsión o de la compraventa de
protección para una ciudadanía
arrinconada.

La tarea no es menor ni podrá
cumplirse si la vida política sigue
rigiéndose con principios y va
lores ajenos al comportamiento
democrático; si pesan más las
ocurrencias que las ideas, si la
mercadotecnia se impone al dere
cho y predomina la marcha de los
"likes".

Caer víctimas de un triunfa
lismo ramplón, miope y autista
es un lujo que no podemos
darnos. Menos festinar resulta
dos o victorias imaginarias sin
cimientos... A lo que nos hemos
dedicado en este tiempo, sin
recato ni ambages.
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Circo en decadencia

El espectáculo matutino que
Andrés Manuel ha mon
tado como eje de propa

ganda y de gobierno los últimos
5 años, se aproxima al despeña
dero del descrédito y el cinismo.

Ahora le ha dado al presidente
por musicalizar sus conferen
cias.

En menos de un mes ha
puesto 11 canciones, como
señal clara de que el contenido
se agota, los mensajes son no
solamente cada vez más pobres,
vergonzosos y lamentables
para el país, sino que, además,
exhiben el desgaste propio de
quien repite por horas, todos los
días, insensateces y mentiras
rotundas.

Pero ya no importa. Todo
decoro se ha perdido —si alguna
vez lo hubo— en la repetición de
consignas, denuestos, descali
ficaciones y francos insultos a
nacionales y extranjeros.

López Obrador pasará a la
historia como el presidente más
insulso que hayartios tenido, el
que dedicó más tiempo al inútil
oficio de repetir tonterías.

Hace una semana, el señor
Lebaron, del norte del país,
aquel hombre cuya familia fue
masacrada por un grupo crimi
nal, le dijo al presidente: "usted

siga con su fiesta presidente, no
se preocupe, la nación espera".
Devastadora declaración de un

mexicano a quien la inseguri
dad, el crimen, la delincuencia
sin recato ni temor alguno a la
ley, ejecutó a mujeres y niños.
Mientras el presidente pone
música, presenta melodías como
maestro de ceremonias en fiesta
de 15 años y, por si fuera poco,
las comenta.

¡Vaya fracaso de gobierno!
Auténtica payasada. Entrete

nedor de circo.
Justo ayer, cuando la crisis de

seguridad en Guerrero estalló
con bloqueos, protestas, balace
ras y secuestro de policías y fun
cionarios, el presidente invitó a
los titulares de Marina, Segu
ridad y Defensa Nacional. El
pomposo informe de seguridad,
que no da cuenta del incremento
de crímenes y asesinatos en
Guerrero, desde el mal llamado
gobierno de los Salgado Macedo
nio. Y para cierre, otra canción.

Descompuesto por la irrup
ción de Xóchilt Gálvez en la
contienda por la candidatura
presidencial, López Obrador
ahora dirige su artillería contra
José Ángel Gurría, a quien
señala culpable de múltiples
asuntos, entre ellos, el Fobaproa.

Y qué nos dice presidente de

los bonos internacionales de

un Aeropuerto Internacional
(NAIM) que tendremos que pa
gar los mexicanos como deuda
pública, por una obra que nunca
se construyó, por capricho y
berrinche del jerarca. O mejor,
por qué no dice que la deuda más
alta de su administración será la
herencia oscura del monumen
tal fraude a Segalmex por 15 mil
millones de pesos, el doble de
lo que fue la 'Estafa Maestra' en
tiempos de Peña Nieto.

Andrés es un depósito de ren
cores, un amasijo de complejos y
desprecios.

Por esto, todo lo malo es lo de
antes, y lo que no logró, ni cons
truyó, ni completó es de ahora.

Calderón combatió el crimen

y elevó significativamente el
número de muertos en el país:
Cierto y contundente, pero López
Obrador ya duplicó esa cifra.

Peña permitió el elaborado
esquema de la 'Estafa Maestra'
para desviar dineros públicos
a campañas y candidaturas,
¿en qué se gastarán los 15 mil
millones de Segalmex? ¿O los
dineros de las aduanas que fue
ron a dar al Estado de México?
¿O los programas sociales que
interrumpen su entrega por dos
y tres meses para luego regula
rizarse? ¿A dónde irá a dar todo
ese dinero?
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El circo de cada mañana de
rivará muy pronto en bailables y
sones regionales, ante la incapa
cidad de ofrecer algún contenido
medianamente creíble.
Ante el aumento desbordado

del crimen y la inseguridad en
el país, AMLO declara con el
pecho orgulloso "me precio de
tener muy buena relación con los
líderes del narco".

¿Perdió la razón? ¿Es el presi
dente de los criminales o de los
mexicanos víctimas de abuso,
extorsión, secuestro y asesinato?

Tamaulipas se desmorona
ante la lucha intestina del cri

men; en Guerrero hay registra
dos más de 10 grupos criminales
en franca disputa por rutas,
zonas y territorios; Sinaloa ha
vuelto al mapa de las confron
taciones a tiros y balazos; el
presidente dice que no hay masa
cres, pero cada semana vemos 5,
6,12 y más muertos en hechos
violentos colectivos.

¿Nos cubrimos los ojos o
seguimos afirmando que es la
herencia del pasado?

El fin de sexenio no apunta al
mejoramiento de las condiciones
en materia de seguridad.

Por el contrario. Y las cancio

nes, no esconden el fracaso, sino
que insultan a los mexicanos.
Aquí cantamos, mientras allá
fuera se matan. Humillante,
lacerante.

El cinismo se apoderó del
caudillo. La continuidad de su
proyecto fallido de nación —hay
suficientes evidencias en todos
los ámbitos— es la prioridad,
mediante la unción de su suce
soria). Y para lograrlo, llegará
a cualquier exceso, carnaval u
opereta, presumiendo logros
inexistentes, obras inacabadas
—e inservibles— y despilfarro
desbordante.

"El circo de cada
mañana derivará

muy pronto en
bailables y sones
regionales, ante
la incapacidad
de ofrecer algún
contenido creíble"
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Xóchitl y Creel por
la Presidencia

Los dos aspirantes más
fuertes para la candidatura
presidencial del Frente

Amplio por México, conformado
hasta el momento por el PAN, PRI
y PRD, Xóchitl Gálvez y Santiago
Creel, conforman una dupla muy
competitiva, una como candidata
y otro como coordinador de cam
paña, para buscar la alternancia
en el poder con el triunfo de la
oposición en los comicios del
próximo año.

En momentos en que el des
prendimiento de los egos y la al
tura de miras de los suspirantes a
la máxima magistratura política,
es una necesidad imperiosa para,
primero dejar pasar al más fuerte
y segundo, alcanzar la victoria
electoral para conformar un
gobierno de coalición integrado
por los mejores perfiles políticos
y profesionales, sin importar su
origen partidista.

El presidente de la Cámara de
Diputados transita por una etapa
de su vida plena de logros fami

liares y políticos, considerado
como el prototipo del panismo
ortodoxo y de cepa, y por ello es
uno de los activos más relevantes
de Acción Nacional y con los me
recimientos para buscar la candi
datura presidencial, sin embargo,
no sería el más competitivo
para sacar a Morena del poder
y menos enfrentarse a la lengua
viperina del principal huésped
de Palacio Nacional y a todos los
recursos institucionales con los

que cuenta para apabullarlo.
Santiago Creel no es el can

didato que pueda interrumpir el
deseo de imponer el obradorato

y no por falta de capacidad o de
méritos profesionales y políticos,
sino porque no genera esa empa
tia con el grueso de los electores
que, por desgracia, se mantienen
apáticos y desdeñan el llamado
a las urnas, por varias razones,
entre ellas, porque no conectan
con los políticos tradicionales.

Se requiere una candidatura
disruptiva, identificada con el
pueblo, de origen humilde, que
hable su mismo idioma y que se
apropie de la bandera de la lucha
contra la corrupción y la defensa
de los pobres.

En este sentido, Xóchitl es la
mejor opción que tiene el Frente
Amplio por México para nivelar
la competencia electoral y no solo
eso, sino buscar la Presidencia de
la República con muchas posibili
dades de éxito.

Desde hace varios días se ma
neja la posibilidad en el cuartel
de Santiago Creel, de dejar pasar
a Gálvez como candidata, para él
coordinar la campaña y diseñar
la conformación del gabinete de
coalición con el plan de gobierno
que ya elabora José Ángel Gurría.

Este gobierno de coalición
obviamente no solo buscaría

llamar a los mejores hombres y
mujeres provenientes de distintos
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orígenes políticos y por supuesto
a perfiles de la misma sociedad
civil, es decir, apartidistas, sino
que pugnaría también por ganar
la mayoría en el Congreso con
este mismo criterio incluyente.

No es una decisión fácil, la de
declinar a sus aspiraciones, pero
si se antepone la altura de miras
en aras de reconstruir el desas
tre que ha hecho este gobierno
y, sobre todo, impedir que lo
siga haciendo, pues se facilita la
decisión, máxime si el secretario
de Gobernación en tiempos de
Vicente Fox, está convencido de
la imperiosa necesidad de frenar
el régimen autoritario que se ha
construido por López Obrador.

La dupla conformada por la
candidata presidencial y su jefe
de campaña, Santiago Creel, es
una opción ganadora y que el sólo
hecho de mencionar la posibili
dad de que se concrete ya hace
temblar al líder moral de Morena.

La inusitada beligerancia
mostrada por el presidente desde
el púlpito de las mañaneras
contra Xóchitl habla de que está
y "lo que le sigue, de preocu
pado" y que lo tiene al borde del
paroxismo y no es para menos,
ya que de colocarse a un paso de
concretar su sueño guajiro de im

poner como su sucesora a Claudia
Sheinbaum, se le derrumbó su
castillo de naipes con la irrupción
de la "tamalera", como la llama
despectivamente AMLO.

El cúmulo de auditorías contra
las empresas de la exdelegada de
Miguel Hidalgo es solo una gro
sera evidencia de que se utiliza
rán todos los recursos que tiene
el presidente a la mano y que son
muchos para descarrilarla, ello
sin importar que se haga incluso
en franca violación al orden
constitucional.

Santiago Creel desde su
posición de segundo de a bordo
tendría múltiples responsabi
lidades desde ahora, además
de diseñar la hoja de ruta para
coordinar la campaña, como
conformar un grupo de abogados
que se aboquen a defenderlos
en los tribunales, al tiempo de
implementar la contramañanera
para evidenciar las mentiras y las
violaciones sistemáticas a diver
sos ordenamientos legales que
hace AMLO desde sus conferen
cias matutinas.

Esperemos que el canto de las
sirenas no haga perder el piso a
Creel y actúe con responsabilidad
por los tiempos azarosos que vive
México.
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¿Y la educación inicial cuándo?
En la reforma del artículo

3ro constitucional de 2019
quedó establecido que la

educación inicial es un derecho
de la niñez y el Estado mexi
cano está obligado a impartirla
y garantizarla; sin embargo, en
la realidad, este derecho no se
cumple y esto sucede por varias
razones: principalmente por la
baja demanda de los padres y
madres de familia que no cono
cen los beneficios que tiene en el
desarrollo temprano de sus hijas e
hijos, y que la educación inicial no
es considerada un nivel educativo
importante, ya que gran parte de
la sociedad piensa que las y los ni
ños menores de tres años acuden

a las guarderías para ser cuidados
y alimentados mientras sus papás
y mamás trabajan.

Otra causa es que madres y pa
dres de familia piensan que sólo
aquellos que son derechohabien
tes del IMSS o el ISSSTE pueden
utilizar los servicios de educación
inicial. Y una razón más es que
desde que desaparecieron las
estancias infantiles se piensa que
se disminuyeron las opciones de
oferta de educación inicial en
nuestro país. Podríamos seguir
enumerando una larga lista de
razones por las que la educación
inicial, aunque es obligatoria
desde 2019, sigue siendo un nivel
educativo olvidado por muchos y
aprovechado por pocos.

Sin embargo, existen diversos

esfuerzos encaminados a consoli
dar este nivel educativo que vale
la pena que sean mencionados:
actualmente su cobertura en mo
dalidad escolarizada es del 2.7%,
es decir, menos de 3 de cada
100 niñas y niños menores de 3
años se encuentran inscritos en

algún Centro de Atención Infantil
(CAI). Esto nos muestra que a pe
sar de que hay mucho por hacer
el enfoque ha cambiado, dejando
de ser asistencialista y pasando
a ser uno de derechos; ¿esto qué
significa? Que NN menores de 3
años van construyendo su ciuda
danía desde el momento en que
nacen y tienen garantizados los
derechos que marca la Constitu
ción desde ese instante y no hasta
que cumplen 18 años. Esto ha
tenido un impacto en la con
ceptualización de la educación

inicial, que desde el Programa
"Un Buen Comienzo", ha logrado
construir una educación integral,
en la que el juego, la alimentación
perceptiva, la disciplina positiva,
así como la crianza cariñosa y
sensible son su eje articulador.

Con esto, se logró cambiar el
tipo de educación que se brin
daba en los CAI y Guarderías,
poniendo en el centro a las niñas
y a los niños, generando interac
ciones de calidad, en las que el
juego forma parte esencial, ya
que es a través de éste que NN
aprenden y ponen en práctica
lo aprendido, comparten con
otros, generan vínculos con
sus cuidadores primarios y sus
compañeros, reconocen sus emo
ciones, sus gustos y son capaces
de expresarlos; se vuelven más
autónomos y logran mayor can
tidad de conexiones neuronales
y, con ello, más aprendizaje, una
situación única que no se vuelve
a repetir en ninguna de las etapas
posteriores de su desarrollo,
además de que cuentan con una
alimentación nutritiva y balan
ceada. Lo mejor es que todas las
niñas y los niños pueden obtener
estos beneficios, ya que no se
necesita que sus padres o madres
sean derechohabientes de alguna
instancia de salud, pueden inscri
birse en cualquier CAI de la SEP,
garantizando así su derecho.

Otro aspecto es que, con
la publicación, en 2022, de la
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Política Nacional de Educación
Inicial (PNEI) se obtuvo un
marco rector para la educación
inicial. Con esta Política se busca
expandir la cobertura de los
servicios de educación inicial,
mejorar su calidad en todas sus
modalidades y promover en las
familias el desarrollo de prácticas
de crianza enriquecidas y vín
culos afectivos sólidos. Además,
ya existe un Plan de Implemen
tación elaborado por diversas
instancias que ofrecen servicios
a la primera infancia, en el que
se detallan acciones específicas y
la periodicidad para implemen
tarlas, así como las autoridades
responsables; sin embargo, la
Secretaría de Educación Pública
se ha negado a publicarlo en el
Diario Oficial de la Federación sin
dar ninguna razón, a pesar de
que está incumpliendo con la ley.

Un último aspecto que se debe
mencionar, es que la educación
inicial se imparte también en la
modalidad no escolarizada con
servicios que se desarrollan de
manera flexible, como son las

visitas a hogares, en donde los
agentes educativos fomentan el
enriquecimiento de las prácticas
de crianza en las familias a través
de un seguimiento individual; así
como el programa de educación
inicial de CONAFE, cuyo objetivo
es acompañar a las familias en
las comunidades que no tienen
acceso a otros servicios mejo
rando sus prácticas de crianza.
Esto permite que, aunque no
todas las niñas y niños estén
escolarizados, sí tengan acceso a
la educación inicial.

Parecen pequeñas acciones,
pero son grandes pasos para
lograr que todas nuestras niñas y
niños puedan tener una edu
cación inicial; sin embargo, sin
el trabajo y compromiso de las
autoridades federales, estatales
y municipales, así como de las
madres y padres de familia y de la
sociedad en general, la obligato
riedad de la educación inicial se
vuelve una simulación y por ello
la pregunta es ¿y la educación
inicial en la realidad cuándo? y la
respuesta debe ser ¡Ahora!
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A ver, ¿cómo es que el Cártel
Jalisco Nueva Generación
entierra explosivos y

mata, mediante una trampa, a
media docena de agentes minis
teriales y a civiles, y el Presidente
no reacciona ante el terrorismo
del narco?

¿Cómo es que la gobernadora
de Guerrero le pone una mesa de
negociación al cártel de LosArdi
llos a cambio de liberar rehenes?

¿Cómo es que en Michoacán
hay minas antipersonales en
municipios de la región de Tierra
Caliente, y el Presidente ni se
inmuta?

¿Cómo es que matan periodis
tas más que en ningún otro lugar
del mundo y el Presidente sólo
dice que lo lamenta?

¿Cómo llegamos a la cifra de
160 mil asesinatos en un sexenio
al que le falta más de un año para
terminar?

¿Cómo es que el narco inter
viene como brazo electoral de

Morena en Sinaloa, Sonora y
Michoacán, y no hay detenidos?

¿Cómo es que tuvimos las
elecciones con más asesinatos y
secuestros de candidatos, pre
candidatos y dirigentes en casi un
siglo las intermedias de 2021,
sin detenidos ni carpetas de inves
tigación que se conozcan?

¿Cómo es que intentaron matar
a uno de los periodistas más rele
vantes del país hace siete meses
en la Ciudad de México, y aún no
sepamos nada de lo que ocurrió ni
por qué ocurrió?

Estamos dejando pasar, como

México sin piloto

si fueran normales, hechos de
profunda anormalidad.

México está a la deriva porque
López Obrador sólo sabe de ven
ganzas y de campañas negras.

No hay quién le aplique la ley
ni lo obligue a trabajar para lo que
fue electo.

El violador número uno de
la Constitución es quien juró
cumplirla y hacerla cumplir. ¿Qué
sigue? Obvio: la ley de la selva.

Violó la ley en las elecciones
del Estado de México y Coahuila.
Ya lo había hecho en Nuevo León.
Violó la ley con el "plan C" que
consiste en "ni un solo voto a la
oposición". Y ahora es una má
quina de difamar contra el Frente
Amplio y su más aventajada
precandidata presidencial.

A Xóchitl Gálvez la ha insultado
todos los días. ¿Con qué derecho
la llama pelele de la oligarquía,
globo, al servicio de corruptos,
títere, vendedora de tamales?

No hay Presidente para gober
nar México, y al país se lo comen
el narco y sus múltiples organiza
ciones criminales.

Xóchitl se lo preguntó, luego de
recibir los insultos del día martes:

"¿No tiene un país que gobernar?".
Ayer pidió "a Claudio X." que

investigue los contratos que
Xóchitl recibió de Fox. Ella le
contestó que sus empresas son
tan fregonas que hasta la '4T ha
requerido sus servicios.

¿Por qué no investiga a la
empresa que provocó la caída de
la Línea 12 del Metro y mató a 27
personas?

¿A la empresa, que de él
depende, que causó la tragedia en
una plataforma de Pemex en el
sureste?

¿La contratación de empresas
patito en el IMSS para el manteni
miento de elevadores?

¿La compra de medicinas adul
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teradas en el hospital de Pemex en
Tabasco que mató a trabajadores
petroleros?

¿Las empresas fantasma a
las que se compró alimentos en
Segalmex?

¿Las empresas del compadre
de Rodo Nahle que han obtenido
miles de millones de pesos, sin
concurso, en la construcción de la
refinería en Dos Bocas?

¿La adulteración de vacunas
contra el covid que rebajaron con
agua? ,

¿A las personas inexistentes
que compraron leche subsidiada
que era para los niños, para ven
derla?

¿Las compras sin licitar del
sector público?

No acabaríamos con la lista de
los negocios turbios realizados en
el actual gobierno, que prometió
gobernar con el ejemplo. ¿Cuál se
ha investigado?

¿Con qué derecho el Presidente
ataca al ciudadano Ángel Gurría,
burlándose de él por ser el "ángel
de la dependencia"?

Gurría fue el encargado pre
sidencial de renegociar la deuda
externa de México, y la bajó hasta
10 por ciento del PIB.

¿De qué se burla López Obra
dor?

Destruyó un aeropuerto de
clase mundial, avanzado en 33

por ciento, y esa destrucción la
seguiremos pagando del presu
puesto.

Gastó en la construcción de
otro aeropuerto, de poca monta,
sin conectividad adecuada, donde
las aerolíneas no quieren llegar.

Y ahora va a comprar una
línea aérea para que funcione ese
aeropuerto.

AMLO entregará un país des
trozado el próximo año.

Presume como logro la paridad
pesodólar, que no es mérito suyo,
sino de los que llama gobiernos
neoliberales.

Es logro del Presidente que
más menciona y que más detesta:
le otorgó autonomía al Banco
de México, y para ello contó con
los votos del PRI y del PAN en el
Congreso.

Y es logro de la economía que
está en el corázón del neolibera
lismo, Estados Unidos: contuvo la
inflación y prevé frenar el alza a
las tasas de interés (eso atrae dó
lares a México, que paga mayores
tasas, por decisión del Banco de
México).

Lo que depende de AMLO está
a la deriva.

El país va sin piloto, porque el
Presidente ocupa su tiempo en
manejar personalmente las cam
pañas negras y orquestar vengan
zas políticas.
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Una ruta para
Xóchitl...y para
De la Madrid

Con dolor por Jalisco

El proceso de selección para
encabezar el Frente Am

plio por México ha bajado
de una treintena a 13 aspirantes,
que entran a la fase de conseguir
firmas.

Y esa lista habrá de depu
rarse más pronto que tarde si
no quieren desgastarse o, peor,
dejar ir el momentum (Alejan
dro Moreno, el encuestador,
dixit) que se instaló en torno a la
oposición.

En Oraculus han hecho un

seguimiento semanal de las y
los aspirantes a la Presidencia,
y ayer publicaron su corte más
reciente sobre los opositores. Los
cuatro aspirantes con mayor co
bertura del 3 al 9 de julio fueron,
en ese orden, Xóchid Gálvez,
Santiago Creel, Enrique de la
Madrid y Beatriz Paredes.

Oraculus tasa esa cobertura
y en términos prácticos el valor
de las notas de la hidalguense es
del doble que el del diputado pa
nista, y la brecha con respecto al
y la priista ya citados es todavía
más amplia.
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No solo eso: Xóchitl tuvo

cobertura "positiva" por un valor
otra vez del doble que Enrique
de la Madrid y Beatriz Paredes,
respectivamente, y en este ren
glón superó nueve veces la que
obtuvo Creel.

Este análisis de reputación
mediática (A.R.M.A., le dicen
sus creadores) "mide, compara
y contrasta las tendencias en los
medios de comunicación (...)
en más de 35 mil notas todos los
días".

Los de Oraculus cuantificaron
lo que intuitivamente cual
quiera advierte: que Gálvez ha
sido un éxito mediático enjulio
en parte por el golpeteo del
presidente López Obrador, pero
no sólo por eso, pero que otros
aspirantes también han hecho
su luchita, particularmente De la
Madrid.

Y que esos cuatro son los que
cuentan dos priistas, dos panis
tas, mientras los otros nueve
son relleno, y como tal empeza
rán a quedar fuera de la carrera.

El método (es un decir) del
frente implica, además de las fir
mas, una medición por encuesta
y una por la vía de una consulta;
cada una de ellas tendrá 50% de
valor a la hora de definir al o la

ganadora.
En la consulta podrán partici

par aquellos que hayan dado sus
datos para apoyar la inscripción

de este o aquella aspirante; es
decir, los partidos con fuerza
para movilizar esas firmas even
tualmente tendrían la capaci
dad de también incidir en ese
ejercicio a favor o en contra de
cualquier finalista.
No es temerario prefigurar

un escenario en que Xóchitl de
mantener las simpatías que ini
cialmente ha cosechado y que,
entre otras cosas, se traduce en
cobertura mediática gane la
encuesta y pierda la consulta
frente a, digamos, un militante
de ese poderoso operador que es
elPRI.

La pregunta entonces sería
a quién desea el tricolor como
finalista para enfrentar en una
especie de parejera a Xóchitl.
Aventuro que a Beatriz no por
una sola razón: el desempate
no le da margen al PRI para una
salida salomónica como la que
implicaría De la Madrid.

¿En el PRI están dispuestos a
dejar pasar a Xóchitl, a no mar
chitarle su momentum renun
ciando a la consulta a cambio de
quedarse con la candidatura de
la Ciudad de México para De la
Madrid?

Llegar casi hasta el final del
proceso pero antes de la con
sulta dar por cerrada la pasarela
con una declinación del PRI

hacia Xóchití, siempre y cuando
se consolide el perfil de Enrique
para la CDMX, plaza en la que
Paredes ya compitió y perdió.
Así cuidarían a quien, de

seguir como hoy, capta gran
cobertura (y positiva) a nivel
nacional. Y a uno del PRI, sin
escándalos inmobiliarios, para
la capital.
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DOMADOR.
Una wz más el
tema defentanilo
solvióa apares^;
en Pala<j¡0 Nacio
nal pues se e$pe
ra la visita de la
asesora de la Ca

sa Blanca para la
Seguridad Nacio
nal a México este

mes y se volverá
a revisar la estrate

gia conjunta entre
los dos países. Sin
embargo, también
regresó el diggur
so que dice que
los ®sfnos del
norte no atienden
las causas de la

drogadicción.

Fecha: 13/07/2023

Página: 46

Area cm2: 32

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 25,881

Página 63 de 181 Índice



Al margen

Crecen las distancias

Juan María Naveja
¡naveja@hotmail.com

Desde el año pasado se reveló el au
mentó de diplomáticos rasos en Mé
xico, sabido es que desde los tiempos
de la Guerra I ría, la entonces Unión
Soviética introdujo espías con etique
ta de diplomáticos.
Aumenta la desconfian

za de! gobierno de Esta
dos Unidos, la propues
ta que hizo al Congreso
el gobierno del Presiden

te Biden de retirar a México del Coman

do Norte para regresarlo al Comando
Sur es la evidencia de que los civiles y
algunas agencias de seguridad no es
tán contentos con la relación existente

y menos por la forma en que ha esca
lado el problema del tráfico de drogas
sintéticas en especial el de fentanilo y
la complacencia que consideran le dis
pensa la administración lopezobrado
rista a los cárteles de la drogas. La de
cisión implica que México saldría del
paraguas de seguridad geopolítico
estadounisense.
El Comando Norte fue creado en

2002, después de los ataques a las To
rres Gemelas, es uno de los 11 que Es
tados Unidos tiene en todo el mundo

para dar apoyo militar a las autorida
des civiles, vigilar y proteger los intere
ses del país por tierra mar y aire en Ca
nadá, México y Bahamas.

Habrá quien diga que lo mismo da
que ubiquen a México en el Comando
Sur, pero no es así, el trato, los intercam
bios y la relación va en otro tono y ac
ciones, por ejemplo, el comandante es
el encargado de la cooperación con
las naciones incluidas en su área de res

ponsabilidad. En el Sur se incluye a to
dos los países latinoamericanos, con ex
cepción de México.
La relación nunca ha sido fácil, pe

ro hasta antes de 201 8 se habían cons

truido lazos y puentes que permitieron
la construcción del Tratado de Libre Co

mercio, programas contra el crimen y
para frenar el tráfico de personas.
Paradójicamente esta semana se in

formó que México desplazó, nueva
mente, a China como el principal socio
comercial de los Estados Unidos.

La desconfianza reapareció, particu
larmente en la DEAy el FBI, cuyos direc
tores fueron advirtiendo del crecimien
to la presencia de grupos criminales en
gran parte del territorio nacional, el te
ma se ha ventilado a nivel diplomático
y se ha extendido en las dos cámaras,
donde los legisladores repúblicanos vie
nen aumentando las críticas contra el

gobierno de México. En nada ayudan
los llamados de López Obrador a los
mexicanos en Estados Unidos para que
no voten por algunos personajes como
el gobernador de Florida, Ron DeSan

tis, porque aunque no es un porcentaje
significativo que pese en la votación fi
nal, sí incomoda a quienes ven una inje
rencia del presidente de México en los
procesos políticos del vecino.
No ha caído nada bien la posición

ambivalente con respeto a la invasión
de Rusia en contra de Ucrania, porque
mientras en Naciones Unidas se hacen
algunos señalamientos, el presidente
trata a Rusia con condescendencia y,
no solo eso, ha criticado las aportacio
nes de Estados Unidos para la defensa
de Ucrania.

Desde el año pasado se reveló el au
mento de diplomáticos rusos en Méxi
co, sabido es que desde los tiempos de
la Guerra Fría, la entonces Unión So
viética introdujo espías con etiqueta de
diplomáticos.
Estados Unidos siente que a López

Obrador la seguridad del país se le
fue de las manos, públicamente se ha
ce creer que hay acuerdos y hasta ne
gociaciones, pero tras bambalinas en
el gobierno de Biden en todos los ni
veles hay desconfianza, mientras que
entre los republicanos las diferencias
han venido subiendo de tono, por eso
el discurso ha llevado a determinadas
figuras a sugerir que se clasifique a
los cárteles entre los grupos terroristas
y hasta el envío de tropas al territorio
mexicano.
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RuizHealy
Times

Al acusarla sin pruebas
AMLO impulsa y
fortalece el perfil
político de Xóchitl

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El presidente Andrés Manuel López Obrador no
solo destapó a la senadora Xóchitl Gálvez como
la candidato presidencial de la oposición, sino
que diariamente, tal vez sin darse cuenta, la pro
mueve durante su conferencia de prensa.

Por ejemplo, ayer dijo: "le voy a pedir a Claudio X.
González que haga una investigación sobre la empresa
de Xóchitl y los contratos que ha recibido del gobierno,
de cuando ella fue funcionaría en el gobierno de Fox, y
de cuando fue delegada en Miguel Hidalgo, porque a
eso se dedican ¿no? ¿No hacen investigaciones? Vamos
a darle un tiempo a ese grupo, y que le pida información
al Inai, si nos da el resultado de la investigación, vamos
a quedar todos muy satisfechos y vamos a poder recono
cer si su asociación está realmente en contra de la corrup
ción...". Luego dirigiéndose a los periodistas de verdad y
de mentiras presentes en la conferencia, añadió: "desde
luego si ellos no hacen la investigación, ustedes, que son
mirones profesionales pueden...".
Con sus palabras, Andrés Manuel calificó a Xóchitl

como una delincuente por supuestamente haberse enri
quecido ¡lícitamente cuando fue funcionaría federal o lo
cal. Fiel a su estilo, acusó sin aportar la más mínima de
las pruebas.
Además, se equivocó al pedirle a Claudio X. Gonzá

lez que investigue a la senadora, ya que quienes tienen
la facultad de investigar a un presunto delincuente, pre
via acusación que aporte elementos para hacerlo son,
dependiendo del delito, las autoridades correspondien
tes como la Fiscalía General de la República, la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México, la Unidad
de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacien
da, la Secretaría de la Contraloría General de la Federa
ción, la Secretaría de la Contraloría General de la Ciu

dad de México, el Servicio de Administración Tributaria
y otras más.
Si el presidente tiene pruebas de alguna fechoría co

metida por Gálvez tiene la obligación de presentarlas an
te las autoridades competentes. Si no las tiene, debería
dejar de acusar.
El presidente también erró al sugerirle a Claudio X.,

que "le pida información al Inai" en vista de que el pleno
de dicho Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Datos Personales dejó de
sesionar hace meses porque la mayoría morenista en el
Senado, obedeciendo órdenes superiores, se ha negado
a nombrara los sustitutos de los comisionados que se reti
raron. Al no poder sesionar, el Inai no puede resolver una
sola solicitud de información. La sugerencia de AMLO re
sulta incomprensible si recordamos que desde hace años
ha asegurado que el Inai "no sirve para nada".
Sobre las acusaciones que el presidente lanzó en su

contra, ayer mismo le respondió así Xóchitl en su lengua
je más florido: ""Es tan chingona mi empresa, que su go
bierno la contrata... porque yo nunca he dado un co
chupo ni nunca he dado un moche ni nada que se le
parezca, ni recibo sobres amarillos, insisto, los pagos a
mi empresa son por transferencia electrónica, no son en
sobres amarillos como los que sus hermanos recibían...
Entonces que le busque, que le revise, que cheque, es
más, quiero decirle que mi empresa es tan seria, tan pro
fesional, que también me contrataron algunos suministros
para el aeropuerto de Santa Lucía (AIFA)."
Por tanto atacarla sin fundamento alguno, AMLO es

tá fortaleciendo la imagen y la candidatura de Xóchitl,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

El factor X

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@deaxiomista.mx

arko Cortés, Alito Moreno y Jesús
Zambrano cerraron filas. ConsMcientes de que el triunfo para Ale
jandra del Moral dependía más de
la participación de la sociedad ci

vil que de la movilización de las estructuras partidis
tas, pusieron la vista en la definición de la candidatu
ra presidencial.
La victoria de Delfina Gómez ocurrió por un mar

gen menor al originalmente proyectado. Apenas me
dio millón de votos; una brecha que no daba pie a
imaginar un vuelco, producto de las impugnaciones,
que de todas formas procedieron ante las instancias
competentes.
Mientras cerraban el capítulo electoral del 2023,

los dirigentes de los partidos que integran Va por Mé
xico refrendaron su pacto: convocarían —por sepa
rado— a sendos procesos de selección interna, co
mo fase previa a la nominación del abanderado de
un frente amplio opositor. La sociedad civil organiza
da podría llamara los aspirantes apartidistas —Gus
tavo de Hoyos, Germán Martínez o Gabriel Quadri,
pero también Lilly Téllez y Xóchitl Gálvez— para co
rrer por ese carril.
Algunos cuadros priistas —Enrique de la Madrid,

destacadamente— estaban contemplados en ese es
cenario. Entonces, en el seno del Frente Cívico Nacio
nal —el agolpamiento encabezado por José Gua
dalupe Acosta Naranjo— comenzaba a gestarse la
primera versión del consejo ciudadano que organiza
ría el proceso de selección del responsable de cons
truir el Frente por México. La gestación de un primer
borrador del proyecto de nación y la pasarela en la
que confluyeron los aspirantes presidenciales y reco
nocidos juristas, que pugnaron con suscribir una coali
ción de gobierno les dieron certeza sobre la pertinen
cia de sus esfuerzos. ¿La siguiente estación? Definir
un método de selección de la candidatura única de
la coalición.

Más simple: era necesario abrir a la ciudadanía
esos procesos internos.
La cúpula nacional del PAN ya había dejado en

trever cierta antipatía a la nominación de la senadora
Téllez, lo que supuso un punto de quiebre. Los líderes
de las organizaciones sociales entendieron que tam
bién podían controlar las elecciones internas, a través
de la designación del árbitro y las reglas.
Quizá sea la prudencia de los dirigentes partidis

tas. O su instinto de sobrevivencia... El PAN cedió y
— por primera vez en su historia— validó la aplica
ción de un mecanismo distinto al contemplado en su
estatuto.

Con los escenarios drásticamente modificados, ya
se verá si prevalece el factor X —de Xóchitl Gálvez,
pero también de Claudio X. González— o si la no
menklatura partidista logra dominar los impulsos ciu
dadanos. La validación de las firmas de respaldo a
los aspirantes es la última frontera.

Los dirigentes partidistas ya marcaron distancia: al
solicitar el registro del Frente Amplio por México ante
el INE no convocaron a los representantes de los or
ganismos ciudadanos.
Hasta la irrupción de Xóchitl Gálvez como aspi

rante Presidencia, la cúpula de Movimiento Ciudada
no había negado tajantemente la posibilidad de inte
grarse a Va por México. El veto naranja a un posible
candidato priista léase Alito Moreno— se hizo ex
tensivo a los aspirantes panistas. No obstante, el Fren
te Amplio por México va. Y crece el sospechosismo
sobre las verdaderas intenciones de Dante Delgado.

Efectos secundarios
OPORTUNOS. The CocaCola Company, en colabo
ración con ocho de sus socios embotelladores a ni
vel mundial, anunció el cierre de un nuevo Fondo de
Capital de Riesgo Centrado en la Sostenibilidad por
137.7 millones de dólares. El fondo se centrará en

cinco áreas clave con el mayor impacto potencial:
empaque, calefacción y refrigeración, descarboniza
ción de instalaciones, distribución y cadena de sumi
nistros. En México, The CocaCola Company y Arca
Continental han invertido en PetStar, empresa líder en
el procesamiento de PET grado alimenticio; CocaCo
la FEMSA ha invertido en IMER y en la creación de
PLANETA, una planta de reciclaje de PET con tecnolo
gía de última generación.

Fecha: 13/07/2023

Página: 42

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 200,579

Página 66 de 181 Índice



Línea

directa

La tercera opción

EzraShabot
@ezshabot

El triunfo de Morena en 201 8 terminó por
destruir la estructura tradicional de partidos
políticos en el país. La polarización impulsa
da por López Obrador sacó de la negocia
ción a los opositores a los que definió como

enemigos, y los obligó a coaligarse para evitar des
aparecer como alternativas de poder. Así, PRI, PAN
y PRD obtuvieron una victoria en las elecciones fede
rales del 2021, pero también perdieron la gran ma
yoría de los comicios estatales que pasaron a ma
nos del ahora partido oficial.
El Frente Amplio por México es la consecuencia

de ello. Los puentes de comunicación partidaria han
sido dinamitados y la confrontación gobiernooposi
ción para el 2024 se presenta como un referéndum
donde no hay espacio para otra opción. Esto es lo
que Movimiento Ciudadano y principalmente su lí
der Dante Delgado no quieren asumir como un he
cho consumado.
Cuando en la elección del Estado de México MC

retiró a su candidato Juan Zepeda, abrió el cami
no para el triunfo de Delfina. Zepeda no podía ga
nar, pero su presencia o ausencia determinaban ha
cia dónde se inclinaría la balanza. Dante aceptó
así apoyar implícitamente a Morena y distanciar

se totalmente de Va por México. La respuesta de es
tos últimos fue cobrarse la afrenta en Nuevo León,
y hacerle la vida imposible a Samuel García y su
gobierno.
Y así están las cosas en un momento en donde no

hay espacio para una tercera opción electoral. A la
espera de una remota adhesión de Ebrard a MC,
Dante insiste en que puede construir en unos cuan
tos meses la candidatura presidencial que rompa
con la polarización existente. La posibilidad de que
Xóchitl Gálvez encabece la estrategia opositora hi
zo que liderazgos de Movimiento Ciudadano como
Clemente Castañeda y el propio Enrique Alfaro insis
tieran en la necesidad de un bloque opositor unido.

El pleito de Alito con Dante y la determinación de
éste último de no compartir nada con el líder priis
ta, mantienen viva la opción de una tercera candi
datura presidencial. Pretender que el PAN y el PRD
sustituyan al PRI por MC en el Frente por México es
algo imposible a estas alturas de la contienda. Alfa
ro sabe que Jalisco sin el apoyo de panistas y priis
tas puede ser presa fácil para Morena y aliados y
por eso apuesta por la reconciliación con el Frente.
Sólo una persona podría hacer cambiar de opi

nión a Dante Delgado y esa es Xóchitl. La presencia
de la hidalguense en la boleta electoral podría ser el
detonador que permitiese la incorporación de MC
al Frente Amplio. De lo contrario una tercer candi
datura por parte de Movimiento Ciudadano tendría
un efecto similar a lo sucedido en el Edomex, pero
ahora en sentido inverso. Un abanderado naranja
para la grande dividiría a la oposición y abriría el
camino para el triunfo de Morena. Este es el dilema.
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México, desafíos en seguridad y justicia

La seguridad es un componente esen
cial para el bienestar de las perso
nas y el funcionamiento adecuado
de las comunidades; también, es
una de las mayores preocupaciones

de las y los mexicanos. La seguridad im
plica la protección de los individuos, sus
derechos, sus bienes y su entorno frente
a amenazas y riesgos. El Estado tiene la
función primordial de garantizar la segu
ridad pública, así como los derechos y li
bertades de todas las personas y México
tal como lo señala un estudio del Centro

de Estudios Sociales y de Opinión Públi
ca— debe enfrentar las debilidades que
tiene en los sistemas para prevenir, per
seguir, juzgar y sancionar los delitos.
La justicia, por su parte, se refiere a la

aplicación equitativa y transparente de las
leyes y normas establecidas en una socie
dad. En sociedades democráticas, ade
más, implica la garantía del acceso igua
litario a los derechos, de la igualdad ante
la ley y de la imparcialidad en los proce
sos judiciales. La justicia busca asegurar
que todas las personas sean tratadas de
manera imparcial y que se respeten sus
derechos fundamentales, y para esto es
necesario contar con un sistema de justi
cia confiable, independiente y eficiente.
México enfrenta desafíos cruciales en

materia de seguridad asociados princi

palmente con el crimen organizado y el
narcotráfico, redes que, además del trá
fico de drogas, también están involucra
das en otros delitos como el tráfico de

armas, trata de personas, secuestro, ex
torsión, homicidio, entre otros. De he
cho, de acuerdo con el Indice Global de
Crimen Organizado, México es el cuar
to país con mayor criminalidad en una
evaluación hecha a 1 93 países, lo que
lo posiciona en segundo lugar en Amé
rica Latina.

Y, pese a que la tasa de incidencia de
lictiva ha bajado de manera progresiva
desde 201 8, la tasa de homicidios ac
cidentales y violentos— se ha mantenido
en general al alza, con lo que México ha
vivido sus años más violentos. En 2021,
la tasa de homicidios fue de 28 por ca
da 100 000 habitantes a nivel nacional,
la cual bajó 7.1 % en 2022.
Por supuesto, un tema apremiante res

pecto a la seguridad que va ligado con
la justicia es la impunidad. Pues, pese a
que México cuenta con cuerpos de segu

ridad y un sistema de procuración e ¡m
partición de justicia, la corrupción e inefi
ciencia han hecho que la ciudadanía no
confíe en ellos. Según el Indice Global
de Impunidad México (IGI), el promedio
nacional de impunidad en 2022 era de
60.1, siendo el estado de México el que

mayor índice reporta, con 74.6 puntos.
De acuerdo con el IGI, existe una rela

ción entre el tamaño de la población, el
PIB, la pobreza, la tasa de prevalencia
delictiva y la corrupción, ya que mien
tras dichas variables sean mayores, tam
bién lo será el grado de impunidad. Se
puede argumentar que mientras mayor
sea la escolaridad, mayor es la concien
cia cívica, menor la disposición a parti
cipar de la corrupción, menor la dispo
sición a buscar privilegios indebidos, y
mejor el entendimiento del conflicto de
interés, entre otros elementos. Por lo tan
to, aunque se requiere profundizaren los
vínculos causales, es evidente que más y
mejor educación contribuye a una mejor
gobernanza.
Finalmente, para compensar la balan

za, es necesario fortalecer el sistema de
procuración e impartición de justicia, así
como el crecimiento y fortalecimiento de
capacidades policiales en todo el país.
Pero también debe ponerse énfasis en
la prevención social de la violencia me
diante estrategias efectivas con partici
pación pública y privada.

*El autor es Investigador, Instituto de In
geniería de la UNAM y presidente del
Consejo Mexicano de Asuntos Interna
cionales de Comexi
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Xóchitl Gálvez y
el echaleganismo

La irrupción de Xóchitl Gálvez (XG) en la contien
da por la Presidencia de la República —y par
ticularmente cómo su historia de vida contrasta

con las corcholatas y el resto de los aspirantes
ha revivido el debate sobre el "echaleganismo"

en México, el cual gira en torno a si son las condi
ciones de origen o el peso del esfuerzo individual lo
que define el destino y las trayectorias de vida de los
mexicanos.

Los datos son inequívocos. De acuerdo con la En
cuesta ESRU de Movilidad Social en México (ES
RUEMOVI) realizada por el Centro de Estudios Espi
nosa Yglesias, 74% de los mexicanos que nacen en los
hogares más pobres se queda en situación de pobreza.
Dividiendo a la población en quintiles de ingresos, de
los mexicanos cuyo hogar de origen es 20% más po
bre, 49% se mantendrá en el 20% más pobre, y 25%
pasará al segundo quintil, que también se encuentra
bajo el umbral de pobreza, mientras solo 3% llegará al
primer quintil de ingresos. Este fenómeno de casi nula
movilidad social se acentúa por regiones. En las entida
des del sur del país el mencionado 74% se vuelve 86%
mientras que en el norte es de 56 por ciento.
A partir de los datos de esta misma encuesta, el

economista Luis Monroy Gómez Franco estima que
al menos 48% de la desigualdad económica en Mé
xico proviene de la desigualdad de oportunidades.
A su vez, esta desigualdad de oportunidades se ex
plica por los siguientes factores determinantes: 48%
la riqueza del hogar de origen, 1 8% la escolaridad
de los padres, 11 % las características de la vivienda,
11 % la región del país, 9% localidad urbana o ru
ral y 5% por el color de piel, lengua indígena y sexo.

Es un hecho irrefutable que en México el origen so
cioeconómico de las personas define en gran medi
da su destino.

Que haya excepciones, como la senadora y aspi
rante Xóchitl Gálvez, no quiere decir que ésta no sea
la realidad. Es un caso de vida excepcional que, por
una combinación de suerte, talentoy sí, algo de "echa
leganismo", pudo salir de la trampa de la pobreza y
llegara donde está hoy. Nadie niega que la voluntad
y talento sean indispensables, pero para la gran ma
yoría de los mexicanos nunca serán suficientes.

Y si algo necesita México es que los casos como el
de XG no sean tan excepcionales y poco probables.
No sólo por razones de justicia social, que deberían ser
más que suficientes, sino incluso por razones de eficien
cia económica, es indispensable que como sociedad
busquemos mitigar los factores que generan los meca
nismos intergeneracionales de baja movilidad social.
Para esto es fundamental crear un verdadero siste

ma de cuidados como piedra angular de un sistema
de protección social integral que cubra toda la vida
de los mexicanos: desde su nacimiento (salud y guar
derías), pasando por su vida laboral (salud y seguro
de incapacidad) a la vejez (pensiones).

Para esto tenemos que pasar del sistema fragmen
tado actual —que como lo explicó el profesor Isaac
Kalz en estas páginas y lo ha señalado Santiago Le
vy, actúa como un impuesto a la formalidad y por en
de un incentivo a la informalidad— a un sistema uni

versal al que todos los mexicanos tengamos derecho
por el hecho de ser mexicanos y no por nuestra con
dición laboral.

Si algo nos deja claro la horrible tragedia de esta
semana en Playa del Carmen, es que incluso la par
te más funcional y con presupuesto de nuestro sistema
fragmentado —el IMSS— dista bastante de lo que
necesitamos. Lograr todo lo anterior requerirá mucho
dinero y una reforma fiscal. ¿Podrá alguna de las cor
cholatas o XG llevarla a cabo?
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Seguridad: ¿ya los
alcanzó el futuro?

La criminalidad no está ganando la batalla, dijo
Alejandro Encinas, quien salió a tratar de justifi
car el fracaso de los programas sexenales que
presuntamente quitarían la base social de las
bandas del crimen organizado.

Reiteró las política sexenal de programas sociales
y aseguró que se quitarán bases sociales al crimen or
ganizado con equidad y desarrollo social y no por la
de la violencia y la represión. Vano intento de ocultar
el naufragio de la política de seguridad.

Pretende el Gobierno de la República olvidar lo di
cho por el presidente López Obrador el 7 de junio de
2021 en Ahumada, Chihuahua: "Si no resolvemos el
problema de la inseguridad y la violencia no vamos a
ser reconocidos como buenos gobernantes".
Autoridad electoral no adelanta vísperas
Muchos critican al Instituto Nacional Electoral de la
maestra GuadalupeTaddei Zavala y al Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación por no san
cionar las campañas de precandidatos del partido
oficial y de la oposición.

Los eufemismos de "defensa de la 4T" y de coordi
nar el frente opositor se diseñaron como atajos que
permitan al partido oficial y a la oposición organizar
campañas internas para eludir la aplicación de las le
yes electorales.
Quizá lo más sensato es que las autoridades elec

torales, sabedoras que la campaña electoral del 24
augura ser la más compleja, para no decir que la más
sucia de la historia reciente, hayan decidido no ade
lantar vísperas.
Palacio no deja que olviden a Xóchitl
A pesar de su dicho de que "Xóchitl no levanta", el
presidente Andrés Manuel López Obrador ayer sem

bró la sospecha de que la empresa de la senadora
podría haber obtenido contratos irregulares de go
biernos panistas.
De inmediato replicó la senadora Xóchitl Gálvez

que pueden revisar lo que quieran y advirtió al presi
dente que su empresa es tan buena que tuvo contra
tos con el pobierno lopezobradorista, en el Aeropuer
to Felipe Ángeles y en Banobras.
Y uno no entiende cuál es el objetivo de Palacio

Nacional de machacar y machacar con menciones
que sólo le dan a la senadora panista un reconoci
miento nacional que no tenía hace tres semanas.
Notas en remolino
El gobernador jalisciense Enrique Alfaro ha manio
brado en tal forma que, sin él, Movimiento Ciudada
no no podría retener la gubernatura de la entidad.
No se deja rebasar por el veracruzano Dante Delga
do, titular de la franquicia de su partido... El Tribunal
Electoral obliga a Morena devolver a la Tesorería de
la Federación los 115 millones de pesos de "sobran
tes" que pretendían gastar este año en sus precam
pañas... Ayer se reunieron en restaurante del Centro
Histórico de CDMX los nueve alcaldes de oposición,
dispuestos no sólo a retener esas alcaldías en 2024,
sino a ganar la Jefatura de Gobierno... Vaya brete
del gobierno morenista de Colima. Los jueces, ame
nazados por las bandas criminales, decidieron traba
jar desde sus hogares... Las encuestas ordenadas por
Mario Delgado y Martí Batres han demostrado que
poco ha calado en el ánimo de los ciudadanos capi
talinos el tema del "cártel inmobiliario" ... A los que
reivindican la política limpia, les dedicó John Kenne
th Galbraith esto: "la política no es el arte de lo posi
ble. Es tener que escoger entre lo desastroso y lo des
agradable" ...
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Disparate del Cuau
De Ripley, nos dicen, las declaraciones que hizo ayer el gobernador de Morelos, Cuauhté
moc Blanco, al decir que si su homologa de Guerrero necesita policías, "que cuente con
nosotros". Con las cejas levantadas, muchos se quedaron pensando en la magnitud del
comentario, toda vez que la inseguridad ha sido uno de los talones de Aquiles que han
caracterizado a la administración del Cuau. Los crímenes son el pan de cada día, como
lo muestra el asesinato que ocurrió ayer afuera de una farmacia en Puente de Ixtla. Y aún
así el gobernador ofrece a otras entidades los policías que no han podido contener a la
delincuencia en Morelos. ¿A qué viene ese ofrecimiento si el problema ya quedó conte
nido? Quizá al afán de seguir figurando para ver si aparece en el horizonte otra chamba
política. ¡Uf!

Punto para el fiscal de Morelos
Y fue el fiscal de Morelos, Uriel Carmona, el que obtuvo un triunfo políticojudicial en
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Y es que resulta que el máximo tribunal cons
titucional estableció ayer que el funcionario debe contar con fuero para llevar a cabo su
encargo. Ello, tras declarar lainvalidez de un decreto emitido por la Cámara de Diputados
del Congreso de la Unión, por medio del cual se había declarado que el titular de la Fis
calía General de Justicia de Morelos no debía contar con esa protección constitucional.
Fueron cuatro los ministros de la Primera Sala quienes votaron a favor del resolutivo que
obliga a que si alguna institución de procuración de justicia como ocurrió con la FGR en
el año 2020 pretende actuar en contra de Carmona, antes debe realizarse un proceso
de desafuero en el que deben de votar a favor dos terceras partes de los legisladores. Ahí
el dato.

La respuesta del IMSS
El titular del IMSS, Zoé Robledo, ayer dio la cara para comprometer, como corresponde
en el doloroso caso de la menor Aitana, quien murió en un hospital de esa institución
por una falla en un elevador, la realización de una investigación transparente y expedita,
para que el caso no quede en la impunidad, pero además para que se apliquen medidas
que impidan que sucesos como éstos vuelvan a ocurrir. Robledo dejó ver que el insti
tuto ha puesto en un nivel prioritario, como debe ser, el acompañamiento a la familia
de la pequeña y aprovechó su intervención para dar cuenta del estado de los contratos
de elevadores y de las fallas que han presentado hasta ahora. Igualmente para rechazar
cuestionamientos sobre supuestas reducciones de fondos a mantenimiento de estos
aparatos. Pendientes.

Calificación de Aguascalientes
Y donde han puesto en un nivel central de atención el manejo responsable de las finan
zas públicas que se traduce en capacidad crediticia, disciplina financiera, control de la
deuda pública y dinamismo económico y social es en Aguascalientes, entidad gober
nada por Tere Jiménez, nos hacen ver. Resultado de lo anterior es que acaban de recibir
de Standard and Poor's la calificación crediticia internacional BBB, esto es, la más alta a la
que puede aspirar una entidad. Esta acción, nos comentan, viene a dar al estado ventajas
competitivas, pues agrega un elemento de confiabilidad y certidumbre a los empresarios
interesados en invertir ahí. Además, incrementa las posibilidades de que el gobierno am
plíe obras de infraestructura que, a su vez, detonan el empleo. Ahí el indicador.
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Lupa a revisiones migratorias
Y es al el director del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, así como al
coordinador de delegados de esa institución, Héctor Martínez Castuera a quienes piden
poner no sólo la lupa, sino el reflector sobre actividades que estarían bajo el control de
la delegación de esa dependencia en la Ciudad de México, a cargo de Alma Rubí Pérez
Morales. En particular con la práctica que consiste en que viajeros de otros países que
llegan al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México son llevados a revisión migra
toria para deportarlos prácticamente con cualquier pretexto. Y es que además del trago
amargo de ser regresado a su país, ha pasado que pasajeros se topan con que, al salir,
nadie sabe y nadie supo de sus maletas. De esa manera turistas pierden reservaciones o
estancias pagadas, así como el dinero de su viaje y pertenencias.

Gracias, pero no gracias
Y fue la senadora Patricia Mercado la que tras haber sino apuntada por el líder de Movi
miento Ciudadano, Dante Delgado, como posible aspirante a la Presidencia por el par
tido naranja, se desapuntó y aplicó aquello de "gracias, pero no, gracias". La legisladora
aclaró ayer en una entrevista con Carmen Aristegui que lo suyo es el trabajo legislativo
y destacó que en este sexenio ha quedado visible la relevancia del Poder Legislativo como
contrapeso. Y por cierto que los otros nombres que el Dante mencionó optaron por no
encartarse, o al menos no por el momento. Luis Donaldo Colosio dijo que el único car
go de presidente que le interesa es el de presidente municipal de Monterrey. Y Samuel
García si bien se dijo halagado, también señaló que lo que hay que hacer ahorita es jalar
(trabajar). "Andan todos distraídos, desubicados por la elección". Uf.
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UNFUTUROCON

CARA DE PASADO

El Presidente tiene en la mira a Xóchitl Gálvez, su

problema es que logre colocarla contra las cuer
das, porque por lo menos hasta ahora mucho de lo
que ha dicho sobre la senadora ha quedado en el aire
o sin comprobar.

Si nos atenemos a las encuestas, Morena va a ganar. Su reto
está en que su corcholata pueda impactar a nivel nacional. No
sólo se trata de esto, está de por medio algo que para el Presi
dente con razón es de enorme importancia: tener la mayoría en
el Congreso, lo cual por ahora se ve remoto.

Cada vez aparecen más variables que van cambiando los es
cenarios, un ejemplo, el de Xóchitl Gálvez y qué tanto terminará
por ser un factor real. Está lejos de tener una presencia nacional,
pero el Presidente pareciera que le empuja para que la conozcan
en el país por más que trate de criticarla o de hacer ver elementos
en su contra que no alcanzan, por lo menos hasta ahora, ser del
todo comprobados.

En las últimas mañaneras se ha tratado de colocar de manera

negativa en el imaginario colectivo a Xóchitl. No se está logran
do, más bien se pudiera estar creando un efecto diferente. Bajo
cualquier pretexto y circunstancia, se le ubica en el discurso, lo
cual en ocasiones más bien sirve para distraer la atención de
temas de primera importancia.

Indicar en su narrativa sobre los acontecimientos como los

de Guerrero señalando que se está desinflando el globo de Xó
chitl lo único que hace es hacer a un lado ante la opinión pública
las responsabilidades que tiene el gobierno respecto a actos de
violencia, que sin generalizar están teniendo una mayor presen
cia en la sociedad.
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Es cuestión de ver lo que pasa en Chiapas, por cierto, tema
que fue cuestionado con seriedad al Presidente por un periodis
ta, o lo que pasa en Tlajomulco en donde el gobernador reconoce
que se está ante un hecho extraordinario.

Se están cruzando variables que pueden cambiar los esce
narios que parecieran inamovibles. Por más que las corcholatas
aparezcan por todos lados no queda claro qué tanto están per
meando en la sociedad. La oposición sigue diluida y en muchos
casos confundida, pero no se sabe qué está pensando entre la
ciudadanía. Se han presentado escenarios que por más que arro
pen al Presidente no terminan por convencer a los ciudadanos
respecto a la gobernabilidad del país.

La inseguridad ya es parte de la cotidianidad y va directo a ser
un tema electoral. Si Xóchitl Gálvez lo entiende y lo pone en la
mesa como eje, muy probablemente su nivel de competitividad
se incrementará, pero no tiene sentido alguno poner el tema sin
soluciones concretas. La sociedad mexicana está en el hartazgo
y empieza a ver un camino sin regreso.

Lo inédito e inesperado del futuro puede estar jugando en
favor de la oposición. La fotografía del país tiene que ver con el
actual gobierno y si bien hay una base social que se mantiene
inamovible, también es cierto que el desgaste está colocando
elementos emergentes, los cuales están formando parte de la
nueva narrativa colectiva.

En medio de una dinámica de cambio de las sociedades en

terrenos como la política de la mano de las nuevas tecnologías
y con la creación de nuevos lenguajes que tienen que ver con
estos procesos, particularmente entre la gente joven, puede no
tener vigencia un discurso de los 70 o el tener referentes ideo
lógicos cuando el mundo va cambiando y nos está metiendo en
terrenos inéditos ante los cuales no tenemos la más remota idea

de lo que puede venir.
El gobierno está pensando en el presente y en consolidar un

futuro basado en este presente, no está pensando en el futuro
que se nos viene.

Este terreno puede ser la base de posiciones sensibles, estra
tégicas e inteligentes para quienes suspiran desde la oposición.

RESQUICIOS.
El poderío de los cárteles de la droga tiene en sus bases sociales
una de sus armas más fuertes y trascendentes. Han crecido y no
se han abierto alternativas para miles y miles de jóvenes, alguien
que sabe de esto lo reconoció ayer, Alejandro Encinas.

EL GOBIERNO

está pensando
en el presente y
en consolidar un

futuro basado en
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está pensando en
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Han pasado 25 años de un mo
delo suí géneris en Venezuela:

comenzó con ayudas sociales gene
rosas que, tras la caída del precio del
petróleo, produjeron un boquete pre
supuestario; siguió con la suspensión
de pagos de la deuda externa, antes de
que existieran sanciones económicas
al país (éstas no causaron la debacle).
Venezuela desembocó en una enorme crisis humanitaria

de pobreza y despoblamiento. 7.5 millones de personas
han tenido que migrar. Al menos la mitad de los venezola
nos se encuentra en extrema pobreza (viven con menos de
1.2 dólares diarios). En México y Brasil, la pobreza extrema
no llega al 10 por ciento.

Según las encuestas de Meganálisis, la aspirante que
hoy reúne mayores esperanzas de ganar la elección presi
dencial del 2024 es la opositora María Corina Machado. La
gente dejó hace tiempo de apoyar a Juan Guaidó, "presi
dente encargado" que fuera reconocido por 60 países. Pero
menos aún quieren la permanencia de Nicolás Maduro (su
base de apoyo es de 12%).
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Pareciera que una nueva ley de la política es que cual
quier candidato que no prometa aumentar las ayudas so
ciales, perderá la elección. Quizá por eso vemos en México
que los aspirantes ofrecen incrementar los programas so
ciales. Nos toca a los ciudadanos inquirir sobre la credibili
dad de cada promesa. Desde luego que los países pueden
ofrecer a sus ciudadanos un modelo social protector, pero
éste debe estar sostenido en pilares visibles y reconocidos,
no en magia. Los demagogos venezolanos que prometie
ron el cielo y las estrellas perdieron credibilidad cuando la
gente vio esfumarse la estabilidad económica y el ingreso,
la moneda dejó de tener valor, hubo hambre y millones
tuvieron que irse. La democracia hubiera podido evitar a
tiempo este desastre. La alternancia pudo haber amarrado
conquistas sociales, sin perderlo todo con la dictadura.

Los venezolanos entendieron a golpes de realidad que
vivir fuera del sistema financiero internacional se resiente

en el día a día y que algunas de las zanahorias que ofrecía
el chavismo estaban envenenadas. María Corina Machado

se los dice y le creen.
Hoy, desgraciadamente, la tiranía de Maduro ha inhabi

litado a esta mujer que encabeza las encuestas. Países con
gobiernos de izquierda y de derecha han condenado esta
burda maniobra, un fraude electoral por la vía de la exclu
sión. Ahora los adversarios del chavismo se enfrentan al

dilema de lanzar a María Corina o buscar un reemplazo
que también podría ser inhabilitado.

Lo que tienen en común Machado y Xóchitl Gálvez
no es la situación de arrinconamiento. En México, los as
pirantes de la oposición no han sido desaforados, ni inha
bilitados. Pero ambas mujeres crecieron tras interpelar al
presidente y hoy encabezan la esperanza de la oposición.
En 2011, una joven María Corina le exigió un debate a Hugo
Chávez, afirmando que las expropiaciones eran un robo.
El caudillo, ya visiblemente enfermo de cáncer, recurrió a
una de las frases que tanto le gustaban a sus fans: "Le su
giero que primero gane usted las primarias (...) águila no
caza mosca, diputada". Actitud presidencial similar a la
que tiene a Xóchitl subiendo en las encuestas.
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POR JACQUELINE L" HOIST TAPIA»

Han pasado 11 años desde que el fe
minicidio se tipificó como delito

en el Código Penal Federal, siendo Mé
xico el primer país, no sólo en América
Latina, sino en todo el mundo, en ha
cerlo. Claro que, en cuanto a este hecho,
no debemos olvidar la responsabilidad
que tuvo el Estado mexicano en 2009
a partir de la sentencia del caso Campo
Algodonero de la Corte Interamericana
de Derechos Humanos, una sentencia
única en su momento y un parteaguas
para la jurisprudencia internacional
sobre violencia de género que tuvo un
efecto bola de nieve para que en nues
tro país se tomaran cartas en el asunto.

Tenemos entonces que, hace más de una década, la violencia fe
miniada había escalado tanto que resultó imposible para los go
biernos seguir ignorando el problema, desde eso se han generado
programas, políticas, leyes, protocolos, y un sinnúmero de accio
nes en contra de la violencia por razón de género. En cada proceso
electoral se agudizan las promesas, ahora mismo podemos obser
var como el ser mujer o el hablar de nosotras se usa una y otra vez

Lasañas, sin embargo, pareciera que hanido de mal enpeor, ya
que, de acuerdo con cifras oficiales, desde el 2015 hasta mayo de 1
2023, se tiene registro de 6,841 feminicidios en todo el país, siendo
el2022 el año con mayor número de registros (968). En lo que va
de este año, se tiene registro de 344 feminicidios, siendo mayo el
primer mes donde se presenta unabaja de este índice. De acuerdo
con Ivonne Olvera, abogada e investigadora del Instituto Nacional
de Ciencias Penales, hay que esperar a las cifras de los meses que
faltan para que, en efecto, se pueda asegurar una disminución
anual. Que después deberíamos evaluar si es por baja efectiva de
feminicidios o porque éstos se dejan de denunciar'.

No debemos pasar por alto que este índice se basa en registros
oficiales, por lo que no contemplan la cifra no reportada que indi i
ye feminicidios que no se denuncian o no se investigan, casos de
mujeres desaparecidas que fueron encontradas sin vida y homiti
dios dolosos, ya que, en varios casos, desafortunadamente el delite
se clasifica como homicidio doloso y no como feminiddio, porque
es más fácil de comprobar.

El feminiddio sigue siendo una emergenda nadonal, ningúi i
gobierno debería estar tranquilo al saber que 51% de su poblador i
se encuentra cada día en riesgo y que se afecta a miles de muje
res y familias, pero ante la posible disminudón de las afras, se
deben visíbilizar y reconocer los esfuerzos de muchas feministas
víctimas, abogadas, activistas, madres, trabajadoras y personas
aliadas que vamos dejando nuestro granito de arena y que lo
seguiremos hadendo.

La violenda machista se debe erradicar mediante un proceso
de reflexión y educadón continua, las acdones gubernamentales;
juegan un papel primordial en la disminudón de la violenda; pe í
otro lado, hemos visto que como soaedad también tenemos un
margen de acdón muy amplio desde la prevendón y la justid; ¡
desde el acceso que nos dé a ésta.

® Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist

Fecha: 13/07/2023

Página: 10

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Jacqueline Hoist Tapia

Costo: 36,816

Página 77 de 181 Índice



POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Mientras que para el Presidente
Andrés Manuel López Obra

dor y dirigentes de Morena, su aten
ción está más enfocada al ir y venir
de las corcholatas por todo el país y
al proceso de la adelantada sucesión
presidencial, la violencia imperante
en el país llega hasta ahora a 160 mil
muertos, el crimen organizado y su
legión de cárteles cometen masacres
a diario y multiplican actos terroris
tas contra policías federales, estatales
y municipales, efectivos del Ejército
y de la Guardia Nacional.
A la emboscada a elementos de la Fiscalía de Jalisco y a la
policía municipal de Tlajomulco por parte de un grupo
criminal que utilizó explosivos, provocó la muerte a seis
de ellos y graves heridas a 14 personas más, anteanoche,
se suman otros actos terroristas ocurridos en días y se
manas anteriores en municipios de ese mismo estado
y de Michoacán, en los que varios soldados quedaron
heridos y algunos mutilados, sin que hayan merecido la
urgente atención gubernamental, fija como está hoy su
atención en el 2024.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Coincidencia o no, ante el hartazgo y protestas ciuda

danas por la invasión de la costosa propaganda corcho
latera, resulta tardía la "recomendación" presidencial a
que sea retirada, a más de un año de que quienes con
ese mote recorren las entidades federativas de Baja Ca
lifornia a Yucatán y de Tamaulipas a Quintana Roo, y se
multiplican las sospechas de quiénes y con qué recursos
está siendo financiada

Y es que ahora resulta que las corcholatas more
nistas aseguran que ellas no contrataron ni pagaron
espectaculares, carteles o pintas de su propaganda en
ciudades, carreteras, autopistas y transportes públicos,
cuyo costo suma muchos millones de pesos de origen
supuestamente "desconocido", en medio del disimulo
o complicidad del INE de investigarlo y aplicar sanciones.
Peor aún, cuando el propio dirigente de Morena,
Mario Delgado, avala las negativas de las corcholatas de
que ellas no contrataron la propaganda que apareció por
toda la República y diga que tal vez hayan sido los "que
dabien", en fa vor o en contra de algunos de ellos, lo que
ni el mismo colímense seguramente cree.
Si no son recursos públicos ni personales por
más que el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández haya rechazado los cinco millones de
pesos de financiamiento de Morena y anunciara que él
pagaría su campaña— muchos se preguntan es de dónde
y de parte de quiénes proceden, porque ante los montos
de esa propaganda, cunde la sospecha sobre su verda
dero origen.
Responde Xóchitl a AMLO: "Que investiguen a mi em
presa; es tan ching,.., que hasta su gobierno nos contrata"
y cita dos; Banobras y el aeropuerto de Santa Lucía.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

Las campañas electorales tienen un
fin mercadológico: hacer presente

en la memoria afectiva del público, sea
como sea, a una persona que se ha con
vertido en un producto. Presenciamos
diversas estrategias de propaganda que
tienen como propósito hacer vivir en
las emociones colectivas la figura de los
candidatos. Por ello, los contemplamos
vendiendo tamales, jugando cascaritas,
sirviendo de ayudantes a taqueros de
mercados populares. Ya los hemos vis
to bailar y cantar; pronto los veremos
en un reality show deportivo. Las redes
sociodigitales, enloquecidas, son la re
compensa de los corazones adictos a la

influencia sobre las masas.
A contrapelo del imperio de estos torneos de frivolidad po

pulista, apoteosis de la trayectoria de los hombres y las mujeres
más destacados de la clase política de México, alguna idea habrá
de colarse en las sesiones periódicas que celebran quienes for
man parte del círculo más restringido en los cuarteles electora
les. No sólo del consejo del uso de huípiles y guayaberas viven
los oficiantes de la política. La seguridad pública ya hizo acto de
presencia en la modalidad de una policía cibernética confiada a
los algoritmos del diat GPT... por algo se empieza.

En algún momento llegará el tamo a un tema predilecto del
lenguaje político: la educación; específicamente, la educación
pública para las fuerzas políticas que tienen compromisos con
lanocióndeun Estado social, fuerte y protagónico en la gober
nabilidad del país. Tal es el caso de la izquierda mexicana, lo
sepan o no sus mercadólogos especialistas en redes sociales.

Una buena parte de los bonos de que gozan los gobiernos
de la República y de la Ciudad de México es rédito de la inver
sión que hicieron en la educación pública. No necesariamente
la educación pública tradicional en el país, sino un modelo que
favorece decididamente la innovación tecnológica orientada
a la infraestructura, la ciencia aplicada que aspira a operar con
criterios de sustentabilidad; en fin, un modelo "plebeyo", por así
decirlo, que se inclina en favor de bachilleratostecnológicos,ins
tituciones universitarias de índole tecnológica, nuevas escuelas
diseñadas para formar parte inmediatamente de cadenas pro
ductivas y, a la par, regatea su apoyo a las instituciones "patricias"
del sistema educativo tradicional. La paulatina disminución del
presupuesto asignado a las universidades autónomas traduce
en los hechos ese criterio. De allí el desencuentro entre la 4T y
esas comunidades universitarias, que se han venido resintien
do de la reducción del margen de maniobra de sus operaciones.

El próximo Gobierno federal ni puede ni debe renunciar al
modelo educativo que apenas se ha planteado en estos cinco
años, gran desconocido para el debate público; modelo ancla
do a otros ejes de un Estado de Bienestar reconstituido entre la
franj a más humillada por la gestión neoliberal.

No obstante, la futura administración tampoco debería
renunciar a reparar urgentemente sus relaciones con las uni
versidades que, a fin de cuentas, concentran un enorme capital
simbólico, así como el capital humano más entrenado en el do
minio de la educación superior. Pero esta necesidad rebasa por
mucho la planeación de las guayaberas y los huípiles.
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El pasado sábado 8 de julio,
un hombre originario de

Tayikistán fue detenido minu
tos después de aterrizar en el
aeropuerto de Barcelona, Espa
ña, que venía de México.

Tras pasar por aduanas se detectó que con
taba con una orden internacional de arresto,
por sus vínculos con la organización terrorista
del Estado Islámico, su ficha de búsqueda indi
caba que se dedicaba a reclutar personas de las
antiguas repúblicas soviéticas para mandarlas
a combatir a zonas de conflicto, como sucedió
con un ciudadano uzbelco que terminó librando
una batalla en Siria.

Este hombre había volado desde México a

España. ¿Qué hacía en nuestro país? Hoy no se
sabe si sólo llegó a México para hacer una escala
o para reclutar y financiar viajes de mexicanos
a otras zonas de conflicto o incluso para tener
tratos con grupos criminales.

Este terrorista es de Tayikistán, el mismo
país a quien el Gobierno de México vendió hace
poco el avión presidencial a un costo en el cual
se perdieron millones de dólares, pero ésa es
otra historia.

No es la primera vez que se tiene a alguien
ligado a los terroristas extremistas en nues
tro país, pues recordemos que hace un par de
años, una mexicana fue detenida en España
porque se descubrió que se había integrado al
Estado Islámico.

Y no fue el único caso, según documentos
hacheados por el grupo Guacamaya, el Gobier
no mexicano identificó a seis miembros de esta

organización terrorista en nuestro país desde

el 2015. Algunos de estos hombres estuvieron
reclutando mexicanos para ser entrenados y se
dijo que participarían en atentados.

También están los reportes de que estos
personajes extremistas buscaban a mexicanas
menores de edad a través de las redes sociales

para radicalizarlas y casarse con ellas, incluso de
forma virtual.

El Estado Islámico también ha estado infil

trado en México para entablar negociaciones
con los cárteles de la droga, principalmente
para realizar acuerdos de intercambio de droga
por armas.

Estados Unidos desde hace años ha tenido el

temor de que terroristas y espías trabajen desde
nuestro país para afectar su territorio. Hoy están
muy preocupados, tanto por los cárteles de la
droga que consideran terroristas, así como la
cercanía de Rusia y China con México, a los que
también consideran sus adversarios.

En marzo del 2022, el jefe del comando
norte de Estados Unidos, Glen Vanherck, dijo
que Rusia tenía desplegados en México a más
oficiales para realizar trabajos de espionaje, que
en cualquier otro país del mundo, esto, con el
objetivo de influir en la Unión Americana.

Estas declaraciones se suman a la presencia
de globos espías chinos sobre el cielo estadouni
dense. En mayo, el Gobierno de México, a través
de la Secretaría de la Defensa Nacional, negó un
permiso al Pentágono para sobrevolar el cielo
nacional con aeronaves y drones que pudieran
detectar y cazar al globo proveniente de Hawái.

Además, funcionarios estadounidenses ase
guran que China llegó a un acuerdo secreto con
Cuba, para colocar una instalación de escuchas
electrónicas en la isla, a unos 160 kilómetros
de Florida.

También está el tema de los cientos de cu

banos, se nos ha dicho que son doctores, pero
muchas de estas personas vienen de la isla para

hacer trabajo político y también de espionaje.
Sin duda, tener espías en México ha sido

una manera a lo largo de los años para intentar
desestabilizar la frontera sur de Estados Unidos,

Se lo contaba en el documental Estados Uni

dosMéxico, una historia secreta en donde se
narra lo vivido en términos de seguridad desde
la época entre guerras.

Desde 1917 criptógrafos estadounidenses
descifraron un telegrama de parte del minis
tro de Asuntos Exteriores de Alemania, Arthur
Zimmermann, al ministro alemán asignado a
México, Heinrich Von Eckhardt, ofreciéndole a

México territorio estadounidense si apoyaban
la causa alemana. Este mensaje empujó a que
Estados Unidos participara en la guerra y eso
cambió el curso de la historia.

Y años después previo a la Segunda Guerra
Mundial, se descubre un centro de espionaje
nazi en nuestro país. Lo que querían los alema
nes es que EU tuviera un conflicto en la frontera
con México, volteara a ver a nuestro país, y no
entrara a la guerra directamente en Europa.

Para EU, un gran ataque terrorista podría
venir desde México, y sería un ciberataque. Ya
han sucedido varios, pero la cercanía de México
con China y Rusia genera aún mayores dudas.

Recordemos, en los ataques terroristas que
se han dado en Estados Unidos, no ha habido
nadie que haya ingresado desde México, pero sí
preocupa estar viendo a terroristas del Estado
Islámico en nuestro país. Recientemente se han
dado ataques terroristas en México que no ha
bíamos tenido como coches bomba.

Para la legislación estadounidense, ellos
pueden declarar terroristas si es que se cree
que se pudiera estar vulnerando su seguridad
e intervenir en México. Teniendo gente relacio
nada con el Estado Islámico y a los cárteles de
la droga mexicanos, que no nos extrañe si en
algún momento buscan entrar a nuestro país.
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Estrategia fallida
En su afán por hacerla quedar mal, el presidente López
Obrador acusó aXóchitl Gálvez de haber beneficiado a su
empresa con contratos en el gobierno de Vicente Fox, lo
que no esperaba es que la senadora le respondiera que su
empresa es tan "chingona", que hasta el Gobierno de la 4T
la contrató. Dicen que sus asesores lo hacen quedar mal,
aunque hay quienes dicen que no se deja asesorar. ¿Será?

Monitoreo de campañas
Como en cada proceso democrático, el Instituto Nacional
Electoral está llevando a cabo un monitoreo exhaustivo de

los programas de radio y televisión que difunden conte
nido relacionado con los candidatos. La novedad de este

ejercicio, según la consejera Carla Humphrey, es que por
primera vez se dará seguimiento a las precandidaturas
y a las candidaturas con un enfoque de género y con la
finalidad de sancionar estereotipos, no solo de mujeres,
sino también de grupos vulnerables, así como la violencia
política contra candidatas y pre candidatas. ¿ S erá?

Repiten la historia
Pues las descalificaciones, desde Palacio Nacional a la as
pirante a candidata Xóchitl Gálvez, no paran. Cada día hay
un ángulo nuevo. Dicen que por la saña con la que un grupo
de propagandistas del Gobierno se han conducido en

sus medios y en redes sociales, la escena se parece mucho
a aquella campaña negra que advertía que AMLO era un
peligro para México, solo que quien fue víctima en aquellos
años, ahora es quien encabézala embestida. ¿Será?

Le llovió a Adán
Nos comentan que luego de que Adán Augusto López
Hernández realizó una asamblea informativa en medio de

una tormenta de lluvia y granizo, el aspirante a la candi
datura presidencial de Morena se comprometió a realizar
otro evento en la ciudad para dentro de 15 di as, pero por
la mañana... Dicen que se le vio contento, pues conoció el
resultado de algunas encuestas en las que ha crecido consi
derablemente enlas preferencias electorales. ¿Será?

Discurso para recordar
Y en el festejo del Día del Abogado que se realizó ayer en
el Museo de Antropología llamó la atención la alcaldesa
en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. No tanto porque llegó
tarde, sino por el discurso que dio. Agradeció a su equipo
de asesores el texto que le prepararon pero, como siem
pre, dijo, prefirió improvisar y se aventó unas joyas que
quedarán para recordar. Frases como que ser abogado "es
la profesión más importante en la historia del universo", o
que celebrar este día es tan importante "como cuando uno
celebra a su mamá". Sin duda, muy emotiva su interven
ción, pero de vez en cuando debería probar leer lo que le
prepararon. ¿Será?
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Xóchitl encarna la temeridad de Colosio

El candidato Luis Donaldo Colosio

regresaba exultante.
Había sellado en Zitácuaro una

gira de tres días por Michoacán con
actos pletóricos y reconquistado para el PRI
el territorio cardenista.

Era el sábado 19 de marzo de 1994, pasado
el mediodía, y la Blazer enfilaba hacia la ca
rretera libre a la Ciudad de México mientras

él hacía su primerbalance.
¿Qué quieres saber? me preguntó.
Linda gira. Me sorprendió cómo lo arropa

ron los perredistas con cuyos 130 liderazgos
lo reunió el doctor Genovevo Figueroa en un

emotivo desayuno.
Escuchamos su respuesta en los asientos

traseros el general Domiro García Reyes, él
silencioso y en aparente distracción mientras
veía por la ventanilla izquierda, y yo:
Fíjate nada más. Mi primera gira como di

rigente del PRI fue a Michoacán en diciembre
de 1988. Le pedí al Comité Estatal que mar
cháramosy la gente nos gritaba, nos insultaba.
"En las giras siguientes volvimos a recorrer

calles y la gente nos veía con conmiseración:
'Pobrecitos'. Éramos unos cuantos... y mira
ahora.

CUANDO ALGUIEN TE APUNTA...

La Blazer se desvió a kilómetros de Zitácuaro.

En un paraje lo esperaba un helicóptero de
un solo motor del empresario regiomontano
y político Ricardo CanavatiTafích.
¿Va a viajar en ese helicóptero, sin avanza

da ni escolta? le dije en un barbecho yermo,
de terrones secos y duros.
Sí. Voy a Morelos, donde me espera Diana

Laura. ¿Pero qué tiene el helicóptero?
Es su seguridad... acoté, y le recordé sus

giras multitudinarias pero desordenadas.
Colosio sonrió y dijo sin temor:
Mira: cuando alguien te apunta y no le

tiembla la mano, te da.
Volteó hacia elhelicóptero de hélices lentas,

donde a unos metros el mayor Germán Gon
zález Castillo me urgía para despedirme del
candidato presidencial asesinado cuatro días
después.
No queríamos gastar combustible porque

no recargamos en Zitácuaro. Y tú lo entretu
viste mucho platicando con él", me confesó
después el militar y escolta.

EN LA MIRA DEL PRESIDENTE

1. ¿Por qué esta remembranza?
Porque Xóchitl Gálvez se niega a contratar

protección para recorrer el país y todos los
días en todos los medios se le ataca en conso

nancia con la línea de Palacio Nacional.

Ayer le echaron a Mexicanos Contra la Co

rrupción para investigar su paso por el poder
público, pero también al Inai Ah caray, ¿ya
sirve? y pueden seguir SAR, UIF, FGRy cuan
tas instituciones puedan perseguirla.
Ella dice tener todo en orden y contestó

con datos sobre contratos inclusive del go
bierno de sus empresas High Tech Services
y Operación y Mantenimiento a Edificios
Inteligentes (OMEI).
Es lo administrativo, ¿y la seguridad per

sonal?
Y 2. Horas atrás Xóchitl Gálvez estuvo en

Coahuila y, en su condición de lideresa de la
oposición, planteó extender ese modelo para
las elecciones federales del 2024.
No es necesaria mucha inteligencia para

entender las claves: buen gobierno del priista
Miguel Riquelme sobre todo en seguridad,
carrera limpia del candidato ganador Mano
lo Jiménezyextensabase social.
Xóchitl sabe hacia dónde va y vaya un avan

ce: meterá mano para postular candidatos
atractivos y competitivos en todo el territorio.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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El sexenio sin secretario de Gobernación

En todo este desorden ocurrido en
Guerrero, no solo se notó la ausencia
de la gobernadora Evelyn Salgado,
sino también de la secretaria de Go

bernación, Luisa María Alcalde.
La encargada de la política interna ni si

quiera acudió a la Mañanera en la que la secre
taria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, rindió el parte de los
hechos.

En este sexenio no es extraño que el (en este
caso, la) r esponsable de la política interior del
país solo sirvan de referencia.
La primera secretaria de gobernación,

Olga Sánchez Cordero, no era tomada en
cuenta para los asuntos graves del país.
Acusó una campaña misógina en su contra

que luego trató de matizar y fue desplaza
da, en los hechos, por el entonces poderoso
consejero jurídico de la presidencia, Julio
Schererlbarra.

Tal fue el desdén que sufrió la exministra
de la Corte que terminó pidiendo su regreso
al Senado, pero puso como condición "no ser
una más" y por ello Ricardo Monreal, que ya
tenía negociada la Mesa Directiva, tuvo que
r ecular para que la exministr a asumiera la
Presidencia de la Cámara Alta.

Le sucedió en el puesto Adán Augusto Ló
pez Hernández, quien llegó con la apertur a
que no tuvo Sánchez Cordero.
Par ecía que con el exgobernador de Ta

basco se abría la posibilidad de un diálogo
entre el Presidente y los partidos de oposición
representados en el Congreso.
Se reunió con los dirigentes del PAN, a

quienes prometió el establecimiento de siete
mesas "de tr abajo" en la que se discutirían los
temas más urgentes de la vida nacional, pero
fue una tomada de pelo, según reconoció
semanas después Santiago Creel, cuando el
secretario de Gobernación dejó de responder
les las llamadas.

Días después, Adán Augusto comenzó a
trabajar como operador de Morena.
Par ece que por el mismo camin o irá Luisa

María Alcalde, no solo por el desconocimien
to de los alcances de su puesto, sino por que
la "vicepresidencia" del país le hace sombra
al Presidente.

• • • •

Los hermanos del presidente López Obr ador,
José Ramiro "Pepín" y Pío ya tomaron parti
do en la cañ era presidencial.
Pío lo hizo hace meses a favor de Marcelo

Ebrard y la semana pasada publicó un video
en redes sociales en el que pide votar en la
encuesta a favor del excanciller quien, asegu
ra, es el más pr eparado para continuar con la
transformación.

Ayer "Pepín" se desbordó en halagos y re
conocimientos a favor de Sheinbaum, que
estuvo en Macuspana, Tabasco, tierra del
Presidente.

No se sabe cuánto puedan sumar en apoyos
ambos hermanos a sus respectivos gallos, o

si se trata de una estr ategia para hacer creer
a la población que la encuesta de Morena
será real y que el dedo presidencial no tendrá
injerencia.
A ver.

• • • •

Por cierto, la presidenta de grupo MINSA,
Altagracia Gómez Sierra, se sumó ayer al
proyecto político de Claudia Sheinbaum.
La empresaria dijo que existen las condi

ciones para que una mujer ocupe en 2024 la
Presidencia de México y elogió la gestión de
la exjefa de Gobierno de la capital durante
la cual, afirmó, se fortaleció la seguridad y se
mejoró la movilidad.
El anuncio se hiz o dentro del foro que orga

nizó el movimiento nacional "Por Ella por To
das", Frente Nacional de Mujeres, que tr abaja
para que, por primer a vez en la historia del
país, en el 2024 sea mía mujer quien ocupe la
Presidencia de México.

Al evento acudieron 300 mujeres, entre
empresarias, académicas, activistas sociales,
políticas y representantes de asociaciones
civiles.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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Violencia, el escenario de hoy

Los más recientes hechos de violencia

y muerte que hemos conocido en los
estados de Guerrero, Chiapas, Co
lima, Nayarit, Michoacány en cada

una de las 32 entidades de la República son
el retrato de la incapacidad de cumplir con
las promesas de campaña locales y federales
para alcanz ar la paz.
En el México real, los procesos internos de

la coalición Juntos Haremos Historia que la
conforman las fuerzas políticas Movimiento
de Regeneración Nacional (Morena), Partido
delTrabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de

México (PVEM) tiene a sus seis corcholatas re
corriendo el país en un ejer cicio de selección
de su candidato a la presidencia de la Repúbli
ca en el proceso electoral del 2 de junio.
El limes, Marcelo Ebrard, pr esentó su pro

grama para atender la inseguridad y violen
cia llamado A.N.G.E.L, en el que destaca el
uso de la inteligencia artificial para ser más
efectivo el r esultado; a opinión de Adán Au
gusto López Hernández, actualmente las
instituciones de seguridad ya cuentan con
tecnología, pero dur ante su gira por Guerre
ro, tuvo que suspender su junta informativa
por Chilpancingo ante los acontecimientos
que según Rosa Icela Rodríguez, secr etaria
de Seguridad Ciudadana han sido encabe
zados por el grupo criminal denominado Los
Ardillas,
El caso Guerrero, provocó que la pobla

ción exigiera la r enuncia de la Gobernado
ra Evelyn Salgado. Y ni hablar de Norma
Otilia Hernández, alcaldesa de Chilpancin

go y su encuentro con r epresentantes de la
delincuencia.

La inseguridad en el país y la agudiz ación
de violencia en todo el territorio nacional con
el incremento de homicidios, feminicidios,
secuestros, cobro de piso entre muchos deli
tos que se quedan en la impunidad y reflejan
una profunda ingobemabüidad.

SUSURROS

1. La decisión del subsecretario de salud, Hugo
LópezGatell, de posponer la cancelación de
35 Normas oficiales en materia de salud hasta

la primera semana de septiembre, es probable
que se deba al compromiso de la Or ganización
Mundial de la Salud de investigar los motivos
por los que el Gobierno de la 4T decidió elimi
nar las NOMs. La alerta la dier on los legislado
res ÉctorJaimeyLaWeraReynoso. Esperemos
que con el diálogo prometido logren evitar la
cancelación que está publicada en el Diario
Oñcial déla Federación.

LaSápiWfiles escpreSaflSs por IMÉatlifnníStas sort
independientes y no reflejan necesariamente e! punto de

"#ÉS£je 24 HORAS.
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Cómo viajar a
Guerrero (y otros
destinos turísticos)

En vez de engancharse con las campañas
calumniosas de la oposición, desespe
rada porque el magnetismo de las cor
cholatas garantiza el triunfo en 2024,

lo que tiene que hacer el Gobierno de la 4T es
dar información precisa, contundente, sobre a
dónde, cómoy en qué horarios es no sólo posible,
sino deseable viajar, para conocer la riqueza de
nuestra culturay la hospitalidad del pueblo mexi
cano, apapachadorypacífico.

Lo que propone el Doctor Patán es una página
en la que, sin estridencias ni alarmismos, los
esfuerzos combinados de Turismo y Seguridad
ofrezcan toda la información que necesita el
visitante. ¿Que eres español, Joaquín Sabina te
hizo fan de José Alfredo y quieres visitar su tierra?
Entras a la página, tecleas "Guanajuato" y ¡bum!:
"De este estado maravilloso es posible visitar la
Alhóndigade Granaditas.
Recuerda hacerlo con luz del día, preferible

mente en grupos de al menos ocho personas:
facilita negociar un precio de mayoreo con los
secuestradores. Para información en tiempo
real sobre tomas ilegales de combustible, haz
clicaquf'.
¿Qué quieres conocer la tierra de la eterna

primavera? "Cuernavaca se distingue por sus
magníficos campos de golf. Vive la experiencia
de jugar unos hoyos con chaleco de Kevlar. Con

suerte, podrás compartir el campo con el gober
nador del estado. Evita llevar objetos que llamen
la atención".

Esto viene a cuento por el escandalito en torno
a la inseguridad en Guerrero. Es de gran impor
tancia desactivar la campaña opositora contra
ese estado maravilloso, que tanto depende del
turismo.

Propongo esto: "Si piensas visitar el hermoso
puerto de Acapulco, casade Johnny Weissmuller
y Félix Salgado Macedonio, te recomendamos
hacerlo por carretera: la Autopista del Sol es un
orgullo de la ingeniería mexicana. Te recomen
damos llevar dinero en efectivo. Recuerda que el
número de casetas tomadas por los normalistas
de Ayotzinapa varía entre una y tres, según la
temporada del año.
En cualquier caso, es importante usar un vehí

culo con blindaje nivel siete, resistente a misiles
tierratierra. Si la entrada a Chilpancingo está
ocupada porLosArdiZZos, evita el contacto visual.
Es aconsejable llevar agua y comida no pere
cedera. Para información en tiempo real sobre
negocios quemados por el cobro de derecho de
piso, haz clicaquf'.
Sé lo que me van a decir: que con Zacatecas

y Tamaulipas no hay nada que hacer. Es cier
to. Pero recuerden que esto es la 4T, que tiene,
siempre, un recurso inmejorable: "Página en
construcción. Disculpen las molestias".
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Equidad ante todo

El proceso interno para designar a la
coordinadora o al coordinador de
los Comités de Defensa de la Cuar
ta Transformación 20242030 es un

tema que adquiere mayor relevancia y capta
la atención de la opinión pública a medida que
transcurren los días.

Desde que inició el proceso, hice hincapié en
lanecesidadde establecermecanismosyaccio
nes que garantizaran una selección transpa
rente, imparcial y, sobre todo, equitativa, para
fortalecer la democracia interna de Morena, en
beneficio de la cuartatransfbrmadóny del país.
Sin embargo, ante el visible derroche en

publicidad por parte de algunos aspirantes
tomé la decisión de enviar una carta a nuestro

dirigente nacional, en la cual solicité, primor
dialmente, garantizar que prevalezca la equi
dad en el proceso interno.
La carta plantea una preocupación legíti

ma, que gira en torno a respetar uno de los
acuerdos establecidos al interior de Morena,
mediante el cual se buscaba evitar el derroche

en publicidad por parte de lay los aspirantes.
Adicionalmente, el Instituto Nacional Elec

toral emitió medidas cautelares al respecto, por
lo que estos antecedentes revelan la importan
cia de garantizar un proceso equitativoy trans
parente que fortifique la democracia interna
delpartidoypromuevala continuidad de la4T.

Como señalé antes, el proceso interno ha
despertado gran interés en el ámbito público,
así como en el político; además, muestra la
diversidad de opiniones y propuestas dentro
del partido, lo cual enriquece el debate y per
mite que haya una selección más informada y
representativa.
Noobstante, es fundamental que el proceso

se lleve a cabo con plena imparcialidad y equi
dad, evitando todo tipo de ventaja indebida
para cualquier aspirante. Se debe respetar el
acuerdo inicial de no incurrir en el dispendio
en promoción personalizada y de garantizar
que el financiamiento y la decisión estén en
manos del pueblo. Esto es primordial para
mantener la integridad y la legitimidad del
proceso interno, y para reforzar la confianza
de la militancia y simpatizantes de Morena.
Recordemos que la cuarta transformación

es un movimiento que representa un proyecto
de gran trascendencia para el país, detrás del
que están millones de mexicanas y mexicanos
convencidos de seguir brindando su respaldo.
La defensa de los principios y valores que

sustentan esta transformación es crucial para
consolidar los avances logrados hasta ahora
y para enfrentar los retos que están por venir.
Por tanto, es fundamental que Morena garan
tice un proceso justo, en el que se respeten los
acuerdos y se promueva la participación de
susbasesyla sociedad. Sólo de esta manera se
podrá consolidar la unidad interna y asegurar
la continuidad del movimiento en beneficio de
México y su gente.
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69% de mexicanos desconfían de Putin;
54% tiene imagen negativa de Rusia

De acuerdo con una encuesta rea

lizada por Pew Research Center
en 24 países, incluyendo México,
entre febrero y mayo de 2023, los
mexicanos desconfían del presi
dente de la Federación de Rusia,
Vladímir Putin, en una marcada
proporción.
El estudio, publicado el 10 de

julio, preguntó a 30 mil 861 per
sonas si confiaban en que Putin
"haría lo correcto en relación a los

asuntos globales". En el caso de Mé
xico, 48% respondió que no tenía
confianza en el ruso, mientras que
21% reportó tener poca confian
za, lo que suma un 69% de opinio
nes desfavorables. En Argentina y
Brasil, esta proporción fue de 74%
y 77%, respectivamente. Por otro
lado, 24% de los encuestados mexi
canos dijo tener "mucha" o "algo"
de confianza en que Putin "haría lo
correcto". Noobstante, el 69% men
cionado en México es inferior a la

media de los 24 países, que se sitúa
en un 87% de nula o poca confianza.
Entre los países que muestran

el mayor índice de confianza en
Putin, con "mucha" o "algo", se en
cuentran la India, con 59%; Kenia,
con 46%; e Indonesia, con 43%. En
contraste, los países que registran
mayor desconfianza en el presiden
te ruso son Polonia y Suecia, con
98%; España, con 95%; y los Paí
ses Bajos, con 93%. En cuanto a los
Estados Unidos y Canadá, la des

confianza se ubicó en 90% y 85%,
respectivamente.
Pew también cruzó estas res

puestas con sus datos sobre ideo
logías políticoelectorales en estas
naciones: "Los que están a la derecha
(..Ja menudo son más propensos a
decir que confían en que Putin hará
lo correcto con respecto a los asun
tos mundiales que los que están a la
izquierda".
En cuanto a las opiniones sobre

Rusia, 54% de los mexicanos re
portó tener visiones "muy desfavo
rables" o "algo desfavorables" sobre
ese país. En el caso de Argentina y

Brasil, las proporciones reportadas
fueron de 57% y 68%, respectiva
mente, mientras que la media de
los 24 países fue de un 82% de vi
siones desfavorables sobre Rusia.

Nuevamente Polonia, Suecia y Es
pañacon 98%, 96% y 92% respec
tivamentelideraron en términos
de visiones desfavorables.
En el caso de Volodimir Zelenski,

Pew registra una confianza prome
dio de 51% entre los 24 países, y
sobre la Organización del Tratado
del Atlántico Norte (OTAN), el es
tudio concluye que "la gente tiene
opiniones generalmente positivas
(...) en los 11 estados miembros de
la OTAN encuestados"del bloque de
24 países. "En estos, una mediana
del 62% tiene una visión positiva de
la OTAN, mientras que 31% tiene
una visión desfavorable de la alianza
militar".
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Un aspirante de calle
Con tambora recibieron en

Pachuca, Hidalgo, al exsecretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, aspirante a coordinar los
comités de la defensa de la Cuar

ta Transformación, y a ser el can
didato presidencial del partido
guinda. Durante su paso por la
capital hidalguense, el político se

reunió con empresarios quienes
le expresaron diversas inquietu
des, para después trasladarse a
un encuentro con universitarios,

quienes le dieron un buen reci
bimiento, lo mismo en las calles,
donde se le vio caminar tranqui
lamente y tomarse fotos con sus
simpatizantes. Parece ser que la
imagen de Adán Augusto va en
ascenso después de visitar casi

60 ciudades y 22 estados, y eso
también se refleja ya en las en
cuestas, por lo que contrario a lo
que muchos piensan, la candida
tura de Morena no está decidida.

Se "baja" la primera

Más tardó el coordinador nacio

nal de Movimiento Ciudadano,

Dante Delgado, en dar su lista de
"presidenciables" del partido que
en autodescartarse la primera.
La senadora Patricia Mercado

dijo que no le interesa buscar esa
posición ya que lo que busca es
regresar al Congreso, por lo que
le pidió a Delgado Rannauro que
la borre de la lista. Cierto es que
no mencionó que ella en particu

lar tenga algún problema con el
dirigente, aunque sí ha sido evi
dente en los últimos días que hay
muchas diferencias internas

con la forma en que se lleva el
rumbo del partido naranja. Y de
los posibles aspirantes que que
dan, el único que realmente está
con Dante es el diputado Jorge
Alvarez Maynez, pues ni Samuel
García ni Luis Donaldo Colosio

tienen realmente afinidad con el

líder naranja, además de tener su
propio capital político. ¿Será que
al final Dante se queda solo?

Javier May marca el plazo

Tras el anuncio de Javier May,
director de Fonatur, quien dejará

el cargo en septiembre para
buscar la candidatura para la gu
bernatura de Tabasco, nos dicen

que integrantes del gabinete que
buscarían también otros puestos
en la próxima elección de 2024
ya comenzaron a acelerar sus
movimientos, pues después de
las renuncias de las "corchola

tas" presidenciales, las aguas
parecieron calmarse. Por ello
es que personajes como Rocío
Nahle o Zoé Robledo están

acelerando las tareas solicitadas

desde Palacio Nacional antes de

irse de lleno a la precampaña
eso aunque según nos comentan
ya tienen operadores trabajan
do de lleno en las entidades de

su interés.
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Josefina
Vázquez Mota

Senadora
de la República
@JosefinaVM

Los hechos ocurridos en Chilpan
cingo, Guerrero; en Tlajomulco,
Jalisco; en San Cristóbal de la
Casas, Chiapas; en Apatzingán,
Michoacán, son un ejemplo de la
ingobernabilidad que vive el país.

Mientras el presidente está
concentrado en el proceso elec
toral de 2024, México vive una

ingobernabilidad nunca antes
vista, pues si bien la inseguri
dad que hay en el país se viene
arrastrando desde gobiernos
anteriores, en la historia moderna

de nuestro país no se había vivido
de esta forma.

Los hechos de violencia

ocurridos en toda la República,
hablan de la pésima estrategia de
seguridad y del debilitamiento del
Estado de derecho.

México se encuentra en un

estado de ingobernabilidad, así lo
muestran los datos del primer in
forme quincenal del Gabinete de
Seguridad, 15 mil 122 asesinatos en
los primeros seis meses del año;
de éstos, seis estados concentran

cerca de la mitad (47.8 por ciento,
7 mil 226 casos), Jalisco, Chihua

hua, Estado de México, Guanajua
to, Baja California y Michoacán.

Actualmente, las y los mexi
canos no podemos viajar con la
tranquilidad de disfrutar de unas
vacaciones seguras en el verano,
ante la ingobernabilidad que se
está suscitando en las entidades

turísticas.

La expansión del cr imen
organizado cada vez más le cierra
la puerta al turismo extranjero, las
alertas de riesgo que emiten otros
países para que sus ciudadanos
no visiten México, afecta sin duda
la economía local.

Las imágenes en los medios
de comunicación contradicen el

discurso mañanero de que "hay
gobernabilidad, hay estabilidad"
en el país.

No es que desde la oposición
queramos hacer actos propagan
dísticos en contra del régimen, es
que las noticias del día a día nos
dan cuenta de la ingobernabilidad
con la que vivimos en el país, de la
falta de una estrategia de seguri
dad y del Estado de derecho.

Es lamentable que el inquilino
de Palacio Nacional esté más ocu

pado en pretender deslegitimizar
a mi compañera Xóchitl Gálvez,
que atender la necesidades urgen
tes de México

Contener la ingobernabilidad
es tarea del Estado mexicano,

pero particularmente, del gobier
no federal, de ese que se pasa

culpando a los gobiernos anterio
res, en lugar de asumir responsa
bilidades; de ese que se victimiza
diciendo que hay una campaña
negra en su contra, cuando los
hechos hablan por sí solos.

Junio se convirtió en el mes

más violento del año tras acumu

lar 2 mil 303 homicidios dolosos,

es decir, un promedio de 77
asesinatos diarios en el país, de
acuerdo con datos oficiales del

Gabinete de Seguridad.
Hoy la ingobernabilidad se des

borda, el silencio cómplice desde
Palacio Nacional con respecto a
los grupos criminales nos tiene en
una indefensión, México merece

gobernantes que vean más allá
de sus venganzas políticas, de sus
rencores, de su odio, de su polari
zación, de sus caprichos, cambiar
el rumbo del país está en nuestras
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La ingobernabilidad que se percibe
sn todo el territorio mexicano tiene

complicidad desde Palacio Nacional.
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ALFARO, DANTE Y EL HUBIERA
Habrá que ver cómo cae entre
los jaliscienses que militan en
Movimiento Ciudadano, prác
ticamente todos partidarios del
gobernador, Enrique Alfaro Ra
mírez, el reciente autodestape de
Dante Delgado Rannauro como
un posible candidato presidencial
por esa fuerza política, particular
mente después de las criticas que
el mandatario estatal ha lanzado

contra el dirigente nacional.
Una de estas críticas hechas

por Alfaro Ramírez, sin embargo,
conduce a pensar que ese auto

destape de Delgado Rannauro
no tendrá un buen recibimiento

en Jalisco, pues recientemente
el gobernador reveló que uno
de los factores que influyó en su
decisión por hacerse a un lado de
la carrera presidencial, fueron las
malas decisiones que, desde su
perspectiva, ha estado tomando
unilateralmente el máximo diri

gente del partido.
Este 10 de julio, cuando se le

cuestionó al gobernador si existía
algún escenario en el que podría
reconsiderar su negativa a com
petir por la candidatura presiden
cial de MC, expuso lo siguiente:

"Yo no, o sea, ser candidato yo
no. Yo planteé alguna vez, sola
mente como un poco recordato
rio, que si hace dos años, en lugar
de estar postergando decisiones
(o un año y medio), se hubiera
tomado una ruta clara teniendo

dentro de los partidos de opo
sición los perfiles más sólidos,
lo digo a lo mejor pecando de
soberbia pero lo digo de convic

ción; teniendo los perfiles más
sólidos de los que había en ese
momento en las fuerzas de oposi
ción, porque Samuel García y un
servidor gobernábamos estados
muy importantes del país".

LA INTENCIÓN DE DELGADO

Así pues, bajo un escenario en el
que, en efecto, Delgado Rannau

ro quedara como el candidato
presidencial del partido MC,
seguramente habrá más de
algún emecista jalisciense que
se preguntará si esa indefinición
que mostró su dirigente nacional
para impulsar las aspiraciones
de sus cartas más fuertes, entre
estas, Alfaro Ramírez, no se trató

desde un inicio de una estrategia
para desalentarlas de obtener la
postulación naranja

Aquel día, el gobernador dijo:
"me quedo aquí para cerrar a todo
vapor y ter minar bien mi gobierno
y que después de eso me retiro de
la política. (...) Yo hice esto por una
decisión personal después de ha
ber alcanzado mi objetivo profe
sional como gobernador (...) así es
que estoy muy, muy tranquilo". Le
creemos, pero ¿qué habría pasado
con su carrera política si Delgado
Rannauro hubiera asumido una

postura favorable para sus aspira
ciones presidenciales?

La decisión de Delgado Rannauro podría traer división entre las filas del MC en
estados clave.
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DUDAS POR MESA DE DIALOGO Y

EL DESCONOCIMIENTO DE GLEN
Resultaría muy interesante
saber quiénes serán los
participantes de la mesa de
diálogo anunciada por el
gobernador Samuel García
para tratar el tema del
desmonte en el Río Santa

Catarina

Y es que eran pocos los
ciudadanos comprometidos en
defender las áreas naturales

protegidas, la vida silvestre
y el medio ambiente de
Nuevo León, sin embargo,
en los últimos tiempos han
surgido muchos activistas
medioambientales.

Es por ello que
surgieron una serie de
cuestionamientos:¿Los que
acudieron a esta mesa son los

que defendieron La Pastora
contra la construcción del

estadio de los Rayados?,
¿Han salido a manifestarse

para exigir que no se dañe
más el área verde del Parque
Fundidora?, ¿Son los que han
luchado para conservar las
áreas naturales protegidas?

Veremos si los asistentes

no terminan aceptando la
justificación de desmontar
el Río Santa Catarina, que
es evitar una supuesta
inundación por la posible

llegada de un huracan a la
entidad.

Esto resulta difícil de creer

con el avanzado sistema de

pronóstico del clima con el
que se cuenta, que ofrece una
ventana de tiempo para tomar
precauciones ante la llegada
de un fenómeno natural, lo
que sería la principal medida
para evitar el peligro para la
ciudadanía.

EL DESCONOCIMIENTO

DE GLEN

Alejandra Morales Mariscal,
regidora de Movimiento
Ciudadano en San Nicolás, y el

vocero de este partido, Glen Vi
llarreal Zambrano, adelantaron
que buscarán una diputación.

Sin embargo, Glen mostró
un desconocimiento total,
electoralmente hablando, y
ni que decir la nicolaíta, pues
ambos ni siquiera saben cómo
se conforman los distritos en el

municipio.
Ambos anunciaron que Glen

irá por el Distrito 10 y Alejandra
por el Distrito 9.

Aquí lo más lamentable es
que Morales, quien dice conocer
este municipio, ni siquiera alertó
a Glen del cambio en la numera

ción de los distritos.

Habra que recordarles que
con la redistritación electoral en

San Nicolás desapareció el Distri
to 10 y estos sectores pasaron
al 18, mientras que las colonias
del Distrito 9, que fue borrado,
pasaron al 17.

¿Con ese conocimiento pien
san ganar una diputación? Por
cierto, los vecinos de los sectores
de las colonias Anáhuac, El Ro
ble, Villa Universidad y Lomas
del Roble, siendo que Glen tiene
su residencia en esta última

localidad, ni siquiera conocen a
ambos políticos,
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Glen Villarreal Zambrano, vocero de

MC, y Alejandra Morales, regidora en
San Nicolás, anunciaron que buscarán
diputaciones.
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> Gran celebración en

cabezo ayer el presiden
te del Poder Judicial de la
Ciudad de México. Rafael

Guerra c on motivo del Día

del Abogado. Para empe
zar, lo acompañaron el jefe
de Gobierno, Martí Batres

la liscal capitalina. Ernes
tina Godoy: los ministros
de la Corle Juan Luis Gon
zález Alcántara Carrancá

y Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena: y la senadora Ol
ga Sánchez Cordero Ante
ellos, el magistrado des
tacó el equilibrio entre los
Poderes de la Unión.

JAVIER MAY

i Es prácticamente un hecho que
en las próximas semanas varios
funcionarios federales renunciarán

para buscar cargos de elección po
pular, sobre todo gubernaturas. Es
el caso del director del Fonatur, Ja
vier May, quien el 1 de septiembre
se retira de ese puesto para ir tras
la candidatara de Morena al go
bierno de Tabasco.

JUAN RAMÓN
DE LA FUENTE

i Es un hecho que Juan Ramón
de la Fuente regresa a México y
se reincorpora a la UNAM. Sin em
bargo, dijo en Heraldo Radio no
meterá las manos en la sucesión

del rector Enrique Graue, como
han difundido algunos medios. Eso
sí, dejó claro que aun sin pertene
cer a partido alguno, respalda que
siga la transformación.
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SEWÍOÍS
INVITAN A WJNPNG

j Invitado está el

mandatario de Chi

na, XlJinping a
visitar el Congreso
de México, en sep
tiembre próximo.
Los presidentes de
la Mesa Directi

va y de la Jucopo
del Senado, Ale
jandro Armen
la y Eduardo Ra
mírez, le hicieron
la invitación a tra

vés de Xloa Jle, vi
cepresidente de la
Asamblea Popular
china, quien se reu
nió ayer con ellos en
la sede legislativa.

IKfl H
SMLÍSCANSÜ

i Ni paz ni vida, au
guró la presidenta
del INE, Guadalu
pe Taddei, a todo
el personal del or
ganismo. Y es que
ayer, con la apro
bación del calen

dario y plan inte
gral para el proceso
electoral que inicia
en septiembre, la
consejera destacó
que el compromiso
es muy alto y dicho
documento "nos

está diciendo que
no tenemos vida,
estamos dedicados
a esto".
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La geopolítica está cambiando. Los coreanos se uen
y se escuchón frustrados porque desde marzo de
2022 iniciaron negociaciones para un tratado

n grupo de empresarios asiáticos viajó a México
y, acompañado de otros directivos de compa
ñíasy del embajadorde Corea en nuestra país,
entraron al Senadocon la esperanza de retomar
el acuerdo para un tratado de libre comercio
que les permita establecerfábricasy expandir
sus negocios. Ven en nosotros un socio clave

por nuestra situación geográfica que nos convierte en un puente
entre la lejana Asia y América, una ubicación mundial envidiable
frente al desafío para la reglobalización de los negocios tras la
pandemia porCOVID19.
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La geopolítica está cambiando y los gigantes corporativos
asiáticos quieren fortalecer y volver a diseñarsus redes. Sin
embargo, los coreanos se ven y se escuchan frustrados porque
desde marzo de 2022 iniciaron negociaciones para un tratado.
México ha dada torgostodos estos mesesy ahora se encuentra
en un ambiente electoral, donde el excanciller, quien se había
comprometido a empujarlos trabajos, abandonó el gobierno para
adelantarsu precampaña en busca de la sucesión presidencial.

WonHo Kim, profesor de la escuela del Área de Estudios
Exteriores de la Universidad de HanKuk, cruzó el mundo para

este encuentro entre el grupo Amistad
MéxicoCorea, que preside la diputada
Cecilia Márquez, de Morena, consciente
de la urgencia de hacer un tratado con el
país que es nuestra cuarto socio comer
cial, exportando productos de alta gama,
como automóvilesy sus piezas, aparatos
telefónicos, máqulnasde procesamientos
de datos, productos alimenticios, metales
y minerales, pera hay mucho más que se

puede hacer cuando los coreanos lideran el mundo en transfor
mación digital y sustentabilidad.

En 2005, cuando China despertaba como potencia, Kim ex
puso precisamente en el Senado sobre las relaciones de Corea
y México. Redactó las conclusiones de los trabajos del Siglo XXI.
Quedaron sentadas las bases para un tratado, pues ya se hacía
patente la importancia del comercio internacional para ambos
países, al mostrarse como potencias,y consideraron el comercio
internacional como una parte crucial.

El comercio representaba hace 18 anos para el PIB de Corea
68% y para México 54 por ciento, muy superiores al promedio
mundial. En 2022, esas cifras han subido a 97y 89 por ciento,
respectivamente. Las mismas tasas para China y Japón, por
ejemplo, fueran sólo 38 y 37 por ciento, mientras que para EU y
Brasil fueron sólo de 25y 39 porciento.

"Por esta razón México y Corea se han convertido en dos de
los países más liberalizados en el mundo. Con esta realidad el
tiempo me dio la razón y puedo repetir el mismo mensaje de
2005. México perdió tiempo de ora en esa época de boom, ojalá
esta vez no lo pierdan y sean aliados estratégicos. Corea sería la
potencia de Asía y México de América", dijo WonHo Kim en un
español perfecto.

UPPERCUT: Aquí está el Jaguarde América con el Tigre de
Asia, dijo ta diputada Márquez en un salón a la hora en que
justamente otra delegación asiática, la de China, se reunía a
puerta cerrado can legisladores sin informarlas conclusiones.

CONTRALASCUEBDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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LA AUDITORÍA
SUPERIOR

SE REIVINDICA
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— L AUDITOR SUPERIOR de la Federación,
F David Colmenares Páramo hace con

tención de daños y busca revertir la ima
gen que dejó el pasado 30 de junio en la
Cámara de Diputados,cuando respecto de

  la Cuenta Pública 2022, presentó los más
pobres resultados de fiscalización de los

que se tiene memoria, con apenas 86 Informes de
Auditoría terminados y observaciones portan sólo
62 millones de pesos.

Ayer, el órgano contralor publicó en el Diario Oficial
de la Federación modificaciones al Programa Anual
de Auditorías para la Fiscalización Superior (PAAF]
del último ejercicio, para incorporar a la lista original
21 nuevas auditorías y reorientar otras 10 más, prin
cipalmente hacia los sectores del gobierno que han
sido señalados en los últimos meses por evidente
corrupción.

?e entrada, la estrategia de reivindicación pre
tende atajar las críticas sobre
la desaparición, durante la
gestión de Colmenares
Páramo, de las audi
torías de tipo forense,
por lo que finalmente
incluye nueve revisio
nes con este enfoque
para organismos que
ya notienen oportunidad
deocultarsus escándalos,
como Seguridad Alimentaria
Mexicana, que todavía dirige Leonel
Cota, y el Instituto Nacional de Migración, que aún
encabeza Francisco Garduño
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Lasauditoríasforenses, aquellas que buscan pro
fundizar en evidentes irregularidades para determinar
la comisión dedelitos, desaparecieron del PAAF original
desde la revisión de la Cuenta Pública 2020.

Desde el mencionado año, tan sólo se han venido
incorporando algunas que en laASFaseguranson"de
relleno", por ejemplo: la realizada a la CFE, de Manuel
Bartlett, yasu Central Hidroeléctrica de Malpaso, en
la que se revisó el manejo de 25 millones de pesosy
no se registraron observaciones.

Parece que la presión que sobre Colmenares ejer
cieron las críticas de los diputados, incluso de los
representantes de Morena, sumadas a la presunción
de un posible conflicto de interés por su cercanía con
el diputada Ignacio Mier Velazco obligaron al auditor
a modificarel camino, por Id que ahora se ponen en la
lupa, par lo menos en el papel, organismos clave para
el gobierno de la4T.

A detalle, el Instituto Mexicano del Segura Social,
que dirige Zoé Robledo, será auditado con enfoque
forense por sus procesos de compra de alimentos.

El Instituto para Devolveral Pueblo la Rabada,que
lleva Ernesto Prieto, por el manejo del "Fondo de Pen
siones del Sistema Banrural"; el sistema Prevención
y Readaptación Social, a cargo de Hazael Ruiz, por
sus procesos de adquisiciones de bienes y servicias
en general.

Asimismo, la Secreta ría de Agricultura, que coman
da Víctor Villalobos, por los proyectos estratégicos
operadas por la Coordinación General de Agricultura.
Adicionalmente, en las modificaciones para las

auditorías queya estaban enlistadas en el PAAF2022
original, destaca la incorporación directa déla Secre
taría de la Defensa Nacional, de Luis Cresencio San
doval, a las revisiones programadas para el Fonatur,
que conduce Javier May,y para el Bancodel Bienestar,
a cargo de Víctor Lamoyi

OTRO CASO DE opacidady aparente fraude millonario
azota al sector inmobiliario mexicano. Hablamos de

Levy Holding, una empresa mexicana dirigida par
Agustín Levy, creada en2018y dedicada al desarrollo
inmobiliario. Esta compañía,a través de cinco marcas
relacionadas, atiende todas las verticales necesarias
para el desarrollodecualquiertipode inmueble, prin
cipalmente en El Bajío mexicana. Ahora bien, desde
el punto de vista de gobierno corporativa, no logra
transmitir tranquilidad ni claridad a sus inversores.
No respeta el derecho de la gente, ni cumple con su
responsabilidad de administrador. En un esquema que
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parece más bien captación de recursos del público
inversionista y pulverización de recursos para lucros
Indebidos, armado por Jorge Siegrist, antes director
Jurídico de Grupo BAL y Vicepresidente Jurídico de
Grupo Modelo, ha obtenida inversiones en mantas que
superan los cientos de millones
de pesos. Desde hace años,
cuando los inversionistas

solicitan algo de claridad
con relación a su inver

sión, algunos con de
mandas de pormedio,
prometen rendimientos
extra normales y una
supuesta salida a bolsa
futura con muy pocos de
tallesyexplicacionesalejados
de la realidad. En un esquema que
se parece mucho al de Ponzi, los administradores de
esta firma están cavando un hoyo cada vez más pro
fundo del que parece no van a podersalir. Hasta ahora
han logrado contenerla situación convenciendo a los
inversionistas de quedarse, con mentiras y diciendo
que todo va a salir bien con una supuesta alianza con
la marca americana Margaritaville, que esto sí va a
llevarlos al éxito y a la desgastada promesa de una
salida a bolsa sin sustento alguno. La realidad es que
esto se dibuja de manera cada vez más clara coma
un fraude millonario enorme y es otro caso que daña
la reputación del país ante los inversionistas.

EN ELCOMUNICADO de evento relevante que Banca
del Bajío publicó el 23 dejunio pasado, informando el
juicio iniciado por José Luis San Vicente Ortiz Bertín
Gutiérrez Domínguez y Rubén Rodríguez Quezada
quienes demandan la nulidad de los convenios me
diante los cuales, con acciones del Bancodel Bajío le
pagaron a Banco del Bajíodeudasde lasque respondían
como obligados solidarias, la institución afirmó que: "...
los Convenios Judicialesy la materia de éstosfueron
celebrados con estricto a pego al marca legal a plicable
al momento de su celebración..." Sin embargo, la Ley
de Instituciones de Crédito prohibía en diciembre de
1997, fecha en que se celebraron los convenios, que
un banco "sin la previa autorización de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público" (hoy de la Comisión
Nacional Bancariay de Valores),adquiriera sus propias
acciones, y que una sola persona asumiera más de
5% de su capital.

Para sustentar su afirmación, las huestes de Sal
vador Oñate deben publicar las dos autorizaciones
que recibióde Hacienda, previamente a los convenios
de dación en pago, para adquirirsus propiasacciones
y para que, al hacerlo, pudiera rebasar el límite de 5%
de su capital.
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LOS PROBLEMAS ACOMPAÑAN a los hermanos Luisy
Mauricio Amodio Luego de su fracasada participación
en el Tramo 3 del Tren MéxicoToluca.ylamala relación
que construyeron con Claudia Sheinbaum, ahora
enfrentan un reto empresarial en España. Yes que el
consejero delegado de OH LA, José Antonia Fernández
Callar, renu nció sorpresivam ente en pleno consejo de
administración luego de fuertes diferencias al interior
coma consecuencia de las pobres resultados que
ha tenido la compañía en el mercado bursátil desde
que adquirieron la mayoría ac
cionaria en maya de 2020.
El incumplimiento de fe
chasen diversas obrasy
la mala fama de retrasos

en pago a proveedores,
ha permeado entre los
inversionistas que si
guen sin premia reí valor
de laacción.Tomás Ruiz,

el ex presidente del SAT, dos
veces exsecretario de Veracruz

con Javier Duarte,y hombre de la
confianza de los Amodio, asumirá temporalmente el
control de OHLA. La pregunta es si Ruiz logrará mejorar
los resultados, disminuirel endeudamientoy ganarel
arbitraje que enfrenta contra su socio Mohari, por e
control del lujoso centro comercial Canalejas en Mad rid.
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BERTHA X Y
SANTIAGO SERÁN
CANDIDATOS

nías altas esferas del PAN de Marka Cortés

y los empresarios más influyentes del país,
seleccionaron a los candidatos para que
la oposición gane corro comp/eto tanto
en la Presidencia como en la Ciudad de

México. Resulta que la contienda entre Ber
tha Xóchitl Gálvezy Santiago Creel para

encabezarel Frente Amplio por México tendrá dos ganadores,
pues la senadora competirá por la Presidencia, mientras
que al presidente de la Cámara de Diputadas lo tratarán de
convencer para que sea el candidato de unidad para la CDMX.

El efecto Xóchitl fue un huracán para los partidos políti
cos y la ciudadanía en general. De inmediato se puso en la
competencia electoral y promete ser una contrincante de
primera línea para vencer a Morena de Mario Delgada, a
quien sus errores de pía neación, falta de sentido común y un
liderazgo de conveniencias le pueden arruinar la supuesta
continuidad al movimiento de la 4T. Todos estos movimientos

que emulan al mejor ajedrecista de la historia, Gary Kas
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parov se presentaron de manera
espontánea, ya que, al analizar los
careos de Bertha Xóchitl y Santia
go Creel vs Claudia Sheinbaum
Marcelo Etarard y Adán Augusta
López, notaron dos atributos que
orgánicamente los puso a ambos en
el mapa electoral del siguiente año:
nivelde conocimientoyaprobación
en la competencia electoral.

La astucia, la empatia y un carisma inigualable de Bertha
X. son cualidades que la población quería encontraren una
candidata. En tanto, la experiencia y la manera de enfrentar
a la delincuencia cuando fue secretario de Gobernación, son
atributos que ofrece Creel para una ciudad envuelta en una
percepción de inseguridad. Además, hay datos duros que
acompañan este análisis. Bertha Xóchitl Calvez estaría a
menos de 5 puntos de cualquier corcholata mano a mono,
todavía sin hacercampaña y con tendencia a mejorar; mientras
que el diputado panista está a 7 puntas de distancia en los
careos contra Clara Brugada. la candidata más adelantada de
Morena. En los mismos estudios de preferencias electorales,
destaca el grado de conocimientos de ellos: más de 90 puntos.

Sólo hay una aduana que debe enfrentar la alianza Va por
México y se refiere a los acuerdos que tiene el PAN con Jorge
Romero para que Santiago Tahoada sea quien encabece a la
oposición en la CDMX,justo comoloacaba deanunciarhace
unos días en la mañonera el presidente Andrés Manuel López
?tal ador Sin embarga, en e! PAN y los grupos empresariales
están dispuestosa negociar para que cambien de parecer. El
alcalde de la Benito Juárez todavía no alcanza un aceptable
grado de conocimiento, está en 25 par ciento, Clara Brugada
de Morena tiene 37 por ciento de intención de voto, y Ornar
García Harfuch alcanza 32 por ciento. Así, se avecina una
batalla real en las principales elecciones de 2024, donde la
oposición encontró, sin querer, a dos taparroscas competi
tivas que enfrentarán a cuadros del partido que fundó AMLQ.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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• Diego Luna fue nomi
nado a los Emmy, que
premia lo mejor de la TV
de EU. Fue nominado por
su labor como productor
ejecutivo de la serie de
Disney Andar, precuela de
Rogue One.

• Raymond Martin Jr,
asesinó a su madre

Nancy, de 68 años. A
su familia le dijo que se
había ¡do a Hawai, pero
escondió el cuerpo en el
refrigerador y se gastó
todo el dinero de la mujer.

• El presidente de EU, Joe
Biden, hizo una nueva
pifia: durante su discurso,
ante la OTAN, confundió
el nombre del presiden
te ucraniano Volódimir

Zelenzky con el ruso
Putin; después corrigió.
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Dante Delgado adelantó que la candidatura será
para un miembro de su partido (otra vez, ¡adiós,
Marcelo!) y que tendría que ser una "figura fresca'

sobra de un personaje de la política que
en todo quiere destacar (me refiera, por
supuesta, al Presidente], tenemos otra. Sí,
pareciera que DanteDelgado qulereserel
fiel de la balanza en las elecciones de 2024.
En una de esas le sale.

YaanuncióquenoirániconAMLOniconla
oposición. Presume independencia ante la batalla electoral que
se avecina. Pero lo importante esquecualquiertercero acarrea
rá mayor discordia, y en este caso particular, aunque el emecis
ta Id niegue, de manera Indirecta beneficiará más a Morena que
al Frente Opositor. Así es el panoramayeada díaseaclara más.

Ya lo había comentada en mi columna'El último engranaje:
Movimiento Ciudadano o el multiverso (sdpnoticias.com]': a
MC le conviene ir solo. Sabe que dando su "amar" a la 4t no se
lo agradecerían como quisiera, e ir can el Frente Amplia par
México na le convence a Delgado.

En fin, por si aún cabían dudas, MC irá solo. Y Dante se au
todestopócoma precandidato. Clara, mencionó a otros: Luis
DonaldoColosio, alcalde de Monterrey; Samuel García,gober
nador de Nuevo León; Jorge Álvarez Maynez, diputado federal;
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  y Patricia Mercado, senadora. De paso
nos recordó que Enrique Alfaro se ha
autoeliminado. Anunció, además, que
mañana,14dejulio, Movimiento Ciu
dadana tendrá su Conseja Nacional
donde definirán detalles para 2G24.
Yconesteen puerta, descartó a Mar
celoEbrard camoposiblecandidato
de MC (en casa de queeste se llegara
a salir del procesa dela4t].

El dirigente de MC también anunció que el 5 de diciembre
ya tendrán su candidato. Es más, adelantó que será para un
miembro desu partida (otra vez, ¡adiós, Marcelo!] y que tendría
queseruna "figura fresca", y de no lograrse,él mismosería la
"última opción" para loscomlcios.¡Vayafarmade"sacrificarse"l

Delgado es un político experimentado. En realidad, su
independencia y el impulsar a un candidato lastimará al
Frente, es un gu/no a Morena y su supuesta neutralidad e
independencia terminará ayudando a la 4t.

Hay costas/beneficios de lo que supondrá lanzar un can
didato a la presidencia. Si en 10 meses todo continúa como
hasta ahora, MC mantendrá el registro a nivel nacional con
sólo enfocarse en incrementar su presencia en municipios, la
legislatura federal, Jalisco, Monterrey y tal vez conseguir otra
entidad. Dante propone que MC sea la tercera vía para 2024.
Respetable. La realidad partidista señala, no obstante, que sin
el empuje necesario, lastimará a la nueva opción y beneficiará
al régimen actual. Lo dejó claro en el evento de Méxicolectivo,
el cual parecía más una concentración de priistas, hay "ex",
y un remedo de lo que anuncian en el Frente. Gracioso, "con
el PRI ni a la esquina", pero con los expriistas todo un evento.

Falta saber si habrá una incisión al interior de MC, dado
el desencantamiento de Alfaray el anuncia del senadorCle
mente Castañeda sobre que MC se tendría que replantear
su posición si Xóchitl fuera la candidata del Frente. Mientras
tanto, lo dicho. MC de la mano de su fundador Dante Delgada
ha iniciada el juego donde todos pierden, menas él.

VERONICAMALOCUZMAN@GMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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Del lado oficialista están la continuidad, la opacidad
en el gasto público y la visión patrimonialista del
poder como en los peores años del príismo

ata lia entre lo más anquilosado del siglo
pasado contra el prometedor siglo XXI se va
configurando para la elección presidencial de
2024 si, como augura el presidente Andrés
López Obrador, la candidata del opositor Frente
Amplio por México resulta ser Xóchitl Gálvez.

En efecto, como dice el h uésped de Palacio,
hay dos proyectos de dónde escoger.

De! lado oficia lista, está la continuidad el desmantelamiento
institucional, la "austeridad" que deja a su suerte a niños con cáncer
y enfermos crónicos, la pasividad ante al crimen organizado, la
descalificación a quien piensa diferente, el acoso a la prensa, el
derroche en elefantes ya pálidos más que blancos, la opacidad
en el gasto público y, sobre todo, la visión patrimonialista del
poder, como en los peores años del priismo.

De hecho, eso explica en gran parte por qué las corchalatas,
todas, realizan campañas políticas diseñadas y ejecutadas a
la vieja usanza. Lo más innovador que han presentado son esos
muñecos parlantes del presidente López Obrador, que repite sus
frases cómicomágicomusicaies. Por lo demás, las corcholotos
siguen promoviéndose con botargas y figuras de cartón de

tamaña real, enormes pegatinas en ca
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mionesy edificios, además de bardas
y anuncios espectaculares que, según
ellos, sepo Dios quién paga.

También en mítines con pase de lista,
reparto de torta y chesco o juguito; aca
rreados, corporativísimo, entrega de des
pensas y condicionamiento de progra
mas sociales. Hasta sus discursos están

desfasadas, desgastados, limitados a
repetirlo que dice el Presidente. Y su oferta: que todo siga igual,
como sin cambiarle siquiera una coma al plan del mandatario.

Del bando opositor, el proyecto siempre se ha tratado de
reencarrilar a México en la vía del siglo XXI, pero no había una
figura que pudiera representarla... Hasta que se mostró
Xóchitl Gálvez: mujer, de cuna pobre, indígena con nombre
indígena, emprendedora e innovadora, ejemplo de la cultura
del esfuerza y no del estiramanisma

Y es ella laque está marcando un antesy un después en la forma
de hacercampañas politicas.Fresca.de menteágil,respondona
pero respetuosa, Xóchitl se colocó en apenas tres semanas como
reina de las benditas redes socialesy la conversación pública,
incluso la del Presidente, desplazando a las corchoíotas. En gran
parte porque utiliza a su favor la tecnología, en específica la
inteligencia artificial.

Mientras las corcholotosaún no acaban de entendersiquiera
el internet de lascosas, la hidalguenseysu equipo crearon una
Xóchilt digitalizada que no pinta bardas, pero pinta un México
de oportunidades; que difunde ideas espectaculares en lugar de
pagar anuncios espectaculares; que lanza mensajes poderosos,
en lugar de mostrarse poderoso en un mitin de acarreados; que
no reparte tortas, sino que comparte ¡deas con causa

Guardadas las proporciones, me recuerda la Primavera ára
be, que cubrí como enviado en 2011: la revolución de Egipto, que
destronó a Hosni Mubarak, el último gran faraón, no hubiera
sido tal sin el uso de las redes sociales y la tecnología de los
teléfonos celulares.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Debajo del consenso sobre la continuidad del proi/ecto
de la iT corren importantes muí ices entre quienes
aspiran a representar al ohradorismo en elecciones

El proceso interno de Mo
rena marca un punto de
inflexión en el movimiento

que encabeza Andrés Ma
nuel López Obrador. No sólo
porque ahí se definirá quien
se presentará como candi
dato o candidata del partida
fundado porél,sino también
porque la elección de este
liderazgo determinará el pro
grama que dé continuidad al
proyecto político que inició
en 2018.

López Obrador siempre
entendió que su victoria

• LOPEZ OBRADOR

SIEMPRE ENTENDIÓ
QUE SU VICTORIA
ELECTORAL EXPRESABA

LA ADHESIÓN POPULAR
A UN PROYECTO DE

REFUNDACIÓN DE LA
VIDA PÚBLICA. UNA
VISIÓN DE PAÍS QUE
SE SOSTIENE EN TRES

PILARES...
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electoral expresaba la adhesión populara un proyecto de refun
dación de la vida pública.

Se trataba de una visión del país que sesostiene en tres pilares:
a) La recuperación de la función social del Estada, implicándola
en la construcción de una sociedad de bienestar, b) La dignifi
cación de la función pública a partir de una tajante condena a la
corrupción y de los privilegios sostenidos desde las instituciones
públicas, c] El fortalecimiento de la dimensión participativa de la
democracia mediante una reivindicación del pueblo como pro
tagonista de la historia.

Dada la amplitud de sus objetivas, resultaba evidente que un
sexenio no seria suficiente para consolidar su proyecta de nación.
Este hecho llevó a muchos analistas a sospechar que una ree
lección era inminente. Sin embargo, esto habría introducido una
contradicción insuperable entre "lodichoy lo hecho"y el Presidente
tenía otros planes: conducir un proceso internoabierto para elegir
el mejor perfil para encabezar la siguiente etapa.

Una encuesta abierta a la poblaciónfueel métodoelegido para
este propósito. Pese a las limitaciones legales, los recorridos de
las seis corchoJotos apuntan a revalidar el compromiso de 2G18
alentando la discusión sobre la agenda que definirá el alcance de
la segunda etapa del proyecto de transformación.

Debajo del consenso sobre la continuidad del proyecto de la 4T
corren importantes matices entre quienes aspiran a representar
al obradorismo en las próximas elecciones. Es ahí donde se en
cuentra lofundamental en este proceso interno.

Liderazgo y proyecto no son cuestiones separadas y cada
uno intentará imprimirle un sello propio al proyecto obradorista.

Claudia Sheinbaum corre con una ventaja en este registra: su
gestión en la Ciudad de México le otorga una valiosa credibilidad a
la hora de hablar de propuestas. En la capital fue capaz de generar
un conjunto de políticas que plasmaron de manera innovadora
los principios de la 4T. Incluso programas que se iniciaron ahí
fueron luego adoptados porei gobierno federal, como es el caso
de la "Escuela es nuestra".

Si bien Marcela Ebrard ocupó el mismo cargo, su gestión es
poco reivindicada por él en este procesa y su campana ha privi
legiado el efectismo mediático, como lo demostró su propuesta
de seguridad, alejada de ios problemas concretos y plagada de
ciencia ficción.

En todo caso, para la ciudadanía es importante conocer estas
diferencias pues quien gane la encuesta, partirá como favorita
para ganarla elección en 2024.
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L A N AO
I)E Cl UNA

ASIA EN LA
RUTA DE
LA NUEVA
CANCILLER

La región del Asia Pacífico ha cobrado importancia
en el terreno geoeconómico g geopolítica en la
defensa de los intereses nacionales en la región

e ha hablado mucho de la vocación lati
Snoamericanista de la nueva canciller, Alicia

Bárcena, queademás de América del Norte,
por su experiencia y perfil político, será la
región en la que concentrará sus esfuer
zos en el tiempo que estará al frente de la
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

Unaseñal deestofueel reciente cambiodelsubsecretario

de América Latina días después deque ocupó el cargo y los
postuladas que marcó como prioritarios de nuestra Política
Exteriortan pronto asumió el cargo. Dentro de los mismos,en
el caso de Asia, que se engloba en la subsecretaría a cargo de
laembajadora Carmen MorenoToscano.sólo mencionó que
en el caso de esta región y otras que la agrupan, se concentrará
en la "Diversificación de las relaciones de México con otras

regiones del mundo para el desarrollo de México y sus pro
yectos prioritarios, específicamente con Europa, AsiaPacífico,
África, Asia Central y el Medio Oriente" [SRE, 2023],

Si bien es cierto, la región del Asia Pacífico ha cobrado
importancia en el terreno geoeconómico y geopolitico, la
defensa délos interesesnacionalesen la región, reflejados en
la planeación y ejecución de la diplo
macia mexicana han sido modestos.

Además de contarcon dos impor
tantes mecanismos de promoción de
intereses económicas para nuestra
país coma el Acuerdo Amplio y Pro
gresista de Asociación Trarispacífico
[TIPAT] o el Acuerdo de Asociación

Económica (AAEMJ) con Japón, se
están gestandoprocesosdeintegra
ción e intercambio económico a los que deberíamos darse
guimiento. EselcasodelForodeCooperación EconómicaAsia
Pacífico [APEC], la Asociación de Naciones de Asia Sudoriental
(ASEAN) o la Asociación Económica Integral Regional (RCEP].

No sé si lascapacidadese intereses de la Cancillería tengan
en su hoja de ruta que, en el caso de Asia, nuestro país tendrá
en este cierre de sexenio varios retos mayúsculos.

Uno de ellos es el posicionamientode nuestro país ante la
solicitud de China al TITAP que seguramente,tras la adhesión
de Reino Unido, se discutirá al interior de este acuerdo. Otro
reto en puerta, la negociación de un Acuerdo de Libre Comercio
con Corea del Sur, que emprendió una campaña de diplomacia
pública para posicionarse en la opinión pública mexicana a
través deforos de promoción comercial y visitas de alto nivel.

Finalmente, pero no menos importante, está el APEC, que
en noviembre sostendrá una reunión de sus líderes en San

Francisco, EU. Sin mencionar las labores de promoción co
mercial y de inversiones, como vemos, hay varios frentes
abiertos para nuestra diplomacia mexicana en la región del
Asia Pacíficoy resulta un tanto optimista pensarqueen un año
y dos meses se podrá hacerfrente a los mismos. A cambio,
se podrá dejarel camino trazado para que, en septiembre del
2024, se pueda dar continuidad a lo que hoy se emprenda en
esta parte del mundo que para muchos está muy alejada de
nuestra realidad, pero que, en términos prácticos (en bienesy
servicios) cada día está más presenteen nuestra cotidianidad.
'Exrepresentante de la Secretaría de Economía en Japón

APEC tendrá
una reunión de
líderes en
noviembre
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EL CRISTALAZO

La captura del rinoceronte
Cuando el 17 de octubre de

2019, en los inicios de la
Cuarta Transformación el
dominante poder fáctico
del crimen definió de una

vez y para siempre la flaqueza del go
bierno federal en cuenta el cumpli
miento de la ley para los delincuen
tes, dos cosas ocurrieron: la libera
ción del Chapito Ovidio y la aparición
de "los monstruos" en los desafíos ar
mados a la autoridad, en este caso sin
autoridad.

Si bien esos blindados artesana

les ya había sido utilizados antes en
otros lugares, nunca habían sido tan
visibles y eficaces. Los narcotrafican
tes ya no solo superaban en capacidad
de armamento a las policías, sino aho
ra se plantaban delante de los soldados
y Guardias Nacionales, con el parapeto
de sus tanques rústicos y artillados. Y
al menos en esa ocasión, ganaron.

Ninguno de esos montaraces cri
minales, descendientes de "gomeros"
y sembradores de mota ha leído a De
Gaulle en "El filo de la espada don
de describe con maestría el valor del

militarismo como garantía de la paz;

no de la guerra y la distancia del Esta
do: "Un Estado digno de este nombre
no tiene amigos". Tampoco en el go
bierno lo han leído.

Por eso los criminales no le tiene
miedo al Estado (ni al Ejército) y éste
los tolera con disimulo o no, y de cuan
do en cuando los utiliza. Quid pro quo.

Hace unos cuantos días, con la insis
tencia de la propaganda, se distribuyó
una noticia simple, en ese momento in

trascendente. Y aho

ra, innecesaria.
"(El país).  La Fis

calía de la Repúbli
ca de México (FGR)
compartió el video
de una operación
realizada este do

mingo en la que se destruyeron 14 ve
hículos con blindaje artesanal. Conoci
dos como "monstruos", estos autos son
usados comúnmente por grupos de la
delincuencia organizada.
"El organismo señaló que las unida

des habían sido aseguradas por la Se
cretaría de la Defensa Nacional luego
de diversos enfrentamientos entre ban
das armadas y elementos militares. Los
vehículos están vinculados a al menos
12 carpetas de investigación.
"La destrucción de los bienes deco

misados se realizó por medio del cum
plimiento del Programa de Destino de
Bienes y Objetos del Delito, con cola
boración del Ministerio Público de la

Federación e integrantes de la Octava
zona Militar en el Estado"

Y en las fotografías se ven inmovili
zados y rumbo al desguace, los amena

zadores monstruos. Es
taban felices la Sedeña
y la Fiscalía. Le iban
ganando la batalla a los
"monstruos blindados".
Pero otra es la reali

dad. Como resulta más

barato expropiar (ro
bar), los criminales en Guerrero han
puesto el nuevo ejemplo: le quitaron a
la autoridad el poderoso "Rhino" (un
camión de control de multitudes con

casi 8 toneladas de peso), y con él de
rribaron el portón del Palacio de Gue
rrero e impusieron sus condiciones. De
igual a igual se sentaron a negociar con
el gobierno, como los soldados se ju
gaban la manta de Jesús en un juego
de dados.

"(MX)Las escenas de miles de per
sonas tomando las calles y provocan
do el repliegue de policías se viraliza
ron en redes sociales. Los manifestan
tes llegaron al extremo de robar un ve
hículo blindado llamado "Rhino" para
entrar por la fuerza al Palacio de Go
bierno.

"En las imágenes difundidas por
medios locales y por usuarios de redes
se observan policías rebasados por los
manifestantes y en algunos casos gol
peados y amenazados.
"Ya para la tarde, los pobladores re

tiraron el bloqueo de la Autopista del
Sol, que mantuvieron cerrada durante
horas, sin que el diálogo con las auto
ridades que había prometido la gober
nadora hubiera surtido efecto.

"De acuerdo con el periódico local El
Sur, los manifestantes se retiraron ha
cia la comunidad de Petaquillas, pero
llevándose con ellos el vehículo blin

dado referido antes, así como a algu
nos policías y funcionarios a quienes
habrían retenido contra su voluntad".

Hace tiempo no se veía tal derrota,
tal símbolo funesto»

Ninguno de esos
montaraces criminales,

descendientes de "gomeros"
y sembradores de mota ha

leído a De Gaulle...
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SUBE Y BAJA

Javier Laynez
Ministro de la Corte

El ministro seña

ló ante diputados
que una reforma
al Poder Judicial
debe comenzar
desde lo local e in

cluir "garantías
mínimas de la separación de poderes". El
PJ está integrado por 45 mil personas y
no sólo por 11 ministros.

Huw Edwards
Presentador de la BBC

Fue denunciado

por su esposa,

por haber paga
do a un menor
de 17 años una
cifra cercana a
los 40.000 eu

ros por enviarle fotos sexuales. Es el
mismo que anunció la muerte de la
reina Isabel II.
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OPINIÓN

Guillotina mediática
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Desde Palacio Nacional el presidente
dispara escopetazos en contra de las
figuras de oposición que le pudieran
causar sobresaltos a sus corcholatas
que, está visto, no pueden defender
se solas.

En los últimos días su blanco preferido
ha sido Xóchitl Gálvez. López Obrador
ya ordenó a su equipo escarbarle hasta
encontrar algo que le duela Xóchitl. Si
la instrucción es legal o no es legal, es
algo que no les quita el sueño.
Como ella no se queda callada, ya
dijo que el presidente desconoce el
trabajo honesto porque vive de los
sobres amarillos que le llevan sus
compinches. Una controversia cada
vez más densa y peligrosa.
Lo que se quiere dejar establecido es
que el opositor que levante la cabeza
será, de manera automática, candi
dato a la guillotina mediática. Es por
ahí.

Un equipo desconcertado
Dicen los que saben que el desconcier
to se expande al interior del equipo de
campaña de Adán Augusto López, que
ha cambiado de estrategias y de man
do. No queda claro qué pasará maña
na, o incluso si habrá un mañana.

El tabasqueño, y quienes dicen ayu
darlo, tienen malos reflejos y no le en
tienden a eso del control de daños. El
desbarajuste comenzó, según esta ver
sión, con el primer obús lanzado des
de la vocería de la Presidencia. No es
fácil defenderse del fuego amigo.
Y es que nadie imaginó que el ex se
cretario de Gobernación haría gala,
en la contienda interna de Morena,
de que es un hombre acaudalado, ol
vidando el discurso de pobreza fran
ciscana del presidente López Obra
dor quien llegó a decir que tener más
de un par de zapatos es frivolo.
Lo que se quiere evitar es que el tabas
queño tire el tablero y diga que ya no
juega. Se dice en corto que lo que es
tá detrás de la inconformidad es que
Adán Augusto perdió el control de la
sucesión en Tabasco. ¿Será ese el mo
tivo de fondo?

Patricia Mercado no va
Por unos días se perfiló la posibilidad
de que en las elecciones del 2024 tres
mujeres compitieran por la presiden
cia, a saber Claudia Sheinbaum, Xó
chitl Gálvez y Patricia Mercado, ase
gurando que una mujer condujera los
destinos del país el próximo sexenio,
pero no.
Patricia Mercado, senadora por MC, se
bajó de la contienda y dijo que busca
rá una nueva posición en el Congreso.
De inmediato circuló la versión de
que Mercado abre así, dentro de Mo
vimiento Ciudadano, un espacio que

podría ser llenado por Xóchitl Gálvez.
Ellas han trabajado juntas en la Cá
mara Alta y la versión es que no se
ven como rivales, sino como aliadas

en un mismo proyecto político.
Lo cierto es que la lista de opciones
de MC se achica y por lo mismo ya se
maneja el nombre de Ivonne Orte
ga, que ya fue gobernadora de Yu
catán, para ampliar el abanico de
posibilidades.

MC pide respuesta contundente
Entre los actores políticos, incluidos
personajes de Morena, se consolida la
percepción de que la toma de Chilpan
cingo por parte de miles de personas,
que forman la base social del grupo
criminal de los Ardillos es un punto
de quiebre que marca un antes y un
después.
¿Qué sigue? Si un grupo criminal que
no está entre los más poderosos del
país puede tomar una ciudad y retirar
se con banderas desplegadas, sin nin
gún detenido, qué puede pasar después
en un clima de efervescencia política
como el que ya se siente en el país.
La fracción de MC en el Senado exi

gió que el Estado mexicano respon
da de manera más contundente al
crimen organizado y que no siga el
repliegue del gobierno ante la aco
metida criminal.

La demanda es cumplir la ley, nada
más pero nada menos. ¿Por qué les re
sulta tan difícil?»
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ANIMALIDADES...

SOBRE LOS HIPOPÓTAMOS ESCOBAR
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Supe sobre los hipopótamos de Pablo
Escobar apenas en el 2009, a par
tir de que a 16 años de la muerte de

su malandro "propietario" escaparon de la
Hacienda Nápoles, el "palacio de recreo"
y zoo particular que el referido montó en
Doradal (Antioquia, Colombia), alojando
lo mismo "toros de lidia" que fauna exóti
ca como los 4 hipopótamos que importó,
según, desde la mismita África, y que una
vez en el abandono comenzaron a ocupar
el cercano y maravilloso nicho ecológico
que representa el Río Magdalena medio y
sus cuencas, reproduciéndose sin control y
por ello siendo declarados como "especie
invasora". PEPE, por cierto con legión de
admiradores, fue el primer hipo que em
prendió la huida, más poco le duró el gusto
porque terminó ejecutado por elementos
del ejército colombiano destinados a ese
propósito. Tras el enojo social que provo
có su violenta e inútil muerte las matanzas

fueron suspendidas, dando inicio a una le
yenda que ya les permite contabilizar un
másmenos de 133 individuos que, obvio,
están convertidos en un dolor de cabeza

para esa zona colombiana.
Aprovechándose entonces de tan pro

blemática circunstancia y de la buena fe
de las personas, conmovidas ante su po
tencial sacrificio y los daños antropológi
cos letales que algunos han sufrido, surgió
quien dentro de la más infame hipocre
sía... revestido, pues, a modo Madre Te
resa, está solicitando apoyo social (por

que económico asegura no necesitar...
mmm... ¡qué extraño!) a través de la red
Tik Tok, con el fin de que la gente presio
ne para que le sean entregadas 70 de esas
criaturas; 60 para enviar a India y el res
to a México, a un lugar denominado Ostok
del que es propietario, más abriendo con
ello gran sospecha al no informar clara y
puntualmente el origen del financiamien
to de tan costoso traslado y mantenimien
to, así como al omitir reconocer el enorme
riesgo de vida que tendrían con ese mo
vimiento, recordando que son completa
mente asilvestrados y que ya están muy
bien organizados familiarmente al llevar
ya casi 4 décadas sobreviviendo sin ayu
da humana.

Quien aparece rogando (desgraciada
mente con éxito) compartir su petición
responde al nombre de Ernesto Zazueta
Zazueta, de por sí inexplicablemente
a la cabeza de la asociación civil que eng
loba zoológicos, acuarios y criaderos de la
República Mexicana (AZCARM) y que con
voz lisonjera y modito embaucador, cues
tiona la negativa de entregarle los "hipopó
tamos invasores" que pretende dizque res
catar de la muerte, mandando unos a sabe
Dios donde y para qué, y otros a instalación
que presume como suya, ubicada en Sina
loa, movimiento que no se comprende del
todo por cuanto en nuestro país hay mu
chos sobreviviendo el cautiverio bajo condi
ciones miserables... simplemente en e\Zoo
lógico San Juan de Arago'nCDMX... y por
que por lo visto en el video no tiene recur
sos ni para construirle un estanque (¡ya ni
mis difuntos patos caray!) a los tigres que
dizque rescató hace un año del malogrado
"Santuario BJWT" y que para refrescarse
del endemoniado calor en la zona meten

su enorme y hermosa tigridad en unas ¡pa
langanas! de las que sale el agua tan pron
to ellos entran. Lo anterior, sin omitir que
al menos una pareja ya reprodujo, siendo
que ya no hay en todo el territorio nacional

institución zoológica calificada para reci
birlos dignamente. Apostándole entonces
al desconocimiento de las personas, provo
ca su sensibilidad mostrando lacrimalmen

te imágenes de hipopótamos atropellados,
tal como aquí vemos que seguido pasa con
jaguares y otra fauna, allá por el sureste,
donde a pronto el Tren Maya hará de las
suyas en el tema, pero...

Lo interesante aquí es que alguien muy
importante cuestiona como yo el movi
miento. Se trata de Pat Craig, Director
Ejecutivo de The Wild Animal Sanctuary
(uno de los santuarios más grande y re
conocido del mundo), con enorme y exi
tosa experiencia en rescates y traslados
de fauna silvestre bajo situaciones límite,
quien desde el pasado 27 de marzo advir
tió por escrito las grandes inconveniencias
e improcedencia del movimiento preten
dido por Zazuetabis, ofreciendo al mismo
tiempo apoyar la instalación de un verda
dero santuario en el territorio que los HI
POPÓTAMOS ESCOBAR seleccionaron co
mo hogar, lo que además de controlar su
condición representaría un muy rentable
atractivo turístico para las comunidades
adyacentes. Para Pat el objeto del traslado
obedece a pura ambición, exclusivamente
a intereses monetarios, y yo agrego que
incluso va más allá... Por algo Colombia
mantiene su negativa a entregárselos, pe
se al mega problema que le representan.

Por favor, no compartamos escenarios
ni situaciones que desconocemos. Investi
guemos antes de enaltecer algo de lo que
podríamos arrepentimos. Este es el caso.
Ya pasó con Eduardo Serio y BJWT»

producciones_serengueti@yahoo.com
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El ataque con explosivas a un vehículo con
personal, de La Fiscalía de Jalisco es sólo una
prueba más del, dominio del crimen organizado
en prácticamente todo el territorio nacional. En la
entidad gobernada por Enrique Alfaro existe
registra de al menos cinco grupos delictivos que
operan al mismo tiempo y, específicamente en
Tlajontulco, de SALVADOR ZAMORA, donde
ocurrid el incidente, las autoridades ubican pre
sencia de los denominados Cartel Jalisco Nueva

Generación y Cartel Nueva Plaza.

El golpe a la imagen del Instituto Mexicano del
Seguro Social es demoledor, las escenas de la
niña prensada en un e levador se quedarán gra
badas en la mente de lodos los que la han visto
hasta el final de sus días Dicen los que saben
que el tardío comunicado emitido por el IMSS,
de Zoé liobledo, respecto al fallecimiento de la
menor de seis anos en el Hospital General de
Zona No. 18 de Playa del Carmen, Quintana Roo,
deja en evidencia la falta de acción y responsa
bilidad por parte déla institución que sueña con
ser corno las de Dinamarca.

Si bien expresan sus condolencias a los familia
res, estas palabras no son suficientes para en
mendar la tragedia y evitar que sucesos simila
res vuelvan a ocurrir. Aunque afirman colabo
rar con las autoridades locales en una investi
gación independiente, es necesario cuestionar
por qué no se tomaron medidas preventivas
previas para evitar este desenlace. El video si
gue compartiéndose por todos lados y generan
do indignación.

Además, las determinaciones tomadas por el
IMSS. como separar a los funcionarios respon
sables y presentar una denuncia penal, parecen
ser acciones reactivas ante un problema que
debió ser abordado proactívamente desde un
principio. Es fundamental que se garantice, una
reparación integral del daño y se esclarezcan
las responsabilidades de manera transparente,
pero esto no debe ser utilizado como una forma
de encubrir las fallas sistemáticas en la aten

ción médica y la seguridad de los pacientes du
rante la 4T.

DIÑE, que encabeza Alejandro de la Barreda,
reveló un acuerdo con Montage International
para el desarrollo de los hoteles Montage y Pcu
dry dentro del complejo Punta Mita en la R i vie
ra Nayarít. Ambos hoteles abrirán en 2026,
ofreciendo más de 230 habitaciones y más de
120 residencias. Nos cuentan que este proyecto
generará alrededor de mil empleos directos, be
neficiando a las comunidades cercanas La eje
cución del proyecto requerirá una inversión
aproximada de 500 millones de dólares, los
cuales serán financiados a través de líneas de
crédito y recursos de la compañía.

A medida que las cifras de migrantes provenien
tes de Centroamérica continúan en aumento, un
informe del Servicio de Invstigaclón del Con
greso de Estados Unidos <CRS, por sus siglas en
inglés) arroja luz sobre las causas fundamenta
les de este fenómeno y las políticas implemen
tadas por Washington para, abordarlo.

Con una combinación de factores que incluyen

difíciles condiciones socioeconómicas, desas
tres naturales, violencia y problemas de gober
nanza, la migración desde países como Guate
mala, Honduras y El Salvador se mantiene co
mo un desafío persistente en la región Aunque
la Administración Riden ha propuesto una es
trategia centrada en abordar las raíces del pro
blema, existe un debate sobre la efectividad de
estas políticas y la necesidad de soluciones más
integrales. En resumen, no está funcionando lo
que están haciendo.

los habitantes del área metropolitana tendrán
un merecido descanso visual al transitar por la,
capital y sus alrededores pues, tras las criticas
del presidente Andrés Manuel Idpez Obrador a
la propaganda anticipada de las llamadas cor
chola tas, se tendrán que retirar a la brevedad
los cientos de espectaculares, bardas y anun
cios que han inundado las calles. Además, se
gún el jefe de Gobierno, Marti Batres, se acele
rará para los próximos meses el plan de remo
ción de cableado en desuso, que desde hace
anos satura la parte superior de las vialidades,
cuyo objetivo es la reducción de contaminación
visual y, por supuesto, evitar incidentes.
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Pactos con el crimen
en Guerrero

La estrategia del crimen organizado para demostrar que
tienen el control en Chilpancingo y municipios aledaños,
fue muy básica y exhibió la ignorancia e ingenuidad de la
alcaldesa que dice gobernar la capital de Guerrero.

El pasado 5 de julio horas después deque dos integran
Ira de la banda criminal conocida como "Los Árdillois"

fueran detenidos en posesión de drogas y armamento, se
difundió un video de una reunión entre el líder de este

grupo delincuencia! y Norma Otilia 1 le.rnández Martínez,
presidenta municipal de Chilpancingo. El encuentro ocu
rrió hace casi dos años en octubre del 2021, pocas sema
nas antes que asumiera el cargo, en un restaurante de
Quechultenangpi, comunidad cercana a la capital, donde
tuvo de interlocutor a Celso Ortega Jiménez, cabecilla del
crimen organizado en la región y hermano de Bernardo
Ortega liménez, diputado local del PRD, quien en la legis
latura pasada fue presidente del Congreso del estado.

En los audios se escucha cómo la alcaldesa despotrica
contra los "ineptos" del gobierno del estado que encabeza
su rival en Morena, la gobernadora en fundones Evelyn
Salgado, y se jacta que anda "matándose", para "sacar
lana" para "cubrir esto, para cubrir el otro". Lo único que
quedó claro de aquel encuentro, donde habló de dinero,
"rutas" y su carrera política, es que la ex íundonaria de
tránsito municipal, donde fue secretaria particular del di
rector, auxiliar contable y coordinadora de atención al
público, se asume romo "la primera generación de políti
cos que van a hacer base de gobierna",

la difusión de] encuentra generó revuelo y confirmó
que los alcaldes de Morena y otros partidos políticos en

Guerrero tienen "acuerdos" con distintos grupos de la de
lincuencia organizada. Detener a dos integrantes de la
banda criminal que controla Chilpancingo equivalió a no
cumplirlos. Y fue sufidente argumento para, la moviliza
ción de habitantes de comunidades controladas por "Los
Ardillos". quienes durante dos días tomaron la capital de
Guerrero con bloqueos en las principales avenidas y la
toma de palacio de gobierno, donde ludo la ausencia de
la: gobernadora convertida en símbolo del vacío de auto
ridad que impera en lia entidad.

En los últimos seis meses se ha documentado cómo

los alcaldes de los municipios de la. Tierra Caliente tienen
acuerdos tácitos con la banda criminal que se aulodeno
mina "la Familia Michoacana". Una acción judicial
contra sus propiedad® hace pocos meses, ocasionó un
bloqueó carretero encabezado por los ediles de diferen
tes municipios de esta región

En Chilpancingo se encuentra la 35 zona militar cuya
jurisdicción comprende 56 municipios de los 81 que con
forman el! estado de Guerrero. Su área de responsabilidad
es la zona centro, la Montaña, Tierra Caliente y norte del
estado. Fuentes militares ubican redes de la delincuencia

organizada incrustadas en todos estos municipios. En al
gunos hay fundonarios que trabajan bajo amenaza de
grupos antagónicos como en Iguala. Otros están someti
dos por completo como en Taxco, En algunos como en
Chilpancingo quedaron grabados. En Guerrero se vive a
diario una ficción de autoridad constituida, la realidad es
que el crimen manda y decide. Chilpancingo es la eviden
da más reciente.
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Indiferencia y doble moral
Cuando ¿Yrizona promulga la SB107Q., los castigos comerciales le dieron un. latiga
zo. Conferencias nacionales se cancelaron, hubo una huelga de silencio al suspender con
ciertos y eventos sociales, gobiernos y empresas congelaron acuerdos estatales ¥ se cave
ron negociaciones que 'estaban en la mesa lista pan firmarse. El boicot nos salvó.

Era 2010. El clima político nos abrasaba.
El gobierno estatal era itderado por el co
nocido ""gabinete del terror", con funcio
narios antiinmigrantes como lan Rrewer
y Russell Pearce, y alguaciles sedientos
de atención como loe Arpalo y el fiscal

Andrew Thomas. Parecía que nada tes pondría límite,
hasta que se les vació la cartera. El dinero mueve al
mundo y aquí el saldo rojo nos paralas. Solo asi se
logró un cambio: solo en dólares entendieron los poh
ticos una postura de condena por sus acciones.

Trece años después, en Florida, este verano acaba
de entrar en vigor otra ley antiinmigrante aún más
perjudicial que la norma de Atizona. Alia, los em
pleadores. están obligados a revisar el sitado migra
torio de un trabajador como parte de sus procesos de
reclutamiento, los hospitales tienen que reportar a
los indocumentados y los conductores pueden ter
minar en la cárcel si transportan a una persona en
situación irregular migratoria Y mientras los ata
ques a la comunidad indocumentada continúan, lo
demias sigue, como si nada.

Lo cierto es que unas 770 mil personas en estado

irregular en ese estado tienen un blanco ahora en sus
espaldas, de acuerdo con el Instituto de Políticas Migra
torias de Florida. La mayoría trabaja en construcción o
en el campo y son una fuera laboral importante en la
hostelería, la administración y el comercio,

Fn el caso de que el estado republicano se quedara
sin trabajadores en situación irregular migratoria, se
perderían más de 12,600 millones de dólares, según el
instituto. Esto representa el 1.1% de la economía; pero si
a esto se le sumara un boicot, el impacto sería aún ma
yor. ¿Qué tan duro seria, el golpe?

Pero hasta el momento, a pesar del anuncio de de
mandas en contra de la ley promulgada por el goberna
dor DeSantis, los políticos antiinmigrante siguen Me
lando encuestas en la precampaña por la contienda re
publicana. Mienlras unos m ortiguan el golpe, ellos ga
nan poder político; es una balan/a que nunca encuentra
el equilibrio. Nuestra indiferencia también pesa.

Periodista, productora y escritora independiente
galardonada con múltiples premios por sus

trabajos de investigación periodística.
Es la fundadora de Conecta Arizona
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ENCUENTRO
•Aunque no ha iniciado aún la contienda interna
en Morena por la Jefatura de Gobierno, entre las
i AÍ?, ^ p.U_^ A /aí .0°. ?. r?
.C.!^•?. 1?.^ i.l?i('AA í'J 11 *1 lA:'ll1AT.' ('nA ' v' f'í*. ^f.*^11 t4:<l .
Rigoberto Salgado. Y es que es de todos conocido que
había una especie de veto a reunirse o cuando menos
hacer públicos los encuentros con Monreal Avila. Fue
Rigoberto Salgado quien a través de sus redes sociales
dio cuenta del encuentro. "Saludé al senador con licencia
Ricardo Monreal. Conversamos sobre la ciudad y el país,
y sobre nuestra causa en común: Consolidar la 41 que
encabeza d ^^AIÁLaIaA
cuenta de twitter. /Será que Salgado sabrá algo que no se
ha dado a conocer, o solamente tantea el terreno?.

SIN ORDEN DEL DIA
*t?.^K.!P?..^.®yA9dQS_del_Conj^eso__de la CiudadA.uvieron_
Al A! A"r. Áí A ^'1 AI^ ' ? A5*!s A ^ A A"11 !Ar A' k 1A J"^A: A1 r:i
ocasión, ya que debido a que la Sesión de Conferencia que
normal^ n£.j>ara af>r^ 1c1 día j>ara los
trabajos legislativos, no logró el quorum requerido el martes
pasado y no se aprobó el listado de iniciativas, puntos de
A^yAri^PAA'tA\iÁsA^1AAAÜueí4íAEEA]aA;n'A,'^Ai^ÍA.ÍA)!1Al'Aí))A
'^AAAÍAÍ^nle fJA! 5A^iíl__íAJA11AíAfAlAAAÍÍAa!_X^5nA(A c ^Af)riccles
y..^!cnde las y los Legisladores in.LegranAes de laperAnanente
solo pasaron lista y se retiraron. Fue el Presidente de la Mesa
Directiva, diputado Manuel Zamorano, quien informó de
la situación, al tiempo que levantó la sesión y citó para la
siguiente para el próximo 19 de iuiio a las 9.00 hrs.
REALIZA SSC OPERATIVO DE SEGURIDAD EN
VENTA DE ÚTILES ESCOLARES
•^^í]AÁA)AAAlA\]A..S.^AAcA.AAÍAA!^.^A*SA!A^!AAL^AyA!AA!AAAA.i^^^)..
implementaron un e operativo llamado "Romería de
[Vfenta de.Utiles.Escolares.2023", el cual^
ai al inicio> del nuevo ciclo^.escolar 2028:20
operativo se llevó a cabo en el Centro Histórico, en
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la alcaldía Cuauhlémoc, por lo que de salegarán 138
< Al! J)il1\3^6? Señal' "r<2! ® .eSUÍ.Yl¡):
con 9 patrullas y para la atención de emergencias se
destinará una motoambulancia del Escuadrón de Rescate
y Urgencias Médicas (ERÜM).
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Tiraditos
LA UNIÓN ANTE CONTROVERSIA
•Una mayor unidad ent re los

£S.Í9_ .que^..Erovocaronjosjntentps de_
desestabilización de Claudia de Buen,
ex presidenta de la Barra Mexicana del

unboicot encontra .de su sucesor j;
actual presidente, Víctor Oléa. Sin
c11 il ja >, ii (>s el ic eii, l cj í > s el c scí n 11 >ta j Lt
di s cordja, las acusacicmes tic De Bu en,
Al.1:!^"./r1.5:'^. ^.!.Cr'Y.
discriminación tras su exclusión de

u.M reffiión, aila_ que .parece haberse
desmarcajo ella misma por escrito,
han cerrado Tilas entre ios abogados y
.rciprzado.su.apoyoa Olea. En lug^r de
buscar uina..represenLación_pre
calidad dentro.del_CpÍ(^io¿_donde_

111 Ll rv'^ ?n v' i^lc oÁ^.ri
roles de liderazgo y un enfoque inclusivo

^l^n..P3J"tcc cslar niás preocupada por
^!MLÍ L1 ílycficIíL(1c; •!:ro.de. 1<ls. £!£c u los
pplíücps.

C0L0SI0 RIOJAS NO SE
DESCARTA

•El alcaldede..Monterrey,. Luis Donaldo
Cpipsip Riojas,, no .descartó la
posil )il ¡dad de bu sca i la candidatu ra
de Movimiento Ciudadano (MC) a la
Presidencia de ia República y dejó en
ciaro que la alianza opositora no está del
todo completa. Al respecto, señaló que
la decisión sobre si contenderá o no por
ia.Presidenciai de la a, 1 a loma ra
junto a suJamilia.,.^ñaló_gue cuando se_
Al^D.JP^.LÍt:M^^.^t:^APríA!^..d^ká a.c()iipccr
su decisión linal sobrc sus a spi raek )nes.

DETENIDOS GENERADORES
DE VIOLENCIA DEL VALLE DE
TOLUCA

•Como.resultado de jps.Lrabajps de
A í A A ÍSAr" í A ÍA_ ¡ A ^ A_ Á'A _^A^_ ^ ki ^ i íA
del Estado de México desarticuló una

.P.rE.a.nií.a.ción..cAlminal yinculada a
iUA.I1k^.y.A;^AÍÁA^rc^AAl.<:'I.A^I^^A'^.A,AlllA^:
Según las autoridades, estos individuos
forman parte de una organización
criminal.originaria. d.e.Michpacán.
El operativo, a cargo de la unidad de
Asuntos Especiales de la FGJEM, fue
Uevado a cabo con ei uso de vehículos
blindados para garantizar la seguridad
durante el traslado de los detenidos.
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Trump y la UFC

1 sábado pasado el expresidente de
los Estados l. nidos. Donald Tiutii[),
fue a la Vegas para estar presente
en la histórica sesión de la UEC en
donde dos mexicanos exponían su
cinturón de campeones.

V" es que. la función de la UFC
290 celebrada el sábado en Las Vegas fue hist órica
porque dos peleadores mexicanos expusieron sus
campeonatos. Desafortunadamente, tanto Brandon
Moreno como Yair "Pantera" Rodríguez perdieron
sus combates en una délas veladas que más expec
tación ha generado en las artes marciales mixtas en
años recientes, incluso con Donald Trump como
testigo en primera fila.
Un rato después de que Brandon Moreno

fue destronado en peso mosca por el brasileño
Alexandre Pan toja en una trepidante pelea caes
telar, "Pantera" Rodríguez sucumbió por nocaut
técnico en el tercer asalta contra el ahora monar

ca indiscutible de peso pluma Alexander Volka
novski, de Australia.

Lo cierto es que el australiano Volkanovski, de
34 años obl uvo el cetro de peso pluma del UT'G en
2019 y realizó cuatro defensas exitosas antes de
brincar a peso ligero, en febrero fue en busca de
otra corona con resultado adverso entonces regresó
a peso pluma para enfrentar al mexicano de 30
años quien a su vez ganó el título interino en esa
misma función realizada en Australia. Y Trump,
atento y emocionado.

Volkanovski impuso su poderío y jerarquía
el sábado contra el mexicano para mejorar su
récord de 262, confirmando qué es uno fie los
campeones más sólidos de años recientes en
el UFC. Rodríguez queda con TG4 luego de ser
ampliamente dominado antes deque el réferi
detuviera las acciones en el tercer round. Ya para
entonces el nacido en Parral, Chihuahua había
sido puesto en el suelo en los primeros dos asal
tos donde Volkanovski lo maltrató con su temible
"ground and pound".

Los caminos para conseguir y sumar votos son
muchos y Donald Trump lo sabe, igual está en tri
bunales que en la televisión o en los ¡sspeciáeulos
mediáticos de mayor audiencia por los votos o sim
patizantes, como dice el expresidente iodo.

Noviembre fie. 2024 está a la vista y la nomina
ción republicana parece posible, veremos qué pasa.

Los abogados fiel que fuera el presidente 45 de
los Estados Unidos, su manager, incluso la dirigen
cia del partido republicano parece aceptar de todo
en busca de recuperar la residencia presidencial en
2024 y bueno, lo sabe y además de dejarse querer
busca cualquier espacio para llamar la atención y
por qué no, sumar votos.

La carrera polit ica estadouniflense estáen tof los
los medios,en las conversaciones fie calé, en Was
hington, dótate el magnetismo de la Oficina Oval
atrae el interés de todos los políticos

Veremos qué novef lades y sorpresas nos ofrecen
durante los II meses por venir.
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Idealista, crítico y congruente: Porfirio Muñoz Ledo
La políticaelectoral avanza, a

pasos acelerados en el país.,
misma que no se detuvo ni
un minuto para rendir un
merecido homenaje pósi li
mo al ideólogo fie izquier
da. y pensador mexicano,

Porfirio Muñoz Ledo, hombresin duda
Conlrevertido; quien parlicipó en la vi
da política mexicana por más de 5 dé
cadas. A lo largo de su vida, contendió
por la candidatura a la presidencia sin
haberlo conquistado, siendo la primera
ocasión en el año ate 1976, residiendo la
decisión en el presidente Luis Echeve
rría Álvarez, quien al final eligió a José
López Portillo.

Muñoz Ledo fue un

hombre congruente con sus
ideales, los cuales nunca
estuvieron a la venta. Luchó

a favor de la democracia,
propuso la creación de
una nueva Constitución

política en los años 90's.
cjiie permítina el 111 icic) de
la Cuarta República en los
primeros años del Siglo XXI,
lo cual podría considerarse
comounAntecedenteautonomía
de lo que hoy es la 4T.

La pérdida del quien fuera, un pilar
emblemático de la izquierda demo
crética de nuestro país marca el fin de
una época, dejando abiertas muchas
interrogantes, las cuales deben de ser
conlestadas de forma coherente por los
aspirames a la Presidencia de la Repú
blica; sin olvidar los tiempos que vivi
mos y la polarización social que existe;
ya sea Ebrard, De. la Madrid, Gálvez o

Sheinbaum, por nombrar algunos fie los
17 precandidatos existentes, quienes co
mo en el más glamoroso desfile fie moda
buscan vender su imagen, sin expresar
una sola propuesta clel proyecto nacio
nal para el 20242030, y mucho menos
las bases para la defensa del volo o de

tomismo.
Porfirio Muñoz Ledo estableció di

ferentes líneas fie acción a lo largo de
su vida, siendo una de las últimasel
hecho de crear una defensa real fie las
fatóíuciones, que permitiera blindar su

y la naturaleza de su crea
ción, era enemigo del poder absoluto,T, \ ,
—lo. cual estableció en su lrase: El poder
corrompe, y el poder absoluto corrom
pe absolutamente",cuestión quecrilicó
siempre,*y que de alguna forma lo mar
ginó en la última etapa de su vida, más
no le impidió el apoyar a su amigo Dan
le Delgado en la creación del proyecto

para lasucesión presiflencial del 2024;
lo. cual, ya sea por casualidad o causa
lidatl, fue preámbulo al lanzamiento
de la plataforma de Méxicolectivo e.l
pasado 10 fie julio, que se suma como
la tercera propuesta que involucra a
los ciudadanos en el documento de
nominado "t na K'ueva Visión de País",
cuestión que es avalada y respaldada
por Movimiento Ciudadano.

Dante Delgado ya dejó en claro que su
partido va por nuevos actores políticos
emanados de la ciurladanía, que el excan
ciller y precandidato a la coordinación fie
la defensa del voto no está considerado,
ya qué él participa con Morena, dejando
ver que existe una posibilidad pequeña tle
poder apoyar a Xóchill Gálvezén el úll imo
de los casos, sin perder la esperanza tle
que las bases de su movimiento lo nom
bren candidato.

Con lo que se cierra el círculo y hasta
los más celosos ele los tiempos fie campa
ña se adhieren a las nuevas reglas no es
critas fie la polít ica mexicana, bienvenido
movimienio naranja.

Se va a extrañar a un crítico capaz fie
romper con todos vínculos por un ideal.
Descase en paz Porfirio Muñoz Lefio.
«Colaborador cíe Integridad Ciudadana A.C.

Contador Público, Maestro en
Administración Pública.

@JavierAgust¡nCo / @integridad_AC
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LOS MUERTOS DE LA TERMOELÉCTRICA

Oponerse a la construcción de una central
eléctrica en Amilcingo, Morelos, le costó
la vida a Samir Flores Sobepnes, funda
dor de la Asamblea Permanente de los

Pueblos de Morelos y del Frente de Pueblos en De
fensa de la Tierra y el Agua; el 20 de febrero de 2019,
hoy, con ese dato en la mano la Coordinación del
Congreso Nacional Indígena dijo que no exime al
gobierno estatal en el crimen del activista. Por lo
menos, dicen, hay colusión de las autoridades que
impiden o por lo menos limitan se investigue a di
versos actores políticos por el hecho. David Peña,
abogado de la familia de Samir, dice que por lo me
nos hay complicidad o hasta protección. La pista
que no quiere el gobierno estatal que la FGR siga es
la de que el mismo día del crimen apareció una nar
comanía del Comando Tlahuica, cuyo líder es Ho
mero Figueroa, La Tripa, uno de los mayores gene
radores de violencia en Morelos y quien apareció en
una fotografía con el gobernador; Cuauhtémoc
Blanco, y otros dos líderes criminales. Los abogados
están trabajando con la FGR para que investigue es
ta pista ¿Le harán caso?
El movimiento se llama Por Ella por To

das, Frente Nacional de Mujeres y lo en
cabeza Altagracia Gómez Sierra, nada
más y nada menos que la presidenta del
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consejo de administración de Grupo MINSA y lo
que hizo es de llamar la atención: La empresaria
desde ya se sumó al proyecto presidencial de
Claudia Sheinbaum. Así es, no hablo de que ob
tenga el puesto de Coordinador Nacional para la
Defensa de la 4T, sino que, de plano, hacer que
por primera Vez en la historia en el 2024 sea una
mujer quien ocupe la presidencia de México. Gó
mez Sierra, como parte de Grupo Minsa, una de
las agroindustrias más importantes del país en la
producción de harina de maíz, trabaja con Shei
nbaum desde hace por lo menos un año ha tra
bajado en asuntos relacionados con el agro en
las alcaldías rurales y en temas relacionados con
tecnología e innovación para mejorar la movili
dad, la apuesta que quiere mover la empresaria
es seguridad y movilidad.
Vaya hilos que debe estar moviendo Oce

sa tras bambalinas para haber logrado
que una jueza frenó la demolición del in
mueble conocido como Plaza Condesa. Y

es que resulta increíble que la juzgadora decidiera
otorgar una suspensión definitiva a la empresa de
espectáculos cuando de por medio está la seguri
dad de los vecinos de la zona. Resulta que desde
febrero de este año se dio luz verde a la demolición

del Plaza Condesa porque, de acuerdo con dictá
menes de protección civil y la CDMX, el edificio
representa un riesgo, pues sufrió severos daños es
tructurales en el sismo del 19 de septiembre de
2017. Sólo que ahora, la juzgadora decidió defender
los derechos de Ocesa en detrimento de los pobla
dores de la zona.

Nos cuentan que la incertidumbre cun
de entre el personal docente y admi
nistrativo de la Universidad Mile

nium, de Agustín Albán, en los ocho
planteles repartidos en el Estado de México.
Traen una bronca de manejos financieros muy
importante que tiene a sus 900 colaboradores
en un estado de desesperación, toda vez que
durante varios meses han padecido un patrón
constante de incumplimiento en sus salarios.
El último atraso fue de hasta 30 días, por lo que
un grupo de afectados han establecido una ini
ciativa en change.org para exigir pagos pun 
tuales y un trato digno para sus empleados, ya
que argumentan que, lejos de atender el tema
de los pagos, algunos directivos someten a
coordinadores, maestros y personal de mante
nimiento a un trato vejatorio, bajo la constante
amenaza del despido.
En el IPN en el proceso de adquisición de

servicios de jardinería se prescindirá
del requisito de que los subcontratistas
estén registrados en el Registro de Pres

tadoras de Servicios Especializados y Obras Es
pecializadas (REPSE) según la lunta de Aclara
ciones del concurso IA11B00011B00001

N34282023 porque no es parte del Contrato
Marco. Sin embargo, el artículo 15 de la LFT es
tablece claramente su pertinencia. Nos dicen
que el motivo para omitir el Registro es asegu
rar la cancelación de la compra y recurrir a una
empresa cercana al secretario de Administra
ción, Javier Tapia Santoyo.
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PACTOS CON EL CRIMEN EN GUERRERO
JUAN VELEDlAZ
La estrategia del crimen organizado para demos

trar que tienen el control en Chilpancingo y mu
nicipios aledaños, fue muy básica y exhibió la
ignorancia e ingenuidad de la alcaldesa que dice
gobernar la capital del estado de Guerrero.

El pasado 5 de julio, horas después de que dos inte
grantes de la banda criminal conocida como "los Ardi
llos" fueran detenidos en posesión de drogas y arma
mento, se difundió un video de una reunión entre el líder
de este grupo delincuencial y Norma Otilia Hernández
Martínez, presidenta municipal de Chilpancingo. El en
cuentro ocurrió hace casi dos años, en octubre del 2021,
pocas semanas antes que asumiera el cargo, en un res
taurante de Quechultenango comunidad cercana a la ca
pital, donde tuvo de interlocutor a Celso Ortega Jiménez,
cabecilla del crimen organizado en la región, quien es
hermano de Bernardo Ortega Jiménez, diputado local del
PRD, quien en la legislatura pasada fue presidente del
Congreso del estado.

En los audios se escucha cómo la alcaldesa despotrica
contra los "ineptos" del gobierno del estado que encabe
za su rival en Morena, la gobernadora en funciones Evel
yn Salgado, y se jacta que anda "matándose", para "sacar
lana" para "cubrir esto, para cubrir el otro". Lo único que
quedó claro de aquel encuentro, donde habló de dinero,
"rutas" y su carrera política, es que la ex funcionaría de
tránsito municipal, donde fue secretaria particular del
director, auxiliar contable y coordinadora de atención al
público, se asume como "la primera generación de políti
cos que van a hacer base de gobierno".

La difusión del encuentro generó revuelo y confirmó
que los alcaldes de Morena y otros partidos políticos en
Guerrero tienen "acuerdos" con distintos grupos de la
delincuencia organizada. Detener a dos integrantes de la
banda criminal que controla Chilpancingo equivalió a no
cumplirlos. Y fue suficiente argumento para la moviliza
ción de habitantes de comunidades controladas por "los
Ardillos", quienes durante dos días tomaron la capital de
Guerrero con bloqueos en las principales avenidas y la
toma de palacio de gobierno, donde lució la ausencia de
la gobernadora convertida en símbolo del vacío de auto
ridad que impera en la entidad.

En los últimos seis meses se ha documentado cómo
los alcaldes de los municipios de la Tierra Caliente tienen
acuerdos tácitos con la banda criminal que se autodeno
mina "la Familia Michoacana". Una acción judicial contra
sus propiedades hace pocos meses, ocasionó un bloqueó
carretero encabezado por los ediles de diferentes muni
cipios de esta región. En Chilpancingo se encuentra la 35
zona militar, cuya jurisdicción comprende 56 municipios
de los 81, que conforman el estado de Guerrero. Su área de
responsabilidad es la zona centro, la Montaña, Tierra Ca
liente y norte del estado. Fuentes militares ubican redes
de la delincuencia organizada incrustadas en todos estos
municipios. En algunos hay funcionarios que trabajan
bajo amenaza de grupos antagónicos como en Iguala.
Otros están sometidos por completo como en Taxco. En
algunos como en Chilpancingo quedaron grabados. En
Guerrero se vive a diario una ficción de autoridad consti
tuida, la realidad es que el crimen manda y decide. Chil
pancingo es la evidencia más reciente.
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• Dante Delgado está perdiendo fuerza en MC. El gober
nador Enrique Alfaro le ha dado la vuelta con su postura
para una posible alianza con el Frente Amplio con
Xóchitl Gálvez. Le devolvió un "no" y lo secundó Samuel
García, gobernador de Nuevo León. Ahora destapa a Luis
Donaldo Colosio y el alcalde de Monterrey le responde
que él decide su futuro... ¿Terminará doblando su brazo?

• Fausto Zamorano podría pasar al Guinness Record.
Resulta que sin orden del día para la sesión de la
Comisión Permanente de este miércoles 12 de julio de
2023, los diputados del Congreso de la Ciudad de México
solo pasaron lista y se les dijo desde la Presidencia que se
citaba para la próxima semana y tan tan. ¡Qué manera de
legislar!, como dijo el fallecido Porfirio Muñoz Ledo...

• Loretta Ortiz pasará a la historia como una ministra od
hoc a Palacio Nacional. Su proyecto para negar que el INAI
pueda sesionar con menos de los comisionados que
marca la ley es un golpe a la transparencia. Este jueves la
Corte lo definirá. Lo que se espera es que se rechace el
proyecto y se asigne a otro ministro. Lo que llevaría a
alargar los plazos. Una pena.

• Beata Wojna, profesora del Tec de Monteney y exem
bajadora de Polonia, hace notar algo que en México no se
reconoce: según el Stockholm International Peace
Research Institute, en México hay tres "conflictos arma
dos no internacionales": entre gobierno y cártel de
Sinaloa, gobierno y cártel Jalisco Nueva Generación y
entre ambos cárteles. Y ya no hablemos de autos bomba o
ataques con explosivos... y la lista se alarga. Así las cosas...
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Porfirio
Gran polemista, mejor

luchador político e in
superable parlamenta

rio. Porfirio Alejandro Muñoz
Ledo y Lazo de la Vega tuvo una
formación enciclopédica envi
diable.

"A mime hizo dos recomenda

ciones políticas. La primera,
cuando formé parte de los sena
dores del PRI: no se deje engatu
sar por el presunto nuevo PRI; el
futuro de usted está en la izquier
da. La última, hace un mes: Si ya
decidió quedarse en Morena,
luche a fondo desde adentro. No

permita que lo marginen... ni se
deje ni se raje".
Con estos breves párrafos de

una nostalgia sincera y de admi
ración, Ricardo Monreal daría
un adiós a quien fuera clave en
la lucha por la transición de
mocrática y transformación
del país, desde las tribunas del
Congreso de la Unión, así co
mo desde los cargos públicos y
diplomáticos en que se desem
peñó.
En los sueños truncados del

político más critico tanto de
gobiernos de derecha como de
izquierda, así cono desde el
interior de los diversos partidos
que integró o fundó, según
narra el senador con licencia:

"Me los platicó hace apenas un

mes en su biblioteca, cuando con
versamos por última vez. El más
anhelado,la Presidencia déla Re
pública: no se me hizo, porque
preferí ser aliado a empleado de
los presidentes... Los presidentes
siempre buscan dejar al más in
condicional y siempre se equivo
can".

Otro sueño trunco, "la presi
dencia de Morena. Nunca creí en

esas encuestas, porque son foto
grafías de una realidad, no Ja
realidad misma. Las encuestas
son el nuevo fetiche o amuleto en

México, las usan hasta para hacer
vudú y exterminio político, cuan
do solo son una técnica de inves

tigación social".
"Uno de los sueños que se

pudo cumplir, fue colocar en el
pecho la banda presidencial al
primer presidente de izquierda
en México, y López Obrador
me cumplió".
En efecto, el 1 de diciembre de

2018, en su calidad de presiden
te de la Mesa Directiva de San

Lázaro, Porfirio recibió la banda
de Enrique Peña Nieto, el último
de los mandatarios emanados

del PRI, y se la colocó a Andrés
Manuel López Obrador, el inicia
dor de la era de los presidentes
fraguados en la lucha social,
comentaría Monreal.

Cómo no recordar ese hecho

histórico en el que Muñoz Le

do, junto con Cuauhtémoc Cár
denas e Ifígenia Martínez, fun
dó la Corriente Democrática

del PRI, que después dio lugar
al Frente Democrático Nacio

nal, el cual devino finalmente
en la creación del PRD, del que
fue dirigente destacado.
El legado político, diplomáti

co, académico y luchador por la
democracia que deja Porfirio,
subrayaría el político zacateca
no, es vasto, pues fueron mucho
más los servicios prestados a la
democratización y apertura de
la vida pública del país, que
aquellos que no alcanzó a ejer
cer en vida.

Hay que recordar que, Muñoz
Ledo, fue dos veces secretario
de Estado y director de diver
sas dependencias durante los
gobiernos del PRI; dos veces
aspirante presidencial y una
vez candidato a la Presidencia

(por el extinto PARM), su incur
sión más productiva y prolija
en la vida pública se dio como
tenaz defensor del IFE y en la
formación de movimientos po
líticos precursores del nuevo
sistema de partidos que tene
mos en el país.
De carácter combativo y du

ro, tenía un lado generoso y hu
manista. Fue propuesto para re
cibir la Medalla Belisaxio Do

mínguez este año, junto con
Elenita Poniatowska, pero de
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cidió de motu proprio ceder su
lugar a la afamada escritora y es
perar al próximo año para recibir
la presea. Ahora buscaremos que

reciba ese reconocimiento pos
mortem, concluiría Monreal su
narrativa de admiración a la

memoria de Muñoz Ledo.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
Urge una verdadera unidad

nacional en México

Es alarmante que en México, y más
con las actuales precampañas elec
torales adelantadas, que los políti

cos y partidos vivan en una "Ley de la
selva" donde nadie respeta nada y la
ley se convirtió en letra muerta y cada
quien hace lo que sus intereses inme
diatos o de grupo político, sobre todo el
enquistado en el poder público, le indi
quen. Por otro lado, todos somos testigos
cómo la ausencia de la aplicación de ley
sigue trayendo serios problemas a la
sociedad y sólo el que sea más " fuerte"
sobrevivirá, el que tenga más poder eco
nómico y político para controlar ideoló
gicamente, pero también, sometiéndo
nos a más pobreza y miseria, a casti
gos, represión, violencia y terror.
En información del portal de noticias,
lasiIlarota.com, del 13 de junio de
2023, se habla de "/Constitución
violada y nadie es sancionado/" y
denuncia que "Ya resulta escandalo
sa la tendencia oficial del partido en
el poder y de sus gobiernos mu
nicipales, estatales y el federal, de
violar la Constitución sin que a na
die le importe. Incluso, a diario, el
propio presidente mexicano toma
decisiones, dicta instrucciones y
emite decretos que violentan la
Carta Magna y no hay una sola ac
ción oficial que lo sancione"; esto es
verdad y ha sucedido durante el

sexenio, y a menos de un año de la
elección presidencial, los abusos y
violaciones se profundizan y se
prevé más violencia e incluso ase
sinatos, por la rabiosa lucha elec
toral que se avecina.
El material asegura que Morena

y sus gobiernos parecen seducidos
por el "deporte político de mo
da: la violación de la Constitu

ción", porque "lo más preocupan
te es que López Obrador es el prin
cipal violador de la Ley Suprema, a
pesar de ser el principal obligado
a 'respetar la Constitución y las
leyes que de ella emanan' y a pesar
de que en su toma de posesión exi
gió que 7a nación me lo demande'
si no respetaba la Carta Magna".
Los ejemplos sobran, van desde la viola

ción constitucional al desaparecer las Nor
mas Oficiales Mexicanas (NOM) en materia
de salud, la destrucción del Seguro Popular,
del Insabi o el desvío de recursos para
obras de relumbrón; y lo más reciente,
cuando el propio presidente, como el gran
"dictador", impuso reglas para que diera
inicio la sucesión presidencial en el interior
de Morena, reglas que violan la ley electoral
y la Carta Magna.
Los problemas de nuestro país son mu

chos y muy graves y aunque ninguno es
de aparición reciente, sí es demostrable
que en cinco años con la 4T y Morena los
problemas se han profundizado: el creci
miento económico es peor que antes, "en
el corto plazo, destaca la incertidumbre
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que se ha generado ante la falta y cance
lación de proyectos de infraestructura"
(Economista, 4 de julio 2023); la concen
tración de la riqueza es absurda e insul
tante mientras mucha gente pasa hambre,
"El 1 % más rico ha acaparado casi dos
terceras partes de la nueva riqueza
generada desde 2020 a nivel global,
valorada en 42 billones de dólares...",
(Oxfam.org, 23 de enero 2023); la gente
se muere porque no hay

medicinas y médicos y el sistema de
salud es deplorable, "México vive 'una
catástrofe' por el 'desabasto de medica
mentos', debido a su sistema de compras
consolidadas, advirtió el exsecretario de
Salud, Julio Frenk... En Dinamarca hay
una inversión en el sector público hasta
de 11 por ciento del PIB, mientras que
aquí destina 6 por ciento y se ha bajado
en 5 y hasta en 4 por ciento" (El
Financiero, 20 de febrero 2023) y el in
greso familiar está por los suelos impo
sibilitando buena educación, curarse,
comer bien, etcétera.
Ahora que los políticos y partidos

entraron en precampaña y que se darán
hasta con la cubeta, también seremos
testigos de cosas horrendas y de terror
(léase el asesinato de Hipólito Mora en
Michoacán o el estallido del coche

bomba en Guanajuato) y los mexicanos
debemos tomar conciencia, razonar y
ejercer correctamente nuestro futuro
voto para cambiar la triste realidad de
México porque debe interesarnos el
futuro de nuestra niñez, de nuestros pue

blos y colonias; todos tenemos que pre
guntarnos qué país necesitamos y que
remos (y no es el que
tenemos hoy) y tam
bién qué clase de vida
aspiramos y debemos
tener; luego entonces,
hay que encontrar una
"aguja en el pajar" y
ver qué precandidato
o candidato está mejor
capacitado, o es el me
nos malo, para llevar a
cabo esos deseos.

Tenemos tiempo
para razonar para
quién o quiénes será
nuestro voto; para eso
debemos organizar
nos, educarnos y politi
zarnos hasta lograr la
unidad nacional y
hacer que nuestro voto
sea una arma podero
sa para defender nues
tros intereses legítimos
y de clase. Hagamos
que México tenga otros
gobernantes porque
Morena y la 4T ya
demostraron que son
peor que los que he
mos tenido durante 10

años.

Por el momento,
querido lector, es
todo.
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T.
DIARIO CON ¿Diario conLA MONT

La Mont?
FEDERICO
LA MONT

Federico La IVIoiitJit diarioconlamont@gmail.com

Se calienta el granizo
¡SOS;: Man lio Fabio

Beltrones, cuyo más reciente
cargo fue líder de la fracción par
lamentaria del PRI ante la LXZI

Cámara de Diputados, entre
2012 y 2015, durante el gobierno
de Enrique Peña Nieto, ha per
manecido ausente a todo el pro
ceso para elegir candidato a la
Presidencia por el Frente Amplio
por México (FAM).
Simplemente, no tiene ninguna

necesidad de ocupar algún cargo
político, debido a que su situación
económica y patrimonial ya esta
resuelta para el resto de su vida.
Recientemente, Ciro Gómez
Leyva tuvo el atentado que lo
puso en la primera línea de todos los medios, cuando declaró en
su noticiero que "gracias a mi amigo Manlio Fabio Beltrones,
cuyo domicilio está ubicado muy cerca del mío, pude trasla
darme hasta su casa y pedirle ayuda".
Posteriormente, en vivo, Ciro Gómez Leyva reveló que se

refugió en el domicilio de su amigo Manlio Fabio Beltrones,
(hasta ahí la cita).
Pues este Junes pasado, el diario El País publicó la noticia de

que el ex subsecretario de Gobernación 19881991 bajo la titula
ridad de Fernando Gutiérrez Barrios y su hija la senadora
Sylvana Beltrones, están involucrados en una causa penal por
blanqueo de capitales en el Principado de Andorra, un conocido
paraíso fiscal en Europa, donde al parecer el dinero es el pro
ducto de unas "comisiones" por la venta de inmuebles.
¿Lavado?: Con motivo de esa información en el sentido

de que "la justicia del principado de Andorra ha reabierto una
causa por blanqueo de capitales contra Manlio Fabio
Beltrones, ex presidente del PRI, una de las figuras más rele
vantes de la política mexicana y su hija Sylvana Beltrones,
senadora de la fracción del PRI".

Un juez del pequeño país acaba de citar a declarar a padre e hija
como investigados. Se suponía que el caso se había declarado
sobreseído, pero, según el diario, el magistrado Joan Caries
Moynat, de la sección especializada 1 de Andorra, remitió en
marzo pasado, una comisión rogatoria o petición de ayuda judicial
a las autoridades de México, en la que solicita la declaración "por
videoconferencia" de "Los Beltrones" padre e hija.
Dice El País que "ia senadora Beltrones ocultó 10.4 millones

de dólares en Andorra entre 2009 y 2010, cuando el principado
de Andorra, estaba protegido por el secreto bancario.
La senadora Beltrones ingresó esta suma cuando tenía

26 años de edad y no ocupaba ningún cargo público y su
padre era el todopoderoso coordinador de los priístas en el
Senado. No es raro que la Fiscalía General de la República de
México oculte estos temas a la opinión pública, pero tarde o
temprano todo se sabe".
Mientras, Enrique Al faro, gobernador de Jalisco y pupilo
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puso en la primera línea de todos los medios, cuando declaró en
su noticiero que "gracias a mi amigo Manlio Fabio Beltrones,
cuyo domicilio está ubicado muy cerca del mío, pude trasla
darme hasta su casa y pedirle ayuda".
Posteriormente, en vivo, Ciro Gómez Leyva reveló que se

refugió en el domicilio de su amigo Manlio Fabio Beltrones,
(hasta ahí la cita).
Pues este Junes pasado, el diario El País publicó la noticia de

que el ex subsecretario de Gobernación 19881991 bajo la titula
ridad de Fernando Gutiérrez Barrios y su hija la senadora
Sylvana Beltrones, están involucrados en una causa penal por
blanqueo de capitales en el Principado de Andorra, un conocido
paraíso fiscal en Europa, donde al parecer el dinero es el pro
ducto de unas "comisiones" por la venta de inmuebles.
¿Lavado?: Con motivo de esa información en el sentido

de que "la justicia del principado de Andorra ha reabierto una
causa por blanqueo de capitales contra Manlio Fabio
Beltrones, ex presidente del PRI, una de las figuras más rele
vantes de la política mexicana y su hija Sylvana Beltrones,
senadora de la fracción del PRI".

Un juez del pequeño país acaba de citar a declarar a padre e hija
como investigados. Se suponía que el caso se había declarado
sobreseído, pero, según el diario, el magistrado Joan Caries
Moynat, de la sección especializada 1 de Andorra, remitió en
marzo pasado, una comisión rogatoria o petición de ayuda judicial
a las autoridades de México, en la que solicita la declaración "por
videoconferencia" de "Los Beltrones" padre e hija.
Dice El País que "ia senadora Beltrones ocultó 10.4 millones

de dólares en Andorra entre 2009 y 2010, cuando el principado
de Andorra, estaba protegido por el secreto bancario.
La senadora Beltrones ingresó esta suma cuando tenía

26 años de edad y no ocupaba ningún cargo público y su
padre era el todopoderoso coordinador de los priístas en el
Senado. No es raro que la Fiscalía General de la República de
México oculte estos temas a la opinión pública, pero tarde o
temprano todo se sabe".
Mientras, Enrique Al faro, gobernador de Jalisco y pupilo

del senador Dante Delgado dijo
a este columnista que "se retira de
la política definitivamente", de
inmediato buscamos a su jefe,
Dante Delgado para preguntarle,
porque se le está desmoronando su
partido Movimiento Ciudadano,
simplemente nos dijo: "No hay
división, son puntos de vista dife
rentes".

Sobre la decisión de Enrique
Alfaro, indicó que "hay que res
petar su posición, pero aclaró
que no ha salido (de MC), sigue
ahí".

Luego de los constantes llama
dos de los partidos que confor
man el Frente Amplio por
México, PRI, PAN y lo que
queda del PRD, que han insistido en que Movimiento

Ciudadano se sume a la "causa", el dirigente nacional de
MC, Dante Delgado, pidió "paciencia y serenidad11 a ios
ansiosos en esas cúpulas que, en su afán por detener al régi
men actual de Morena, se ven seducidos por el espejismo de
la promesa esperanzadora que representa Xóchitl Gálvez. Por
separado, el PAN en el Senado insistió en seguir exhortando a

MC a que se sume al frente opositor de "Va por México".
En tanto, Dante Delgado fue el encargado de cerrar la pre

sentación de las propuestas elaboradas por el llamado
Mexicolectivo. que es la plataforma integrada por diversas
agrupaciones y líderes políticos para conformar una nueva
visión político electoral de México, evento al que no asistió la
senadora panista Xóchitl Gálvez pero que participó con un

video en el que se pronunció por "esfaJWecer un sistema de
procuración de justicia capaz de entender a la población
indígena de manera intercultural".
Como parte de las conclusiones de dicho evento, Dante

Delgado subrayó que "en México hacen falta opciones políticas
nuevas, modernas, alejadas de las viejas formas que ya fracasa
ron; de las formas que sólo ven el poder, como un medio para

tener más poder o para satisfacer una necesidad de revancha.
De corazón, entiendo la ansiedad en las cúpulas que, en su

afán por detener al régimen actual, se ven seducidos por el
espejismo de las promesas, de Claudio X. González. Les pido
paciencia, serenidad y confianza".
Consultado en entrevista por este columnista,sobre las dife

rencias dentro de MC luego de que algunos de sus integran
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Los Beltrones,
¡ padre e hija,
\son investigados

tes de ese partido naranja se
inclinaron por sumarse al Frente
Nacional por México, si su can
didata es Xóchitl Gálvez, Dante
Delgado nos aseguró que "en
MC no hay división, sino puntos
de vista diferentes".

Interrogado sobre si MC irá
con Xóchitl Gálvez, respondió:
11Por favor, primero tendría que
darse un proceso democrático
que no se ha dado.
Entonces, es parte de la simula

ción y de las viejas prácticas,
están simulando ante la socie

dad, cuando lo más importante es
hablar de cara a la sociedad".
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Dante Delgado
y Enrique
Maro, tutor
y aventajado

alumno

Xóchitl y
"La Bestia»
Delgada
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El Chacal
ÍJ]

chacaleoincognito@gmail.com

|n días pasados y debido a la viraliza
ción de videos de personas maltratan
Ido a los animales, y siendo coherente

con mi parte salvaje, animal, he desarrollado
una profunda conciencia de lo importante
que es la comunicación verbal, el lenguaje
cognitivo, dicho de otra manera, el idioma.
Los seres humanos, hemos tratado de

estudiar el comportamiento de algunas espe
cies que nos llaman la atención, que nos gus
tan, o que nos son útiles, y que son clasifica
das en el reino animal, sus formas, sus habili
dades, sus cualidades genéticas, su belleza,
su misterio, sus modos de convivencia, de
resistencia, en fin creemos que sabemos todo
de ellos; pienso que la observación es, sin
duda, la manera en que nos hemos inmiscui
do es su día a día; reconociendo su importan
cia en el planeta y las repercusiones de su
especie; basados en ese entendimiento, se ha
logrado proteger a muchas especies de ani
males, insectos, y demás seres vivos, las
luchas ancestrales por la supervivencia, la ali
mentación, la domesticación por compañía y
siempre hemos ignorado históricamente los
conceptos de equilibrio, coexistencia, respeto
a la naturaleza, conservación, justificando la
falta de estos por una cantidad de pretextos
tan idiotas, que por arte, por entretenimiento,

por excentricidad, por valentía, por superio
ridad, por ciencia, por status...
No seamosp£Nd£jO$, nada... NADA en nin

gún momento, bajo ningún argumento, justifi
ca el sufrimiento animal; estos seres vivos,
actúan en su mayoría, por instinto, por temor,
por supervivencia, por hambre, por la invasión
de sus espacios, por cuidar a sus crías; nos
otros que nos autonombramos, la especie más
INTELIGENTE y EVOLUCIONADA, con el
mayor CEREBRO, no podemos hasta ahora
comunicarnos ni con el 1 % de los demás

seres vivos; por eso mi tema del lenguaje, por
que si ellos pudieran hablar, o si nosotros
pudiéramos entenderlos a1100%, escucharía
mos sus lamentos, sus súplicas por piedad, sus
sentimientos, los argumentos para sus actos,
las peticiones... como que pare el abuso, la
sobre explotación, el calentamiento global,
que también ellos tienen derechos, y pode
mos coexistir, que la muerte por alimentación
se dé, con métodos menos dolorosos, que se
prohiban las prácticas dominantes sin razón;
que ellos sienten, sufren, aman, que ellos ahí
han estado siempre, que nos aceptan, nos cui
dan, y hasta en algunos casos nos integran a
sus manadas; la legislación, tendría que ser
muy clara y objetiva en este tema.
Los equilibrios siempre serán los que

nos hagan salir adelante como especie.
Una especie más entre tantas otras!
JUiado, defensor de l^s amigaos,

£or siemnre."El CHACAL.
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cOLUMNA Uno

DANTE DELGADO PODRIS QUEDARSE
II ttCOMO EL PERRO DE LAS DOS TORTAS

Por Karina A. Rocha Priego

g¡ A qué le tira Movimiento Ciudadano? O
^ mejor dicho, Dante Delgado, quien piensa
^^0 alto sin imaginar que, mientras "más alto
vuele", más dolorosa será su caída, y es que este
señor, hoy se siente "endiosadocreyendo fir
memente que su partido, sí "su partido", puede
competir solo para todo, y eso porque hoy go
bierna la "honrosa cantidad de 2 estados:

Jalisco y Nuevo León".
Si bien es cierto que el PRI pasó a cuarta fuer
za política en el país, también lo es que Dante
Delgado Rannauro ¡salió de las filas priistas!,
ostentó varios cargos públicos ¡como priista!,
¡se enriqueció como priista!, ¿y ahora reniega?
Pero más que renegar al PRI como Judas
Iscariote, ahora se pone sus moños el señor y
asegura que, con Marcelo Ebrard ¡tampoco la
haría!

O sea, Delgado Rannauro "crecido político"
asegura que "solito " podrá con la carga de una
elección presidencial pero, ¿si no pudo con la
carga de la elección del Estado de México,
podrá con la presidencial? Porque, de otra ma
nera, no entendemos la soberbia de este sujeto
que quiere gobernar México.
Pero estarán de acuerdo en que el "adiestra
miento" que ha recibido el pueblo mexicano a
través del gobierno de Jlndrés Manuel López
Obrador, sí, el "paternalismo", "manuten
ción del zángano", la compra de conciencias,
para acabar pronto, que ha emprendido esta
administración desde su inicio, además de la

siembra de odio, no solo contra priistas, sino
contra todo aquel político y partido ajeno a
Morena, será muy difícil de superar con la so
berbia insisto de un buen político hay que
reconocerlo, pero enfermo de poder y muy
creído de que "las puede de todas, todas".
Pero lo que más llama la atención es que Dante
Delgado se ha visto intransigente, otra vez, ase
gurando que Marcelo Ebrard Casaubon no
tiene cabida en el partido naranja en caso de
que rompa con el Movimiento de Regenera
ción Nacional (Morena) tras concluir su proce
so interno, el 6 de septiembre, y niega rotunda
mente la adhesión y el apoyo al excanciller,
pues "tomó la decisión" de ir con el partido
guinda pese al riesgo de una "chicañada" en
los resultados de la encuesta para elegir al
coordinador para los Comités de Defensa de
la Cuarta Transformación.

Según Delgado Rannauro, Marcelo Ebrard
recibió el respaldo del partido naranja en, por
lo menos, dos ocasiones:En 2006, fue candidato
al Gobierno del entonces Distrito Federal por
la alianza entre el Partido de la Revolución

Democrática (PRD), Convergencia (hoy
Movimiento Ciudadano) y el Partido del
Trabajo (PT).
Posteriormente, dice que en 2015, Ebrard fue el
abanderado de Movimiento Ciudadano para
ser diputado federal; no obstante, el PRD le negó
la postulación debido a investigaciones por pre
suntas irregularidades en la construcción de la
Línea 12 del Metro, pero fíjense bien, Movi
miento Ciudadano ha tenido que "aliarse" con
otros partidos políticos para lograr sus objetivos,
hoy, también reniega "ese apoyo" y, estarán de
acuerdo, un malagradecido no cabe en ningún
lado.

Hoy, se tiene la oportunidad de que un buen can
didato si es que Ebrard decide abandonar
Morena represente a Movimiento Ciudadano,
cuando lo que se necesita en este país, es retomar
el camino de México a partir de que dejara el
poder el PRI con Enrique Peña Nieto y, no es
que se defienda a una de las administraciones
más corruptas que ha tenido este país hasta
2018, claro, sino porque el camino que se ha
andado ha sido sangriento, violento, abrupto,
lleno de abusos, mentiras, odio, y un altísimo nivel
de corrupción, esa que prometieron combatir y
que, desgraciadamente, se ha convertido en "ei
modus operandi" de este gobierno.
Pero ya salió la realidad de este político. Según
él, su partido apuesta por nuevos rostros para
refrescar la política nacional, por lo que, ni tardo
ni perezoso, Ztente Delgado ¡se anotó como
aspirante presidencial!, pero eso, solo si MCse
quedara sin candidato (sic), él se dice "la últi
ma instancia", y como "buen político que es",
asegura "...espero no ser el candidato para
que le toque a una nueva generación vigorosa
y que gane la candidatura". ¿Usted le cree?
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Trabajo (PT).
Posteriormente, dice que en 2015, Ebrard fue el
abanderado de Movimiento Ciudadano para
ser diputado federal; no obstante, el PRD le negó
la postulación debido a investigaciones por pre
suntas irregularidades en la construcción de la
Línea 12 del Metro, pero fíjense bien, Movi
miento Ciudadano ha tenido que "aliarse" con
otros partidos políticos para lograr sus objetivos,
hoy, también reniega "ese apoyo" y, estarán de
acuerdo, un malagradecido no cabe en ningún
lado.

Hoy, se tiene la oportunidad de que un buen can
didato si es que Ebrard decide abandonar
Morena represente a Movimiento Ciudadano,
cuando lo que se necesita en este país, es retomar
el camino de México a partir de que dejara el
poder el PRI con Enrique Peña Nieto y, no es
que se defienda a una de las administraciones
más corruptas que ha tenido este país hasta
2018, claro, sino porque el camino que se ha
andado ha sido sangriento, violento, abrupto,
lleno de abusos, mentiras, odio, y un altísimo nivel
de corrupción, esa que prometieron combatir y
que, desgraciadamente, se ha convertido en "ei
modus operandi" de este gobierno.
Pero ya salió la realidad de este político. Según
él, su partido apuesta por nuevos rostros para
refrescar la política nacional, por lo que, ni tardo
ni perezoso, Ztente Delgado ¡se anotó como

aspirante presidencial!, pero eso, solo si MCse
quedara sin candidato (sic), él se dice "la últi
ma instancia", y como "buen político que es",
asegura "...espero no ser el candidato para
que le toque a una nueva generación vigorosa
y que gane la candidatura". ¿Usted le cree?

Pues honestamente, la que esta escribe, ¡claro
que no!
Y hablando de "honestidad", Delgado Rannauro
debe ser honesto con su dirigencia y su militan
cia y ¡cantárselas derecho! "... Yo voy, y punto",
porque esa es la tirada del senador, ser el candi
dato presidencial pero, mientras eso sucede,
suelta toda su soberbia, vanidad, orgullo, denos
tando a otros políticos no menos importantes
como si él fuera el único, pero ¡aguas!, Delgado
Rannauro ¡podría quedarse como el perro
de las dos tortas!, sin candidato y sin ser candi
dato, corriendo la misma suerte que corrieron
con el Estado de México.

¿De verdad cree que habrá quien lo siga
tomando en serio?Pero, por lo pronto, sus "alfi
les" son: Samuel García Sepúlveda; el alcal
de de Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas; el diputado federal Jorge Álvarez
Máynez y la senadora Patricia Mercado...
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Críticas

Muchas críticas despertó la decisión
de consejeros del IEEM sobre tratar
de retirar el registro aL Partido de
Nueva Alianza Estado de México, con
base en los votos obtenidos en la

pasada eLección para gobernador del
Estado de México. De hecho, durante
La sesión deL Consejo GeneraL deL
IEEM se nombró a la persona inter
ventora responsable de supervisar eL
retiro del registro al partido tur
quesa, por Lo que el representante
ante este órgano eLectoraL. Efrén
Ortiz Álvarez advirtió que acudirán a
tribu na Les, toda vez que por Ley, dijo,
Los votos emitidos en la elección de

gobernador no vaLen para ese proce
so de retiro, y puso en entredicho la
imparcialidad deL IEEM, toda vez que
"es La eLección de diputados Locales,
es La que da eL registro a un partido
poLítico locaL" De hecho comentó
que eL proyecto votado para retirar
les el registro es Hegal, y que Nueva
Alianza no Lo perderá.

La diputada morenista Azucena Cis
neros ceLebró que Le retiren eL re
gistro Nueva ALianza deL Estado de
México, e indicó que también el PRD
Lo perderá seguramente en el 2024,

porque está desfondado, además
de que ambos son partidos que se
alejaron del puebLo y de Los idea Les
de La gente, y que son vividores del
presupuesto público.

De inmediato, eL secretario general
del PRD en el Estado de México

Javier Rivera Escalona, comen

tó que lo dicho por La morenlsta
Azucena Cisneros es LamentabLe.

pues demuestra que la LeglsLadora
no conoce eL sistema de partidos
y la importancia que tiene la parti
cipación pluraL de otros institutos
poLítlcos, que incLuso* tienen mayor
rendimiento LegisLativo que eL Grupo
Parlamentarlo aL que pertenece;
además calificó a la diputada more
nlsta como ingrata, "porque gracias
al PRD ocupó sus primeros cargos de
servidora püblica en Ecatepec en el
gobierno democrático de José Luis
Gutiérrez Cureno". Rivera Escalona

sen aló que "afortunadamente existe
el PRD y seguirá existiendo después
del 2024, porque miles de ciudada
nos nos han otorgado su confianza".

El ambiente político se calienta
cada vez más rumbo al2024.
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Indicador Político

Movimiento Ciudadano,
alineado a flanco neoliberal

de Frente opositor

La presenta
ción de la

propuesta del
grupo Méxicolectivo
dejó ver con claridad
que Movimiento Ciu
dadano en los he

chos está al ladojun
todentro el proyecto

neoliberal de la coalición PRIANREDE y la
larga lista de aliados a la derecha ideológica
y que su distanciamiento es sólo estrategia
para agandallarse posiciones.

El documento final presentado el lunes
mostró que Méxicolectivo le había puesto
una trampa a Cuauhtémoc Cárdenas So
lórzano cuando lo invitó al lanzamiento del

grupo, pero no para reconocer su figura
promotora de la democracia sino para su
marlo con engañifas al bloque conserva
dor, aunque la astucia del michoacano oteó
la treta y se salió de manera pública.

La presentación de la plataforma de
Méxicolectivo estuvo encabezada nada

menos que por Dante Delgado Rannauro y
el exrector universitario José Narro Robles,
una de las figuras destripadas del PRI que
nunca pudo colocarse en la estructura bu

rocrática para conseguir cargos públicos y
que paulatinamente se salió del tricolor sin
perder su pensamiento priista.

I n mlcmn nmcm
UV I I llvJI I IV UVjUIIO

con el autodenomi
nado Frente Cívico

Nacional, impulsado
por el experredista
destripado Guada
lupe Acosta Naranjo
y que tiene como
presidenta de su
Consejo Nacional
a Cecilia Soto Gon

zález, una política
vinculada al PRD

pero autopresentada
como ciudadana.

Y para cerrar el
círculo de alianzas,
el colectivo Unid@s
se formó con otros

políticos destripados
en el PRI, el PAN y
el PRD para aparentar una supuesta ciu
dadanización en membretes que se pre
sentan como ciudadanos sin partido, pero
formados dentro de los partidos.

La incapacidad organizativa de los tres
partidos de oposición con registro legal ha
propiciado la atomización ciudadana en
agrupaciones que resultan sólo ser mem
bretes de intereses políticos y que tienen el
objetivo central de conseguir cargos públi
cos en el próximo gabinete o en el reparto
de candidaturas al congreso.

Movimiento Ciudadano ha estado en

gañando como una posición plural, pero
sólo responde a los intereses de su funda
dor y hombre fuerte, el expolítico priista
Dante Delgado Rannauro, gobernador pri
ista interino deVeracruz cuando sustituyó
en 1988 a Fernando Gutiérrez Barrios al

ser llamado por el presidente Salinas de
Gortari como secretario de Gobernación.

En este contexto, la oposición ha carecido
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ae una propuesta anernauva rormai, cone

rente e integradora y se ha atomizado en
membretes colectivos individualistas val

ga el oxímoron que presentan documen
tos teóricos sin fundamento programático
para encontrar el camino de México hacia
la felicidad, aunque manteniendo de mane
ra inevitable el perfil de la política social que
diseñó el PRI en la reforma constitucional

de 1947 nada menos que del presidente Mi
guel Alemán para poner el bienestar social
por encima de la democracia reforma el
tercero constitucional y con ello dándole
el fundamento histórico y basamento po

pular al sistema po
lítico priísta autorita
rio, pues convirtió al
asistencialismo pre
supuestal en uno de
los pilares del siste
ma/régimen/Estado,
y la continuidad de
ese modelo de asis
tencialismo autorita

rio ya fue anunciado
por el flamante re
dactor del plan de
gobierno de Xóchitl
Gálvez, el economis
ta neoliberal José

Ángel Gurría Trevi
ño, como eje central
de la propuesta anti
lopezobradorista.

Lo único malo

de estas propuestas de los diferentes
grupos y colectivos de oposicion es que
están diseñados por exfuncionarios muy
bien localizados de los gobiernos de Luis
Echeverría, José López Portillo, Miguel
de la Madrid, Carlos Salinas de Gortari,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto, aunque otros
políticos formados en esas administracio
nes también se pasaron primero al PRD
y luego a Morena.

De ahí el mensaje final: no hay una pro
puesta real a la crisis nacional y todas las
que circulan son una mezcla en mayor o
menor medida del viejo populismo priista
y el antisocial neoliberal salinista.

Política para dummies: la política es una
noria y los políticos dando vueltas v vueltas.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex rtji
elusiva del columnista y no del SSfrjiWa
periódico que la publica. LUlí».»;
Movimiento Ciudadano ha

estado engañando como
una posición plural, pero

sólo responde a los intereses
de su fundador y hombre
fuerte, el expolítico priista
Dante Delgado Rannauro,
gobernador priista interino
de Veracruz cuando sustituyó
en 1988 a Fernando Gutiérrez

Barrios al ser llamado por
el presidente Salinas de
Gortari como secretario de

Gobernación,
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Agenda Confidencial
Muñoz Ledo, genio y
figura hasta la sepultura

venció en medio de acusaciones de fraude

electoral que hasta hoy siguen vigentes,
aunque el cínico de Manuel Barttlet insiste
en que no hubo tal.

Cárdenas y Muñoz Ledo convocaron
entonces a militantes de la izquierda —co
munistas, socialistas, demócratas liberales
y expriístas—, y con ellos fundaron el 5 de
mayo de 1989 el Partido de la Revolución
Democrática (PRD), cuyo primer dirigente
nacional sería el propio Cuauhtémoc Cár
denas y cinco años después el primer can
didato presidencial perredista. El PRD fue

durante varios años

la organización más
importante de las
que han existido en la
historia de la izquier
da mexicana, y lanzó
en dos ocasiones a
Cuauhtémoc Cárde
nas como candidato

presidencial, aun
que con resultados
electorales adversos
frente al PRI en 1994

y frente al PAN en el
año 2000.

Las épocas doradas del PRD —en térmi
nos cuantitativos por el enorme número de
votos que logró— fueron los comicios ge
nerales de julio de 2006 y julio de 2012, en
"os que estuvieron en juego la Presidencia
de la República, las cámaras de diputados y
de senadores del Congreso de la Unión, así
como algunas gubernaturas y presidencias
municipales. Correspondió a Andrés Manuel
López Obrador ser el candidato presidencial
del PRD que mejores resultados electorales
obtuvo, al ocupar el segundo lugar —con vo
taciones cercanas al primero— en las eleccio
nes que ganó el PAN en 2006 y el PRI en 2012.

En 2014, López Obrador fundó Morena,
y Muñoz Ledo se integró al movimiento.
Junto con Andrés Manuel disfrutó las mie

les del triunfo en la elección del 2018, pero
en 2020 rompió con el partido después de
que, en la disputa por la dirigencia, Mario
Delgado "le hizo de chivo los tamales''

¡Genio y figura hasta la sepultura! Dicen
¡os historiadores.

korfirio MuP<ñoz Ledor

siempre fues

"hombre de tem

pestades políticas" en los partidos que mili
tó (PRI, PRD y Morena), y también de convic
ciones. A los tres organismos políticos "los
mandó por un tubo? nunca "tuvo pelos en
la lengua" para expresar sus desacuerdos
e incluso exhibir a sus contrincantes. Hasta

se atrevió a pedir la renuncia del presidente
en 2022: "Que renuncie López Obrador. La
ciudadanía mexicana ha decidido defender

al INE y retomar la
transición democrá
tica. Debe renunciar

conforme al artículo
86 constitucional. Va

mos a exigirlo todos?
sentenció el domingo
13 de noviembre de

aquel año, después
de la marcha en de
fensa del INE.

Las páginas de
la historia política de
México recogen parte
de su larga trayecto
ria política: Al finalizar la década de los años
80 del siglo XX se produjo una reingeniería
política, paradójicamente encabezada por
dos militantes de la Corriente Democrática

del PRI: Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y
Porfirio Muñoz Ledo, que abandonaron ese
partido al fracasar en su intento de arrebatar
al presidente de la República Miguel de la
Madrid Hurtado (19821988) la facultad de
nombrar al candidato presidencial priista,
lo que equivalía en la práctica a designar al
sucesor en el Poder Ejecutivo federal.

Frustrado en la aspiración de obtener la
candidatura presidencial priista en 1988, el
hijo del general Lázaro Cárdenas formó la
coalición de izquierda Frente Democrático
Nacional (FDN) con el Partido Auténtico de
la Revolución Mexicana (PARM), el Parti
do Popular Socialista (PPS) y el Partido del
Frente Cardenista de Reconstrucción Na

cional (PFCRN). El FDN lanzó a Cárdenas
como candidato presidencial en 1988 contra
el priista Carlos Salinas de Gortari, quien lo

Cuauhtémoc Cárdenas

Solórzano y Porfirio Muñoz
Ledo, que abandonaron
ese partido al fracasar en
su intento de arrebatar al

presidente de la República
Miguel de la Madrid

Hurtado...
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Fuera máscaras

Hasta donde tope
contra Rusia". Al optar por la escalada, los
líderes occidentales "emitieron una nueva

porción de promesas para suministrar al
régimen de Kiev armas cada vez más mo
dernas y de largo alcance para prolongar
el conflicto el mayor tiempo posible, has
ta el agotamiento", destacó el organismo.
Además prometió que Rusia "responderá
de manera oportuna y adecuada utilizan
do todos los medios y todos ios méto
dos". O sea que en otras palabras: hasta
donde tope.

Le cuento todo esto porque este es el
escenario con el que deberá enfrentarse el
próximo presidente de México, Un planeta

polarizado y con las
3 potencias militares
del planeta apuntán
dose entre sí. Una

circunstancia que si
bien, es una tragedia
humanitaria, repre
senta retos que po
drían convertirse en

oportunidades favo
rables para nuestro
país. Pero el presi
dente López Obrador
nos ha acostumbra

do tanto a la política
interna que hemos

olvidado por completo lo que sucede en el
resto de nuestro planeta. Y créame, no es
cualquier cosa.

Desde luego que la primera corcholata
que se nos viene a la mente en este tipo de
cuestiones es Marcelo Ebrard. El ex canci

ller es uno de los políticos más experimen
tados de nuestro país, pero, aparte de él
¿Quién más con las credenciales (o la ex
periencia) para afrontar los retos geopolí
ticos que vienen? México ha permanecido
aislado durante este sexenio. El presidente
López Obrador ha realizado únicamente
un puñado de viajes internacionales, la
mayoría a Estados Unidos y Centroamé
rica. Dudo mucho que el próximo jefe del
Ejecutivo vaya a correr con la misma suer
te. Sería una desgracia para todos.

lentrasM en Mé
x i c o

estamos ocupados
con el desfile de

las corcholatas y
las elecciones del

próximo año, el mundo continúa en gue
rra. Tan solo ayer se dio a conocer que el
presidente ruso, Vladimir Putin, se había
reunido en secreto conYevgeny Prigozhin,
líder del grupo de mercenarios, Wagner.
Este ejército privado había estado luchan
do del lado ruso en la invasión a Ucrania.

Sin embargo, el mes pasado decidió rebe
larse y casi toma la
capital del país. Del
otro lado, los líderes
de la Organización
del Tratado del At

lántico Norte (OTAN)
se reunieron por
dos días en Viina, la
capital de Lituania,
donde abordaron el

estado de la guerra.
Fue el miércoles,

en esta cumbre don

de Justin Trudeau,
primer ministro ca
nadiense; el canciller
alemán, Olaf Scholz; y el primer ministro
británico, Rishi Sunak, prometieron que
enviarían más armas para que Ucrania "se
defienda''Zelensky explicó tras su reunión
con Scholz que ambos mandatarios llega
ron a "un acuerdo" por el que Alemania
se compromete a enviar más sistemas
antiaéreos Patriot y más misiles. Durante
la cumbre, Rusia fue nuevamente llamada
"la amenaza más significativa y directa a la
seguridad de la alianza''

Esto tuvo una respuesta casi inmediata
de Moscú, A través de un mensaje la can
cillería rusa aseguró que con tal de con
seguir sus objetivos, la Alianza Atlántica
utiliza a Kiev, y Ucrania para desempeñar
el papel de la principal carne de cañón en
"la guerra híbrida desatada por la OTAN

Al optar por la escalada,
los líderes occidentales
"emitieron una nueva

porción de promesas para
suministrar al régimen de
Kiev armas cada vez más

modernas y de largo alcance
para prolongar el conflicto el
mayor tiempo posible, hasta

el agotamiento"...
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Deporte
Por Samuel Schmidt*

Impartía un curso obligatorio de
Ciencia Política en la Universidad

de San Diego, una universidad ca
tólica privada; un estudiante muy malo
recibió una F, o sea Fail (reprobó), no era
el único, tal vez porque a los estudian
tes desmotivados para aprender les da
pereza un curso diseñado para reforzar
su identidad nacionalista y patriótica,
el caso es que la jefa del departamento
me mandó llamar para decirme que el
estudiante quería estudiar medicina y la
F lo descalificaba y que su papá era un
donador, o sea, que el papá del haragán
había comprado la aprobación de su hi
jito. Le dije a la jefa que yo no corregiría
la calificación que si quería lo hiciera
ella, no sé qué pasó con el estudiante,
pero yo no volví a ser contratado.

Impartía yo la materia American go
vernment en español en la Universidad
de Texas en El Paso, curso obligatorio,
igual que el de San Diego. Un estudian
te alto, esbelto, se aparecía en clase,
abría el periódico de forma displicente
y agresiva, nunca se notó que prestara
atención a lo que yo decía o que mos
trara haber leído el material recomen

dado que no era mucho, el caso es que
también recibió una F, pero ahí el que
empezó un acoso fue el entrenador del
equipo de básquetbol, el llamaba a la
oficina a la que yo no iba, hasta que un
día llamó a mi casa, acto que me pare
ció inadecuado y abusivo, le dije que el
no era mi alumno y que nunca llamara
a mi casa.

El estudiantejugador de básquetbol
me fue a ver para
decirme que tenía
que aprobarlo por
que el hacía algo
muy importante
para la universi
dad: jugar bás
quetbol. Yo mentí
y le dije que ni si
quiera me gusta el
juego, en realidad
si me gusta. Me
negué a corregir la

calificación, la uni
versidad perdió
una beca para el
jugador y fue mal evaluada por las ins
tancias correspondientes, estoy seguro
que fue un factor de peso cuando la
presidenta de la universidad me negó
la definitividad (tenure).

El deporte en las universidades
estadounidenses se convirtió en una

puerta de ingreso para estudiantes sin
nivel académico. En 2019 estalló un

escándalo porque familias compraban
a entrenadores para que admitieran a
sus hijos. En la Universidad del Sur de
California, el coach de waterpolo recibió
250,000 dólares para abrir la puerta, el
de fútbol fue sentenciado a cárcel, y el
coach asociado de basquetbol fue des
pedido. Lori Loughlin pagó medio mi
llón de dólares para que le admitieran a
dos hijas y fue a la cárcel dos meses. En
total 60 padres y madres, entrenadores
y otros fueron acusados por participar
en el esquema corrupto, entre ellos Fe
licity Huffman que pagó 15,000 dólares
para ayudar a alterar el examen estan
darizado de acceso de su hija, por esto
recibió un castigo ejemplar de menos
de dos semanas de prisión.

No sabemos cuánto tiempo y en
cuántos casos la corrupción ha facilitado
la admisión a universidades de prestigio.

Frente a la cancelación de los pro
gramas de acción afirmativa por la
Suprema Corte, que han facilitado la
movilidad social de muchos miembros

de minorías, ahora está en discusión
la política de admisión universitaria
gracias a donativos, especialmente los
llamados de legados (legacy), en ios
que el apellido es garantía de prolon
gación del privilegio. Esto desnuda la
verdadera intención de la legendaria
filantropía estadounidense.

En el paraíso del capitalismo de
amiguetes si tienes dinero, si eres fa
moso, si eres una "celebridad',' puedes
hacer trampa, sobornar, violar la ley, si
te pescan seguro pagarás una multa y

te darán un leve manazo de pocas se
manas en prisión para que no lo vuel
vas a hacer, eso sí, deberás mostrar un
acto de contrición, pedir perdón y san
to remedio. Loughlin le pidió perdón a
la hija por la cual compró la alteración

de un examen y
a la que le mos
tró que si tienes
con qué se jus
tifica pagar.

Un aboga
do me decía

que el sistema
de justicia es
tadounidense
es democrático

porque todos
son iguales
ante la ley, le
respondí que,
en efecto, la ley

era pareja siempre y cuando se tuviera
para pagar servicios como el de él que
no era barato.

En Estados Unidos el dinero distor

siona todo lo posible, inclusive lo que
ayuda a emparejar las grandes inequi
dades sociales,

Wright Mills demostró la creación
de conexiones de las elites en las uni

versidades de prestigio conocidas
como ivy League, ahí se construyen
relaciones que determinan el futuro de
la gente, a muchas de ellas ingresan
los hijos de la burguesía mexicana y
a muchas de ellas se puede ingresar
por medios extra académicos, siem
pre y cuándo se tenga con qué. Si la
educación es un medio que facilita el
ascenso económico y social de los que
están en desventaja, lo que sin duda
es la esencia de la democracia, está
sucediendo exactamente lo contrario
en la realidad estadounidense.

*@shm¡!50

El deporte en las
universidades

estadounidenses se convirtió
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en una puerta de ingreso
para estudiantes sin nivel
académico. En 2019 estalló

un escándalo porque familias

compraban a entrenadores
para que admitieran a sus

hijos.
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I ras la puerta del poder
El pleito es de AMLO vs Xóchitl,
no de sus corcliolatas vs la senadora

ti algo ha quedaS:ndo claro es que elÜ[pleito electoral del
2024 es entre el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador vs Xóchitl Gál

vez, Claudio X González y
los que integran el Frente
Amplio X México hasta

llegar a los expresidentes Salinas, Zedillo, Fox y
Calderón, en ese orden.

De la contienda han quedado fuera las 4 cor
cholatas y sus 2 adicionales Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo
Monreal así como los adjuntos Gerardo Fernán
dez Noroña y Manuel Velasco, cómo si ellos no
tuvieran vela en este entierro. Quizá no le tengan.
Así al ataque

de AMLO en su mañanera

ayer en su intento de des
prestigiar a como sea y a
toda costa a Xóchitl, esta
rápido le reviró sonriendo:

"¡Nuestra empresa es
'tan chingona1 que hasta su
Gobierno nos contrata!"

Y es que AMLO la acu
só de que su empresa se
benefició con contratos du

rante las administraciones

de Fox y cuando fue dele
gada en la Miguel Hidalgo.

Como suele hacerlo, de dicho, sin prueba al

guna, el mandatario pidió que Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad creada por el empre
sario Claudio X. González, indague esas supues
tas irregularidades cometidas por la empresa de
la ahora aspirante presidencial del Frente Amplio,

"Vamos a darle un tiempo, a ella y a él, y a
la señora, ¿Cómo se llama?... María Amparo Ca
sar (quien también p<articipa en Mexicanos con
tra la Corrupción), y a ese grupo".

Su petición la extendió al INAI inactivo por su
decisión de no permitirle al Senado designar los
consejeros que le faltan, para que este Instituto
informe además sobre los supuestos contratos
otorgados a la empresa de Xóchitl Gáivez.

Preguntado por las denuncias presentadas
por la senadora ante el INE en su contra por
ejercer violencia política, AMLO intentó evadir
su respuesta y hacerse el chistoso pidiendo le
pusieran una viejísima canción que habla del
respeto a las mujeres.

¿VIOLENCIA, INSEGURIDAD? ¡ESO ES
CAMPAÑA DE MEDIOS!

En cuanto a los hechos en Chilpancingo donde
van ya 3 días de asaltos a instalaciones del Gobier
no estatal y bloqueos carreteros, y los ocurridos
en otras regiones y estados, desdeñoso dijo que
eso era parte de una campaña de medios contra
su gobierno.

Lo que sigue son apenas unos encabezados
de varias informaciones aparecidas ayer en sólo
2 diarios de distribución nacional:

¿Qué le dijo Alcaldesa a líder de 'Los Ardi
llos'?... Esto es una parte de lo que la Alcaldesa
de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, le
dijo a Celso Ortega, capo de 'Los Ardillos', en
su reunión''

"Los jueces se refugian en sus casas: un tribu
nal federal en Colima instaura el teletrabajo para
protegerse de la violencia... ello porque el fallo de
un juez desata una ola de asesinatos y actos de
intimidación en esa entidad''

"Caen 5 por masacre en Central de Abasto
deToluca; Cinco integrantes de la Mesa Directi
va de Central de Abasto deToluca fueron deteni

dos por presuntamente orquestar asesinato de
9 personas''

"Un atentado con explosivos durante una em
boscada mata a cuatro funcionarios y dos civiles
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en Jalisco''
"Las madres busca

doras que negocian con
el narco para encontrar
a sus desaparecidos en
México... Los colectivos

de familiares de desapare
cidos omiten al Estado en

su reivindicación y piden
permiso a la delincuencia
organizada para desente
rrar a sus muertos''

"Los cárteles también
viven su cuarta transfor

mación No se trata de una mera intensificación

de la presencia de "los malosos" en la vida públi
ca, sino de cambios cualitativos que dan lugar a
otros procesos cuyos alcances anticipan escena
rios distópicos''

Los hechos son hechos, no inventos de na
die. Los medios informativos solo informan
sobre ellos.

PIDEN UNA LEY QUE LOS PROTEJA

La Asociación Mexicana de Empresas de Se
guridad Privada, la AMESP, presidida por Gabriel
Bernai Gómez indicó ayer que ha iniciado una se
rie de trabajos con senadores y diputados en bus
ca de que se emita una Ley que regule e imponga
obligaciones a este sector en México.

Indicó que su organización representa a 240
empresas de seguridad privada que tienen en nó
mina a 450 mil empleados dedicados a proteger

bienes, servicios y actividades de industrias, em
presas y miles de comercios en México.

Sin embargo esta actividad se limita a la di
suasión y no al combate del crimen y desde ese
punto de vista su actividad es ajena a la persecu
ción del narco o del crimen organizado.

Sin embargo unos y otros comienzan a ro
zarse. Un caso grave, dijo, es el creciente robo y
asaltos en carreteras, esencialmente en las deVe
racruz, Estado de México y Puebla.

Mayo, dijo, ha sido hasta hoy el mes con ma
yores incidentes carreteros con 313 robos y asal
tos y febrero con 253.

Esto ha obligado a que las aseguradoras co
miencen a exigir mayores medidas de seguridad
para el transporte de sus productos entre ciudades.

Ahora algunas aseguradoras, xseñaló, piden
por ejemplo que el traslado de domésticos como
televisiones sean acompañadas por equipos de
resguardo armado y sistemas de comunicación
de alta gama.

Otro caso es el de la creciente investigación y
vigilancia de empleados dentro de las empresas
porque es entre ellos donde se da la vinculación
para el asalto y robo de mercancías y productos.

"Vamos a darle un tiempo,
a ella y a él, y a la señora,
¿Cómo se llama?... María

Amparo Casar (quien también
participa en Mexicanos contra
la Corrupción), y a ese grupo".
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Análisis a Fondo

Pese a la "popularidad" de
Xóchitl, va adelante Morena

Por Francisco Gómez Maza

• Analistas y Encuestadores desmitrfican
a la oposición

• Cierra López Obrador con 60 por ciento
de preferencias
El fenómeno eminentemente me

diático de una ya muy anunciada
y celebrada candidatura presiden

cial, la de Xóchitl Gálvez, aunque aún no
se decanta entre los grupos de intereses
de los partidos de la oposición, tampoco ha
pegado en el ánimo general de los votantes
que irán a las casillas a depositar su voto el
domingo 2 de junio de 2024, para elegir al
sucesor o sucesora del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Los votantes, en su mayoría o miembros
del partido Morena, o simpatizantes del pre
sidente, o sin partido, no se deslumhraron
porque la posible candidata presidencial
fuera mujer, y menos porque fuera nacida
india, que de india tiene lo que el Iztacihuatl
tiene de otomí, náhua o tepehua. Tampoco
se empoderaron de la panistatroskista. en
tiempos de "empoderamiento" de las mu
jeres, pues tienen ya
como favorita a una

" ,mujer de gran talan
te científico y políti
co en la persona de
la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo.

Pese al entusias
mo del Señor X con

Xóchitl, por aquello
de la X misteriosa,
analistas y encuesta
dores siguen descu
briendo que el Morena y sus aliados, el PT
y el PVEM, continúa encabezando las prefe
rencias rumbo a las elecciones de junio de
2024. De acuerdo con algunas encuestado
ras, el partido del Presidente López Obrador

lleva a los partidos del Frente Amplio por
México una ventaja de 25 puntos. Los más
conspicuos periodistas de la prensa llamada
"nacional" estaban absolutamente seguros
de que la Gálvez destruiría a López Obrador
y a Morena, después de que el presidente
está cerrando el ciclo con una aprobación
de 60 por ciento de los votantes mexicanos.
Ningún presidente logró porcentajes tan
elevados a su favor y sí en contra.

Políticos opositores, empresarios de
derecha, intelectuales de los llamados or
gánicos (propriistas y propanistas) no dan
crédito a la popularidad presidencial y a la
de su partido, Morena, y han arreciado los
ataques y diatribas contra AMLO, que se ha
convertido en el presidente de la república
más denostado en la historia de los presi
dentes mexicanos. Más atacado y cuestio
nado que Benito Juárez García, el padre de
la Reforma, la separación de la iglesia cleri
cal del gobierno, y Francisco I. Madero, el
líder nato de la Revolución Mexicana.

Ahora está en duda si Xóchitl, al fin, será
la candidata oficial del autodenominado

Frente Amplio por México, parapeto de la
debilidad conque lie
gan al proceso electyora| Jpartidos de
Acción Nacional, del
pri y el prd, estos
dos últimos práctica
mente en proceso de
extinción, el primer
por sus procesos in
temos de corrupción
V el segundo, además
de corrupción, por la
fuerza de atracción del

Movimiento de Regeneración Nacional que,
al fundarse y participar en las elecciones de
22018, prácticamente desfondó al partido
fundado por Cuauhtémoc Cárdenas Solór
zano y Porfirio Muñoz Ledo, recién fallecido.

Pese al entusiasmo del Señor

X con Xóchitl, por aquello
de la X misteriosa, analistas
y encuestadores siguen
descubriendo que Morena
y sus aliados, el PT y el

PVEM, continúa encabezando
las preferencias...
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Libros de ayer y hoy
Fama súbita. Reacción

masiva que se esfuma
PorTeresa Gil

Los fenómenos de reacción masiva

sobre todo en torno a una persona,
no son tan raros como suele pensar

se, y como lo expresan algunos, sorprendi
dos. A lo largo de la historia se han dado con
grandes personajes, seres que valían la pena,
pero por lo general, dado que se trata de una
explosión repentina, se producen en gente
mediocre y lo que es peor, en personajes ma
lévolos que han dejado huella sangrienta en
la historia, Uno de ellos en 1939, fue Adolfo
Hitler. Como sucedió con reciente mujer en
el caso mexicano, Hitler ya era conocido con
anterioridad en la veintena del siglo pasado
cuando fue encarcelado por un atraco falli
do en el que murieron varias personas. Sa
lió libre y ahí andaba en una grilla alemana
de ultraderecha y se consolidó en los años
treinta al frente del gobierno de un país que
no era el suyo por cierto. El inicio de la Se
gunda Guerra Mundial en 1939, colocó en la
boca de todo mundo el apellido Hitler y fue
un retumbo terrible que se expandió millones
y millones de veces, a la par que los millones
de muertos aumentaban. Países como Ingla
terra, Estados Unidos y muchos que habían
tenido relaciones, se hicieron de la boca chi
quita y ante el grave peligro y sobre todo la
pérdida de poder que
habían tenido, integra
ron con otros países
ios aliados contra de

Hitler.Todavía a su sui

cidio en mayo de 1945
orillado por la circuns
tancias y a la fecha, su
nombre se pronuncia
seguido con terror y a
veces con admiración,
por un mundo que no
ha podido dilucidar
como un personaje
menor, oscuro, pé
simo pintor y destructor
permanecer con su nombre sin que se diri
ma el fenómeno,

NOTODOS LOS FENÓMENOS MASIVOS
SE CONVIERTEN EN PERMANENTES

Las personas que se convierten en ma
sivas, suelen ser actores, artistas, políticos
en una contienda electoral, mujeres bellas,
héroes, delincuentes o seres desconocidos
que como suele decirse, "tienen sus quince
minutos de fama'' Las cosas, los inventos,
los grandes aportes, los descubrimientos
y miles de circunstancias se posicionan de
pronto de la vida del mundo. Véase el caso
de las redes y en general del mundo digital
desde que apareció. Eso mismo pasa con
libros, con hechos extraordinarios, con mo
das, medicamento (sucedió con las vacu
nas) et al. Muy seguido amanecemos con
una novedad que se repite en todas partes,
más si su impacto puede ser trascendente.
En SDP, Federico Arreóla menciona el libro
que a su vez se menciona en el diario El
Financiero, de Larry Bartels, Presidential
Primaries and the candidatura Presidencial

en el que se trata el fenómeno que esta
mos mencionando y se le cataloga como
momentum, sobre todo cuando surge en
un caso electoral, en torno a un presun
to candidato que puede tener arrastre. Asi
sucedió aquí con la que se considera can
didata del Frente Amplio de la oposición de
derecha. Fue un caso sorpresivo, masivo,
en el que curiosamente los que tomaron
parte para esa masividad fueron en reali
dad medios de comunicación. Y en buena

parte, medios opositores.

MEDIOS, NO EL PUEBLO, LANZARON A LO
MASIVO, LA PROPUESTA DEL FAM

De un día para otro, una mujer que te
nía décadas viviendo en la Ciudad de Mé

xico y se le conocía
por algunas gestio
nes administrativas
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y legislativas, apare
ció por todas partes
como un fenómeno
masivo. Fotos de

todo tipo, declara
ciones, bandazos
para entrevistarla
sorprendieron a la
ciudadanía como si
se tratara de un fe
nómeno nuevo. El

que la señora tuviera
años en la capital y se moviera en medio
de la polémica en algunos círculos, no
daba para comprender que de pronto se
trataba de un ser extraordinario. Se le re
cordaba en un hecho afrentoso rociándole

gel a mujeres policías o en una polémica
risible cuando exigió factura al contratar
un baño de servicio, bromas, posturas di
versas de un ser más bien fanfarrón. Y de

pronto ese era el gran fenómeno, el que al
gunos digerían casi como un genio, como
un ser extraordinario. Analistas como los

que menciona Arreóla ponen el acento en
estas situaciones, como truenos que esta
llan de repente, causan estupor o admira
ción en unos, esperanzas de regreso en
otros, pero solos se callan, se detienen.
Sobre todo porque no hay una verdadera
contextura en ellos. Menciona el mismo

analista y sus fuentes que eso se está vien
do sobre todo en las encuestas. Mucho

escándalo pero no trascendió en los por
centajes. La última señala a la señora con
7.7 por ciento. Menos mal que solo puede
convertirse en un caso de distracción, de
algo que no lastime a nadie, menos a ella.
Y que por fortuna, no lleguemos a aquel
caso terrible de 1939.

*la¡s!aquebrillaba@yahoQ.com.mx

Países como Inglaterra,
Estados Unidos y muchos que
habían tenido relaciones, se
hicieron de la boca chiquita y
ante el grave peligro y sobre
todo la pérdida de poder que
habían tenido, integraron con
otros países los aliados contra

de Hitler.
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Confidente Emeequis
Miguel Angel Mane era, la
pertinencia de la coalición

'inca heNmos teni

do un go
bierno de coalición.

Los compromisos
se han desarrollado en la esfera electoral o

en el ámbito legislati
vo. Las experiencias,
en ambos sentidos,
están a la vista. Las

primeras porque per
mitieron el acceso al

poder en pluralidad, y
las segundas por una
cantidad nada des

preciable de reformas
a la Constitución.

Esos extremos,
sin embargo, siempre
están sujetos a los vaivenes de la agenda
política y a las rigideces del sistema presi
dencialista. Muchas veces lo que se ofreció
a cambio del voto no ocurre y los acuerdos
para transformaciones legislativas suelen
obtenerse por negociaciones de proyecto,
esto es, tema por tema.

Esto no es nada despreciable, porque en
esa lógica es que se lograron cambios cons
titucionales que posibilitaron elecciones con
fiables, protección a los derechos humanos y
transparencia.

Se extraña, sin embargo, el eslabón
faltante y que, inclusive, puede funcionar
como un elemento de revaloración de la

política y de las notables transformaciones
que se pueden obtener de ella.

Por eso es interesante lo que está plan

teado el Frente Amplio por México, ya que la
elección de su coordinador no se reducirá a

la designación, en su momento, de un perfil
de candidatura, sino en la construcción de
un proyecto que articule al gobierno mismo.

Quien sabe mucho de ese tema es Mi

guel Ángel Mancera, un convencido de la
necesidad de dar el paso a un gobierno de
coalición que, entre otras cosas, implicará
compromisos por escrito sobre el horizonte
de la propia administración.

A diferencia del esquema que conoce
mos, la coalición ya en el poder implicará,
por necesidad, el compartirlo y el sujetarlo a
controles puntuales del Senado y a una vigi
lancia permanente del cumplimiento de pro
gramas y de metas. Es decir, lo que se pro
meta y comprometa, se tiene que cumplir.

La coalición puede ser muy saludable
luego de estos años de un presidencia
lismo que ha recobrado muchas de sus
funciones metaconstitucionales a partir
del despreció a los órganos autónomos,
de subordinación del poder legislativo y
ataques constantes al poder judicial. Un
aspecto relevante implicará que quienes
obtengan un cargo por la voluntad popular,
no la traicionen o tergiversen.

Enfrentar el enorme deterioro requiere
de medidas audaces y una de ellas es la
coalición, pero en su sentido más amplio.
Jorge Carpizo señaló, en momento, que lo

que dificultaba la lle
gada de gobiernos
de ese tipo, era la au
sencia de voluntad

política y no tanto
de normas. En este

momento está ya el
artículo 89 constitu

cional y la determi
nación del PRI, PAN
y PRD de ir en ese
sentido y hay que
aprovecharlo.

Mancera, como jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, adquirió una experiencia
notable en el propio ejercicio del poder. No
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le tocó un periodo sencillo, ni en la esfera
política ni en la de la propia dinámica de la
capital del país.

Los resultados están a la vista, porque la
Ciudad de México tuvo logros importantes y
uno de ellos es central: su Constitución.

Es más, la concepción misma del docu
mento puede ser un ejemplo de cómo esta
blecer una ruta de acuerdos que se reflejen en
la realidad y no solo en el ámbito discursivo.

Ahora, con esas credenciales, Mancera
buscará convertirse en el coordinador del

Frente Amplio. El panorama no es nada
sencillo, pero en su caso nunca lo ha sido
y salió adelante.

Tiene un posicionamiento público ade
cuado, como lo muestran las encuestas se
rias, derivado de su propio gobierno y sus
tareas legislativas en las que no adjuró de
su pasado, cumplió acuerdos y nunca rene

gó del PRD, como sí hicieron otros que tran
sitaron muy pronto al cobijo de la 4T

Mancera cuenta con atributos que lo hi
cieron ser el candidato más votado para la
jefatura de Gobierno desde que las autori
dades se eligen democráticamente.

Pronto sabremos del alcance de sus pro
puestas, pero ya suma al tener claro que la
única posibilidad de éxito en el 2024 pasa
por la construcción de una gran alianza de
partidos y ciudadanía.

Los últimos meses, en los movimientos
que se articularon en torno a la defensa del
INE y del Tribunal Electoral, se mostró la
pertinencia de respaldar y acompañar las
demandas ciudadanas.

Mancera lo sabe y, más aún, lo entien
de, porque viene de una escuela en la que
la formación profesional se empalma con
el enorme fogueo que significó gobernar la
Ciudad de México.

Esto no es nada despreciable,
porque en esa lógica es
que se lograron cambios
constitucionales que

posibilitaron elecciones
confiables, protección a
los derechos humanos y

transparencia.
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Crónica de las corcholatas

presidenciales y otros adelantados
Por Armando Reyes Vigueras
Corcholatas en movimiento

De visita en Tabasco, Claudia Shein
baum aprovechó la gira para afirmar

que "El México del machismo se fue con
el México del neoliberalismo? además de
contestar a Reforma que sus asambleas in
formativas sí prenden y no como se afirmó
en el diario, además de aclarar algunas de
las que, afirmó, son fake news.

Marcelo Ebrard estuvo en Aguascalien
tes en donde promovió su plan Ángel en
varias reuniones en las que participó, luego
de visitar Guanajuato, algo que sin duda le
está ayudando en su estrategia para ganar
la encuesta.

Adán Augusto López Hernández es
tuvo de gira por la Ciudad de México, en
donde señaló que "la Ciudad de México
seguirá siendo un pilar central de nuestro
movimiento, porque aquí se libraron mu
chas de las grandes batallas que dieron
forma al obradorismo. Gracias a todas y
a todos por resistir el granizo y la lluvia:
esta tarde quedará grabada en mi memo
ria como una de las más especiales de
mi vida? antes de ir a Hidalgo en donde

tuvo reuniones con agrupaciones empre
sariales y universitarias. Ricardo Monreal
presentó un nuevo capítulo de su Monrea
lity, además de visitar Veracruz en donde
se encontró con varias comunidades para
realizar asambleas informativas.

Gerardo Fernandez Noroña va a tener

una gira en Baja California hasta este miér
coles, en donde aprovechó la oportunidad
para criticar a sus contrincantes internos
por los espectaculares que encontró en la
carretera, además de realizar asambleas in
formativas y videocharlas.

Por su parte, Manuel Velasco estuvo en
Oaxaca y Baja California en donde hablo de
la necesidad de respetar los derechos hu
manos de este lado de la frontera, además
de las reuniones con sus simpatizantes del
Partido Verde.

Y EN EL FRENTE

Vaya respuesta que dio Xóchitl Gálvez a la
afirmación del presidente en la Mañanera de
que pediría una investigación para las empre
sas de la aspirante del Frente por los contratos
con los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto, pues ella respondió
que también ha tenido contratos con la actual
administración federal, además de rematar en
Twitter: "El Presidente se saca de onda con los

trabajos y negocios formales porque jamás ha
visto uno. Lo suyo son los sobres amarillos''

Enrique de la Madrid está promoviendo su
página en Internet para recabar las firmas necesa
rias para avanzar a la siguiente etapa del proceso
para elegir al candidato presidencial del Frente.

Beatriz Paredes concedió un par de entre
vistas a medios de comunicación, así como a
canales deYouTube.
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Transformación de Poder Judicial
Por Onel Ortíz Fragoso*

El miércoles 12 de julio, en la Cámara de
Diputados, Morena presentó las con
clusiones de la primera parte de los

conversatorios púbicos referentes a la participa
ción ciudadana en la transformación del Poder

Judicial. A dicha presentación fueron invitados
de manera individual las ministras y ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y los coordinadores parlamentarios en
San Lázaro. La conclusión más importante: la
coincidencia de reformar el Poder Judicial para
que la población tenga acceso a la justicia y no
sólo aquellos con poder o dinero.

¿Por qué? ¿Para qué? ¿Y cuál es la rele
vancia de estos conversatorios realizados

cuando los principales actores políticos están
desplegados en el país haciendo "no campa
ña"? Estos conversatorios fueron la respuesta
legislativa de Morena a la propuesta de AMLO
de enviar una reforma constitucional para
que los ministros de la SCJN fueran electos
por voto popular y a la declaración de Ignacio
Mier, coordinador de los diputados federales
de Morena, de que propondría la realización
de una consulta ciudadana en agosto del 2024,
para revisar el mecanismos de designación de
los ministros de la Suprema Corte.

Las propuestas se parecen pero no son
iguales. El presidente López Obrador hizo su
anuncio en el contexto de que la Suprema Cor
te invalidara la segunda parte del plan B electo
ral y que declarara inconstitucional su decreto
de considerar las obras de infrestructura de su

gobierno como de seguridad nacional.
La del Presidente sería, si es que la envía, una

reforma al Artículo 96 Constitucional que requeri
ría de dos tercios de ambas cámaras del Congre
so de la Unión y de la mayoría de ios congresos
de las entidades federativas.

La del Coordinador de los diputados sería
una propuesta de consulta popular de acuer
do a lo establecido en el Artículo 35, Fracción
VIII de la Constitución,
para preguntar a la
sociedad respecto a la
necesidad de revisar el

proceso de designación
de los integrantes de la
Suprema Corte.

Paralelamente, el en
tonces coordinador de

los senadores de Morena

y actual corcholata pre
sidencial, Ricardo Mon
real, desde la tribuna de
la Comisión Permanente,
enumeró 40 privilegios de los cuales gozan los
ministros de la Suprema Corte que los convierte
en los jueces mejor pagados del mundo. Ni de
manera personal o como institución, el Poder Ju
dicial desmintió lo dicho por Monreal.

Como era de esperarse, desde la oposi
ción surgieron furiosas voces que descalifi
caron ambas propuestas. Diego Valadés, ex
procurador general de la república y constitu
cionalista, y José Ramón Cossío, ministro de
la Suprema Corte en retiro, fueron dos de las
voces que rechazaron ambas propuestas. Sin
embargo, ambos participaron en dichos con
versatorios, Pensaban que las propuestas de
López Obrador y de Ignacio Mier habían sido
presentadas, lo cual no ha ocurrido.

Esto abrió el espacio para una reflexión más
reposada y abierta a diversos puntos de vista.
De esta manera, los conversatorios no tuvieron
como eje el debate la elección los integrantes de
la SCJN mediante voto popular; sino la situación
del Poder Judical y los caminos para transfor
marlo. Los ponentes coincidieron en la necesi
dad de reformar al Poder Judicial de acuerdo a

los principios de división de Poderes, transpa
rencia, rendición de cuentas, eficacia, eficiencia,
participación ciudadana, austeridad, paridad de
género y profesionalismo, a efecto de responder
a los reclamos de justicia de la sociedad y termi
nar con la impunidad. Esto significa revisar las
atribuciones del Poder Judicial y su marco legal
a la luz de la democracia y del Estado de derecho
La pregu nta más frecuente en los conversatorios
fue: ¿El Poder Judicial como está diseñado res
ponde a las necesidades de justicia del pueblo
de México? Los panelistas coincidieron, en que
los órganos del Estado mexicano están sujetos
al texto Constitucional, por lo que son suscep
tibles de ser discutidos y reformados, lo que
caracteriza a un sistema democrático abierto.

Respeto a la soberanía popular. Los temas de
batidos deben tener como base el Artículo 39 de

la Constitución, que establece que la soberanía
reside en el pueblo, el cual tiene la facultad de
autodeterminarse, delimitar y diseñar la forma
en que quiere ser gobernado.

Respecto a la Consulta Popular para revisar
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el mecanismo de designación de las y los minis
tros de la SCJN, no hubo consenso, las posturas
fueron las siguientes: Algunos señalaron que era
improcedente, porque la Constitución establece
en el artículo 35 que no podrán ser objeto de
consulta la restricción de los derechos humanos,
ni las garantías para su protección, ni la materia
electoral. Y que el Artículo 96 establece que el
procedimiento para nombrar a los ministros de
la SCJN es competencia del Poder Legislativo, en
específico del Senado de la República,

En contraparte, los que consideraron proce
dente, argumentaron que como lo establece el
Artículo39 constitucional: "La soberanía nacional

reside esencial y originariamente en el pueblo
Todo poder público dimana del pueblo y se ins
tituye para beneficio de éste. El pueblo tiene en
todo tiempo el inalienable derecho de alterar o
modificar la forma de su gobierno?

Hubo coinci

dencia en buscar la

idoneidad de las y
los juzgadores. Las y
los integrantes de la
SCJN no deben ser

designados por mé
ritos políticos, sino
por profesionalismo,
excelencia, imparcia

lidad y paridad de gé
nero. Aunque no exis
tió consenso respecto
a cómo podría darse

una elección directa de las y los ministros de la
Corte, coincidieron en que el mecanismo actual
no es el ideal, debe garantizarse que los designa
dos o electos cumplan con un perfil idóneo. En
suma: es necesario revisar a fondo el procedi
miento de evaluación y selección de los ministro
de la SCJN para garantizar que se conduzcan con
probidad y honorabilidad y pueda ser evaluado
su desempeño. Si quienes integran la Corte son
garantes de los derechos humanos, entonces,
deben cumplir cabalmente con los criterios
de independencia, autonomía, imparcialidad,
competencia profesional y paridad de género.

Hubo coincidencia en que es necesario im
plementar buenas prácticas, mejorar el desarro
llo organizacional, así como la transformación y
modernización de! Poder Judicial de la Federa

ción, sin afectar la condición de independencia
judicial. En suma se hizo política. Eso pienso yo,
¿usted qué opina? La política es de bronce y la
justicia de los hombres.

* @onelortiz

La del Presidente sería, si es
que la envía, una reforma al
Artículo 96 Constitucional

que requeriría de dos tercios
de ambas cámaras del

Congreso de la Unión y de la
mayoría de los congresos de
las entidades federativas.
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Se comenta sólo con...
Hasta del Comando

Por Carlos Ramos Padilla*

No solamente hay durísimas críti
cas en el mundo por la vacilante
política exterior de México.

Negarse a participar en eventos y orga
nismos de tono internacional, nombrar a
políticos sin carrera diplomática, acomodar a
cuates y cumplir fracturas políticas en emba
jadas, apoyar, asilar y defender a regímenes
dictatoriales y sostener conflictos con Perú,
Panamá, España, El Vaticano, Austria y em
prender una defensa aterciopelada a Putin
deja en evidencia la débil y triste posición
mexicana.

Sumado a esto nos degradaron en a la ca
tegoría dos en el espacio aéreo que, a criterio
de Estados Unidos, la
regulación mexicana
carece de los requi
sitos necesarios para
supervisar adecuada
mente las operacio
nes de las líneas aé
reas de conformidad
con estándares inter
nacionales mínimos

de seguridad.
Ahora el gobier

no norteamericano

propuso al Congreso
que México deje de
formar parte del Co
mando Norte para circunscribirlo al radio de
acción del Comando Sur lo que representa un
mensaje político al gobierno mexicano sobre
el enfriamiento de la cooperación bilateral y
una salida del llamado "colchón de seguridad
geopolítico" estadounidense.

Este 27 de junio Lloyd Austin el Depar
tamento de Defensa de Estados Unidos,
presentó a la Cámara de Representantes el
proyecto de Ley de Asignaciones del Depar
tamento de Defensa 2024, que plantea el pre
supuesto que se requiere para las acciones
de seguridad del 2024.

El proyecto exhibido por el legislador
republicano Ken Calvert, presidente del Sub
comité de Asignaciones de Defensa, el inclu
ye un artículo que propone que México sea
excluido del Comando Norte, cuyo radio de
acción abarca el territorio de Estados Uni

dos, incluido Alaska y Puerto Rico, Canadá y
Bahamas. La idea es que México pueda ser
agregado solamente al Comando Sur, que
atiende Centro y Sudamérica.

El inciso 8123 anticipa que: "A más tardar
180 días después de la fecha de promulga
ción de esta Ley, el Comando Sur de Esta
dos Unidos asumirá la responsabilidad del
comando combatiente para las actividades
relacionadas con México''Además, pertene
cer al Comando Norte implica la Membresía
en el Comando de Defensa Aeroespacial de
América del Norte.

¿Qué quiere decir esto? Que nuestro país
queda fuera de la protección aeromisilistica

estadounidense cor
tando la vital comu

nicación estratégica
con Canadá y Estados
Unidos para sólo man
tener relación con Chi

le, Guatemala, Brasil y
Colombia dentro del
hemisferio latinoame

ricano. Luego de los
atentados terroristas

del 11 de septiembre
en Nueva York y Was
hington, los 11 co
mandos alrededor del

mundo permitieron al
gobierno de Estados Unidos instalar un siste
ma de alertas y reacción ante amenazas a su
seguridad. México entonces queda fuera de
esa geopolítica.

Estas son las oportunidades, negocios y
acuerdos de ios cuales México no debe es

tar exento y mucho menos expulsado, pero
dice AMLO que la mejor política exterior es
la interior.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospad¡lla

Ahora el gobierno
norteamericano propuso
al Congreso que México
deje de formar parte del
Comando Norte para
circunscribirlo al radio
de acción del Comando

Sur lo que representa un
mensaje político al gobierno

mexicano...
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Destaca Batres coordinación
con el Poder Judicial
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Durante la conmemoración del Día del

Abogado, el jefe de Gobierno Martí Ba
tres destacó la coordinación con el Poder

Judicial de la Ciudad de México, que encabeza el
magistrado Rafael Guerra, en materia de imparti
ción de justicia.

En su discurso como invitado especial a la
celebración, Batres agradeció la contribución del
Poder Judicial, los Colegios y Barras de abogados,
los notarios, la academia y a los estudiantes. "As
piramos a tener abogadas y abogados cercanos a
las causas sociales, sensibles a los problemas de
injusticia social, que apoyen al débil, que apoyen
a quien se encuentra en desgracia, en pobreza, en
miseria? comentó.

Dijo que el derecho es un sistema de orden y
de paz garantizado con la fuerza del Estado. "Yo
apuesto porque el derecho sea un elemento de
transformación y de cambio? expresó el gober
nante capitalino.

A su vez. Guerra Álvarez subrayó la importan
cia de la independencia de los impartidores de
justicia, pues en la autonomía de sus fallos está la
clave que asegura la victoria de la justicia.

"Hoy, los muros de este recinto congregan a
grandes juristas cuya presencia es un humilde
recordatorio del equilibrio entre los poderes de
la Unión, del potencial del servicio público y la
importancia de la iniciativa privada, cuando con
vergen por la justicia','expresó. Remarcó el trabajo

realizado por la exjefa de Gobierno Claudia Shein
baum, de quien dijo "pasará a la historia" debido
a los desafíos "inéditos" como la pandemia Co
vid19 o la reconstrucción de la CDMX, luego de
los sismos del 2017, que fueron afrontados con
"entereza, consenso y responsabilidad''

En el evento celebrado en la sede del Poder

Judicial de la capital del país también estuvieron
presentes la titular de la Fiscalía General de Jus
ticia (FGJCDMX) Ernestina Godoy, ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y
diputados del Congreso de la Ciudad de México.

LOS 43 DE HARFUCH

En otro tema, el jefe de Gobierno y el secreta
rio de Seguridad Ciudadana Ornar García Harfuch
efectuaron la ceremonia de clausura del curso de

especialización en técnicas y tácticas de operacio
nes especiales.

Acerca de lo anterior, Martí Batres dijo que en
esta cuarta generación se inscribieron aproxima
damente 700 aspirantes, de los cuales 43 conclu
yeron el curso de especialización.

"Para empezar, quiero felicitar ampliamente a
los 43, las y los que hoy se gradúan después de
un esfuerzo impresionante.Tengo entendido que
se anotaron alrededor de 700 y que llegaron has
ta al fina! 43 de quienes se anotaron, eso quiere
decir que las pruebas que tuvieron que pasar im
plicaron un esfuerzo extraordinario, un esfuerzo
impresionante que no todos pudieron superar'/
expresó Batres.
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Mensaje Político
Contubernio en el IECM
Por Alejandro Lelo de Larrea

El Instituto Electoral de la Ciu

dad de México (IECM) no
protegió como era su obli

gación los datos personales de más
de 35 mil personas de Xochimilco,
pues su sistema para recolección de
firmas de apoyo a solicitudes de re
vocación de mandato permitió que
autoridades y partidos políticos pu
dieran conocer si sus trabajadores,
simpatizantes e incluso beneficiarios
de programas sociales habían signa
do para destituir al alcalde José Car
los Acosta, de Morena,

Además de esa irregularidad, en
lo general el IECM no brindó certi
dumbre, sino al contrario, en el pro
cedimiento de las solicitudes de re
vocación de mandato incluida la del

alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe (PAN). En elTribunal Electoral de
la Ciudad de México hay varios jui
cios en contra del IECM por diversas
irregularidades que les atribuyen, a
grado tal que los acusan de "contu
bernio" con el alcalde de Morena, con
lo que puede dejar mal parado a ese
órgano colegiado.

Las quejas las presentó el comité
promotor "Ciudadanos y organiza
ciones por la Revocación de Manda
to en Xochimilco", del cual uno de

sus líderes principales es Juan Gon
zález Romero, quien asegura que
en el IECM actuaron para proteger
al alcalde de Xochimilco, porque se
alinearon con Morena.

Una de las quejas es porque en el
IECM o no saben hacer sumas, que
se aprenden en tercero de primaria,
o cometieron algún "error" aritmético
deliveradamente, porque no podría
ser de otra forma. Cuando este co

mité promotor entregó su primer pa
quete de firmas, según sus cuentas
eran 26 mil en cifras redondas, pero
el IECM les dio otros datos: contabi

lizó 21 mil 992, es decir, 4 mil menos.
Después de que exigieron una revi
sión, en el IECM finalmente sí pudie
ron sumar bien y contaron 26 mil 046
apoyos ciudadanos.

En otra queja califican como "muy
grave" la apertura de un micrositio en
el que se podía consultar, con sólo la
clave de elector o la OCR, si alguna
persona aparecía en la base de datos
de las firmas de apoyo a la revoca
ción. Esto, dicen los ciudadanos pro
motores, fue una "transa" con el mo
renista Acosta, para que éste pusiera
después a un ajército de trabajadores
de la Alcaldía y del partido Morena, a
ubicar a los firmantes que laboran en

gobierno o reciben programas socia
les, a fin de presionarlos y obligarlos a
desconocer su firma, o de lo contrario
habría represalias.

Poner en el micrositio en riesgo la
secrecía de información sensible de

quienes firmaron, "es evidencia de un
claro contubernio entre el IECM y la
Alcaldía Xochimilco", dice contunden
te González Romero.

Los ciudadanos de Xochimilco

también presentaron ante elTECDMX
un juicio electoral para nulificar el pro
ceso que realizó el IECM, mediante el
cual concluyó que no se cumplieron
los requisitos para celebrar la revoca
ción de Acosta. Y es que, consideran
que todo estuvo viciado de origen y
deberían corregirle la plana al Insti
tuto. Acaso los promoventes tienen
claro que ya no se va a reponer el pro
cedimiento en caso de que nulificaran
la resolución del IECM, pero quieren
dejar precedente de que el organismo
"actuó de manera parcial" en favor del
morenista alcalde de Xochimilco, y
buscan que en el futuro no ocurra otra
falla tan grave. De loque no hay duda,
es que el IECM no contribuyó a la cer
tidumbre. A ver hasta dónde llega el
raspón a unas semanas de que inicie
el proceso electoral 2024. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Sitravem también
dota mantenimiento a
elevadores del Metro

Hay que alertar
a los usuarios

del Metro que
tengan doble cuida
do antes de utilizar los

elevadores que hay en la mayor parte de las
estaciones, pues resulta que la empresa que
les proveé mantenimiento es la misma que in
cumplió esta responsabilidad en el caso de la
niña que perdió la vida al ser prensada por un
elevador en el hospital general del IMSS, en
Playa del Carmen, Quintana Roo. Se trata de
la empresa Soluciones Integrales deTranspor
tación Vertical en México Sitravem SA de CV,
que así como con el IMSS, también la tiene
contratada el Metro para dar mantenimiento a
sus elevadores en las líneas 1,2,3,9Ay B. Por
cierto, el diputado Federico Chávez reveló que
en el domicilio fiscal que reporta esa empresa
en los contratos hay una obra negra, por lo
que sospechan que es una empresa fantasma,

UN MES VARADOS EN SECGOB

Ayer se cumplieron 28 días desde que
un grupo de comerciantes establecidos de
Tláhuac aguarda dentro del salón de usos

múltiples de la Secretaría de Gobierno de la
Ciudad de México (SecGob) a que los fun

cionarios de esa dependencia terminen la
pausa que solicitaron y continúen las mesas
de negociación para resarcirles el daño que
les ha causado el desplome de la Línea 12 y
su reconstrucción, por el cierre de la aveni
da Tláhuac. Este tema lo arrastra Batres de

la administración de Sheinbaum, pues es
tán en ese salón desde dos días antes que
ella dejara el cargo. Ayer protestaron frente
a Palacio Nacional, pero nadie del área de
Atención Ciudadana los recibió. Lo cierto

es que el movimiento va creciendo, pues al
principio eran 205 y ahora se les han suma
do 60 pequeños comerciantes más, aunque
55 ya aceptaron recibir los 96 mil pesos que
les ofrece el Gobierno. Ellos piden 298 mil,
equivalentes a dos salarios mínimos diarios
durante 2 años. La diputada Silvia Sánches
Barrios, del PRI, les ofreció interceder ante

Batres para resolver el conflicto. Ojalá que
les cumpla y no haya sido puro cuento.
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Geopolítica

Casa Blanca, los Biden "culpables"
Por Martha Aguilar

Las cintas de seguridad pronto reve
larán "rápidamente" quién contra
bandeo cocaína a la Casa Blanca del

presidente Joe Biden, dijo DonaldTrump, y
cuestionó si alguien cree que la droga que
se encontró muy cerca de la Oficina Oval
es para alguien "que no sea Hunter o Joe
Biden',' los medios saldrán con sus mentiras
de que el polvo es aspirina "y la historia se
desvanecerá'' En tanto el senador Mike Lee

indicó que si "el misterio no se resuelve"
será la prueba irrefutable de que la cocaína
pertenece a Hunter Biden, y Hunter es el úni
co a quien la Casa Blanca protege.

Ya pasaron diez días del hallazgo de co
caína en la Casa Blanca y el Servicio Secreto
(SS) no da señales de vida, todo se maneja
con discreción según ellos, aunque en los
tabloides se da rienda suelta a los chistes y
al sarcasmo ante un esfuerzo por querer ta
par el sol con un dedo.

La última jugada de la Casa Blanca fue
invocar la Ley Hatch una especie de ley mor
daza que prohibe a los empleados en ser
vicio hacer cualquier comentario, en este
caso sobre la cocaína. Pero hay personas
jubiladas o que no pertenecen a la burocra
cia federal que ya hicieron comentarios bas
tante específicos. Dan Bongino, un veterano
del SS publicó unTwitter donde señala que
solamente la familia presidencial "pasa por
alto" los puntos de control y de seguridad:
"Hay absolutamente CERO posibilidades de

que alguien que no sea miembro de la fami
lia haya traído esa cocaína dentro del com
plejo de la Casa Blanca... No hay posibilidad
de que eso pase los puntos de control de
mag/seguridad.

La familia los pasa por alto''
Según Breitbart, la versión del SS sobre

el hallazgo de la droga en el ala oeste es una
gran mentira pues el hecho de que la cocaí
na se encontró en una zona bastante transi

tada de la Casa Blanca implica que cualquier
persona podía haber
la dejado allí botada.

El manejo de esta
versión abre la po
sibilidad para decir
simplemente que,
dado el elevado nú

mero de personas
que circulan por esa
zona (prácticamente
una vía pública) es
imposible determi
nar con certeza quién
dejó ese paquete bo
tado. Andrea Mitchell

de MSNBC informó que, contrario a la ver
sión de que un turista dejó la droga por el
Ala Oeste, la cocaína fue encontrada en "un
lugar de acceso limitado" cerca de la Sala
de Situación: "Se encontró, en un lugar más
seguro, un lugar de acceso limitado... está
cerca de la Sala de Situación justo al lado
del West Executive (Drive) abajo. Y la gente
normal... simplemente no puede entrar allí''

La reportera Kelly O'Donell confirmó la
observación de Mitchell y agrego que "dicen
que la entrada del Ejecutivo Oeste, como
usted señaló, está más cerca de la Sala de
Situación ...También está al lado de West

Executive Drive. Ahí es donde, por ejemplo,
está estacionado el vehículo del vicepresi
dente''En tanto, el SS indicó que la entrada
donde se encontró una bolsa de plástico de
cocaína, es la entrada al nivel inferior del
Ala Oeste que da al edificio de oficinas eje

cutivas Eisenhower,
que está al oeste. Esa
entrada es utilizada

solo por funcionarios
de la administración,
personal y visitantes
oficiales, como fun
cionarios de otras

agencias.
No está abierto al

público en general,
pero el personal de
la Casa Blanca puede
traer invitados per
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sonales una vez que
envíen sus datos personales, se sometan a
una verificación de antecedentes y sean au
torizados por el Servicio Secreto.

El senador Mike Lee (RUt) dijo que ha
utilizado esa entrada "un millón de veces'/
es uno de los lugares más "asegurados y
constantemente vigilados de la tierra? expli
có que allí se mantiene un registro detallado
sobre quién entra y sale y cuándo lo hizo.

"Me resulta difícil aceptar que no pueden
averiguar quién puso la cocaína a11í7 dijo.
Lee confirmó que los que no son miembros
del personal tienen que pasar por múltiples
niveles de control de seguridad y pueden
ingresar solo después de haber sido apro
bados y examinados por el SS.

Agregó que todos los que entran al Ala
Oeste tienen que vaciar sus bolsillos, el
SS se daría cuenta de inmediato si alguien
pretende entrar con una pequeña cantidad
de polvo blanco.

Pero los funcionarios de la Casa Blanca

siguen insistiendo en que la zona donde se

encontró la droga es un área "muy transita
da" según la secretaria de prensa de la Casa
Blanca, Karine JeanPierre. "Es donde pasan
los visitantes del ala oeste''

Y Donald Trump también opinó sobre
el tema, dijo que muy pronto las cintas de
seguridad revelarán "rápidamente" quien
contrabandeó cocaína a la Casa Blanca del

presidente Joe Biden. EnTruth Social,Trump
señaló: "¿Alguien realmente cree que la
cocaína encontrada en el Ala Oeste de la

Casa Blanca, muy cerca de la Oficina Oval,
es para el uso de alguien que no sea Hunter
y Joe Biden?''

Y luego agregó que ios medios de no
ticias falsas comenzarán a decir que la
cantidad encontrada fue "muy pequeña, y
que no era cocaína, sino más bien aspirina
común y la historia desaparecerá''

Si el "misterio" nunca se resuelve

será una prueba irrefutable de que la coca
pertenece a Hunter Biden, y Hunter es
el único a quien la Casa Blanca protege,
asegura el senador Lee

Ya pasaron diez días del
hallazgo de cocaína en la
Casa Blanca y el Servicio
Secreto (SS) no da señales
de vida, todo se maneja

con discreción según ellos,
aunque en los tabloides se da
rienda suelta a los chistes...
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Política para guapos
El futuro próximo de
"Las Corcholatas"

Io se necesitaNser pitonisa
¦I Vepara vaticinar

que el destino político de "Las Corcholatas"
ya está marcado. El reality show, que nos pre
sentan diariamente en los medios de comuni

cación y en las redes sociales los ungidos por
el presidente López Obrador, dista mucho de lo
ya pactado por debajo de la mesa y por encima
de ella. Los acuerdos, las simulaciones y los
'Planes B' son el secreto mejor guardado de los
protagonistas, pero
no siempre de sus
equipos cercanos. Así
que #MiCISEN y yo
(mis Comadres que
Investigan Sobre la
Élite Nacional) nos re
unimos en un cóncla

ve para intercambiar
lo que se dice en las
más altas esferas so

bre el futuro próximo
de "Las Corcholatas''

Y como Ladies

First, comenzaremos
con doña Claudia Sheinbaum Pardo (aquí sí
me escuché como Sandra Cuevas que siem
pre se refiere a la ex Jefa de Gobierno por
su nombre, su apellido paterno y su apellido
materno). Bueno, pues según mi centro de es
pionaje, lejos de lo que el imaginario colectivo
cree, #EsClaudia es la número dos en los fa
voritos del Presidente. Para un hombre que le
apuesta a la trascendencia como López Obra
dor, entregar la Banda Presidencial a la prime

ra mujer presidenta en la Historia de México le
resulta apetitoso, pero tampoco representa su
escenario perfecto.

En la información clasificada de los que se
codean con el habitante del Palacio Nacional,
el gallo de AMLO es su tocayo de apellido:
Adán Augusto López Hernández. ¿Recuerdan
cuando el propio Jefe del Ejecutivo se refirió
al entonces secretario de Gobernación como
su "hermano"? Genéticamente no tienen la

misma sangre, pero ambos son oriundos de
la misma tierra, se apellidan López y los unió
el Notario Payambé López Falconi (q.e.p.d.)
padre biológico de Adán Augusto y protector
de Andrés Manuel cuando López Obrador
sufrió los primeros fraudes electorales en su
natal Ta basco .

El Andrés Manuel que pocos conocen es
un hombre que tiene un doble agradecimiento

con los hombres ricos

y poderosos que, en
sus peores tiempos, le
tendieron la mano para
ayudarlo. La luz que lo
alumbró en los días de

oscuridad es la que más
valora. Por eso Adán

Augusto es el elegido.
El número uno. Pero el

propio Andrés Manuel
reconoce que no levan
ta el evento, por eso tie
ne su segunda elegida:
Claudia, quien tampoco

es que sea la Wendy Guevara de "La Casa de los
Famosos" pero su paso como la mandamás de
la Ciudad de los Palacios le generaron mayor co
nocimiento y reconocimiento.

Aquí me detendré un poquito para expli
carles rápidamente a los guapos que eso que
ustedes ven como Poliamor (entre López
LópezSheinbaum) en realidad corresponde
a una táctica utilizada en las grandes indus^
trias para mantener el monopolio. Es decir, el
dominio del número uno y del número dos
es para debilitar a todo lo que quede del ter
cer lugar para abajo. Para los que saben de
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Mercados, le está creando su propia "compe
tencia" al primer lugar para generar barreras
de entrada a todo lo que se pretenda colar al
primer sitio. De tal manera que se conserva
el monopolio de la cúspide con una compe

tencia que, en realidad, sólo sirve de escudo
contra nuevos competidores.

Volviendo al tema de los Coordinadores de
los Comités de Defensa de la CuartaTransforma

ción la figura en la que se han travestido los as
pirantes a candidatos presidenciales de Morena
para tomar ventaja frente a sus adversarios en
el caso de Marcelo Ebrard Casaubon me dicen

los que le saben que, a pesar de ser el consenti
do de las clases medias y educadas de este país,
"El camal Marcelo" no late ni a la izquierda ni
a la derecha del corazoncito de AMLO, precisa
mente por ser el candidato ideal de los grupos
de la sociedad que López Obrador considera, en
su mente, adversarios conservadores.

Para Marcelo Ebrard se barajean dos cami
nos: o rompe con AMLO y se va como candidato
presidencial a Movimiento Ciudadano o, como
lo ha hedió en otras ocasiones, se traga su co
raje y se alinea a lo que diga el cabecita de algo
dón. La coordinación de la bancada de Morena

en el Senado podría ser un destino seguro.
En otro orden de ¡deas la relación de López

Obrador con Ricardo Monreal Ávila me recuer
da a esa frase popular de "Pégame pero no me
dejes" Se aman. Se pelean. Se dejan de hablar.
Se juran que no volverán. Regresan y se vuel
ven a amar. Bueno... amar lo que se dice amar,
pues no precisamente. Aquí sí tiene cabida esa
frase de OscarWilde que dice "el amor no exis
te, todo son patologías complementarias'' Di
cho lo anterior, el licenciado y el doctor se com
plementan, por lo tanto fluyen los acuerdos.

A decir de #MiCISEN, el acuerdo que más
veces repiten los cercanos a don Ricardo es
que él y sus lentecitos de armazón grueso
serán los candidatos de Morena a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México. Ese

cachito de la Lotería ya le fue dado a Monreal
en Palacio Nacional y, si el Santo Niño de Ato

cha se lo cumple, veremos el Reality Show
de "MonREALity" con el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento como escenario.

Con lo que respecta a Manuel Velasco se
sabe que él, a diferencia de su esposa la can
tante Anahí, no es Rebelde. Al contrario. "El
Güero" Velasco es más alineado que el cope
te arquitectónico de Enrique Peña Nieto, Si
algo aprendió del abuelo paterno (que tam
bién fue gobernador de Chiapas) es moverse
de acuerdo al vaivén del poder y que también
se gana perdiendo. A Manuelito lo veremos
negociando entre ¡guales, con las otras "Cor
cholatas" Y, por la edad, acumulando capital
político para la elección de 2030.

Rnalmente merece la pena aclarar que el
compañero Gerardo Fernández Noroña no es un
chiste. Es la cuota necesaria para que a Morena
no le caiga una queja del Conapred por discrimi
nación. Noroña, que sabe muy bien que no I lega
ni aTaparrosca, olvídense de que alcance el ran
go de Corcholata, está haciéndole al demócrata
cuando sabe que él y el partido que representa
están interpretando la canción "Aventurera" de
Agustín Lara, específicamente donde dice: "Ya
que la infamia de tu ruin destino / Marchitó tu
admirable primavera / Haz menos escabroso tu
camino /Vende caro tu amor / Aventurera''

En política todo puede cambiar. Sobre
todo cuando estamos frente aun ajedrecista
como el presidente López Obrador que sabe
dónde ir moviendo las piezas propias y aje
nas, para nunca perder. El Presidente no sabe
perder y eso quedará claro en el 2024.

Para un hombre que le
apuesta a la trascendencia
como López Obrador,

entregar la Banda Presidencial
a la primera mujer presidenta
en la Historia de México

le resulta apetitoso, pero
tampoco representa su
escenario perfecto.
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Emprendedores

Durante la presente adminis
tración, se han entregado 206
mil 71 créditos, por un monto to
tal de 2 mil 54 millones 414 mil

19 pesos; el 65 por ciento corres
ponde a mujeres emprendedo
ras y empresarias de la Ciudad
de México, informó Fadlala Aka
bani Hneide, titular de la Secre
taría de Desarrollo Económico.

Según nos comenta el titular
de la Sedeco, esto se logró a tra
vés del Fondo para el Desarrollo
Social (Fondeso), el cual realizó
su quinta entrega de créditos,
donde se otorgaron 4 mil 867
créditos por un monto total de
49 millones 222 mil pesos con
los que se incentivan las activi
dades productivas de autoem
pleo para fortalecer a empren
dedores, así como alas micro,
pequeñas y medianas empresas
(Mypimes) de la capital.
Akabani, detalló que en lo

que va de 2023 sehanentre
gado 22 mil 52 créditos por un
monto de 222 millones 515 mil

pesos, que se suman a los 206
mil 71 créditos otorgados en
toda la administración con el

obj etivo de preservar y generar
nuevos empleos.
Y pasando a otro tema, la di

putada de Morena Lety Estrada
exige que Consejería Jurídica
de las CDMX impulse campa
ña para otorgar documentos de
identidad a población en situa
ción de calle, pues de acuerdo al
INEGI, en 2020 se registraron
aproximadamente 5 mil 700
personas en situación de calle a
lo largo del país, siendo la Ciu
dad de México la entidad que
concentra mayor población,
con mil 226 personas.
Según refiere la morenista,

el Protocolo Interinstitucional

de Atención Integral aPersonas
que viven situación de Calle en
CDMX establece la facultad de

la Consej ería Jurídica para rea
lizar trámites, asesorías legales
y obtención de documentos ofi
ciales que requieran.
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Lula y Maduro

PANORAMA A LA IZQUIERDA

De manera impactante el carismáti
co Luiz Inácio Lula da Silva, ganó en
forma rotunda las elecciones del País

más grande de América Latina, Brasil.
Una política de apertura y gran senti
do social es lo que impulsó al pueblo
para elegir a quien ya había sido Jefe
de Estado.

Entre las novedades, Lula le ha da
do un apoyo histórico al gobernante
venezolano, así, Nicolás Maduro fue
recibido en Brasilia, donde Lula pro
nunció un discurso, en el que precisó:
"sobre Venezuela hay muchos prejui
cios...", dando a entender que ha sido
víctima de infames descalificaciones.

Tengamos presente, México siem
pre mostró por el dirigente chavis
ta un respaldo absoluto, al igual que
ahora Lula, por lo que se da por hecho,
se presentará en Venezuela un mejor
panorama. En respuesta a su recibi
miento en Brasil, Maduro señaló: "Fui

víctima de una campaña feroz, donde
lo menos que me dieron, fueron nove
cientas sanciones lanzadas como mi

siles...".

La visita de Maduro provocó una
apertura para que capitales brasile
ños puedan encontrar en tierras vene
zolanas una buena oportunidad para
inversiones y lograr restablecer la bo
cabajeada economía del país de An
drés Bello.
En la reunión estuvieron otros

mandatarios, entre ellos algunos que
habían roto relaciones con el chavis

mo; Venezuela realizará elecciones
en 2024 y se prevé se pueda repetir el
triunfo de Maduro, más aún si se logra
intensificar el comercio entre Vene

zuela y Brasil.
Con la llegada de Lula, el panorama

político de América del Sur se mues
tra más apegado a la izquierda, cir
cunstancia que se confirma con los
gobiernos de Chile, Bolivia, Argenti
na y Colombia, aunque por supuesto,
grupos incluyentes y de poder mediá
tico muestran su inconformidad con

el viraje ideológico, pero ahí aparece
de manera evidente que el gobierno
mexicano ha mostrado su respaldo a
los gobiernos señalados, mismos que
dejan en claro que el poder de la iz
quierda se encuentra en su apogeo.
Lo más grato de este renglón es

que, Venezuela encuentra un gran
aliento y una excelente recepción con
sus fraternos países vecinos.
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Se sabe, pero se
oye feo deeirlo...

MAESTRO, XOCHITL DENUNCIO A AMLO POR
"VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO".

Sería recomendable que no la nombre en la mañane
ra, es darle publicidad gratuita para que replique en
los medios vendidos ala oligarquía, de la cual sabemos
que #LadyGranJefaBotargaAzul es títere, pelele y em
pleada, pero se oye feo decirlo.
Creel dijo que el Presidente era su amigo "y ahora
lo desconozco".

Ni falta le hace esa "amistad" a don Andrés, teniendo
la del pueblo; en cambio, la gente desconoce a Santiago
cada vez que le pide votos a su favor.
Presentaron al grupo Mexicolectivo, con Claudia
Ruiz, De Hoyos, Fayad, Eruviel y Labastida, entre
otros.

Entre otros cartuchos quemados, sobre todo el hi
dalguense, el mexiquense y el sinaloense, y también el
convocante Dante que mañosamente utiliza las siglas
de su MC en las dos palabras mezcladas.
Andorra reabrió el caso contra Beltrones y su hi
ja Sylvana por lavado de dinero (más de 10 mdd).

Que de una vez le saquen la verdad aquí no lo han lo
grado de quién ordenó matar a Colosio, porque Man
lio lo sabe, pero lo calla.
Según Margarita Zavala, la política de abrazos y
no balazos está matando a los mexicanos.

La política de los felipiriumtremens de no abrazos,
pero sí millones de balazos contra los cárteles oposito
res al de SinaloaPacífico, sí que llevó ala tumba a cien
tos de miles de connacionales levantados, ejecutados y
desaparecidos, beneficiando a dueños de funerarias y
panteones, aunque lo niegue Lozano, el perro faldero
de los Calderón que hoy convertido en bravo can ladra
y mienta madres.
El peso amaneció ayer a 16.88 por dólar, su nivel
más fuerte en 8 años.

Le faltan 4.38 para estar a 12.50 como en los años 60,
con López Mateos y Díaz Ordaz. Ya con Echeverría y
hasta Peña fue otro cantar (y penar).
La Casa de los Famosos tiene más rating que Mas
terChef Celebrity.
En cambio, el Reality Corcholatas barre al FAM, La
Casa de los Tramposos Famosos por Corruptos.
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1.a lucha
despierta
conciencias

POR UNA CIUDAD FRATERNA

Quienes hemos participado activa
mente en movimientos sociales y
asuntos de la colectividad, sabemos
que nadie conoce mejor al Pueblo y
sus necesidades como quienes luchan
por causas justas. La Ciudad de Méxi
co históricamente ha sido epicentro
de muchas de estas causas, como los
diversos movimientos estudiantiles y
por la gratuidad de la universidad pú
blica, la lucha por vivienda digna que
surgió tras el sismo del 85, la lucha de
las mujeres contra la violencia, las lu
chas contra tantos crímenes de Esta

do del viejo régimen, la resistencia de
los pueblos originarios, de los ferro

carrileros, de los médicos, y una lar
ga lista de tantas más.
Nuestro propio Partido, Morena,

nació como un movimiento social

que acompañó diversas causas por
todo el país y que eventualmente se
convirtió en una plataforma política,
pero sin dejar de ser el instrumento
de lucha del Pueblo,

En este sentido, ayer desde Mo
rena Ciudad de México instalamos y
tomamos protesta a la Comisión de
Organizaciones Sociales con las y los
dirigentes de más de treinta agrupa
ciones que se organizan en torno a las
necesidades puntuales de sus comu
nidades. En nuestro Partido Movi

miento sus causas tienen lugar y son
fundamentales. Acordamos no dar ni

un paso atrás en la lucha de las causas
que más aquejan a nuestra Ciudad, en
el entendido de que hoy tenemos un
Jefe de Gobierno sensible a los pro
blemas de la gente, y que están bien
representadas y representados.
Como les recordamos ayer, la lu

cha despierta conciencias, y aunque
la derecha quiera anclarse en la Ca
pital, nosotros seguiremos concien
tizando y organizándonos para que
esta siga siendo una Ciudad fraterna,
libertaria y democrática. Vamos jun
tas yjuntos.
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¿Qué demonios pasó
en el IMSS?

Ayer, el presidente López Obrador lamentó
y condenó enérgicamente el accidente que
propició la muerte de una menor de edad en
un hospital del IMSS, en Quintana Roo. El
primer mandatario aseguró que ya está en
curso una investigación y que se castigará a los
responsables.
De hecho, la Fiscalía General del Estado

de Quintana Roo abrió una carpeta de
investigación, tras la muerte de la menor,
quien falleció asfixiada en un elevador del
Hospital General de Zona No. 18, del IMSS,
ubicado en el municipio de Solidaridad, en
Playa del Carmen.
Y es que, como mucha gente sabe, a través

de un dramático video que circuló en redes
sociales, un usuario mostró cómo un ascensor
mantuvo prensado el cuerpo de la niña de
seis años a la altura de la cintura, mientras
personal médico y derechohabientes hacían
esfuerzos por liberarla.
La gobernadora de Quintana Roo, Mara
Lezama. no tardó en manifestar su aflicción

por el trágico suceso y señaló que había
hablado con el Fiscal interino, Raciel López,
para exhortar a la Fiscalía de Quintana Roo
a realizar una investigación hasta llegar a las

últimas consecuencias.

Ahora mal, es importante subrayar
que la empresa Soluciones Integrales de
Transportación Vertical en México Sitravem
SA de CV, encargada de darle mantenimiento
a los elevadores del HGZ18, no tiene un
domicilio claro y todo apunta a que podría
tratarse de una empresa fantasma.
Pero más allá de esos contratos opacos, que
seguramente merecerán una auditoría en el
IMSS, la respuesta del delegado de ese instituto
en Quintana Roo, Enrique Leobardo Ureña.
ha sido lamentable. Y es que el funcionario,
en un burdo intento por lavarse las manos,
señaló que la empresa Soluciones Integrales
de Transportación Vertical en México
Sitravem SA de CV. era, prácticamente, la única
responsable del accidente que le arrancó la vida
a la pequeña Betzabé.
Y la Fiscalía de Quintana Roo, que
había detenido al camillero Víctor "F",
decidió ponerlo en libertad, tomando
en consideración que no tenía ninguna
responsabilidad penal, ni en el fallecimiento
de la niña. Pero la investigación tiene que
seguir su curso hasta que caigan los auténticos
responsables.
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Los candidatos
de AMLO

En la mañana de ayer, quien fuera
coordinador de la bancada panista al inicio del
sexenio en la Cámara Alta, el senador Damián
Zepeda, decidió compartir públicamente algo
que, desde la izquierda, ya habíamos entendido
hace unas semanas: el Presidente López
Obrador logró imponerle ala oposición no solo
los tiempos y las formas de su método interno
para las precampañas, sino también, incluso, a
sus propios candidatos.

Damián lo puede decir porque lleva
años desplazado del PAN, y los suyos hacen
esfuerzos por ignorarlo, sin embargo, es
evidente para todos que tiene razón.

Sí, es un hecho, cuando López Obrador
nombra a Xóchitl Gálvez o a Santiago
Taboada los posiciona en la discusión
pública, de eso no cabe duda, pero lo que no
están viendo es, en primer lugar, que marca
la línea con la que la base social obradorista
se va confrontar con los futuros candidatos,
especialmente cuando a partir de septiembre
ya no podrá hablar de ellos.

Pero en segundo lugar, también les está
obligando a cargar con el techo político que
tiene el anti obradorismo: ninguno de sus

candidatos logrará superar el 35% de la
aprobación general.

Pero eso no es lo más relevante. Lo

verdaderamente importante es que el
Presidente López Obrador eligió a quienes
quiere tener en frente este 2024, y la
oposición, con torpeza, se emocionó e infló a
todos aquellos mencionados desde el púlpito
presidencial.

Hagamos una reflexión: ¿Qué será más
fácil, disputarse electoralmente contra López
Obrador, o contra Adán Augusto López o
Claudia Sheinbaum? La respuesta es obvia,
pero la oposición eligió mal a su adversario,
decidieron discutir con la figura política más
relevante de las últimas décadas, cuya palabra
los levanta entre su tercio electoral, pero los
defenestra frente a la gran mayoría del país.

Quien gane a la interna de Morena,
contará con todo el respaldo público de
López Obrador, y por consiguiente, heredará
gran parte de la simpatía del obradorismo,
que equivale, al menos, a dos terceras partes
del país. Y quién gane la interna opositora,
que será Xóchitl, heredará también todos
los negativos que López Obrador ha logrado
posicionarles a sus adversarios.
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Calma, calma, no se me aceleren ni anden ele malpensados,
pues de acuerdo con la definición de la RAE, mujeriego L
adj, Dicho de unhombre: Que busca habitualmente el con

tacto con mujeres.
Aclarado lo anterior y tal cual lo dijo la diputada federal Ceci

Patrón Laviada, si el amor NO se refleja en el presupuesto, NO es
amor, durante su discurso en la inauguración del Segundo Con
greso Internacional de 50+1

Yucatán es un destino violeta, gracias a Mauricio Vila.
En Yucatán se han implementado programas para preve

nir y atender la violencia contra las mujeres, ya que el estado
ha sido considerado como un "destino violeta". Los cuales brin

dan asesoría y apoyo a las mujeres en todo el estado, incluyen
do a las víctimas indirectas de feminicidio y a aquellas en
situación de vulnerabilidad.

Además de servicios especializados como ayuda psicológica,
jurídica y trabajo social, se han establecido brigadas violetas que
informan sobre los servicios que ofrece la Semujeres y las instan
cias municipales.

Otorgan apoyo económico a las víctimas para acceder a una
vida libre de violencia, como el programa de apoyo a la renta de
vivienda ¡Ast como lo están leyendo, les dan de tres a seis meses!

Realizan un seguimiento de los casos de riesgo de violencia
feminicida utilizando información del Banco Estatal de Datos

sobre Casos de Violencia contraías Mujeres, el cual es un modelo
único en el país.

En relación a la violencia digital y las juventudes, se ha esta
blecido una red de universidades violetas que abarca alas insti
tuciones de educación superior en el estado. Además, se lleva a
cabo un trabaj o en colaboración con la Unión Europea para com
batir la violencia digital contra las mujeres.

De hecho, déjenme también contarles que el gobierno de Vila
ha establecido alianzas con instituciones como Naciones Unidas,
Deloittey ORGANON parala Prevención y Atención del Embara
zo en Adolescentes. Este programa se implementa en 25 muni

cipios prioritarios con una inversión conjunta de más de 54 mdp.
Lanzó la campana "Ola Violenta" la cual se enfoca en la pre

vención y atención de violencias, el empoderamiento económico
y la salud de las mujeres.

El presupuesto de la Secretaría de las Mujeres aumentó en un
122 % y apoyaron para crear Institutos de la Mujer enlos 106 mu
nicipios del estado.

Yucatán fue el primer estado enlegislarlaLey 3 de 3 contraía
violencia e incrementaron la pena para los feminicidas a 65 anos
de prisión.

Si todo esto lo ha dejado sin aire, le recomiendo que agarre
más, pues les cuento que capacitaron al personal del transporte
público en temas de violencia y acoso callejero, y se han creado
redes de igualdad de género en el gobierno estatal.

Otra estrategia de Vila en favor de las mujeres es elimpulso a
diversos programas y acciones que auspician el empoderamien
to y el desarrollo económico de las yucatecas.

Al respecto, en el ámbito del campo, se apoya a la mujer
rural con los programas "Peso a peso" que brindan apoyo en
equipo e insumos a las mujeres dedicadas a la producción en
el campo y la pesca.

Por otro lado, se otorgan créditos a empresas constituidas por
mujeres; se brinda capacitación a emprendedoras en colabora
ción con la Asociación Mexicana de Mujeres de Yucatán y el
IYEM, y se fomenta el emprendimiento a féminas en situación
de vulnerabilidad a través del programa "Una oportunidad para
emprender" del Centro Estatal de Prevención del Delito y Partici
pación Ciudadana

Estas iniciativas demuestran el compromiso del gobernador
Mauricio Vila por promover el desarrollo, empoderamiento y
bienestar de las mujeres yucatecas, así como el impulso de pro
gramas en el sector agrícola y educativo para fomentar el creci
miento y la equidad en el estado.

Y lo mejor de TODO es que cada programa es replicable a lo
largo y ancho del país. ¡Bomba!»
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¿Virus zombies?
"La libertad y la salud se asemejan: su verdadero valor se

conoce cuando nos faltan"
Henry Francois Becque

La pandemia que trastornó y desestabilizó nuestras
vidas a parür de los primeros meses del 2020 no solo
formará parte de la historia, sino que lamentable
mente es una más de muchas que a lo largo de los

años han hecho que se necesite un replanteamiento de activi
dades y paradigmas.

En datos presentados por la OMS, una pandemia se da
cuando una nueva enfermedad se propaga afectando simul
táneamente a un gran número de personas en diferentes
países; y tiene tres características fundamentales: 1} aparece
un virus nuevo y por lo tanto, no existe población inmune a
él, 2) que éste sea capaz de producir casos graves de enferme
dad y 3) que tenga la habilidad de transmitirse de persona a
persona de forma rápida.

Contrarío a lo que se podría pensar y a pesar de las cons
tantes actualizaciones médicas y el incremento de la tecnolo
gía, los virus han sido un peligro constante. La humanidad ha
enfrentado la peste bubónica, la gripe española, el VIH/Siday
el Ébola, solo por mencionar las enfermedades que más muer
tes han dejado alrededor del mundo.

El pasado febrero y a tres años de la propagación de la Co
vid19, de acuerdo con un artículo publicado en la revista
Viruses v retomado por National Geographic se señala que los
investigadores han advertido que derivado del calentamien
to global, el deshielo del permafrost está liberando materia
orgánica congelada por hasta un millón de años. E incluso el
documento alerta que parte de esta materia orgánica también
consiste en microbios celulares revividos, así como virus que
han permanecido latentes desde tiempos prehistóricos.

Este hallazgo deja algunas dudas, quizá la más alarmante
sea si el descongelamiento puede, a la larga, traducirse en una
amenaza significativa para la salud pública, y es que el estudio

menciona que se analizaron cepas de virus antiguos toman
do siete muestras diferentes de permafrost de Síberíay éstas
fueron capaces deinfectarala amebaAcanthamoeba spp que
tomaron como huésped; es decir que aún existe el riesgo de
que las antiguas partículas virales sigan siendo infecciosas.

Desafortunadamente, como incluso he mencionado en
otros artículos, la deforestación a gran escala, la pérdida de la
biodiversidadylos ecosistemas perturbados no sólopotencian
nuevos riesgos, sino que impulsan la aparición de zoonosis.
La propia OMS afirma que existen más de 200 tipos conocidos
hasta el momento, y que esta clase de patógenos pueden pro
pagarse a los humanos a través de cualquier punto de contac
to con animales domésticos, agrícolas o salvajes.

El descongelamiento y el calentamiento global alteran
los ecosistemas, y es que no se puede perder de vista que
la perturbación y el cambio en las diversas cadenas alimen
ticias rompen el orden hasta ahora establecido, lo que en
muchas ocasiones puede generar un efecto dominó com
plicado de prever.

Aunque por el momento no son cepas que puedan infectar
humanos o animales el que aún sean infecciosas, es preocu
pante. Hasta el momento no se tiene certeza de si un virus del
permafrost puede saltaraunhuéspedypropagarse. ¿Estamos
cerca de una realidad postapocalíptica de las presentadas por
Hollywood? Aún no lo sabemos, pero en contra de lo que po
dría pensarse, el balance en los ecosistemas depende de todos
los seres vivos.

Los riesgos del descongelamiento del Ártico nos impulsan
a modificar la manera en la que hemos actuado, porque el
tiempo se acaba y ya no solo es ver por el presente sino tam
bién por nuestro posible futuro, porque este depende del ac
tuar responsable de todos.»
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Freno a las motos

La falta de capacitación del personal de la Marina en
las operaciones de aduanas está generando el retraso

de la importación de motocicletas al País.
Si bien se entiende que el personal de la Marina sea

más minucioso a la hora de revisar los contenedores, la
falta de experiencia los lleva a solicitar la ficha técnica
del producto o que busquen inspeccionarlo con más de
talle, lo que provoca retraso en la salida de la mercancía

Desde el momento en que se descaiga un contenedor
de motocicletas hasta que sale de aduana el tiempo trans
currido no debería ser mayor a tres días, pero ahora este
gremio, agrupado en la Asociación Mexicana de Fabrican
tes e Importadores de Motocicletas (AMFIM), que presi
de Juan Pablo Martín del Campo, reporta que el proce
so se lleva de siete a 10 días y en ocasiones llega a los 15.

Los puertos que han presentado mayor problema
son los del Pacífico, particularmente Lázaro Cárdenas.

Las complicaciones están tanto en la importación de
piezas como de las motocicletas completas, provenientes
principalmente de India, China y Tailandia

Los flujos operativos de esta industria se han visto
dañados porque se cuenta con una cadena planeada, ya
que al recibir el producto se manda con el concesionario
para su venta, pero ahora se están haciendo constantes
los retrasos en las entregas al consumidor.

Les dan
visibilidad

Darle voz a las mujeres es
clave para lograr una socie
dad equitativa

Por ello, el Consejo Coor
dinador de Mujeres Empre
sarias Capítulo Ciudad de
México (CCME CDMX),
que encabeza Guadalupe
Castañeda, se alió con Opi
nión 51 y Tack Editorial para
crear E.L.LAS., plataforma
que dará a conocer las histo
rias de mujeres inspiradoras.
. Hay 10 categorías: em
presaria, ejecutiva docencia,
creativa ciencia líder de
opinión, alto impacto, desa
rrollo de nación, atletas e in
ternacional, para mexicanas
con proyectos en el extran
jero o ciudadanas extranje
ras con un impacto local.

Para ser seleccionadas y
publicadas en la plataforma,
las participantes deberán ser
nominadas, aunque también
podrán autonominarse.

Posteriormente, un co
mité integrado por un panel
de empresarios y asesores de

negocios evaluará aspectos
como su espíritu emprende
dor, el potencial de alcance,
su impacto en la comunidad
y su visión a largo plazo.

Que las mujeres tengan
un espacio donde pueden
compartir sus logros es cla
ve si se considera que su ac
tividad económica genera 37
por ciento del PIB en Méxi
co y tienen una participación
de 45 por ciento en el mer
cado laboral, según cifras de
Inegi y del Banco Mundial.

El plazo para nominar
las vence el 15 de julio.

Green card

Una vía cada vez más solicita
da para obtener la residencia
permanente en Estados Uni
dos es a través del Programa
EB5, el cual permite a extran
jeros invertir en empresas co
merciales de ese país.

En ese contexto, EB5
United, empresa global de
servicios financieros que
en Latinoamérica capita
nea Rafael Hernández, se

alió con International Realty
Group (IRG), de Giovanna
Guzmán, para apoyar a los
inversionistas mexicanos a
obtener la Green Card.

EB5 United actúa co
mo fiduciario, mientras que
IRG, dedicada a la compra y
venta de desarrollos inmobi
liarios, asesora a los intere
sados en sus nuevas oficinas
en Ciudad de México.

Entre los desarrollos de
empresas de EU avalados
por el Programa EB5 y ofre
cidos por EB5 United están
clubes, hoteles y residencias
en Montana y Florida

Para obtener la residen
cia permanente a través del
EB5 se debe hacer una in
versión mínima de 800 mil
dólares más gastos admi
nistrativos en una empresa
que se encuentre en un área
especial de empleo rural o
de alto desempleo, así como
generar al menos 10 puestos
de trabajo de tiempo com
pleto, entre otros requisitos.

A la fecha, EB5 United
ha ayudado a más de mil in
versionistas a obtener más
de 2 mil Green Cards para
ellos y sus familias.

Hidrógeno
verde y TMEC
El que estará promocionan

do a México como un lu
gar con alto potencial para
la producción de hidróge '
no verde es Israel Hurtado,
presidente de la Asociación
Mexicana de Hidrógeno, Al
macenamiento y Movilidad
Sostenible (AHM2).

Hurtado se reunirá la
próxima semana con fun
cionarios del Departamento
de Energía de Estados Uni
dos, en Washington.

La AMH2 y sus 60 em
presas asociadas están bus
cando impulsar, junto con
Canadá y Estados Unidos, el
mercado regional de hidró
geno de América del Norte,
bajo el paraguas del TMEC.

La idea es detonar co
rredores que suministren
hidrógeno verde a diversas
industrias y al mismo tiem
po desarrollar infraestructu
ra para la instalación de es
taciones de carga (hidroge
néras) para vehículos.

También se pretenden
desarrollar proyectos para
generar electricidad con hi
drógeno verde, tal y como
se planteó recientemente en
el Programa de Desarrollo
del Sistema Eléctrico Na
cional (Prodesen), y de paso
sustituir hidrógeno gris por
verde, como lo mencionó
Pemex en su Plan de Nego
cios, recién publicado.

capitanes@reforma.com

JOSÉ
VELASCO...

El capitán de Scrí
be celebra 60 años de

operación con una
nueva línea de cua

demos. Es una empre
sa clave en el regreü so a clases para Méxi
co y otros 14 países a
los que exporta parte
de las 300 millones de

libretas que produce
al año. Recientemen

te, obtuvo un contrato
como patrocinador de
la Selección Nacional.
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Domino's Pizza, la
compañía de pizzas

más grande del mundo en
ventas y número de sucur
sales, firmó un acuerdo
con Uber Technologies
para incluir sus menús
en las aplicaciones de
entrega de alimentos Eats
y Postmates en 28 países
en donde opera la cadena,
incluidos EU, Reino
Unido y Canadá. Domino's
seguirá repartiendo sus
productos con sus propios
operadores, pero le
preocupa que Uber, Door
Dash y otras aplicaciones
ya dominen el 14% de las
ventas de pizza, contra
4% antes de la pandemia.

? La Unión Europea
multó a Alumina, con sede
en San Diego y que fabrica
aparatos de secuenciación

de genes y los productos
químicos que utilizan,
con el equivalente a 476
millones de dólares por
continuar con la adquisi
ción del desarrollador de
pruebas de cáncer Grail
antes de que el organismo
de control antimonopo
lio del bloque decidiera
si aprobaba el acuerdo.
El monto de la sanción
representa el 10% de los
ingresos anuales mundia
les de Illumina.

? Los fabricantes de

automóviles más grandes
del mundo están por
cerrar un acuerdo de mil
millones de dólares para
invertir en la cadena de
suministro de metales que
requieren sus vehículos
eléctricos, principalmente
níquel y cobre, a partir de
minas localizadas en Eu

ropa Occidental y América
del Norte que calificarían
para obtener subsidios de
los Gobiernos en ambas
regiones. La transacción
destaca la desesperación
por asegurar las materias
primas fuera de China.

? JBS, la empacadora
de carne más grande del
mundo y con base en
Brasil, planea reiniciar
sus esfuerzos de años
para cotizar sus acciones
públicamente en EU. La
mayoría de los 77 mil
millones de dólares en
ingresos anuales de la
compañía en el 2022
provinieron del negocio
de carne de res de JBS
en América del Norte, la
unidad de carne de cerdo
de EU y su participación
mayoritaria en la segun
da compañía de pollo

más grande de este país,
Pilgrim's Pride. JBS tiene
unos 260 mil empleados
en 190 países.

? Funcionarios fisca
les de 143 jurisdicciones
reunidos en París buscan
llegar a un acuerdo sobre
una nueva forma de dividir

los impuestos que gravan
las ganancias de unas
100 de las empresas más
grandes del mundo. Tal
acuerdo, parte de una serie
de cambios sobre cómo,
dónde y cuánto pagan de
gravámenes las empresas
multinacionales en los
diferentes países en donde
operan, reasignaría la
tributación de unos 200
mil millones de dólares en
ganancias corporativas en
todo el orbe.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Las fantasías de
los mercados

El mercado de tasas está
viviendo un etapa de
agotamiento, ya que

cada mes se deben tomar
pérdidas.

En el caso de los trea
suries, los inversionistas ya
quieren que haya una tasa
final en el ciclo alcista de la
Reserva Federal para saber
que no se va a perder más
dinero y que pronto vendrán
las "vacas gordas".

El 11 de marzo de 2022,
el banco central estadouni
dense empezó a subir las ta
sas de los fondos federales

que estaban en un rango de
0 a 0.25 por ciento, hoy han
alcanzado niveles de 5 a 5.25.

Y seguirán subiendo,
aunque aún no se sabe cuán
do llegarán a su techo ni por
cuánto tiempo estarán ahí.

El efecto ha sido que las
tasas de plazos largos se han
disparado al alza, por ejem
plo, el treasury de 10 años,
que subió de 0.52 por ciento
el 4 de agosto de 2020 a ¡407!
el 7 de julio.

Estas tasas altas "llegan"
a la economía real afectan
do a las hipotecas y también
vulnerando las valuaciones de
todo aquel que tiene bonos
con rendimientos bajos, aque
llos que se colocaron en la
etapa de la laxitud monetaria

Hay sociedades de inver

sión, reservas de asegurado
ras, fondos de pensiones, in
versiones de capital de ban
cos, posiciones propias de
bancos y personas físicas, que
tienen treasuries en sus ma
nos y pierden cada que su
ben las tasas.

Para los tenedores de
treasuries, cada que suben
sus tasas bajan sus precios,
desde 2020 todo ha sido per
der y perder.

El rally alcista del refe
rente, que es el treasury de
10 años, empuja al alza las
tasas de las hipotecas. Las de
30 años han subido de 3 por
ciento en enero de 2021 a 6.81
en la actualidad.

El patrón histórico diría
que esto debió colapsar al
mercado de vivienda, pero no,
y como lo hemos señalado
aquí, hay una recuperación
de este mercado después de
ajustes que no fueron catas
tróficos en 20212022.

Este fenómeno atípico
entre otros tiene una expli
cación y es una de las causas
por las que la recesión de la
economía anunciada por mu
chos desde hace un año no
llega, y creo que no llegará.

Sin embargo, los que más
ruido hacen son los tenedores
de treasuries, que primero han
buscado presionar a la Fed pa
ra que deje de subir su tasa de

referencia (lo que no han lo
grado) y frecuentemente, co
mo ayer, ven escenarios que, a
mi juicio, son de fantasía

La simple publicación de
un dato marginalmente me
nor sirvió como catalizador
para tirar las tasas de los trea
suries de manera excesiva

El índice de Precios al
Consumidor (IPC) general
subió 3 por ciento anual en
junio, se esperaba 3.1 y el an
terior era de 4.

Mientras que el IPC sub
yacente, que excluye los pre
cios volátiles de los alimentos
y la energía, aumentó 4.8 por
ciento, por debajo del 5 que
era la expectativa y de 5.3 que
era el de mayo.

La euforia se desbordó
en todos los mercados finan
cieros. En el mercado de bo
nos se tradujo en un desplo
me de los rendimientos.

Se tiene la esperanza de
que la Fed deje de subir sus
tasas por el reporte de la in
flación al consumidor de ju
nio en Estados Unidos.

El problema es que ja
más se vio la parte oscura
del reporte.

La inflación subyacen
te anual esta aún 1.25 veces
arriba de la meta oficial, que
es de 2 por ciento.

Sin embargo, ya se ter
minan los efectos favorables

de comparación en las me
diciones de la inflación: en
junio de 2022 se alcanzó el
pico con 9.1 por ciento, pero
en julio de 2023 empezarán
los rebotes en las mediciones
anuales.

Los alquileres están cre
ciendo recientemente a una
velocidad menor, pero su
contribución a la inflación
sigue siendo importante.

El Buró de Estadísticas
Laborales (BLS, por sus si
glas en inglés) señaló que "el
índice de vivienda fue el que
más contribuyó al aumento
mensual de los precios, y re
presentó más del 70 por cien
to del incremento".

Este índice representa el
34.7 por ciento del total del
IPC.

La inflación de los aloja
mientos comenzó a bajar en
marzo, pero lo hace a un rit
mo muy moderado.

Es uno de los componen
tes que reiteradamente la Fed
ha dicho que es peligroso.

Finalmente, falta agregar
que la política fiscal es ul
traexpansiva: con la amplia
ción del techo de deuda el
déficit alcanzará 6.9 por cien
to del PIB, igual que en 2022.

Lo más seguro es que la
Fed suba lo prometido, o sea
dos veces, y en mi opinión,
todavía una más.
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Dólar a 500 pesos
::::: A diferencia de la ganancia histórica que
ha tenido la supermoneda mexicana bajo la
administración del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, nos hacen ver que al
sur del continente ya no sienten lo duro, sino
lo tupido. Ante la demora de un acuerdo con
el Fondo Monetario Internacional y el casi
nulo poder de fuego de su banco central para

intervenir en el mercado, el
peso de Argentina rompió
ayer la barrera de 500 uni
dades por dólar. Nos re
cuerdan que cuando inició
el gobierno de Alberto Fer
nández la paridad se en
contraba en 60 pesos ar
gentinos, es decir, la mone
da ya vale una pequeña
fracción que a finales de
2019. Con una inflación de

más de 100% y justo a un mes de las eleccio
nes primarias para determinar las candidatu
ras en los cargos nacionales de las elecciones
presidenciales y legislativas de octubre de
2023, nos explican que el problema no es que
en la Argentina falten dólares, sino que hay
un exceso furioso de pesos.

Sigue el sabotaje
::::: Nos dicen que no tiene fin el sabotaje que
se hacen las dos compañías más importantes
de telecomunicaciones en México. Tan es así
que, en el ring, la empresa que parecía estar

 del lado de los técnicos se

| volvió ruda al igual que su
| principal competidora. Nos
3 cuentan que los usuarios ya
i detectaron que cuando em
5 pieza a fallar el servicio de
Infinitum de Telmex, es se
guro que, a los siguientes
días, pase lo mismo con Izzi
que dirige hasta agosto, Jo
sé Antonio González Ana
ya. Nos hacen notar que to

do mundo sabe que son los mismos trabaja
dores de ambas empresas los que cortan los
cables para provocar la interrupción del servi
cio de internet y de paso del teléfono fijo y
TV por cable y nadie les pone un alto.
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Hay Jetta mexicano para rato
::::: A pesar de que varias armadoras decidie
ron dejar de fabricar vehículos de gran venta
en el mercado mexicano, como el Aveo y en
su lugar traerlo de China, nos hacen notar
que la annadora Volkswagen, que preside
Hoíger Nestler, planea seguir fabricando el
modelo Jetta en la planta de Puebla Nos ase

 guran que Volkswagen de
México no contempla im

 portar dicho modelo el cual
es, de hecho, el automóvil

 con mayor volumen de pro
ducción histórica para la

 compañía alemana en el
país, con más de 6 millones
de unidades hechas por
manos mexicanas. Así que
hay Jetta para rato en el
mercado nacional. Nos ex

plican que las marcas chinas ya no solo fabri
can para armadoras norteamericanas o euro
peas, sino que ahora ya exportan al país vehí
culos de marcas propias como Chirey, Omo
da, Jetour, MG y JAC, cuyas ventas se multi
plicaron a lo largo de los últimos años.
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Superarla pandemia y recobrar la capacidad de
generación de ingresos y utilidades sostenibles
han sido el mayor desato al que se ha entren
tado el sector hotelero, pues, aun cuando la re
cuperacián del turismo de placer fue notable
desde 2021, utilizarla tecnologiavla expansión
de una oferta integral que incluye hoteles y ex
potencias 360° se vuelve para hacer sosienible
el crecimiento hacia el final de ladécada,

Posad&s, que dirige fosé Carlos Azcárraga,
presentó ayer Traveliy. medianie la cual Fiesta
Americana centraliza en su plataforma digital
su oferta integral de reservaciones, que incluye
a los 190 hoteles de ¡a coquoraclón y los que? vie
nen, además de ios servicios de valor agregado
[jara el turista de placer o negocios, como reser
vaciones cié autos, vuelos, experiencias locales,
etc, Unareservadora. pero ton FATravelty.

Por cierto, la expansión de ¡a oferta integra
rá 22 hoteles más que están en desarrollo con
3,711 cuartos con inversión de 15 mil millones
de pesos y otros 15 hoteles que se encuendan
en proceso ele firma. Ln total 37 hoteles más,
cinco de ellos en Dominicana

Con datos al cierre del primer trimestre del
año, 70% dé las reservaciones de Posadas se
realizan por canales directos (por el control de la
experiencia del diente, quien obtiene tarifa más
económica directa: y elhotel no paga comisión a
las reservadoras), por lo que la apuesta de Tra
velty es que, al evolucionar el programa, viajar
y mejorar la experiencia digital, se aumente el
porcentaje de reservas a través de canales pro
piosa 75%, y en canales digitales sólo 50%,

Tra velty se lanzo hace dos semanas y ayer
comenzó una activa comercialización por ca
nales digitales en los principales mercados de
Estados Unidos y Canadá, de donde proviene
85% de la ocupación en Resorts de Playa {in
cluyendo Dominicana! y la intención es ofre
cer visibilidad completa de la oferta UpScale
8 Luxury y Midscale & Economy. que traen
rangos de ocupación a marzo de 61% y 62%.
respectiva mente.

Posibilita Travelty a Posadas visibitizar en un
solo portal interactivo apoyado en inteligencia
artificial y con comunicación porchat, la oferta
de 29,200 llaves, con iodo lo que el viajero bus
ca en paquetes personalizados, lo que también

Superarla pandemia y recobrar la capacidad de
generación de ingresos y utilidades sostenibles
han sido el mayor desato al que se ha entren
tado el sector hotelero, pues, aun cuando la re
cuperacián del turismo de placer fue notable
desde 2021, utilizarla tecnologiavla expansión
de una oferta integral que incluye hoteles y ex
potencias 360° se vuelve para hacer sosienible
el crecimiento hacia el final de ladécada,

Posad&s, que dirige fosé Carlos Azcárraga,
presentó ayer Traveliy. medianie la cual Fiesta
Americana centraliza en su plataforma digital
su oferta integral de reservaciones, que incluye
a los 190 hoteles de ¡a coquoraclón y los que? vie
nen, además de ios servicios de valor agregado
[jara el turista de placer o negocios, como reser
vaciones cié autos, vuelos, experiencias locales,
etc, Unareservadora. pero ton FATravelty.

Por cierto, la expansión de ¡a oferta integra
rá 22 hoteles más que están en desarrollo con
3,711 cuartos con inversión de 15 mil millones
de pesos y otros 15 hoteles que se encuendan
en proceso ele firma. Ln total 37 hoteles más,
cinco de ellos en Dominicana

Con datos al cierre del primer trimestre del
año, 70% dé las reservaciones de Posadas se
realizan por canales directos (por el control de la
experiencia del diente, quien obtiene tarifa más
económica directa: y elhotel no paga comisión a
las reservadoras), por lo que la apuesta de Tra
velty es que, al evolucionar el programa, viajar
y mejorar la experiencia digital, se aumente el
porcentaje de reservas a través de canales pro
piosa 75%, y en canales digitales sólo 50%,

Tra velty se lanzo hace dos semanas y ayer
comenzó una activa comercialización por ca
nales digitales en los principales mercados de
Estados Unidos y Canadá, de donde proviene
85% de la ocupación en Resorts de Playa {in
cluyendo Dominicana! y la intención es ofre
cer visibilidad completa de la oferta UpScale
8 Luxury y Midscale & Economy. que traen
rangos de ocupación a marzo de 61% y 62%.
respectiva mente.

Posibilita Travelty a Posadas visibitizar en un
solo portal interactivo apoyado en inteligencia
artificial y con comunicación porchat, la oferta
de 29,200 llaves, con iodo lo que el viajero bus
ca en paquetes personalizados, lo que también

les permite dirigir promociones inmediatas a
buscadores de experiencias, particularmente a
estadunidenses y canadienses que hoy no solo
viajan a Cancün. sino quieren ir a San Miguel
de Allende o Oaxaci

Travelty es genial para responder al cambio
generacional en turismo y si se considera que
en los dos últimos años la reserva digital cre
ció 60%. con esta propuesta. Posadas espera
que crezca otro 50% ciado que tendrán mayor
claridad para realizar promoción directa aten
diendo la búsqueda. Comparados con 2019 los
ingresos subieron 18%, pero en Keson 51% y
en destinos de ciudad están arriba de 40%. por
encima del promedio del mercado.

Travelty no se pelea con Fiesta Rewards, al
contrario, la potencia. Hoy son dos millones de
socios leales de Rewards y Vacatlon Club que
generan 35% de la reserva anual del grupo

les permite dirigir promociones inmediatas a
buscadores de experiencias, particularmente a
estadunidenses y canadienses que hoy no solo
viajan a Cancün. sino quieren ir a San Miguel
de Allende o Oaxaci

Travelty es genial para responder al cambio
generacional en turismo y si se considera que
en los dos últimos años la reserva digital cre
ció 60%. con esta propuesta. Posadas espera
que crezca otro 50% ciado que tendrán mayor
claridad para realizar promoción directa aten
diendo la búsqueda. Comparados con 2019 los
ingresos subieron 18%, pero en Keson 51% y
en destinos de ciudad están arriba de 40%. por
encima del promedio del mercado.

Travelty no se pelea con Fiesta Rewards, al
contrario, la potencia. Hoy son dos millones de
socios leales de Rewards y Vacatlon Club que
generan 35% de la reserva anual del grupo

DE FONDOS A FONDO
CocaCola.. The CocaCola Company, que
en México encabeza Luis Felipe Aveltar, en
colaboración con ocho de sus socios embo
telladores a nivel mundial, dos de ellos con
operaciones en México (Arca Continental v
Coca Cola FEMSA), anunciaron el cierre de un
nuevo Fondo de Capital de Riesgo Centrado en
la SosLenibllidad, en colaboración con Grey
croft, firma ele capital de riesgo especializada en
el apoyo a empresas desde su fase inicial hasta
su crecimiento, por $137.7 millones de dólares.

O fondo apoyará la transformación de las
áreas de empaque, calefacción y refrigeración,
descarbanización de instalaciones, distribución
y cadena de suministros para escalar la desear
boniz3ck)n de la cadena de valor,
=Díne... que dirige Alejandro de la Barrera
desarrollador inmobiliario del Grupo DESC,
que encabeza Femando Senderos, anunció su
asociación con Montage International, la com
pañía de gestión de hoteles de ultralujo. que di 
rige Alan | í uerstman para la admlnsitradón
de los complejos que esta desarrollando en el
trendyslte resortde Punía.Mita,de Nuevo Naya
rit. Serán un Momage y un Pendry. con iodo lo
que incluye su oferta de luxury hospitality, que
se ha desarrollado en este destino mexicano.
Estará abierta para 2026.
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1EI nearshorfnga relocalización de em
presas traerá importantes proyectos,

inversiones y beneficios para México, sin
embargo, las empresas que están llegando
se están enfrentando a una serle de retos y
necesidades, como lo es la inseguridad, blo
queos a las principales vías de comunica
ción y de transporte, asi como a la escasez
de capital humano especializado, por ello,
se está urgiendo en la necesidad de que las
autoridades tomen cartas en el asunto y lo
solucionen. Sin embargo, uno de los temas
que empieza a ser preocupante es la falta de
espacios suficientes en los parques indus
tríales y el aumento significativo en las ren
tas. Se dice que una de las zonas de mayor
demanda es el norte, específicamente Nue
vo León, que gobierna Samuel García, don
de las rentas ya superan los siete mil dólares
por metro cuadrado.

Los que celebran por partida doble
»son los extrabajadores de Mexicana

de Aviación, pues ayer, 12 de julio, la em
presa cumplió 102 años desde su fundación
y esta semana el Presidente de México con
firmó, desde Palacio Nacional, que la nue
va aerolínea que manejará la Secretaria de
la Defensa Nacional, al mando de Crcsencio
Sandüval. llevará oficialmente el nombre cié
la extinta aerolínea, Ahora viene el proceso
más difícil para que los trabajadores reciban
su pago, pues si algo se va a necesitar es lo
gística. ya que no todos habitan en la Ciudad
de México. El gobierno federal tampoco ha
definido con que personal despegará la nue
va Mexicana de Aviación y si hay un espacio
para los extrabajadores de la empresa origi
nal, aunque muchos de ellos ya se colocaron
en otras aerolíneas u otras firmas de dife
rentes sectores,

3 La Asociación Mexicana de Data Cen
«ters. que tiene como presidente a Amet

Novillo, tuvo la primera reunión de trabajo
con funcionarios representantes de la Secre
taría de Infraestruciura, Comunicaciones y
transportes, a cargo de |orge Nuria, con el
objetivo de establecer acciones coordinadas
e Impulsar el desarrollo de proyectos dirigi
dos a lá transformación digital del país, que
tengan como clave la Industria de los centros
de datos. Entre los temas que trataron desta
can la act ualizáciOn de la normaEividad para
esta industria, la necesidad de generar y re
tener el talento mexicano, asi como la pro
moción de diferentes medidas que aseguren
el futuro responsable y sustentable de esta
industria Ello, sin olvidar ta Infraestructu
ra requerida para la instalación, desarrollo
y mantenimiento físico de los data centers

Akamal Technologies, que tiene como
^«vicepresidente regional para América

Latina a Hugo Werner anunció el desplie
gue de un nuevo ceniro de depuración, tam
bién llamado strubíifng cerner, en la Ciudad
de México, que estará especializado en la
protección de ataques distribuidos de de
negación de servicio (DDoSI. El objetivo es
que ta empresa pueda ofrecer plataformas
de seguridad más sólidas a las empresas y
organizaciones en todo el país, así como de
la región de América Latina. Esto porque
se encargan de analizar el irafico entrante,
identifican amenazas y se ocupan de las ac
tivldades maliciosas para evitar ei tiempo
de inactividad. México no es el único lugar
donde Akamal Technologies está abriendo
nuevos centros de depuración, su estrategia
también incluye nuevas ubicaciones en Du
báiylalndia.
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Mitos que distorsionan
La visión en materia de tipo de cambio de muchísimos
mexicanos está influida por mitos y mentiras que se ban
venido construyendo a ló largo de muchísimos años, Du 
rante los gobiernos populistas, el tipo de cambio era fijado
unilateralmente parios funcionarlos del gobierno y. a partir
de ahí se ajustaban todas las variables económicas.

Así. cuando se tenía que devaluar. era porque todo lo
demás había fallado ya; era la última línea de defensa. En
la Imaginación popular se creó la idea de que con una de
valuación sobrevenía una crisis económica.

Fsta imprecisión se reforzó con discursos como los de
Luis Echeverría v (osé López Portillo, que podrían resu
mirse en que presidente que tlevalua. se devalúa, por lo que
había que defender el peso como un perro. Parcialmente
tenían razón, era el síntoma de que habían fracasado con
sus políticas económicas,

A partir de la autonomía del Banco de México se deter
minó cambiar el esquema: el tipo de cambio se convirtió
en una pieza de ajusie de las demás variables. En muchas
ocasiones. Agustín Carsteiis explicó que ei tipo de cambio
fijo era como mover toda la casa para pintarla; el tipo de
cambio libre o flexible era mover la brocha.

Ante el fortalecimiento que ha tenido el peso frente al
dólar, muchos han revivido la creencia populista sobre el
EÍpo de cambio y por eso aseguran que el actual nivel, que
ayer tocó los 16.84 pesos por dólar, se debe ala buena mar
cha de la economía mexicana Esta narrativa política, que le
sirve muy bien al gobierno en turno, no es precisa
REMATE MIXTO

Sin negar que los números logrados por esta administración
se ven cada día mejor, en buena medida por las acciones que
se han tomado en la Secretaria de Hacienda, que ban man ¦
tenido la disciplina en las finanzas publicas, asi como que la
actividad económica está recuperándose, como lo demuestra
que la indnsrriaya recuperó el nivel que teníaen 2018. según
datos del Inegi, encabezado por Graciela Márquez.

.Sectores emblemáticos, como el de la industria automo
triz, han recuperado la tendencia al alia que habían perdido
desde hace ya varios años, las cifras que reporta la AMDA,
encabezada por Guillermo Rosales demuestran una f ranca
recuperación. Por su pane, la actividad bancada también se
encuentra muysóllda, La competencia entre los miembros.de
la ABM. encabezada por Julio Carranza., muestran un gran
dinamismo en rubros que, necesariamente, impulsan el cre
cimiento económico.

Sin detenerse, al menos por el momento, a realizar eva
luaciones sobre lo que se ha dejado de aprovechar en la relo
calización, es un hecho que ha sido otro de los catalizadores
de la recuperación económica.
REMATE GLOBAL

El fortalecimiento del peso se debe a un movimiento global
que tiene su corazón en el dólar de Estados Unidos. Tras co
nocerse que la inflación en aquel país regresó a un nivel de
"3% anual, se confirmó que el proceso desMRacionario avanza
muy bien. Van II meses consecutivos a la baja y es el menor
nivel desde marzo de 2021

Asi prácticamente todas las monedas se apreciaron frente
al dólar (sólo se depreciaron las monedas de Turquía, Rusia y
Argentina) El peso mexicano se ubicó en la sexta posición de
mayor apreciación en rangos más o menos similares a los del
cura, asi como las monedas de Brasil y de Colombia

Este nivel de Inflación en Estados Unidos propició que
la mayoría del mercado consideré que la Fed no Eendrá que
cumplir con los dos aumentos a su tasa de referencia que
había señalado su presidente, lerome Povvell. En el caso par
ticular de México, el banco central gobernado por Victoria
Rodrigue/, lia sido consistente al establecer que mantendrán
elevada la tasa de interés mientras no haya señales claras de
que la inflación Subyacente Comience a ceder.

No es remoto considerar que el actual nivel de 11.25% en la
tasa de referencia de! Bauxíco podría mantenerse hasta él año
próximo, por lo que la inversión en pesos tiene un aditivo es
pedal, Mucho más alia de lo que podría ocurrir, esta es la rea
lidacfj el peso regresó alos mismos niveles que tenía en 2015.
REMATE E|EMPLAR
ES alcalde de San Pedro Garza García. Nuevo León, Miguel
Treviño. tomó una decisión inteligente al reunirse con el pre
sidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones, lavíer
Juárez Mojica, para ver cómo hacerle para mejorar la imagen
urbana por la vía de quitar cables que ya no tienen uso.

Como 3o ha señalado el Padre del Análisis Superior, este
camino, que incluye a la industria de las telecomunicaciones,
encabezada por ¡a Cantetí y la Anatel, es el correcto,

La visión en materia de tipo de cambio de muchísimos
mexicanos está influida por mitos y mentiras que se ban
venido construyendo a ló largo de muchísimos años, Du 
rante los gobiernos populistas, el tipo de cambio era fijado
unilateralmente parios funcionarlos del gobierno y. a partir
de ahí se ajustaban todas las variables económicas.

Así. cuando se tenía que devaluar. era porque todo lo
demás había fallado ya; era la última línea de defensa. En
la Imaginación popular se creó la idea de que con una de
valuación sobrevenía una crisis económica.

Fsta imprecisión se reforzó con discursos como los de
Luis Echeverría v (osé López Portillo, que podrían resu
mirse en que presidente que tlevalua. se devalúa, por lo que
había que defender el peso como un perro. Parcialmente
tenían razón, era el síntoma de que habían fracasado con
sus políticas económicas,

A partir de la autonomía del Banco de México se deter
minó cambiar el esquema: el tipo de cambio se convirtió
en una pieza de ajusie de las demás variables. En muchas
ocasiones. Agustín Carsteiis explicó que ei tipo de cambio
fijo era como mover toda la casa para pintarla; el tipo de
cambio libre o flexible era mover la brocha.

Ante el fortalecimiento que ha tenido el peso frente al
dólar, muchos han revivido la creencia populista sobre el
EÍpo de cambio y por eso aseguran que el actual nivel, que
ayer tocó los 16.84 pesos por dólar, se debe ala buena mar
cha de la economía mexicana Esta narrativa política, que le
sirve muy bien al gobierno en turno, no es precisa
REMATE MIXTO

Sin negar que los números logrados por esta administración
se ven cada día mejor, en buena medida por las acciones que
se han tomado en la Secretaria de Hacienda, que ban man ¦
tenido la disciplina en las finanzas publicas, asi como que la
actividad económica está recuperándose, como lo demuestra
que la indnsrriaya recuperó el nivel que teníaen 2018. según
datos del Inegi, encabezado por Graciela Márquez.

.Sectores emblemáticos, como el de la industria automo
triz, han recuperado la tendencia al alia que habían perdido
desde hace ya varios años, las cifras que reporta la AMDA,
encabezada por Guillermo Rosales demuestran una f ranca
recuperación. Por su pane, la actividad bancada también se
encuentra muysóllda, La competencia entre los miembros.de
la ABM. encabezada por Julio Carranza., muestran un gran
dinamismo en rubros que, necesariamente, impulsan el cre
cimiento económico.

Sin detenerse, al menos por el momento, a realizar eva
luaciones sobre lo que se ha dejado de aprovechar en la relo
calización, es un hecho que ha sido otro de los catalizadores
de la recuperación económica.
REMATE GLOBAL

El fortalecimiento del peso se debe a un movimiento global
que tiene su corazón en el dólar de Estados Unidos. Tras co
nocerse que la inflación en aquel país regresó a un nivel de
"3% anual, se confirmó que el proceso desMRacionario avanza
muy bien. Van II meses consecutivos a la baja y es el menor
nivel desde marzo de 2021

Asi prácticamente todas las monedas se apreciaron frente
al dólar (sólo se depreciaron las monedas de Turquía, Rusia y
Argentina) El peso mexicano se ubicó en la sexta posición de
mayor apreciación en rangos más o menos similares a los del
cura, asi como las monedas de Brasil y de Colombia

Este nivel de Inflación en Estados Unidos propició que
la mayoría del mercado consideré que la Fed no Eendrá que
cumplir con los dos aumentos a su tasa de referencia que
había señalado su presidente, lerome Povvell. En el caso par
ticular de México, el banco central gobernado por Victoria
Rodrigue/, lia sido consistente al establecer que mantendrán
elevada la tasa de interés mientras no haya señales claras de
que la inflación Subyacente Comience a ceder.

No es remoto considerar que el actual nivel de 11.25% en la
tasa de referencia de! Bauxíco podría mantenerse hasta él año
próximo, por lo que la inversión en pesos tiene un aditivo es
pedal, Mucho más alia de lo que podría ocurrir, esta es la rea
lidacfj el peso regresó alos mismos niveles que tenía en 2015.
REMATE E|EMPLAR
ES alcalde de San Pedro Garza García. Nuevo León, Miguel
Treviño. tomó una decisión inteligente al reunirse con el pre
sidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones, lavíer
Juárez Mojica, para ver cómo hacerle para mejorar la imagen
urbana por la vía de quitar cables que ya no tienen uso.

Como 3o ha señalado el Padre del Análisis Superior, este
camino, que incluye a la industria de las telecomunicaciones,
encabezada por ¡a Cantetí y la Anatel, es el correcto,
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Peso: ¿sobrevaluado?
Tras publicarse los datos sobre la inflación en Estados Uni
dos, que bajó a 3%a ¡asa anual en junio, menor a lo atui •
clpado por los analistas, se registro una depredación tlel
dólar, lo que permitió que, finalmente, ayer se rompiera la
barrera de los 17 pesos y cerrara en 1G.H2 pesos en el mer
cado iníerbancarlo.

La meta de inilaciún en Estados Unidos es de 2% por lo
que se espera que, a pesar de las declaraciones de Jerome
Powell presidente de la Fed, las tasas de fmerés se man
tengan sin cambio en la próxima reunión de política mo
netaria del 26 de julio.
Desde luego, el presidente Lope/ Obrador y sus cor

chalalas les tejan el comportamiento del peso como si fuera
un logró de la actual administración, cuando lundamen
talmente se debe a tactores externos, porque se aleja el te
mor de una recesión en Estados Unidos y entré los factores
internos, además de la estabilidad financiera y de! mayor
ingreso de divisas por remesas, exportaciones e inversión
extranjera, deslaca el elevado diferencial de ¡asas entre Mé
xlco y Estados Unidos.

La duda es. una vez que rompió la barrera de los 17 pe
sos. si el dólar podría bajar a 16.50 aunque después del
cierre de mercado rebotó arriba de los 17 pesos.

El consenso de los analistas, encuestados por Cltibana
mex y Ranxico, ha mejorado la expectativa para el cierre de
2023. pero coincide en que regresará a niveles de 18 pesos.

Aunque se habla de un peso sobrevaluado que impac
ta la competitividad del sector
externo, tanto las exportaciones
como el turismo siguen al alza
y donde sí hay un impacto ne
gativo es para las familias que
reciben remesas,

GRUPO POSADAS, LANZA
FIESTA AMERICANA
TRAVELTY

Los resultados de Grupo Posa
das al cierre del primer trimes
tre confirma su CEO. losé Carlos
Azcárraga, demuestran que no ha habido un impacto ne
gativo par el superpeso en el sector turismo que está en
niveles muy superiores a los niveles prepandemia.
Los ingresos de Posadas ascendieron en el primer tri

mestre a 2,727 mdp con un resultado neto de 2.170 mdp.
Posadas reflejó ingresos de 2,727 millones de pesos y un
resultado neto de 279 mdp que reflejan un crecimiento de
54% contra 201Í). es decir, niveles prepandemia en hoteles
de playa, y de 42%. en hoteles de ciudad

Azcárraga anunció el lanzamiento de su nueva platafor
ma Fiesta Americana 7'ravelty que es adicional a su progra
ma de puntos fiesta Rewards. y busca facilitar a los turistas
nacionales y extranjeros la contratación no sólo de cuartos
en sus 190 hoteles, en 60 destinos en México y Repúbli
ca Dominicana. sino también boletos de avión, paquetes,
excursiones y distintos servicios.

Entre las lecciones de la pandemia, explicó, está ofre
cer una mayor gama de alternativas fiara los turistas desde
los que sólo buscan sol y playa, hasra los amantes de las
aventuras y deportes extremos, o de experiencias culturales.

Otra lección de la pandemia fue un mayor aprovecha
miento de la tecnología con herramientas digitales y por
eso se lanzó Travelty

Azcárraga, demuestran que no ha habido un impacto ne
gativo par el superpeso en el sector turismo que está en
niveles muy superiores a los niveles prepandemia.
Los ingresos de Posadas ascendieron en el primer tri

mestre a 2,727 mdp con un resultado neto de 2.170 mdp.
Posadas reflejó ingresos de 2,727 millones de pesos y un
resultado neto de 279 mdp que reflejan un crecimiento de
54% contra 201Í). es decir, niveles prepandemia en hoteles
de playa, y de 42%. en hoteles de ciudad

Azcárraga anunció el lanzamiento de su nueva platafor
ma Fiesta Americana 7'ravelty que es adicional a su progra
ma de puntos fiesta Rewards. y busca facilitar a los turistas
nacionales y extranjeros la contratación no sólo de cuartos
en sus 190 hoteles, en 60 destinos en México y Repúbli
ca Dominicana. sino también boletos de avión, paquetes,
excursiones y distintos servicios.

Entre las lecciones de la pandemia, explicó, está ofre
cer una mayor gama de alternativas fiara los turistas desde
los que sólo buscan sol y playa, hasra los amantes de las
aventuras y deportes extremos, o de experiencias culturales.

Otra lección de la pandemia fue un mayor aprovecha
miento de la tecnología con herramientas digitales y por
eso se lanzó Travelty
COPARMEX, DEFENSA DEL INAI
Píen por la Coparme*, que preside [osé Medina Mora,
por el comunicado que emitió en defensa del Inal frente
a la controversia constitucional que resolverá e! pleno de
la SCIN.
"No hay ninguna razón válida ni mucho menos legal

 dice la Coparmex. para que eS Inai continúe inoperante"".
Recuerda que por la falta de nombramientos de comi

sionados se han acumulado siete mil casos sin resolver.

La mera de
inflación en EU

es de 2% y se
prevé que las
tasas de interés

se mantengan
sin cambio.
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'Los 100 son los nuevos 60.
¿Cómo usarás 40 años extra?'
Esa frase detonó ayer un

relajo en esa plaza pública
virtual que llamamos Twi

tter. El provocador fue el escritor
neoyorquino Peter H. Diamandis,
quien recibió respuestas hasta de
ElonMusk.

La frase completa es la siguien
te: "Nos estamos acercando a un

periodo de salud dramáticamente
extendido en el que 100 son los
nuevos 60. ¿Qué crearás, qué
explorarás y cómo pasarás tu
tiempo si puedes agregar 40 años
saludables a tu vida?", propuso
Diamandis.

Reflexionen. En unos 5 años
podrían comprar productos para
quitar a sus células aquello que las
envejece y con ello, regenerarlas,
de acuerdo con una revelación sa
lida de la Universidad de Harvard
este miércoles. Eso es un nuevo
gran mercado.

Ustedes que gozan la venta
ja de tener un empleo formal,
podrán retirarse a los 65 años.
Bajo la lógica de la conversación
expuesta, estarán fuertes, bien
alimentados yjubilados en una
condición de salud probablemen
te mejor a la que tuvieron a los 40.

¿Qué harían 35 años tenien
do tiempo y dinero? ¿Tendrán
dinero? ¿Qué país aguantaría
los gastos de pagar pensiones
a millones y millones de viejos
rejuvenecidos?

Los limitados conocimientos

que nos ofreció la educación lati
noamericana y particularmente
la emergida del matrimonio de la
CNTE y el SNTE en México nos
ponen a la defensiva...

¡No, hombre! ¿100 años? Sí,
cómo no.

La verdad, Musk tampoco fue
muy receptivo y aportó una dosis
de escepticismo durante la con
versación vespertina de mitad de
semana, que pueden leer aquí.

En defensa de la narrativa
de una muy cercana longevidad
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salió a la luz, también ayer, un
hombre llamado David Sinclair,
científico de la Escuela de Medi
cina de Harvard y autor del libro
Lifespan: Why We AgeSand Why
WeDon't HaveTo.

Convenientemente, coincidió
con (o aprovechó) la ola para re
velar resultados de una investiga
ción que probaría que Diamandis
está en lo correcto, que el sueño
de revertir el envejecimiento está
muy cerca.

Investigadores lograron me
jorar de forma segura la función
de los tejidos sin inducir cáncer,
mediante la manipulación de la
expresión de factores de trans
cripción clave, lo que demuestra
una tentadora visión del poten
cial de una "copia de seguridad"
de elementos que regulan los
genes.

El equipo de investigación
utilizó un sistema informador
NCC, que destacó estos cambios
celulares para detectar moléculas
que podrían revertir el envejeci
miento epigenético. Probó 80 y
seleccionó seis cócteles. ¿Resul
tado? Restauraron juventud en
células envejecidas.

El efecto fue espectacular.
Tres cócteles redujeron la edad
cronológica celular en más de
tres años en solo cuatro días de
tratamiento.

La investigación continúa
allanando el camino hacia

aplicaciones potenciales para el
tratamiento de enfermedades
relacionadas con la edad, anun
ciando una nueva frontera en la
medicina regenerativa.

Japón se llena de ancianos,
Europa va en el mismo camino,
en China los nacimientos ya no
reponen a los muertos, con todo
y a la eliminación de normas que
limitaban la cantidad de hijos.
México llegará a ese escena
rio probablemente durante la
siguiente década.

Hasta hoy, el problema es
conseguir suficiente gente que
trabaje para mantener a los de
mayor edad.

Es posible que la próxima
década surjan oportunidades y
un reto que hoy solo podemos
suponer: Un nuevo mercado
conformado por ciudadanos que
puede disfrutar más años pasean
do sin trabajar, mientras que los
jóvenes exigirán a esa parte de la
sociedad que trabaje para ayudar
a pagar las pensiones... y los
gastos en la casa. ¿Subirá la edad
de jubilación?

La inteligencia artificial acele
ra exponencialmente las investi
gaciones genéticas al permitir un
análisis rápido y masivo de datos.
Los mexicanos parecen expues
tos una vez más a pagar cara la
importación de estos potenciales
tratamientos, ante la ausencia
de proyectos de investigación
genética nacional, prohibida
incluso para actividades como la
agricultura.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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IWG sumará
nuevas marcas de
oficinasy más de
40 ubicaciones en
México
El gigante británico de oficinas
flexibles IWG planea expandir su
huella de espacios en México y
traer nuevas marcas al país para
los próximos meses, como parte
de su estrategia de crecimiento
derivado del auge del trabajo hí
brido y el nearshoring en el país.
Andrés Sanjuán.CEO para

México de IWG, dijo que lá'CoiH:.
pañía se encuentra en un buen
momento para el crecimiento y
mantendrán su foco de expan
sión en el país, donde ya cuentan
con 27 edificios, y a nivel global,
para impulsar las tendencias
del trabajo flexible en la oficina
y también introducir marcas de
oficinas de lujo para el país como
en otros mercados.

"La visión es sumar más
marcas a México, o sea, mañana
tener por ejemplo esta nueva
marca HQ, contar con Signature,
que es bastante premium para un
tipo de cliente que busca lujo, es
un poco lo que ocurrido en otros
mercados, en Estados Unidos,
por ejemplo, tenemos más mil
ubicaciones", comentó.

Agregó que para el caso de
México la marca realiza alianzas

con grandes jugadores como
Fibra Uno para operar seis
ubicaciones en edificios estraté
gicos, por lo que buscarán crecer
esta alianza para acelerar este
crecimiento.

"Esto permite que las em
presas tengan más opciones,
sabemos que está en tendencia y
es algo muy importante el tema
del nearshoring, hay un futuro
muy prometedor en temas de la
necesidad que tienen muchas
empresas. Más o menos en la
visión estamos buscando un
crecimiento para el próximo año
tener por ahí más de 40 ubicacio
nes", destacó.

Agregó que cada vez más
empresas encuentran el benefi
cio de los coworkings y espacios
flexibles para sus actividades, lo
que resultó efectivo para marcas
como Spotify, bancos y startups.
En ese sentido, consideró que el
trabajo flexible combina con su
estrategia de franquicias para

poder expandir la marca en todo
el mundo.  '"

Lémeten freno a
AHMSA

Nos cuentan que el gobierno
federal ha retrasado el reinicio de
operaciones de la acerera Altos
Hornos de México (AHMSA), que
tiene medio año de estar para
lizada. Nos aseguran que, a dos
meses y tres semanas de que su
asamblea de accionistas aprobó
la renuncia de Alonso Ancira
como presidente del Consejo
de Administración de AHMSA,
para que el control quedara en
manos del grupo de inversión
Argentem Creek Partners, el
gobierno de la 4T ha comenzado
a poner piedras en el camino de
la siderúrgica.

A decir de los directivos de
AHMSA, está firme la llegada de
un crédito solicitado por Argen
tem, fondo de inversionistas con
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"... para México
la marca realiza
alianzas con

grandesjugadores
como Fibra Uno

para operar seis
ubicaciones"

sede en Nueva York, al grupo
financiero estadounidense Tribu
Tradicional Kickapoo de Texas
México, con el cual AHMSA y
subsidiarias pueden reiniciar
operaciones, como lo informó De
Jefes el 3 de julio.

Sin embargo, fuentes cercanas
a la siderúrgica aseguran que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador pasa por alto dicha
situación, por lo que ayer declaró
que él busca inversionistas para
AHMSA, lo cual es inexplicable,
porque Altos Hornos tiene desig
nado ya a un nuevo Consejo.

El gobierno de López Obrador
tiene en sus escritorios el plan
de reestructuración financiera
de AHMSA y el informe de que
Alonso Ancira está fuera de
AHMSA desde el pasado 20 de
abril, fecha en que se aceptó su
renuncia y la llegada Eugene
Irving Davis, como nuevo
presidente del Consejo de Admi
nistración.

El financiamiento solicitado
por Argentem está garantizado,
pero no puede canalizarse, en
tanto la estrategia para reestruc
turar financieramente a AHMSA
no tenga los plazos de pago las
deudas con entidades públicas,
como Pemex y la CFE, y las con
tribuciones adeudadas al SAT.

Tal pareciera que al que no le
interesa que avance la solución
en AHMSA, es al gobierno de la
4T.

Locktony Farell se
convierten en socios
estratégicos
Lockton México, encabezada
por Bernardo Arroyo, y Farell
Grupo de Consultoría, presidido
por Rosa María Farell, unie
ron esfuerzos para brindar una
cartera de servicios y productos
más robustos en cuanto al tema
actuarial, pensiones y seguri
dad social, bajo la supervisión
del área de People Solutions. El
corredor y consultor de seguros
privado e independiente pondrá
al alcance su expertise técnico,
soporte y experiencia internacio
nal; mientras que Farell apro
vechará el posicionamiento que
tiene con empresas del sector pú
blico y privado, gobierno, federal,
además de gobiernos estatales y
municipales.
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El ciclo emocional
de los mercados:
caso bitcoin

El escenario presente en los mercados nos
proporciona una ocasión idónea para
entender la relevancia de identificar el

papel de las emociones en nuestras elecciones
económicas, en particular ante la inestabilidad
financiera.

Un caso paradigmático es la trayectoria del
valor del bitcoin, que ha sido comparable a una
montaña rusa.

Desde su aparición en 2009, bitcoin vivió un
aumento exponencial, logrando cotizaciones
sin precedentes y caídas notables. Así, podemos
examinar su historial de precios a través del
ciclo emocional de los mercados.

En sus comienzos, transitó la etapa opti
mista, cuando los primeros en entrar confiaron
en su potencial como divisa digital descentral
izada. A medida que más personas se sumaban
al fenómeno, el entusiasmo y la efervescencia se
adueñaron del ambiente. Llegó a superar los 60
mil dólares a finales del 2021 y algunos creían
que seguirían en ascenso hasta alcanzar los 300

mil dólares por unidad, y cayeron presa de la
euforia, desoyendo las señales de alarma y los
principios económicos.

El auge de 2017 ejemplifica el período de
euforia. En diciembre de ese año, el bitcoin llegó
a un máximo de casi 20 mil dólares, impulsado
por la especulación.

Pero en 2018, las criptomonedas tuvieron
una corrección, y los valores del bitcoin de
scendieron en forma vertiginosa. Los inversion
istas sufrieron inquietud y pánico, lo que los
llevó a deshacerse de sus activos para eludir pér
didas adicionales. El pesimismo y la desesper
ación se apoderaron del entorno, y se desplomó
más del 80% de su valor pico en un breve lapso.
A lo largo de los años posteriores, las crip

tomonedas han atravesado diferentes fases

de recuperación y descenso, siguiendo el ciclo
emocional de los mercados. Cuando las cotiza
ciones se estabilizan y se recuperan, los inver
sores vuelven a experimentar esperanza, alivio
y, finalmente, optimismo, lo que los impulsa a
comprar de nuevo.

La evolución del bitcoin nos recuerda
cómo las emociones inciden en las decisiones
económicas. Con frecuencia, los inversores
sucumben al temor o la avaricia, lo que puede
llevar a la adquisición de activos a precios exor
bitantes o la venta en momentos de pánico.

Resulta esencial ser analíticos, estar bien
informados y diversificar las inversiones.

¿Cuál es tu percepción del ámbito de las
criptomonedas? Comparte tus opiniones en
Instagram: @atovar.castro
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se darán a
conocer cifras de finanzas

públicas; en EU destacan los
precios al productor y las
solicitudes de subsidio por
desempleo.

MÉXICO: El INEGI publicará
las cifras preliminares de las
finanzas públicas estatales y
municipales durante 2022.

ESTADOS UNIDOS: El Depar
tamento del Trabajo informará
el número de solicitudes de
subsidio por desempleo hasta
el pasado 8 de julio.
La Oficina de Estadísticas

Laborales (BLS) dará a
conocer las cifras sobre
el comportamiento de los
precios al productor durante
junio pasado.
El Departamento del

Tesoro revelará el balance del
presupuesto federal al sexto
mes del año.
La 0PEP dará a conocer

su reporte mensual sobre
las condiciones del mercado
petrolero a nivel global.

EUROPA: La Oficina para las
Estadísticas Nacionales del
Reino Unido (0NS) dará a
conocer el dato preliminar del
PIBamayo.
—Eleazar Rodríguez
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Criptos, NFT y Bitso
La revolución en el mundo

digital y de medios de
pagos no para, ahí esta el

caso de Bitso que se ha dedi
cado a los servicios financieros
impulsados por cripto y es el re
ferente en América Latina, ya
que tiene más de siete millones
de clientes y ha logrado marcar
un antes y después en el país en
temas de criptomonedas.
Ahora se encuentra dando

el siguiente paso al asociarse
con Mobile Streams que es la
empresa de inteligencia de
datos, especialista en conte
nido de próxima generación y
creadora de Heroes NFT Club
con quienes realizarán colec
ciones conjuntas para ir hacia
el mundo de la Web3.

¿Por qué entrar en el mundo
de los NFT? Pues hay que ver
que se prevé un crecimiento
de 33.4 por ciento entre 2022
y 2028 en ese mundo tecnoló
gico y además se anticipa un
aumento en el valor de gasto
en los tokens no fungibles
de cinco mil 777 millones de
dólares hasta 2028, en donde
veremos mezclado la industria
del deporte, entretenimiento y
hospitalidad que combinados y
con la expectativa de los clien
tes el potencial de este negocio
se ve mucho más interesante
de lo que pudiera pensarse.
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La alianza presentada como
bien comentó Barbará Gon
zález, directora de Bitso, es
una alternativa más para sus
clientes que son seguidores del
deporte, ya que podrán estar
en el mundo virtual con Heroes
NFT Club y el mundo cripto
tendrá otra opción más en
donde convivir.

Los próximos meses serán
claves en esta alianza, pero
también en otros aspectos y
nuevos segmentos de produc
tos y servicios en el que Bitso
espera marcar un cambio, lo
que es cierto, es que el mundo
cripto pese a los problemas
que hemos visto en algunas
empresas internacionales, en el
caso de México el seguimiento
de las autoridades a las empre
sas que operan las monedas
virtuales puede ser conside
rado un factor importante en el
control que hay, por lo pronto,
cripto y NFT del mundo depor
tivo se unen.

Y en el otro lado de la
moneda, muy buena noticia
para el sector bancario y sobre
todo para las mujeres, y es que
Tamara Caballero Velasco es
desde hace unos días la nueva

directora general de Banco
Multiva. Con una amplia tra
yectoria en la industria, inició
su carrera en 1988 en el Banco
Nacional de México (Bana
mex) que hay que reconocer
es la cuna de los directores de
la banca, de sus filas un gran

número de pasados y actuales
directores de la banca han
pasado por ahí y Tamara no es
la excepción. Caballero Velasco
también fue pieza clave en el
extinto banco Interacciones

absorbido por Banorte, ya que
era la encargada del principal
negocio del banco que era aten
der a los estados y municipios,
y ahora sustituye a Ignacio
Soto quien estuvo desde el
arranque de Multiva; bien por
el sector y la industria, ya que
son tres mujeres al frente de
un banco: Maricarmen Suárez

de Banco Ve por Más y Lorenza
Martínez de Banco Actinver.
Y otra monedita a seguir es

lo que está haciendo Banorte
en la parte digital, ya que puso
en marcha para sus clientes el
servicio de depósitos de che
ques a través de Banorte Móvil,
por lo que sus clientes tendrán
la opción de depositar cheques,
de cualquier banco, desde la
banca móvil sin necesidad de
acudir a una sucursal; el pro
ceso solo tomará dos minutos y
en tres horas se verá reflejado
en la cuenta el depósito si es
del mismo banco y al mediodía
del siguiente día hábil si el do
cumento es de otra institución,
increíble pensar que ahora un
cheque podrá ser procesado de
esa manera sin acudir a una su
cursal, sin duda veremos toda
una revolución en ese tema.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.
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Cuatro formas de impulsar
tu negocio usando cripto
La importancia de las

pequeñas y medianas
empresas (Pymes) para

el crecimiento económico y la
generación de empleos a nivel
mundial las ha convertido en
una pieza clave del sistema
financiero. En los últimos años
hemos atestiguado la transfor
mación digital de las mismas,
gracias a la cual se han consoli
dado y expandido.

Una de las herramientas que
puede abonar a esa digitaliza
ción es el uso de criptomone
das y la tecnología blockchain,
actualmente Latinoamérica
ocupa el séptimo lugar como
mercado de criptoactivos a nivel
mundial, y se ha observado un
crecimiento del 40% en la adop
ción de esta tecnología en 2022,
de acuerdo con Chainalysis,
mientras que según un estudio
reciente, el 76% de las institu
ciones financieras utilizarán
cripto en los próximos tres años.

Cripto permite que las
empresas de cualquier tamaño
puedan expandir sus canales de
pago, protegerse contra pre
siones inflacionarias, invertir y
manejar presupuestos, explorar

nuevas audiencias y llegar a
otros públicos, así como mover
dinero sin fronteras de una ma
nera mucho más eficiente que la
tradicional. Les comparto cuatro
ejemplos de cómo es posible
impulsar el crecimiento de las
empresas utilizando cripto:

Pagos con cripto: Según
un estudio de Ripple, el 56%
de los consumidores están más
dispuestos a transaccionar con
un comerciante que acepte pa

gos en cripto. Muchas empresas
de todo tipo ya han identificado
esta veta para incrementar sus
negocios. Como es el caso de
grandes corporativos como la
Universidad Utel que recibe
pagos de matrícula en cripto
de alumnos en todo América
Latina, Europa y Asia o el club
de fútbol brasileño Sao Paulo
FC que permite la compra de
entradas con cripto. También
pequeños emprendedores como
la diseñadora de trajes de baño
Jazz.Ro, que al ofrecer su mer
cancía en zonas turísticas del

Pacífico mexicano acepta pagos
en cripto a nómadas digitales de
todo el mundo o el restaurante

de esquites Milpa Urbana, que
recibe pagos en bitcoin a través
de Bitso transfer.
Transferencias interna

cionales: Uno de los casos de
uso más interesantes es el de los
pagos transfronterizos e interna
cionales, pues el mundo cripto
no tiene fronteras, por lo que ha
cer una transferencia a un país
vecino o al otro lado del mundo
significa exactamente lo mismo.
Además, las comisiones repre
sentan tan solo una fracción de
lo que se paga en la banca tradi
cional y tiempos mínimos para
completar la transacción; cada
vez más empresas y empresarios
están reconociendo el potencial
que tienen las criptomonedas
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para eficientar sus negocios y
ayudarlos a abrir mercado más
allá de sus fronteras. Tan solo en
el segundo semestre de 2022,
empresas como Bitso incremen
taron el volumen transaccio
nado con compañías en un 32%
destacando la trascendencia
de la tecnología cripto como
solución a los pagos transfron
terizos. Esto abre posibilidades
a todo tipo de compañías de
establecer nuevos corredores de
transacciones entre países.

Uso de monedas esta
bles o stablecoins: Cuando
se piensa en cripto con frecuen
cia se piensa en especulación y
volatilidad, sin embargo una de
las ofertas más interesantes de
esta industria son las stablecoins,
monedas con paridad 1:1 a un
activo y que representan una
manera ideal para realizar tran
sacciones en un mundo cada vez
más globalizado. Desde aquellas
con paridad a monedas locales
como el dólar estadounidense o
el euro, hasta las que tienen pa
ridad con activos de valor como
el oro, las monedas estables son
una excelente opción para que
los emprendedores crézcan su
negocio más allá de las presio
nes cambiarías o inflacionarias
que aquejan a muchos países en
Latinoamérica.
Nearshoring y contra

tación en otros países:

La digitalización actualmente
permite contratar a personas
en cualquier lugar del mundo
en un esquema freelatice. Esto
es una enorme ventaja para las
empresas pequeñas, las star
tups y los emprendedores que
necesitan talento para crecer y
escalar sus negocios, pues pue
den hoy acceder a los mejores
perfiles profesionales y utilizar
cripto como medio de pago para
colaboradores en cualquier
lugar del mundo, apoyándolos
a preservar su valor. Empresas
como Vía, una plataforma global
de empleo y nómina, ya han
tomado ventaja de esta tenden
cia y se han asociado a Bitso en
algunos países para permitirle
a empresas de todo tipo contra
tar personal y pagar en cripto
de acuerdo a las legislaciones
aplicables.

Estas son algunas de las
herramientas que pueden apro
vechar las organizaciones de
todo tamaño para sumarse a la
economía digital del futuro, en
el caso de Bitso, a la fecha más
de 1,500 clientes han utilizado
los servicios de cripto para
empresas y esta tendencia única
mente irá en aumento mientras
más compañías y empresarios
descubren cómo esta tecnología
tiene la capacidad de catapultar
su negocio a niveles que antes
no habrían sido posibles.
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El destino del superpeso
Al arrancar este año, los pronósticos de los ex

pertos indicaban que terminaríamos el 2023
con una paridad de 20.80 pesos por dólar.

Con un nivel de 19.40 al arrancar el año, se espe
raba una depreciación de 1.40 pesos, equivalentes a
7.2 por ciento para todo este año, de acuerdo con la
encuesta entre especialistas que levanta mes con mes
el Banco de México.

En la encuesta publicada por Citibanamex el
pasado 5 de enero se percibía que el pronóstico con
el valor del dólar más alto para este año era el de
Monex, con un estimado de 21.30 pesos, mientras
que el de Barclays era el que lo ponía en el nivel más
bajo con 19 pesos por dólar.

Nadie, sin embargo, lo ubicaba ni cercanamente
en los niveles que ahora tiene.

Incluso, cuando bajó de 19 pesos, en los prime
ros días de febrero, muchos esperaban un rebote
que llevara la paridad a niveles más cercanos a los
pronosticados.
Y resulta que luego en mayo bajó de los 18

pesos, y de nueva cuenta la mayoría consideraba
que ya estaba en niveles demasiado bajos para seguir
apreciándose.
Ayer, que finalmente bajó de manera firme de

los 17 pesos, he vuelto a escuchar que ahora sí ya
es muy poco probable que nuestra moneda siga
apreciándose.

Como en otros momentos, el detonador de la
apreciación de nuestra moneda estuvo afuera. Se
trató del dato de la inflación del mes de junio en
EU, que resultó de 3.0 por ciento, una cifra por
debajo de lo previsto en tanto que la inflación subya
cente finalmente bajó de 5 por ciento y se ubicó en
4.8 por ciento.

No solo se apreció el peso mexicano ayer, también
otras monedas de países emergentes de América
Latina, Europa del Este o África lograron avances.
Pero, la racha de nuestro peso ha sido muy con
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sistente y la percepción de que quizás la Fed el 26
de julio deje las tasas sin cambio y adquiera un tono
menos 'halcón', menos agresivo en su comunicación,
propiciaron el retroceso del dólar y de las tasas de los
bonos.

Si eso se observa en la comunicación del Comité
de la Fed en un par de semanas, entonces quizás sí
podríamos estar ante un cambio de percepción en
los mercados que pudiera impedir que nuestro peso
siguiera apreciándose.

¿Dependería lo anterior de que el Banxico con
siderara una baja en la tasa objetivo relativamente
pronto?

No necesariamente. El siguiente anuncio de polí
tica monetaria del Banxico será en cuatro semanas,
el 10 de agosto. Para entonces habremos conocido
la inflación del mes de julio y veremos su comporta
miento.

Creo que, si el resultado es consistente con el de
Estados Unidos, lo que pudiéramos ver es un cambio
de tono de la comunicación, admitiendo la posibili
dad de bajas en las tasas hacia finales de este año.

Y eso podría ser suficiente para ver un cambio
en el comportamiento de la paridad, que podría
empezar a moverse hacia arriba en lugar de seguir
apreciándose.

Pero, tome estas previsiones con reservas.
Ya en el curso de este año parecía que la inflación

venía firmemente hacia abajo y luego resultó que no
pudo mantener su trayectoria.

Claro que, en los mercados, siempre se juega a an
ticiparse y por eso las reacciones como la que vimos
ayer.
Pero, creo que sería muy sano para la econo

mía en su conjunto que ya no viéramos una mayor
apreciación de nuestra moneda y que gradual
mente regresara a niveles más compatibles con el
crecimiento conjunto de nuestro mercado interno,
pero también de nuestras exportaciones.
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Índice de Desarrollo
de las Telecom 2022

En México, el avance de las telecomunicaciones
hacia su universalidad es notable en la última

década, a partir de registrar mejores condicio
nes de disponibilidad, asequibilidad y calidad
para la población.

Sin embargo, persiste una brecha de acceso a la
conectividad, atribuible no sólo a la falta de cober
tura, sino también al desaprovechamiento y caren
cia de habilidades para su utilización. Ello queda
representado en Indice de Desarrollo TIC (IDT) desa
rrollado por la Unión Internacional de Telecomuni
caciones (ITU por sus siglas en inglés), metodología
empleada y extrapolada por The Social Intelligen
ce Unit (The SIU, www.thesiu.net) para dimensionar
los avances, brechas y rezagos en México a nivel
federal y estatal.
En su composición, el IDTMéxico se integra por

tres subíndices (acceso, uso y capacidades) con in
dicadores que recupera de la ENDUTIH del INEGI.

IDT México 2022. Esta métrica toma valores entre O

y 10, que indican la plena desconexión (sin acceso, ni
utilización ni habilidades tecnológicas) y el completo
desarrollo de las TIC (el caso contrario), respectivamen
te. En su dimensionamientoa 2022 a nivel nacional as
ciende a un nivel de 6.35, más allá de medio camino
allanado para encontrarse en el anhelado escenario
de completo acceso y aprovechamiento de las capaci
dades y herramientas disponibles en internet.

En su comparativa bienal (20202022), reporta un
avance de 4.9% atribuible a la intensificación en la

adopción y uso de la conectividad entre los individuos,
hogares y empresas en la realización de actividades co
municativas, informativas, productivas, lúdicas, entre
otras.

México en Conectividad Estatal. El mayor umbral
de acceso y aprovechamiento a la conectividad cap

turado a través del IDTMéxico, tiene lugar especial
mente a nivel estatal, regional, entorno rural/urba
no, nivel socioeconómico, edad, entre otros factores.
En el ámbito estatal, destacan las entidades del nor

te y centro del país por registrar los niveles más altos en
la métrica del IDTMéxico: CdMx (8.25), Baja Califor
nia (7.56), Sonora (7.34) y Nuevo León (7.21) regis
tran niveles de desarrollo significativamente superiores
al promedio nacional.
En franco contraste y sistemáticamente en posi

ciones rezagadas, se encuentran Chiapas (4.73)
y Oaxaca (4.99), muy por debajo del prome
dio nacional de disponibilidad, accesibilidad y
aprovechamiento de las TIC entre su población.
Esta métrica también evidencia el avance significativo
de estados como Morelos (6.66), Baja California Sur
(6.83) y Quintana Roo (6.78) con crecimientos bianua
les superiores a 4%.
Prácticamente la mitad (14) de las entidades fe

derativas se ubican debajo del promedio nacio
nal. Su crecimiento fue similar a aquellas con ni
veles altos y bajos del IDTMéxico, evidencia de la
reducción equitativa de la brecha entre estados.
Esto evidencia la necesidad de contar con una polí
tica y estrategia de conectividad y acceso prioritario
en aquellas entidades, regiones y zonas en las que es
tructural mente no existen condiciones para acceder y
aprovechar las TIC de manera óptima.
Con todo, las señalizaciones del IDTMéxico apun

tan a que las limitaciones en la conectividad no sólo
dependen de la cobertura infraestructura!, sino tam
bién en su utilización, conocimiento y aprovechamien
to efectivo. Entonces la indicación de las métricas apun
ta a incidir en la erradicación de la brecha de acceso

para el aprovechamiento pleno de la adopción, uso e
incorporación en el quehacer diario de las TIC.
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No será del Gobierno,
la deuda del AICM

Los usuarios del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co (AICM) seguirán pagando la deuda por 4 mil 200 millones
de dólares del cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (NAICM) con la Tarifa de Uso Aeroportua
rio fTUA).

Es decir, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público que encabe
za Rogelio Ramírez de la O no cambiará el esquema con el que hasta
la fecha, la deuda comprometida para la construcción del NAICM, se
paga con lo que recauda el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM) a través del cobro de la TUA.
Para decirlo más claro, la deuda del NAICM no será conver

tida en deuda del gobierno federal. No será deuda soberana.
De acuerdo con fuentes bien informadas, la dependencia que admi
nistra las finanzas públicas del gobierno mexicano, no está conside
rando ninguna alternativa diferente a la actual para el pago de la deu
da por el NAICM.

En consecuencia, la inminente transferencia del AICM a la Secre
taría de Marina (Semar) se realizará con el compromiso de cobrar y
transferir la TUA al fideicomiso de Nacional Financiera que se encar
ga de pagar los bonos Mexcat.
En los últimos días ha habido distintas señales al respecto.

El subsecretario de Transportes de la Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes (SICT), Rogelio Jiménez Pons dijo que el go
bierno mexicano estaba en busca de alternativas para liquidar la deu
da por 4 mil 200 millones de dólares en bonos del NAICM.

Con anticipación y en distintas ocasiones, el vicealmirante en retiro y
director del AICM, Carlos VelázquezTiscareño recomendó que la trans
ferencia del AICM a la Semar se haga, sin la obligación de que el TUA
que cobra, se destine al pago de la deuda por el NAICM.
Se llegó a entender que el gobierno federal había decidi

do convertir en deuda pública los bonos del extinto NAICM.
Con base en esa especie, el valor de los bonos del NAICM aumentó.

En días pasados, los bonos del NAICM con vencimiento en el año
2047 pasaron de un precio de 82.19 dólares, registrado el 3 de febre
ro del 2023, a 86.41 dólares el 7 de julio del 2023, de acuerdo con
información publicada en El Economista.

Sin embargo, todo apunta a que la deuda del NAICM no la toma
rá el gobierno.
El pago de esta deuda, por parte del gobierno federal, es muy im

portante porque evitaría el traslado de un elevado pasivo a la nueva
entidad que busca dar seguridad a los aeropuertos, que operará la
Secretaría de Marina.

La Secretaría de Marina tendrá el control de los aeropuertos de Ma
tamoros, Ciudad del Carmen, Loreto, Guaymas, Obregón y Colima,
además del de la Ciudad de México.

De ahí la coincidencia en la recomendación de Jiménez Pons y Ve
lázquezTiscareño.
Sin embargo, en la Secretaría de Hacienda, me aseguran fuentes

confiables, no hay ninguna intención de modificar el esquema actual.
La conversión del pasivo en deuda soberana eliminaría los riesgos

de impago y es probable que eso fue lo que provocó el aumento en el
valor de los bonos.

Dependerá de la confirmación o rectificación de la decisión de Ha
cienda sobre la asunción de la deuda, el impacto que tendrá para Ca
siopea, la entidad que controlará y operará los aeropuertos que le se
rán transferidos.
El decreto para la transferencia de los aeropuertos, incluido

el AICM a la Semar ya está listo y sólo falta la firma presidencial.
En los siguientes días se descorrerá el velo en torno a éste espinoso te
ma. Al tiempo.
Atisbos

Vaya lío el de Altos Hornos de México. El Presidente de México invi
tó a los acereros del país a comprar la empresa que capitaneó por
30 años Alonso Ancira, quien renunció como presidente de la empre
sa en marzo pasado. Ahmsa tiene abultadas deudas con el SAT, Pe
mex, CFE, Infonavity el IMSS. A principios de julio, Argentem Creek
Partners, el fondo de inversión que asumió en abril el control de Al
tos Hornos de México, informó que negocia un crédito con la em
presa Tribu Tradicional Kickapoo de TexasMéxico, en aras de fi
nanciar a la acerera mexicana y contribuir a sacarla de la situación
de insolvencia. La acerera está en un laberinto muy complicado.
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Esto es lo que sí
mueve la paridad
peso dólar

on qué cara podría el Comité
de Mercado Abierto de la Re
serva Federal de Estados Uni

dos (Fed) subir su tasa de in
terés en su reunión dentro de

dos semanas cuando la inflación general del
mes pasado está ya en 3 por ciento?

Eso es lo que alteró los mercados la maña
na de ayery que vimos claramente con la caí
da del índice dólar, que nosotros en México
vimos con la apreciación del peso frente a la
moneda estadounidense con niveles inferiores

a los 17 por unidad.
Lo que podrían responder desde el bunker

del banco central estadounidense es que ellos
ven más allá de la fotografía de un dato y que,
en todo caso, notaron que la inflación subyacen
te se ubicó el mes pasado en una tasa de 4.8%
anual, lo que habla de un trabajo pendiente en
el control de las expectativas inflacionarias.

Con todo y el gratificante dato inflacionario
de Estados Unidos y la reacción de los merca
dos, el barómetro de los analistas se sigue in
clinando hacia un aumento de 25 puntos base
en la reunión del 25 y 26 de este mes de julio.

Es más probable un golpe de autoridad de
la Fed, quizá un último golpe, que dar la im
presión de que se suben al optimismo de que
el problema inflacionario y pasó.

Una inflación subyacente cercana a 5% pa
rece razón suficiente para un mensaje que no
deje espacio de especulación en los merca
dos. Pero también genera la duda razonable
de que la tasa terminal de esta fase restrictiva
de la política monetaria será ese rango entre

5.25 y 5.50% que habría de decidirse en me
nos de dos semanas.

Después de julio, la siguiente reunión de po
lítica monetaria de la Fed será el 19 y 20 de
septiembre. El propio presidente de la Fed, Je
rome Powell, descartó la posibilidad de dos in
crementos consecutivos.

Y si la inflación consolida su desacelera
ción, entonces lo que vimos fue la celebración
de un último aumento a la tasa interbancaria
estadounidense antes de finales de este mes.

Lo que sí debe parar es la especulación in
terna sobre las razones por las cuales el peso
llegó a tocar 16.80 por dólar.
En el mundo fantasioso de los otros datos

matutinos equiparan la fortaleza del peso con
una especie de ovación de pie del mundo fi
nanciero a las políticas públicas de este régi
men. Loque hay es un impasse e n la inversión
productiva y una fiesta en la inversión financie
ra en un mercado líquido y bien calificado que
hoy garantiza buenos retornos.

Pero también hay otras versiones de fanta
sía que hacen referencia a supuestos análisis
políticos que hablan de una eventual derrota
en el Congreso del grupo político del Presiden
te y que, por lo tanto, no tendría los votos sufi
cientes para cambiar la Constitución a partir
de agosto o septiembre del próximo año y que
por eso hoy gana el peso.
El mundo de la propaganda presidencial

es ya muy pequeño y sólo para su clientela,
mientras que la oposición y sus posibilidades
de éxito electoral son algo que hoy no pintan
para nada en las expectativas del mercado.
Más seriedad.
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Fuerte inversión

Se expande

Socios

Diñe, un desabollador inmobiliario enfocado en un mer
cado dealto poder adquisitiva, planea desarrollar dos nuevos
hoteles en el complejo Punta Mita, ubicado en la Riviera Na
yarit, en sociedad con Montage International, una empresa in
ternacional de gestión de hoteles.

Las compañías invertirán para estas obras alrededor de 500
jaMMes (de dóHes, JIBeránllianciados mediarjBpeas S
créditoy recursos de la sociedad.

En total se estifra la creación de cerca de 1,000 empleos
diféctes en hs comunidades cercanas.

Los nuevos hoteles operarán bajo las marcas Moritage y
Pendry y se prevé que su inauguración ocurra para 2026. Ten
drán una oferta de más de 250 habitaciones y más de 1 20
residencias.

Sura, una compaña de servicios financieros cortsfide ¡en Co
lombia, planea duplicarencinco años los activos bajo la admi
nistración de su unidad de inversión, a medida que la reducción
de riesgos políticos y recortes inminentes en las tasas de interés
estimulan la inversión extranjera.

El clima macro y político de la región latinoamericana abre
la puerta a más inversiones en las reservas de recursos críticos
como el litio y el cobre.

Además, cuenta con población ¡oven, fuertes mercados de
capitalelre'fnjtjtúGiones funcionales que, aunque presentan de
safíos, son propicios para la inversión.

Sura se está reorganizando bajo una única plataforma
que abarcará a la región de América Latina para brindar sus

:Servicios de asesoría y gestión de inversiones llamada Sura
Investments.

Lockton México, encabezada por Bernardo Arroyo, y Fa
rell Grupo deConsultoría, presidido por Rosa María Farell,
unieron esfuerzos para brindar una cartera de servicios y pro
ductos tnás robustos en cuanto al tema actuarial, pensioiílff
y seguridad Bcial, bajo la supervisión del qrea de People
Solutions.

El éSrfédor y consultor desegufos pondrá al alcance su ex
pertíse técnico;, soporte y experiencia internacional, con loque
garantizará a S3S clientes nuevas tecnologías, sistematización,
Bnova<:i|Bé<fi;a, entre otros beneBs®. HBiismo B>do,
Farell aprovechará el posicionamiento que tiene con empresas
del sector público y privado, gobierno federal, además de go
biernos estatales y municipales.

La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Ca
miones y Tractocamiones (ANPACT), que lleva Miguel Elizal
de, y la Industria Nacional de Autopartes (INA), de Francisca;
Nicolás González, unieron esfuerzos para {Jpotar la movi
lidad sustenta ble y celebraron el Convenio de Colaboración
de Acciones en Favor de la Promoción de la Producción de Ve
hículos Pesados Cero Emisiones en Méxic§.:
¦rainistativaBiplica tra¡pJ¡aWn idenfflnr nBBidades tcg|s
en la cadena de proveeduría coma mercado interno, compartir
EifcBiación estadística y ¡fflborar iBjIanBmitégiB piara filH
carel marco regulatorioy'VinCulacicIrfes con las autoridades.
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En la columna anterior describí por
qué mucha gente tiene miedo a
invertir su dinero y empecé con el
primer paso de la metodología
para perder ese temor. Continua

mos con el segundo:
2. Ser capaz de reconocer y articular tus
sentimientos

Parece obvio, pero en realidad es muy
complejo. Son pocas las personas que sa
ben exactamente cómo se sienten y pue
den describir sus emociones. Por lo gene
ral, la pura introspección no es suficiente.
Se requiere un diálogo con personas que
te escuchen activamente. Puede ser tu pa
reja, un amigo cercano o un psicólogo.
¿Qué te da miedo? ¿Cómo te sientes

contigo mismo, con tu trabajo, con tu fami
lia? ¿Cuáles son tus sentimientos respecto
al dinero? ¿Para qué lo quieres? ¿Qué es
tás construyendo? ¿Para quién?
Todas son preguntas relevantes. La ¡dea

es conocer de manera concreta cuál es tu

miedo a invertiry de dónde viene, porque
con ello obtendrás las claves para enfren
tarlo con éxito.

3.Acepta tu propia responsabilidad
financiera

Todos tenemos que entender que nuestro
futuro financiero no depende de nadie
más que de nosotros y de las decisiones
que tomamos.
Al final se trata de nuestro dinero, de

nuestra vida. Se vale buscar expertos, es
pecialistas que nos aconsejen o nos den
recomendaciones. Pero no se nos debe ol

vidar algo: la decisión final siempre de
penderá de nosotros y con ello la respon
sabilidad que la misma conlleva. Nunca
aceptes un consejo a ciegas.

4.lncrementa tu cultura y conocimiento
financiero

Esto obviamente va de la mano con el pun
to anterior: se trata de tener elementos que
nos ayuden a tomar mejores decisiones fi
nancieras. El conocimiento además nos

permite desarrollar un mejor criterio.
La experiencia es parte del conocimien

to. En el camino vamos a cometer errores:

eso es inevitable. Lo que nos lleva al éxi
to es nuestra capacidad de aprender de
ellos.

5.Conoce siempre lo que está en juego
Mucha gente me pregunta, todo el tiem
po, cómo invertir "sin riesgo". Lamentable
mente eso no existe, todo en la vida tiene
un riesgo y un costo de oportunidad.
Como no podemos evitar el riesgo, te

nemos que conocerlo y controlarlo. Esta es
la clave.

Ahora bien, el riesgo viene en muchas
formas. En general, en inversiones, el ries
go es la volatilidad o "qué tanto se mueve"
el valor de un instrumento o un portafolio
de inversión.

Pero no es el único. Uno que muchos
olvidan es el poder adquisitivo del dine
ro. Todavía hoy hay mucha gente que "in
vierte" su dinero en el banco, con rendi
mientos inferiores a la inflación. Parece

que están ganando "sin riesgo", porque

su saldo aumenta. Pero en realidad están

perdiendo.
¿.Enfócate en tu objetivo y en lo que pue
des controlar
Cuando inviertes a largo plazo (por ejem
plo, para tu retiro), con un horizonte de
20, 30 ó 40 años, siempre habrá distin
tos ciclos económicos. Habrá momentos

de expansión, de bonanza y otros de re
cesión y en los que parezca que el mundo
se está viniendo abajo.
Eso se reflejará en el valor de tu por

tafolio: habrá momentos de rendimientos

extraordinarios y otros de caídas pronun
ciadas. Eso es parte natural de las inversio
nes. También habrá sorpresas y situaciones
que nadie puede predecir (como pande
mias, guerras, catástrofes, decisiones polí
ticas, disrupciones e innovación, etc.).
Muchísimas personas se pierden en e!

camino. Escuchan noticias, siguen a distin
tos analistas y hacen cambios en la com
posición de su portafolio para "disminuir
posiciones de riesgo" o para "aprovechar
oportunidades coyunturales".
Se enfocan en el corto plazo y pierden

de vista el objetivo. Eso termina por afec
tar el rendimiento y aumentar el riesgo.

Recuerda que esos ciclos son parte de!
camino. Enfócate en lo que puedes contro
lar y no pierdas la perspectiva.
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Debate económico

¡Los accidentes en Pemex!

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

V desde luego, en adición a las
pérdidas humanas por dichos
percances están los costos
económicos. L nos, por la reparación
de los equipos que sufrieron
daños y, otros, por las pérdidas
de ingresos a cargo de la empresa
sobre endeudada.

CS eró mera casualidad, o
hay una razón de na
turaleza operativa pa
ra los accidentes que
se han registrado en

la empresa estatal Pemex durante lo que
va de la presente administración? En un
importante reportaje publicado aquí en
El Economista el pasado lunes, se in
formó que en agosto de 2021 se produ
jo una explosión en una plataforma en
la sonda de Campeche cuyo restableci
miento no se concretó hasta nueve días

después. Ya en el presente año, en febre
ro se reportó un incendio en la refinería
en Minatitlán y otro siniestro en un equi
po de perforación en Veracruz. También
otro incendio en la refinería Deer Parky
otro más en la refinería en Salina Cruz.

Y el 20 de junio el desplome de un heli
cóptero de servicio, con el resultado de
dos fallecimientos.

En la nota periodística no se aporta
un balance completo del costo en vidas
humanas a causa de los percances des
critos. Sin embargo, en el accidente en
Minatitlán murieron tres operarios y hu
bo dos lesionados mientras en el sinies

tro en Veracruz perdieron la vida cinco
y siete más resultaron heridos. En el per
cance de la semana pasada en la re
gión marina del noreste, murieron dos
operarios y otro adicional se encuentra
desaparecido.
Y desde luego, en adición a las pérdi

das humanas por dichos percances es
tán los costos económicos. Unos, por la
reparación de los equipos que sufrieron
daños y, otros, por las pérdidas de in
gresos a cargo de la empresa sobreen
deudada. El accidente de agosto de
2021 causó la paralización de 25 po
zos productivos con una pérdida de in
gresos que se estimó en 25 millones de
dólares. Por su parte y de manera impor
tante, el accidente de la semana pasa
da ya importa un costo de 700,000 ba
rriles a un precio unitario de 70 dólares
por barril. El percance obligó a la eva
cuación de la zona de más de 321,000
trabajadores.

Según la famosa Ley de Murphy ("To
do lo que puede fallar, fallará") y otras
consideraciones de carácter operativo,
es imposible que no se produzcan si
niestros en una empresa petrolera. Pero
la frecuencia en el caso de Pemex, des
pierta dudas que no son ¡lógicas. Según
un analista respetado del periódico, es
tamos "ante una doble crisis en Pemex".

Por un lado, por la falta de transparen
cia en su política de comunicación, pe
ro, sobre todo, por "el estado crítico en
el que se encuentran diversas instalacio
nes productivas" de la empresa estatal.
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Inflación y tasas en Estados Unidos
sta semana se publicaron los da
tos más recientes de inflación en

Estados Unidos. A primera vista,
los datos de junio indican una me
¡ora continua; sin embargo, en el

fondo hay señales mixtas que representan
un continuo desafío para la Reserva Fede
ral (Fed).
Los precios aumentaron 0.2% en junio

en comparación con mayo, ligeramen
te por debajo del consenso de mercado
que esperaba un incremento de 0.3 por
ciento.

Con este dato mensual, la inflación ge
neral acumulada en los últimos 12 meses

disminuyó de 4.0% en mayo a 3.0% en
junio. Esta cifra es la más baja desde mar
zo del 2021 y representa un avance sig
nificativo en comparación con el pico de
9.1 % observado en junio del año pasado.
Por su parte, la inflación subyacente

(que excluye los componentes más volá
tiles del índice de precios como energéti
cos y alimentos) registró un incremento de
0.3% en comparación con mayo, ligera
mente por debajo de las expectativas del
mercado.

Con este dato, la inflación subyacen
te en los últimos 12 meses descendió de

5.3% en mayo a 4.8% en junio.
Aunque esta cifra de inflación subya

cente es la más baja desde octubre de

2021, la disminución desde su pico de
6.6% en septiembre del año pasado ha si
do más lenta que el avance registrado en
la inflación genera!.
A pesar de la mejoría, la inflación sub

yacente todavía está lejos del objetivo del
2% establecido por la Fed (aunque la me
dida preferida por la Fed es el índice de
consumo personal subyacente, el Core
PCE, y no el índice subyacente de precios
al consumidor que estamos analizando).
Además, la inflación subyacente se ha

ubicado por encima de la inflación gene
ral por cuarto mes consecutivo.
Esto se explica, en gran medida, por

que la fuente más importante de alivio en
el cálculo de la inflación proviene del com
ponente no subyacente, donde destaca
una disminución de 16.7% en los precios
de los energéticos en comparación con ju
nio del año pasado (incluyendo una caí
da de 26.5% en el precio de las gasoli
nas, de 1 8.6% en el gas doméstico y de
36.6% en el combustóleo).

Por otro lado, el componente subyacen
te continúa siendo presionado por un au
mento de 6.2% en el índice de precios de
servicios (con incrementos de 8.2% en el
índice de precios del transporte y de 6.2%
en ios servicios de vivienda).
Aunque existen varios factores que de

berían favorecer una disminución en el

componente subyacente de la inflación,
los expertos esperan un ligero repunte en
las cifras de inflación general en los próxi
mos meses.

Entre los factores que deberían favore
cer una menor inflación subyacente, des
taca la continuación de la desaceleración

en el indicador de renta equivalente a me
dida que el mercado de vivienda se debi
lita ¡debido al incremento en las tasas de
interés y a una mayor restricción crediticia
por parte de los bancos regionales).
Además, se espera que los precios de

los autos usados sigan disminuyendo debi
do a una demanda debilitada por el alza
en los costos de financiamiento y una ma
yor oferta de autos nuevos a raíz de la nor
malización de las cadenas de suministro.

A pesar de estos factores favorables,
las bases de comparación serán más
complicadas en los próximos meses des
pués del pico observado en junio del año
pasado.
Aunque la Fed parece estar ganando

la batalla contra la inflación general y el
escenario de llegar a su meta inflaciona
ria sin provocar una recesión parece ca
da vez más posible, la batalla todavía no
ha terminado.

A pesar de los buenos datos de infla
ción de junio, el mercado asigna una pro
babilidad de 92.5% a que la Fed aumen
te las tasas en un cuarto de punto en la
reunión de política monetaria del 26 de
julio.
Sin embargo, el mercado cada vez ve

más cercano el final del ciclo de aumentos

y ha dejado de incorporar un segundo au
mento por parte de la Fed en la segunda
mitad del año.
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MEXICO SA

Fobaproa: deuda perpetua // Gurría:"sin
sorpresas" i Claudito: papa caliente

CARLOS FERNANDEZVEGA

CON LA NOVEDAD, mexicanos
pagadores, que al cierre de mayo
pasado cada uno de los 130 millones
de paisanos que habitan esta heroica
República incluidos los recién naci

dos carga con una deuda cercana a 8 mil pesos
sin sumar lo que ya pagaron a lo largo de los
últimos 28 años por los pasivos del Fobaproa,
es decir, el débito resultante del ilegal "rescate"
bancario con dinero de la nación ordenado
por Ernesto Zedillo y operado por sus dos secre
tarios de Hacienda: Guillermo Ortiz Martínez y
José Ángel Gurría Treviño.

COMO PREMIO, AL primero de ellos Zedillo lo
designó gobernador del Banco de México (hueso
que le duró hasta 2009, cuando, ¡sorpresa!, se
fue a trabajar a un banco "rescatado") y al se
gundo titular de Hacienda (hasta ese momento
se desempeñaba como secretario de Relaciones
Exteriores) para continuar con las fechorías de
su antecesor, siempre con la rigurosa instruc
ción presidencial: mantener "inquebrantable
disciplina" en la política neoliberal. Mientras, los
mexicanos no han dejado de pagar ni de sufrir
las consecuencias del "rescate" de los especula
dores beneficiados por la reprivatización banca
ria salmista y la posterior extranjerización del
sistema financiero, a la par de que los barones
del dinero se han hinchado de ganancias.

LO DIJO EL día de su nombramiento al frente
de Hacienda: en política económica "no habrá
sorpresas ni improvisación", y el 26 de noviem
bre de 1998, Gurría compareció ante los dipu
tados, quienes, una y otra vez, le preguntaron
"¿a cuánto ascienden hoy los pasivos del Foba
proa?", y una y otra vez el funcionario se negó
a informar sobre el monto respectivo. Lo más
lejos que llegó fue cuando dijo que "la respuesta
es relativamente sencilla: el cálculo resultaría
aritméticamente muy sencillo, aplicando la tasa
promedio por los meses que han transcurrido
hasta ahora, de manera que no se trata de nin
gún misterio, no necesitamos ni siquiera la cal
culadora para poder llegar a la cifra". Pero nada
de números concretos.

FUE TAL SU desfachatez que de plano una
diputada (María Mercedes Maciel Ortiz) dijo
a Gurría: (la pregunta) "se la voy a formular
en inglés, a ver si me entiende: how much are
Fobaproa's liabilities today?", pero El ángel de la
dependencia volvió a batear la respuesta. Eso

sí, rechazó "categóricamente, la afirmación de
que se violaron leyes (¡¡¡ü!) o de que se actuó de
manera inconstitucional (¡¡¡ü!) en el saneamien
to del sistema financiero. Se actuó con absoluto
apego a la ley (¡¡¡ü!) y el jefe de las instituciones
nacionales (léase Zedillo) puede hoy obtener, y
de hecho recibe, el reconocimiento internacio
nal y nacional". ¡Olé!

DIECISÉIS DÍAS DESPUÉS (12 de diciembre
de 1998), los priístas y panistas (con Borolas a la
cabeza, quien aseguró que su partido "no avala
rá" el "salvamento") "legalizaron" la deuda del
"rescate" bancario (325 a favor, 159 en contra
y una abstención) y engrosaron la factura a los
mexicanos de entonces y a quienes llegaron en
los últimos 28 años (de 1995 a la fecha, y los que
faltan). En ese periodo se han pagado alrededor
de 2 billones de pesos y de todas maneras los
pasivos del FobaproaÍPAB suman, al cierre de
mayo pasado, un billón 34 mil millones de pesos,
y contando.

SE ENTIENDE, PUES, quién es y a quién repre
sentáis/ ángel de la dependencia. Sobre el más
reciente encargo de la oligarquía, el mismo Gu
rría publicó lo siguiente tras ser designado por
Claudio X. González como la "mente creativa"
de lo que la derecha pretende si es que retoma el
poder: "por el compromiso y amor que tengo ha
cia mi país, he decidido aceptar la dirección del
proyecto de nación (léase proyecto de negocios)
del Frente Amplio por México; rescataremos
los derechos que el Estado mexicano nos debe
proporcionar y que hoy no lo hace". Por ejemplo,
mantener la impunidad, no cumplir fiscal mente,
obtener contratos leoninos, saquear al erario,
licitaciones a modo y un largo etcétera.

Las rebanadas del pastel

SI DEL JÚNIOR X se trata, ayer el presidente
López Obrador anunció: "le voy a pedir a Clau
dio que haga una investigación sobre la empresa
de Xóchitl Gálvez y los contratos que ha recibido
del gobierno, de cuando ella fue funcionaría en
el gobierno de Fox y de cuando fue delegada en
Miguel Hidalgo. Porque a eso se dedican, ¿no
hacen investigaciones? Vamos a darle un tiempo
a él y a la señora María Amparo Casar, a ese
grupo. Si nos da el resultado de la investigación
vamos a quedar todos muy satisfechos, y vamos
a poder reconocer que su asociación sí está en
contra de la corrupción. ¿Cómo lo ven?"

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? José Ángel Gurría y Ernesto Zedillo, en imagen de 1999. Foto Francisco OLvera
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DINERO

Los contratos de Xóchitl fí Baja la
inflación allá y aquí tí Los Cetes

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO FUE SARCASMO, fue un reto.
El presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió a Claudio X.
González y Amparo Casar, de la
organización Mexicanos contra

la Corrupción, que investiguen los contratos
que ha recibido del gobierno la candidata doble
X del Frente Amplio a la Presidencia, Xóchitl
Gálvez.

SER CONTRATISTA NO es un delito en sí,
pero tener un cargo público, de senadora, co
mo es el caso, y 110 declarar los contratos en el
registro patrimonial impone preguntar, cuan
do menos, por qué no lo hizo. Hay huella hasta
que fue la jefa de la delegación Miguel Hidalgo.
En ese entonces informó ser parte de la em
presa High Tech Services S.A. de C.V., pero a
partir de esa fecha hasta su última declaración,
transgredió la obligación legal. Actualmente
tiene relación con la empresa Operación y
Mantenimiento de Edificios Inteligentes S.A.
de C.V., de la que forman parte su esposo,
Rubén Sánchez, y su hija Diana Vega Gálvez.

Chingona
XÓCHITL NO NEGÓ ser contratista del
gobierno. Contestó en Twitter al presidente
López Obrador: "Es tan chingona mi empresa,
que su gobierno la contrata, porque para eso
estoy, para dar servicios a quien me quiera
contratar, porque yo nunca he dado un cochupo
ni nunca he dado un moche ni nada que se le
parezca, ni recibo sobres amarillos. Insisto,
los pagos a mi empresa son por transferencia
electrónica, no son en sobres amarillos como
los que sus hermanos recibían".

AGREGÓ: "ENTONCES QUE le busque, que
le revise, que cheque. Es más, quiero decirle
que mi empresa es tan seria, tan profesional,
que también me contrataron algunos sumi
nistros para el aeropuerto de Santa Lucía".
¡Chispas!

LOS PANISTAS SON al menos de la lengua
para afuera opositores al nuevo aeropuerto,
pero no le hacen feo a los negocios. Habrá que
ver si Mexicanos contra la Corrupción acepta
el desafío de investigarla. Esto no invalida des
de luego la averiguación que pudieran iniciar la
Fiscalía General de la República y la Unidad de
Inteligencia Financiera.

Baja la inflación allá y aquí
LA TASA DE inflación de Estados Unidos
bajó a 3 por ciento anualizado el mes de junio,
lo cual es una buena noticia para nuestros
paisanos, duramente castigados por el alza de
precios de la gasolina y los alimentos. También
para los mexicanos de acá, porque un sinfín de
productos y servicios son de importación. Ha
ce un año, la carestía aumentó a un nivel que
no se veía en 40 años. El mismo mes de junio
la inflación en México fue de 5.06 por ciento.
Está a un pelito de alcanzar la meta del Banco
de México. El subsidio a la gasolina, el diésel y
la canasta de alimentos de primera necesidad
son la clave, además de la política de tasas de
interés del Banco de México.

Ombudsman social

ASUNTO: LOS CETES

SOY UNO DE los millones de paisanos que
viven en Estados Unidos y enviamos remesas a
familiares en México. Actualmente le mando di
nero a mi madre y padre, con lo que cubren sus
gastos y les queda algún dinero, el cual lo invier
ten en Cetes, donde no sólo conservan el valor
de su ahorro, sino que están ganando un poco
por los altos intereses. Están supercontentos
con sus cuentas de Cetes. Y aquí es donde vie
nen dos sugerencias: 1) Abrir las inversiones en
Cetes a los paisanos con cuentas en bancos de
Estados Unidos. En lo personal me encantaría
poder usar mi cuenta en Wells Fargo para poder
ahorrar en Cetes. 2) Usar las cuentas en Cetes
para enviar remesas a los familiares en México.
Ojalá pueda transmitir estas sugerencias a las
autoridades competentes que beneficiarían a
muchos mexicanos en Estados Unidos.

Gerardo Delgado Ramírez/El Paso, Texas

R: SON MUY buenas ideas. Los Cetes pagan
intereses del doble o el triple que los bonos
equivalentes de aquel país. Atraerían inversio
nes no sólo de los paisanos.

Twitterati

¿DÓNDE ESTÁN LOS que decían que el dólar
alcanzaría los 30 pesos si llegaba López Obra
dor a la Presidencia?

Carmen Medel Palma@DraMedelPalma

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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El marketing social es una estrategia poderosa que utiliza
los principios y técnicas del marketing tradicional para

promover comportamientos sociales positivos y beneficiosos
para la sociedad. A diferencia del marketing comercial centra
do en la venta de productos o servicios, el marketing social se
enfoca en promover ideas, actitudes y comportamientos que
mejoren la calidad de vida de las personas y contribuyan al
bienestar social.

La sostenibilidad es un tema crucial en

la actualidad, especialmente para la Gene
ración Z, que muestra un gran interés en
marcas que adoptan prácticas comerciales
sostenibles. Según el informe "2022 Higher
Impactl", 60% de los consumidores busca
activamente marcas que sean sostenibles
en sus prácticas comerciales.

Un ejemplo destacado es el caso de Pi
ñatex de L&C New York para Dole, un pro
yecto de sostenibilidad en colaboración
con Ananas Anam. Cada año, en Filipinas,
se cosechan alrededor de 2.5 millones de

toneladas de piña, generando un problema
de desperdicio de hojas, con tres toneladas
desechadas por cada tonelada de piña. Estos
residuos generan emisiones de metano, que
son 20 veces más dañinas que el C02. En
respuesta a esta problemática, Piñatex ha
surgido como una alternativa sostenible al
cuero tradicional.

Piñatex es un cuero vegano, libre de
crueldad y sostenible elaborado a partir de
las fibras de las hojas de piña que, de lo con
trario, se desperdiciarían; cuero que actual
mente utilizan marcas como Nike y H&M.
Este proyecto ha sido reconocido con múl
tiples premios, incluyendo el Gran Premio
en Transformación Comercial Creativa en el
festival de publicidad Cannes Lions. Además,
ha logrado transformar tanto a una marca
como a toda una industria, promoviendo
prácticas comerciales más sostenibles y ge
nerando un impacto positivo en el medio
ambiente.

El marketing social va más allá de las
simples comunicaciones de marca, busca la
transformación de las empresas en marcas

surgido como una alternativa sostenible al
cuero tradicional.

Piñatex es un cuero vegano, libre de
crueldad y sostenible elaborado a partir de
las fibras de las hojas de piña que, de lo con
trario, se desperdiciarían; cuero que actual
mente utilizan marcas como Nike y H&M.
Este proyecto ha sido reconocido con múl
tiples premios, incluyendo el Gran Premio
en Transformación Comercial Creativa en el

festival de publicidad Cannes Lions. Además,
ha logrado transformar tanto a una marca
como a toda una industria, promoviendo
prácticas comerciales más sostenibles y ge
nerando un impacto positivo en el medio
ambiente.

El marketing social va más allá de las
simples comunicaciones de marca, busca la
transformación de las empresas en marcas
que generan un cambio social. Para lograr
lo, es necesario fomentar la colaboración e
inspiración en la sociedad. Se requiere la
participación de equipos multidisciplinarios
que utilicen aspectos clave de la creatividad,
como el pensamiento lateral y el diseño cen
trado en las personas. Las empresas pueden
liderar con un propósito y enfocarse en resol
ver los desafíos cotidianos o los objetivos a
largo plazo de las personas, relacionados con
dicho propósito. Esto implica hacer marke
ting con un propósito más amplio que no se
limite únicamente al consumidor y al pro
ducto o servicio que se ofrece. Las campañas
exitosas de marketing social se basan en la
creación de valor y la generación de clientes

que generan un cambio social. Para lograr
lo, es necesario fomentar la colaboración e
inspiración en la sociedad. Se requiere la
participación de equipos multidisciplinarios
que utilicen aspectos clave de la creatividad,
como el pensamiento lateral y el diseño cen
trado en las personas. Las empresas pueden
liderar con un propósito y enfocarse en resol
ver los desafíos cotidianos o los objetivos a
largo plazo de las personas, relacionados con
dicho propósito. Esto implica hacer marke
ting con un propósito más amplio que no se
limite únicamente al consumidor y al pro
ducto o servicio que se ofrece. Las campañas
exitosas de marketing social se basan en la
creación de valor y la generación de clientes

potenciales, en lugar de simplemente vender
un producto o servicio. El objetivo es estable
cer una relación con el público objetivo, au
mentando su percepción de valor, lealtad y
confianza. Las campañas de marketing social
innovadoras capturan la atención de la gente
común y las motivan a tomar medidas. Estas
campañas van más allá de lo convencional y
tienen un mayor impacto en la sociedad.

Las campañas de marketing social se han
convertido en una herramienta poderosa
para que las organizaciones generen un im
pacto positivo en la sociedad. Implementar
una estrategia de esta índole es una gran
oportunidad para contribuir a crear un futu
ro más equitativo y sostenible.
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Se acabó el optimismo de una rápida recuperación y un
posicionamiento definitivo de México como destino de

los viajeros internacionales luego de la pandemia Covid19.

Los datos fríos indican que se redujo la
afluencia de viajeros internacionales vía
área (los que representan 80% de la derra
ma económica) en 526 mil 160 de los prin
cipales países emisores en los primeros 5
meses del 2023, respecto al mismo perío
do del 2022, lo cual ha reducido el ritmo
de gasto de los visitantes conforme a las
estadísticas de la Secretaría de Turismo, a
cargo de Miguel Torruco,

El optimismo rampante, los discursos
exultantes en torno al irrefrenable magne
tismo de los destinos nacionales topó con
la terca realidad.

El director del Centro de Investigación
y Competitividad Turística de la Univer
sidad Anáhuac, Francisco Madrid, en
cuentra 4 elementos principales que han
conformado una "Tormenta perfecta" que
determinan tan marcada desaceleración

de los visitantes extranjeros y que, por su
naturaleza, no serán fácil de remontar y
cuya resolución exige acciones concretas
y contundentes más que rollos y paños ti
bios de final de sexenio.

I. El superpeso que, convertido en
estandarte del éxito económico de la 4T,
ha encarecido a México como destino.

Una buena comida o cena en la Ciudad de

México, Los Cabos o Cancún, puede costar
tanto como su equivalente en Nueva York
o Miami, y con creces, lo que cuesta en Es
paña o Francia..., ya no digamos en las islas
del Caribe.

2. La apertura de nuevos destinos,
cuyas restricciones por pandemia se man
tuvieron hasta 2021, son motivo de atrac
ción por la diversidad de actividades..., y
que comparativamente resultan más bara
tos como es Dominicana, Jamaica, Panamá
o Colombia. De hecho, el gasto medio del

turista vía aérea a nuestro país ha bajado
1.3% en lo que va del año.

3. La inseguridad rampante. No es
nuevo, pero el actual desbordamiento del
crimen organizado se expresa en las alertas
para viajeros de los gobiernos EU y Europa.
Destinos como Acapulco que carecen prác
ticamente de visitantes internacionales

o como Puerto Vallarta, que han perdido
casi 25% sus niveles de ocupación espera
da para este verano.

4. La supresión del presupuesto fede
ral para promoción turística ha dejado en
desventaja frente a la competencia: Méxi
co dedica a promoción por habitación el
equivalente a 0.55% de lo que aplica, por
ejemplo, Santo Domingo.

Se acabó la fiesta turística. Hemos regre
sado a la dura y ruda realidad previa a2020.

Vender AHMSA a Villacero. Los recien

tes dichos presidenciales en torno a Altos
Hornos de México de que la reactivación
de la producción y pago de salarios de los
trabajadores depende de la voluntad de
Alonso Ancira, es un indicativo que Andrés
Manuel López Obrador no está de acuerdo
con que la compañía sea vendida al fondo
de inversión Argentem, que lidera Daniel
Chapman..., y que su corazoncito sigue
inclinándose a favor de uno de los empre
sarios favoritos del régimen, Julio César
Villarreal, que comanda Villacero.

Y es que sí la acerera no se ha reactiva
do depende de la voluntad del inquilino de
Palacio Nacional para aceptar, por un lado,
los plazos de pago de impuestos y contri
buciones pendiente; y por otro, retirar los
cargos de recepción de ingresos de origen
ilícito que captó AHMSA durante la venta

de Agronitrogenados, pues si la FGR per
siste en ello es imposible que Argentem
pueda traspasar fondos pues violaría las
normas estadounidenses contra el lavado

de dinero.

Así que depende de la voluntad de
López Obrador si se reactiva AHMSA (y
ello lleva pan a la mesa de 60 mil familias
coahuilenses), o de que la acerera pase a
manos de Villarreal.

Landsteiner, con BID Capital se forta
lece. Ayer les platiqué acerca de una de las
empresas farmacéuticas más importantes
de México, Landsteiner Scientific, que en
cabeza Miguel Granados, salió avante del
concurso mercantil con la aprobación de
90% de sus acreedores al esquema nuevo
de cumplimiento de sus obligaciones..., y
del cual sale fortalecida para seguir fabrican
do productos biotecnológicos de la mano
de su nuevo socio, el fondo BID Capital, y
ampliando el horizonte para clientes, pro
veedores y para sus casi 700 colaboradores.

Dante la ve pelona. La crisis al interior
de Movimiento Ciudadano ha llevado a su

líder Dante Delgado a quitarse la máscara
demócrata: luego de descalificar a las orga
nizaciones que forman el Frente Amplio
por México y de los llamados del goberna
dor jalisciense Enrique Alfaro y del sena
dor Clemente Castañeda de fortalecer la

alianza opositora a Morena, Dante se auto
destapó, así como a algunos de sus entena
dos políticos para presuntamente llevar la
bandera naranja en 2024, aunque carezca
de cualquier oportunidad. Se le acabaron
los pretextos al veracmzano: o se muestra
a favor de una opción ciudadana, o va con
el oficialismo.
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POR ARTURO DAMMARNAL

El 24 de marzo de 2020, el tipo
de cambio alcanzó su máximo

histórico, 25.12 pesos por dólar. El
pasado 5 de julio fue 17.00 pesos por
dólar, mínimo anual, semejante al
del 27 de agosto de 2015.

Entre el 24 de marzo de2020, y el 5 de julio de2023, el
peso se apreció 8.12 pesos frente al dólar, 32.32 por ciento,
siendo ésta, en la historia reciente del tipo de cambio, la
mayor racha de apreciación desde que, el 1 de septiembre
de 1976, el tipo de cambio pasara de 0.01250 a 0.02050
pesos por dólar, paridad cambiaría de 0.01250 (12.50 vie
jos pesos1), vigente del 19 de abril de 1954 al 31 de agosto
de 1976.

Entre esa paridad, 0.01250, y el máximo histórico,
25.12, se dio un aumento en el precio del dólar (por deva
luación del 1 de septiembre de 1976 al 21 de diciembre de
1994, por depreciación del 22 de diciembre de 1994 al 24
de marzo de 20202), de 25.1075 pesos, ¡200,860.00 por
ciento! Entre ese máximo histórico, 25.12, y el mínimo
anual de 2023,17.00, se dio una baja (por apreciación), de
8.12 pesos, 32.32 por ciento.

La pregunta, ya considerada en estos Pesos y Contra
pesos con anterioridad, es si la apreciación del peso frente
al dólar es buena o mala. Depende. Si me pagan en dóla
res me perjudica, porque por cada dólar que me pagan re
cibo menos pesos: el 1 de enero recibía 19.47 y el 5 de julio
17.00. Por el contrario, si pago en dólares me beneficia,
porque por cada dólar que pago doy menos pesos: el 1 de
enero daba 19.47 y el 5 de julio 17.00. El primer caso es el
de los exportadores, a quienes les pagan en dólares, el se
gundo el de los importadores, quienes pagan en dólares.
¿Conclusión? La apreciación perjudica a exportadores y
beneficia a importadores, cierto hasta cierto punto.

Fecha: 13/07/2023

Página: 18

Area cm2: 225

1 / 2

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 31,983

Página 6 de 7



Tomemos en cuenta que muchos exportadores,
antes de serlo, son importadores de materias primas, de
maquinaria y equipo, pudiendo estar endeudados en
dólares. En su calidad de importadores y/o deudores la
apreciación los beneficia. Entre enero y mayo la impor
tación de bienes intermedios (materias primas), y bienes
de capital (maquinaria y equipo), sumó 85.83 por ciento
de lo importado.

Otro ejemplo, el de quienes reciben remesas, que en
enero, por cada dólar, recibían 19.47 pesos, y que el pasa
do 5 de julio recibieron solamente 17.00, a quienes, como
receptores de remesas, perjudica la apreciación, pero, en
su calidad de consumidores de productos importados,
los beneficia. Ya vimos, en un anterior Pesos y Contrape
sos, que en abril, mientras la compra de bienes nacionales
creció, en términos anuales, 2.6 por ciento, la de produc
tos importados lo hizo al 12.4. Entre enero y mayo, en
términos anuales, la importación de bienes de consumo
creció 13.8 por ciento.

¿Conclusión? No resulta fácil responder a la pregunta
por los beneficios y perjuicio de la apreciación del peso
frente al dólar. Tratándose del mismo agente económico
(por ejemplo, un exportador o un receptor de remesas),
la misma lo puede perjudicar en un sentido y beneficiar
en el otro. El resultado final dependerá de la magnitud de
cada uno, beneficio y perjuicio.

1 Téngase en cuenta que en enero de 1993 se le quitaron tres ceros al
peso: todos los precios se dividieron entre mil.
2 En otro Pesos y Contrapesos explicaré la diferencia, que tiene que
ver con la causa, no con el efecto, del aumento en el tipo de cambio.
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Concentrarse en la
Presidencia para
ganar el Congreso

r
I ¦ oncentrarse en el Congreso. Esa

i es la recomendación de varios

analistas para el frente oposi
tor en las elecciones de 2024. Entiendo parte
de la lógica e incluso llegué a pensar que era el
camino adecuado; sin embargo, he recapaci
tado. Ahora me queda claro que para ganar el
Congreso la oposición debe concentrarse en
la Presidencia.

El argumento para enfocarse en las eleccio
nes legislativas y dej ar a un lado la presiden
cial parece, a primera vista, hacer sentido.
Morena está muy arriba en las encuestas. Go
bierna la mayoría del país y cuenta con la ma
quinaria para operar una elección nacional.
¿Para qué destinar valiosos recursos huma
nos y económicos a una contienda que prác
ticamente no hay chance de ganar?
Además, los candidatos de la oposición ge

neran poco entusiasmo (por lo menos hasta
la llegada de Xóchitl). Si realmente quieren
limitar el poder de Morena durante el próxi
mo sexenio —continua el argumento— es
mej or dar por perdida la contienda presiden
cial y concentrarse en ganar el Congreso. De
esta manera, se podrá poner un contrapeso a
las políticas que busque imponer el próximo
presidente morenista
Bajo este escenario, la estrategia de la opo

sición debe ser transmitirle a la ciudadanía el
peligro de dej arle a un solo partido el poder
absoluto para transformar al país. Sería acep
tar que el voto para presidente de la mayoría

de los electores lo obtendrá el candidato de
Morena, pero pedirles que le otorguen la otra
parte de sus votos para crear un contrapeso.
Sería, asimismo, recordarle al electorado el
daño de dejarle aun partido (sea cual fuera) el
control total de las decisiones trascendenta

les del futuro del país. Se podrá, por ej emplo,
exponer que instituciones como el INE qui
zá no existiría si hoy la mayoría calificada del
Congreso estuviera en manos de Morena.
Concentrarse en las elecciones legislativas le

permitirá al frente opositor poner toda su aten
ción en candidatos locales, mientras que dis
traerse en la presidencial implica quitarles re
cursos y, por tanto, aumentar las posibilidades
de fracaso. El que mucho abarca poco aprieta
La razón por la que cambié de opinión es

que para tener un buen resultado legislativo
es casi indispensable tener un buen resulta
do presidencial. Es un fenómeno similar a la
marea: los barcos subeny bajan con ella. Mu
cha gente vota por inercia, es decir, si tiene en
la cabeza a Morena (o cualquier otro partido)
para presidente es muy probable que vote por
el mismo partido para el resto de laboleta. Si
la oposición abandona el esfuerzo por la pre
sidencia, seguramente afectará a sus candida
tos para el Congreso.
Sigo pensando que las posibilidades del

frente opositor de llegar a Palacio Nacional
son bajas, aun cuando han aumentado con la
entrada de Xóchitl, pero no puede descuidar
la elección presidencial, puesto que para aspi
rar aun buen desempeño en el Congreso tiene
que concentrarse en la presidencia.
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México: un estuche
de monerías (para
los expatriados

México es el mej or lugar para
vivir como expatriado y ade
más ocupa el sitio número

uno en el listado de 53 países del Expatlnsider
2023, que publicalaorganizaciónlnterNations.
Nueve de cada 10 expatriados están con

tentos con su vida en México, aun cuando el
país ocupa el sitio 45 de 53 en estabilidad polí
ticay dos de cada 10 residentes extranj eros no

se sienten seguros de vivir aquí.
Somos amigables y eso es más relevante,

como que el país ofrece interesantes opciones
para el ocio. De hecho, el reporte muestra que
los mexicanos somos más amigables con los
extranjerosy noshacemos sus amigos, por lo
que les creamos una red de soporte que apre
cian. Nuestra cultura también es un activo,
pues es fácil adaptarse a ella, dicen.
El resultado: 82 por ciento de los expatria

dos se siente como en casa mientras viven en

México, y este dato es 20 puntos porcentuales
más alto que el promedio de la medición glo
bal, pues 62 por ciento dice sentirse como en
casa en el país en el que reside.
México es, para los expatriados, un estuche

de monerías: se sientenbienvenidos, conside
ran que su vida social —con amistades loca
les— les genera felicidad, que los mexicanos
somos "encantadores" y ofrecemos de las me
jores opciones en el mundo para pasar ratos de
descanso. "Ellos celebran todo", dice un expa

triado de Nueva Zelanda en el estudio. Incluso

el costo de vida le agrada a 71 por ciento.
En el ángulo de finanzas personales, Méxi

co aparece en el segundo lugar dentro de los 53
países del reporte, solo después de Vietnam.
Las finanzas personales son una de las

subcategorías analizadas por InterNations, y
ocho de cada 10 expatriados están satisfechos
con su situación financiera mientras viven en

nuestro país (en el dato global, 58 por ciento
tiene satisfacción financiera en donde reside).
El tercer factor que se mide en la subcate

goría de finanzas personales es si el ingreso del
hogar es suficiente para una vida cómoda, y 63
por ciento de los expatriados respondió que su
ingreso es más que suficiente para vivir cómo
damente en México. Además, consideran que
"la vivienda es destacable", pues "dicen que
encontrar alojamiento en México no solo es
fácil, también asequible". Con lo que más lu
chan, dicen, es con la complejidad de que nos
gusta que todo se pague en efectivo.
Mientras leía el estudio no podía dejar de

pensar que el dólar está tan solo a 16.88 pesos,
lo más bajo desde diciembre de 2015. También
recordé que Ciudad de México estáen el toplO
de las ciudades más caras de América Latina,
y vivir en ella es solo 23 por ciento más barato
en comparación con Nueva York, según el ran
kingde Costo de Vida de Mercer. ¿Seguiremos
siendo de los favoritos para los expatriados?
En lo que la respuesta llega, afirme conmigo,
querido lector: vivir en México es increíble pa
ra los expatriados.
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VER
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ARGENTEM CREEK

Esperan la luz verde
para rescatar Ahmsa
El fondo estadunidense Ar

gentem Creek espera la apro
bación del gobierno de Méxi
co a su plan de reestructura
financiera y con ello reiniciar
operaciones de Ahmsa, que
respondió que Alonso Ancira
está fuera de la empresa des
de la última asamblea de ac
cionistas, en abril, donde se
anunció la transferencia de
acciones al fondo.

POR ELLA, POR TODAS"

Altagracia Gómez se
suma a Sheinbaum

Altagracia Gómez Sierra,
presidenta del consejo de
Minsa, se sumó al proyecto de
Claudia Sheinbaum. La de
cisión, anunciada ante unas
300 personas, se debe a su de
seo de fortalecer los esfuer

zos del movimiento "Por Ella,
por Todas", del Frente Nacio
nal de Mujeres, para que, por
primera vez en la historia una
mujer ocupe la Presidencia.
FIRMA PORCÍCOLA

Bachoco adquiere a
Norson por 79 mdd
Bachoco, que preside Javier
Robinson Bours, concluyó la

adquisición de las acciones de
Norson Holdings, producto
ra y exportadora de cerdo con
operaciones en Sonora, cuyo
proceso inició en diciembre de
2022 y que ya tiene la aproba
ción de las autoridades mexi

canas. La operación ascendió a
79 millones de dólares.

VE OPORTUNIDADES

América Móvil prevé
crecimiento en AL

Tras publicar resultados del se
gundo trimestre, América Mó
vil, que preside Carlos Slim
Domit, informó que ve bue
nas oportunidades de creci
miento en América Latina. De
abril a junio, la firma agregó
2.2 millones de suscriptores
móviles, incluidos 1.5 millo
nes de líneas de pospago.
TITULAR DE FINANZAS

Karla Arroyo sale de
Sitios Latinoamérica

Karla Ileana Arroyo Morales
dejó su posición como direc
tora de Administración y Fi
nanzas de Sitios Latinoaméri
ca, por lo que el consejo resol
vió que sea reemplazada por
Sergio Javier Galicia Sán
chez, quien de 2000 a 2015
ocupó cargos en Inbursa y en
los últimos tres fue director
de finanzas de Minera Frisco.
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ECONOMISTA

Es normal el sube y baja de nuestra divisa, eso se llama fortaleza
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

La tendencia bajista del peso
mexicano frente al dólar no
solo obedece a la fortaleza del
billete verde por la recupera
ción de la economía estadou

nidense, pues factores como la debilidad
de México y la caída en los petroprecios
también afectan a la moneda nacional.
Destacan cuatro factores que han

contribuido a que desde mediados de
octubre de 2017 el peso haya perdido
13.28% ante el dólar y se cotice en los
peores niveles de su historia.

1. CAÍDA EN LOS PRECIOS DEL PETRÓLEO.

El desplome de 48% en el precio de la
mezcla mexicana de petróleo en seis

meses ha contribuido a acelerar la de
preciación del peso debido a la alta de
pendencia de las finanzas públicas en
esta materia prima. Esto llevó a la Se
cretaría de Hacienda a recortar el gasto
público en 124,300 millones de pesos
(mdp) para este año.

Z. DÉBIL DESEMPEÑO ECONÓMICO.

Se han moderado las expectativas de
crecimiento tras el recorte [en el gasto
público y aunque el efecto es relativa
mente moderado se especula que pueda
tener un mayor impacto
Recientemente el Banco de México

recortó su pronóstico de crecimiento
económico para este año, a entre 2.5%
y 3.5%, desde un rango de 3% y 4%.
La caída en los precios del petróleo

puede tener un efecto adverso sobre los
flujos de inversión esperados por la re
forma energética, pues los proyectos se
vuelven menos rentables.

3. REACOMODO DE PORTAFOLIOS.

Ante la expectativa de que la Fed inicie

con el aumento en su tasa de interés en

junio, los inversionistas han trasladado
sus recursos hacia mercados con mayo
res rendimientos y más seguros.
Esto ha generado un menor apetito

sobre todo en instrumentos como los Ce

tes y de corto plazo. De acuerdo con ci
fras de Banxico.

La tenencia de Cetes en manos de ex
tranjeros disminuyó en 24,455 mdp en
febrero, aunque se ha mantenido cons
tante pese a la fuerte volatilidad.

4. INCERTIDUMBRE POR EUROPA.

El estira y afloja entre el nuevo Gobier
no de Grecia y las autoridades de la zo
na euro también se ha encargado de in
yectarle inestabilidad a los mercados fi
nancieros.

El Eurogrupo aprobó la lista de re
formas enviadas por el equipo del pri
mer ministro griego; sin embargo, en el
corto plazo persistirá la incertidumbre
sobre como el país heleno hará frente a
sus gastos, teniendo en cuenta la caída
de los ingresos tributarios»
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El principal reto en las empresas
es entender los ciberataques
Los incidentes de ciberseguridad ocurren todos los días,
con amenazas que toman diferentes formas y tamaños, e
incluso Idiomas, no sólo a nivel geográfico, sino también
tecnológico. Por eso, uno de los mayores obstáculos para
que los directivos de empresas comprendan completa
mente los retos que sus negocios enfrentan hoy, es el
idioma de ciberseguridad.

De acuerdo con la reciente investigación de Kasper
sky, aunque la ciberseguridad es una clara preocupación
para la mitad délos directivos de las empresas, el lengua
je con el que se describen las amenazas impacta en su
capacidad para entenderlas y actuar en consecuencia.

Así, la jerga de seguridad y la terminología del sector
se han convertido en la principal barrera para el equipo
de dirección a la hora de entender la ciberseguridad y
cómo abordarla.

Por ejemplo, para el 38% de. los ejecutivos son confu
sos términos básicos de seguridad como Malware, Phis
hing y Ransomware, que de hecho, están entre las princi
pales dberamenaxas para las empresas.

Esto significa que los líderes se encuentran constante
mente en una, posición en la que deben, tomar decisiones
críticas sin una perspectiva, clara de los riesgos para sus
organiza dones.

No quiere decir que no exista información sobre el te
ma, pero si que hay una falta de inteligencia de amenazas
accesible, por lo que, a fin de ampliar sus conocimientos
y mantenerse informados sobre los recientes ciberata
ques, casi la mitad (47%) de la alta dirección confia en las
redes sociales, blogs de ciberseguridad y noticias dispo
nibles publicamente

La información colocada en Internet es muy útil para
estar al día, sin embargo, puede mezclar una serie de
acrónimos, términos y modismos que solo son compren
sibles para especialistas en la materia, pero que pueden
ser desconcertantes y difíciles de interpretar para, quie
nes no lo son y, por lo tanto, provocar que no sean cons
cientes de los peligres y cómo pueden enfrentarlos,

A pesar de esto, apenas un 40% de las empresas con
trata a expertos externos capaces de interpretar esa in
formación y de recopilar inteligencia sobre las últimas
amenazas, incluyendo aquellas; que surgen en espacios
mucho más sofisticados, como la Darkweb.

La comunicación no debería ser un obstáculo para la
ciberseguridad

Es importante destacar la necesidad de planificar, ela
borar presupuestas y contratar personal capacitado es
tratégicamente; pero también de canalizar los incidentes
relevantes de abajo hacia arriba de una manera com
prensible y clara, sin la necesidad de recurrir a un len
guaje confuso o complejo.

la realidad de un mundo cada ve?, más dlgitalixado
hace que cada decisión de negocia esté relacionada con
la ciberseguridad.

La alta dirección necesita ayuda para comprender los
riesgos que enfrentan sus negocios todos los días, pues el
panorama de clberamenazas esta en constante ewolu
clon, con algunos de los criminales más motivados y tec
nológicamente sofisticados del planeta.

Una cosa es estar al tanto de las ciberamenazas que
existen y otra completamente distinta es comprenderlas.
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Cumple PakMail 30 años, crece y llega a 145
oficinas y reto consolidar servicio boutique

Pese a que los tiempos no han resultada sen
cillos para las franquicias, una compañía que
puede presumir que ha crecido es PakMail.
transformada ya e:n un negocio de logística.

Incluso en 2020 pudo caminar a doble di
gito, lo que sostuvo en 202] y 2022. Para 2023
se proyecta un 0%.

Cierto el boom del comercio electrónico

fue determinante, pero PakMail también se
ha mantenido atenta a los cambios en el mer
cado para responder.

Por ello dejó de ser una empresa de men
sajería para acrecentar sus servidos con al
macenaje, distribución, armado de pedidos,
control de inventarios, comercio exterior.

Fundada por Jacobo Buzali a los 22 años
y con el soporte de su hermano Víctor Itn/a
li, PakMail está de manteles larjos al cum
plireste mes 10 años,

II concepto que Buzali trajo de EU y que se
expandió por el mundo, ya, sólo sobrevive en
ese país con más de 200 oficinas y México.

Con 143 puntos de atención en 25 estados,
la coyuntura para PakMail no ha resultado
sencilla. El ámbito de envíos se vio invadido

por competidores chinos, rusos, árabes y na
cionales que depredaron las tañías.

Muchas han desaparecido explica Buzali.
porque al final la actividad "no es de envías
sino de entregas" Como quiera el momento
sirvió de acicate a PakMail para enfocarse a
un servido boutique, incluso vía una plata
forma "on line" que atiende a 5.000 clientes.

Además de FedEx de lorge Torres, DHL a
cargo de Antonio Arran/ Estafeta de Ingo Ha
brikovvski o UPS de Francisco Hicaurte cuen

ta con cantidad de aliados para cubrir el país
En los últimos 3 años PakMail ha invertido

en tecnología más de 10 mdp. incluidos los
franquidatarios que manejan 135 de las tien
das de un negodo que hoy significa unos
8,000 envíos diarios.

Sí bien PakMail se expandid en 2021 con 5
tiendas, en 2022 con otras 5 y este 2023 lo
hará con, 10 más, el objetivo estará en, consoli
dar la profesionalizacióm, de la red para ofre
cer el mejor servido.

Como quiera enorme potencial de la logís
tica. por lo que Buzali no duda en que PakMail
mantendrá su dinámica
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AMDETUR Y CNET POR ORGANISMO

DE PROMOCIÓN QUE RELEVE AL CPTM
Este año d negocio de tiempos compartidos
crecerá IOafc tras hacerlo ,20% en 2022, l.i

Amdetur de Bosario Rodrigue/ Unjo que re
dén realizó su convención, no piensa bajar la
guardia. Entre sus objetivos está en trabajar
con el gremio para mejorar la actividad turís
tica. Una propuesta en la mira, junto con CNET
de Braulio Arsuaga es crear un organismo si
milar al CPTM para apuntalar la promoción de
México, Sería gran noticia,

CHAUDERLOT DESPEDIDA
EN Sf VALE Y NO CONVENCE
Hace unos días Anne Bouin mandamás de Sí

Vale convocó a una reunión digital con los

empleados para que Gaetan (hauderlot se
despidiera. Como le platiqué el, ejecutivo
dejó el Groupe LJp y su posición como cabe
za de AL Debido a que el español de Bouin
no es tan, fluido, a muchos les confirmó que
el ejecutivo involucrado en acusaciones de

acoso sexual fue despedido, máxime que
habló de la "desvinculacién* de í hauderlot

Este explico a su vez que su salida fue por
motivos personales para dedicarse a su fa
milia. Tampoco convenció. Divorciado con
52 aflos, llene un bebé de 2 años de un se
gundo matrimonio.

PRECAMPAÑAS Y PARÉNTISIS
DE INVERSION DE HASTA 16 MESES
Los analistas han mejorada sus expectati
vas para el, PIB del 2023 a, 2.3%. Complicado
que mantengan esa tendencia, dado que el
segundo tramo del año será más complejo.
Vaya en 2024 para el cierre de Andrés Ma
nuel l.ópez Obrador apenas se caminará a
un ritmo de 1.5% por la recesión en EU y las
elecciones. Este elemento va de hecho inci
de por las precampañas a 12 meses de los
comidos y 16 meses del relevo presidencial.
Enorme paréntesis que afectará aún más la
inversión, de por sí acatada.

¡J)aguilar dd
aLbertoagu¡lar(Sdondmero.mx
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El gobernador de Muevo León envió la propuesta
de establecer una nueva linea ferroviaria entre
Monterrey y la ciudad de San Antonio, en Texas

esde hace unos días se ha hecha pública
¡ntencióny propuesta del gobernador de

Nuevo León, Samuel García, de establecer
una nueva línea de tren entre Monterrey y
la ciudad de San Antonio, en Texas.

El gobernador levantó la idea ante el
Departamento del Transparte del Estado

deTexas.ydirigió una misivaa Marc ?. Williams,su director,
en la quesalicita la extensión de la línea que ese estado tiene
proyectada para que llegue a La redo.

La idea estadounidense detener un tren de San Antonio a

Laredo ha sido analizada por años. De hecho, se habla de un
tren bala, lo que implica velocidades superiores a 250 km/hr.

El legislador de ese estado norteamericano, HenryCuellar,
ha sido uno de los defensores del proyecto,y desde 2021 ha
mencionadola posibilidad deque Monterrey seaincluidoen la
ruta texana, incluso con la posibilidad de que Amtrack lo opere.
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El tren podría ser de carga, pasajeras, o ambos. Desde al
menos hace dos años se ha hablado de estudios defactibilidad.

Ahora la novedad es que el gobernadorCarcía ha propuesto
que se utilice dinero del programa de estímulos de la Casa
  Blanca conocido como Buiíd Back

Betterel programa medioambiental
estrella de Jae Biden, que se con
virtió en ley desde 2021 y que cuenta
con fondas por un billón 750 mil mi
llones de dólares, de los cuales 320
milmillonesdedólaressanlosquese
otorgarán como Incentivos para que
los consumidores estadounidenses

adquieran autos eléctricos e instalen
paneles salares en sus casas.

Pero hay mucho dinero adicional, para todo tipo de pro
yectos y para combatir el cambio climático.

Apenas el mes pasado, el Departamento del Transporte
anunció la asignación de 570 millones de dólares para pro
yectos ferroviarios comunitarios de cruces de vía en todo
el país. No obstante, un proyecto como el de San Antonio a
Laredo [y su pasible extensión a Monterrey) más bien estaría
compitiendo por una parte de los 20 mil millones de dólares
que el presupuesta federal tiene asignados para trenes de
estas características.

Na será fácil materializar la idea del gobernador García,
pero es positivo que Insista en ponerla en el radar, sobretodo
ahora que los aspirantes presidenciales en México deben
nutrir sus propuestas económicas can proyectos ambiciosos
y reales. Veremos.

BE GRAND

La empresa inmobiliaria que dirige Nicolás Carrancedo
adquirió 50 por ciento de seis inmuebles muy relevantes en
la Ciudad de México y Monterrey, por cinco mil 560 millones
de pesos. Se trata de alrededor de dos mil apartamentos
equivalentes a más de 156 mil metros cuadrados vendibles.
El portafolio será el pretexto para lanzar una nueva marca
llamada Vitantby Be Crand y le permitirá iniciaruna expansión
en Monterrey, donde ha identificado una oportunidad grande
porel fenómeno de nearshoring que vive aquella región.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Fecha: 13/07/2023

Página: 18

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,103

Página 4 de 6



Banorte comienza a recibir cheques propios y de
otros bancos a través de su banca móvil, como
paite de su apuesta por los servicios digitales

espués de poco más de año y medio de
litigios, incluyendo das prórrogas en el juicio
procesal, esta semana el Juez Segunda de
Distrito en Materia de Concursas Mercan
tiles con sede en laCDMX emitió sentencia

de aprobación del convenio de concurso
mercantil de LandsteinerScientific.

Se trata de un laboratorio farmacéutico con más de 20

años en el mercado dedicada a la producción de genéricas
y biatecnalógicos. Y buena, para efectos de obtener dicha
sentencia se contó con la aprobación mayoritaria de sus
acreedores donde figuran entidades de la banca de desarrollo
como Bancomext.y el fondo de capital Narthgate.

Con dicha sentencia Landsteineravanza en la reorganiza
ción de sus finanzas y logra un impulso para una operación
normal de la empresa, que dirige Miguel Granadas, amén
que se da certeza jurídica a sus acreedores.
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LA RUTA DEL DINERO

En su apuesta por más productos digitales, Banorte anunció
la incorporación del serviciode depósitos de cheques a través

de Banorte Móvil. Can ello, el banco
que preside Carlas Hank González,
se coloca como la única entidad en

México que ofrece a susclientes esa
opción para depositar cheques, de
cualquier banco sin necesidad de
acudir a una sucursal. El servicio es

tará disponible de lunes a viernes de
8:30al8:00 horasy el procesotoma
dos minutos y una vez concluida el

cliente podrá acceder a los recursos en su cuenta en tres
horas, cuando el cheque sea de Bañarte, y al media día del
siguiente día hábil cuando el cheque sea de otro banco... Sobre
la polémica de las "corcholatas" de Morena y los espectacula
res en los que aparecen para promocionarsu imagen, Adán
Augusto López na sólo se ha deslindado de su colocación,
también reveló que su nombre es una marca registrada ante
el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial [IMPI] desde
que era notarlo en Tabasco, por lo que na puede ser usada por
cualquierpersana.Se sabe que en el equipo legal del exsecre
tario de Gobernación inició denuncias desde hace dos meses,
pese a que consideran que las personas que promocionan
su imagen pueden ser compañeros o amigos. El tabasqueño
adelantó que la única encuesta a la quese ceñirá es la desu
partido... El Puerto deTopolobampa, que lleva Carlos Meraz
Zavala, puso en marcha una serie de reglas controvertidas
que han generado incertidumbre y pérdidas económicas
para los usuarios del recinto. Ves que a partirde esta semana
se exigió a los pasajeras que deseen abordar los ferris hacia
el puerto de La Pazy su retorno a Topolobampo que porten
casco y botas industriales. La medida, calificada como ab
surda, está generado demoras en los tiempos de embarque
al obligara las buquesa permaneceranclados durante más
tiempo del previsto. También inquieta el registro obligatorio
en el Sistema Puerto Inteligente Segura (PIS], que afecta a
viajeros por la falta de conocimiento sobre el requerimiento,
por cierto, no escrito.
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Cumple PakMail 30 años, crece y llega a 145
oficinas y reto consolidar servicio boutique

Pese a que los tiempos no han resultado sen
cillos para las franquicias, una compañía que
puede presumir que ha crecido es PakMail,
transformada ya en un negocio de logística.

Incluso en 2020 pudo caminar a doble dí
gito, lo que sostuvo en 2021 y 2022. Para 2023
se proyecta un 12%.

Cierto el boom del comercio electrónico
fue determinante, pero PakMail también se
ha mantenido atenta a los cambios en el mer
cado para responder.

Por ello dejó de ser una empresa de men
sajería para acrecentar sus servicios con al
macenaje, distribución, armado de pedidos,
control de inventarios, comercio exterior.

Fundada por lacobo Buzali a los 22 arios
y con el soporte de su hermano Víctor Buza
Jj, PakMail está de manteles largos al cum
plir este mes 30 años.

El concepto que Buzali trajo de EU y que se
expandió por el mundo, ya sólo sobrevive en
ese país con más de 200 oficinas y México.

Con 145 puntos de atención en 25 estados,
la coyuntura para PakMail no ha resultado
sencilla. El ámbito de envíos se vio invadido

por competidores chinos, rusos, árabes y na
cionales que depredaron las tarifas.

Muchas han desaparecido explica Buzali,
porque al final la actividad "no es de envíos
sino de entregas". Como quiera el momento
sirvió de acicate a PakMail para enfocarse a
un servicio boutique, incluso vía una plata
forma "on line" que atiende a 5,000 clientes.

Además de FedEx de lorge Torres, DHL a
cargo de Antonio Arranz, Estafeta de Ingo Ba
brikowski o UPS de Francisco Ricaurte cuen

ta con cantidad de aliados para cubrir el país.
En los últimos 3 años'PakMail ha invertido

en tecnología más de 10 mdp, incluidos los
franquiciatarios que manejan 135 de las tien
das de un negocio que hoy significa unos
8,000 envíos diarios.

Si bien PakMail se expandió en 2021 con 5
tiendas, en 2022 con otras 5 y este 2023 lo
hará con 10 más, el objetivo estará en consoli
dar la profesionalización de la red para ofre
cer el mejor servicio.

Como quiera enorme potencial de la logís
tica, por lo que Buzali no duda en que PakMail
mantendrá su dinámica.

AMDETUR Y CNET POR ORGANISMO
DE PROMOCIÓN QUE RELEVE AL CPTM
Este año el negocio de tiempos compartidos
crecerá 10% tras hacerlo 20% en 2022. La
Amdetur de Rosario Rodríguez Rojo que re
cién realizó su convención, no piensa bajar la
guardia. Entre sus objetivos está en trabajar
con el gremio para mejorar la actividad turís
tica. Una propuesta en la mira junto con CNET
de Braulio Arsuaga es crear un organismo si
milar al CPTM para apuntalar la promoción de
México. Sería gran noticia.

CHAUDERLOT DESPEDIDA
EN SÍ VALE Y NO CONVENCE
Hace unos días Anne Bouin mandamás de Sí
Vale convocó a una reunión digital con los

empleados para que Gaetan Chauderlot se
despidiera. Como le platiqué el ejecutivo
dejó el Groupe Up y su posición como cabe
za de AL. Debido a que el español de Bouin
no es tan fluido, a muchos les confirmó que
el ejecutivo involucrado en acusaciones de
acoso sexual fue despedido, máxime que
habló de la "desvinculación" de Chauderlot.
Este explicó a su vez que su salida fue por
motivos personales para dedicarse a su fa
milia. Tampoco convenció. Divorciado con
52 años, tiene un bebé de 2 años de un se
gundo matrimonio.

PRECAMPAÑAS Y PARÉNTISIS
DE INVERSIÓN DE HASTA 16 MESES
Los analistas han mejorado sus expectati
vas para el PIB del 2023 a 2.3%. Complicado
que mantengan esa tendencia, dado que el
segundo tramo del año será más complejo.
Vaya en 2024 para el cierre de Andrés Ma
nuel López Obrador apenas se caminará a
un ritmo de 1.5% por la recesión en EU y las
elecciones. Este elemento ya de hecho inci
de por las precampañas a 12 meses de los
comicios y 16 meses del relevo presidencial.
Enorme paréntesis que afectará aún más la
inversión, de por sí acotada.

@aguilar_dd
albertoagu¡lar(S)dondinero.mx
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MEXICO ENVEJECE

CARLOS LÓPEZ JONES

El Consejo Nacional de Po
blación (CONAPO) esti
ma que la población me
xicana llegará a su tope en
2053, cuando se alcancen

147 millones de habitantes, desde los
130 millones actuales y después, co
mo ya está ocurriendo en países co
mo Japón, Italia, o Cuba, la población
empezará a reducirse

Para que la población de un país
aumente es necesario que las muje
res tengan en promedio L9 hijos du
rante su vida, quienes a su vez lle
guen a la edad adulta y se reproduz
can por lo menos en esa proporción.
En México la tasa de fecundidad ya
es menor a 1.9 hijos promedio por
mujer, y se ubica en L8 y descendien
do

En Japón, por ejemplo, la tasa de
fecundidad es L34 hijos por cada mu
jer, mientras que en Canadá es de L40
hijos, y en Estados Unidos es de L64
hijos. Sin embargo, las estimaciones

sobre el crecimiento futuro de la po
blación en Estados Unidos es que,
gracias a la inmigración, su pobla
ción seguirá creciendo en los próxi
mos 80 años, mientras que en Méxi
co a partir del año 2053, la población
empezará a caer, por lo que una op
ción para México es empezar a im
plementar programas para atraer in
migrantes del resto de América, por
ejemplo

El que la población llegue a un to
pe en un país y después empiece a
caer, tiene muchas repercusiones
que apenas estamos empezando a
entender

En Japón, donde ese proceso em
pezó a finales de la década pasada,
empiezan a quedarse casas vacías y
los gobiernos de los pueblos han em
pezado a convertir esos espacios en
jardines para la comunidad. Los ja
poneses mantienen una elevada
prioridad por vivir cerca del centro
de sus ciudades y de sus trabajos, pe
ro las casas de retiro o de los padres o
abuelos en pequeños pueblos, al mo
rir quedan abandonadas y ahora se
convierten en parques comunitarios.
En Italia, el gobierno regala casas en

/ diversos poblados por 1 Euro, a quien
se comprometa a remodelarlas y vi
vir en ellas por lo menos 10 años. Un
proyecto que no ha dado los resulta
dos esperados, porque los jóvenes de

todo el mundo, no tienen dinero para
las remodelaciones y no quieren vi
vir en los pueblos aislados de Europa

El envejecimiento poblacional
provoca que cada vez se fabrique
menos ropa, lavadoras, autos, televi
siones, ya que la población al enve
jecer consume menos, y si ya todos
los hogares tienen todo lo que re
quieren y cada vez son menos hoga
res, también la construcción empie
za a transformarse hacia espacios
cada vez más pequeños; la necesidad
de tener más hospitales, asilos, en
lugar de escuelas

Si cada vez son menos las perso
nas que habitan un país, el envejeci
miento poblacional, hace que los
mismos gobiernos promuevan la
adopción de robots que sustituyan a
los humanos, ya que habrá menos
humanos para ser empleados

Los jóvenes deben tratar de aho
rrar lo más que puedan en su Afore,
10% de su ingreso es una buena meta,
ya que será la primera generación
con más adultos mayores qué jóve
nes y el gobierno, en lugar de gastar,
debería ahorrar para hacer guarda
ditos para enfrentar las pensiones
del futuro

Director de Consultorfa

en Tendencias.com.mx

Twitter: (aCarloslopezjone
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Gurría, el segundo terror de López Obrador

• Por qué José Ángel Gurría se ha conver
J tido en el segundo terror en la mente del

m presidente Andrés Manuel López ObraV>dor?
Porque ese hombre brillante y con gran ex

periencia en México y en el mundo puede hacer
viable un plan para poder rescatar al país de los só
tanos a los que los está llevando el régimen actual.
La primera obsesión en las mañaneras es Xó

chitl Gálvez. Sin embargo, todavía la senadora no
tiene garantizada la eventual candidatura presi
dencial de un bloque opositor. Es una aspirante

fuerte, pero es una de 13 finalistas paraencabezar
la construcción del Frente Amplio por México.
Evidentemente que con su corcholata favorita

más que cantada es muy conveniente inventar
un complot que cante un dedazo opositor. Solo
que a diferencia del régimen de una sola persona
que vive en México, en la oposición no hay un
tlatoani dominante.

El manual del populista habla de la simplifica
ción y la creación de un enemigo único, por eso
los seleccionados son Claudio Xavier González

Guajardo, como el gran titiritero y Gálvez Ruiz
como la mujer que está ahí para ser manipulada,
porque asípiensaLópezObrador.

Habría pues cierto sentido común en que fue
ra Xóchitl Gálvez la candidata que competirá
contra la corcholata de López Obrador, con todo
y el candidato disruptor que ponga su amigo
Dante Delgado, pero no hay garantía.
Lo que sí tiene ya garantizado el bloque que

conforman PAN, PRD y PRI es que Gurría será

quien encabece un grupo de expertos que debe
rá diseñar la alternativa de gobierno del Frente
Amplio por México.
Y es tan acertada la decisión que ya le dedica

el régimen amplios segmentos de la mañane
ra para denostarlo, porque saben que muchos
sectores sociales pueden ver que, en la oposi
ción, además de carisma, pueden encontrar
capacidades técnicas y políticas para crear una
alternativa viable.

José Ángel Gurría fue, como secretario de Ha
ciendade Ernesto Zedillo, arquitecto de laestabi
lidad financiera que hoy ha permitido resistir sin
crisis al régimen actual. Y durante 15 años fue se
cretario general de la Organización para la Coo
peración y Desarrollo Económicos que fue como
un doctorado en políticay economía global.
Otra vez, el manual del populista manda des

prestigiar a este personaje, pero quien entiende
un poco de lo que ha ocurrido con el país durante

la parte final del Siglo XX y este primer tramo

del Siglo XXI conoce la contribución positiva de
Gurría Treviño.

Lo que no tiene es arrastre popular, que es la
divisa políticoelectoral de estos tiempos, pero
tiene la gran posibilidad de coordinar a un grupo
de expertos que lo primero que sabrán garanti
zares la permanencia de los programas sociales,
sin que devasten las finanzas públicas y que no
sean solamente confines electorales.

Por lo pronto, entre los buenos reclutamien
tos en su equipo está Ildefonso Guajardo, quien
es otro técnico excepcional.
Confonne se acerquen los tiempos electorales

seguro que muchos más se querrán sumar a ese
equipo de expertos, ya le tocará a Gurría elegir
buenos perfiles y depurar a aquellos que solo
quieran formarse en la antesala de un eventual
puesto público.
Por lo pronto, lo mejor, es que hoy se ha roto

con ese sentimiento de inevitabilidad de que la
sucesión presidencial solo la define elPresidente.

Lasopímones.expresadas'pór [óícolüflnnístassoñ
¡ndependfertB5VWJ6fleia.n necesariamsnte

el paf¡i#de vista de 24HORAS.
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Consumamos leche, el llamado de Agricultura y
productores del país

(rededor de 150 millo

nes de hogares en iodo
A el mundo se dedican

a la proflucción de
leche. En la mayoría
de los países en de
sarrollo es producida

por pequeños agricultores y contribuye
a los medios de vida, la seguridad
alimentaria y la nutrición de los hogares.

En el caso de México, somos él 15vo
protluctor de leche, al aportar el 2?/o de la
proflucción mundial, con un volumen dé
13 mil 110 millones 517 mil litros y, para
esté 2023, se estiman 13 mil 342 millones
605 mil litros, lo que representaría un cre
cimiento de 1.8%.
Y es interesan le el esfuerzo hecho

desde el Gobierno de México, a través
fié la Secretaría fie Agriculiura y Desa
rrollo Rural, para impulsar el consumo
per cápita del lácteo, que actualmente
es de 250 mililitros diarios, cuando
en países europeos supera los 600 mili
litros.

Sabemos que la dependencia, acom
paña al sector lácteo con información,
estadísticas, investigación y capacitación,
mediante bienes y servicios públicos co
mo el Senasica, el S1AP e 1N1FAP además

fie, los precios de garantía.
Una de estas acciones de promoción

fue la develación, esla semana, del bille
te de lotería: "Nuestra Riqueza. La Leche
Mexicana", donde el secretario de Agricul
tura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, reconoció la labor que realizan
los más de 250 mil product o res pecuarios
fie lácleos en el país y su contribución en
la alimentación nutritiva fie los mexica

nos.

Es tarea fie torios contribuir a forta

lecer el abasto oportuno y asequible dé
leche y productos lácleos a todas las fa
milias mexicanas, en especial, a las más
flesprotegidas. ¡Y compren su cachito de
Lotería!

VERACRUZ CONTRIBUYE A LA SO
BERANÍA ALIMENTARIA DE MÉXICO
Veracruz es un eslaclo estratégico pa
ra el país por su posición geográfica,
sus opon unidades logísticas, su pro
ducción agroalimeniaria y el trabajo de
su gente. En este espacio hemos señala
fio acciones de laxauioridadexdel estado
en materia ganadera y de sanidades, pero
lambién han puesto en marcha políticas
para impulsar la actividad acuícola de
manera impórtame.

Una de estas acciones es la imparti
ción de cursos «raíuitos sobre el Culiivo

fie Tilapiáen traspatio y sistemassemiin
tensivos, a través fie la Subsecretaría de
Ganadería y Pesca de la Secretaría de De
sarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (SE
DARPA). Bien por esta estrategia centrada
en el principal eslabón de la cadena: los
produciores.
PROMOVAMOS AL SECTOR RURAL
EN NIÑOS Y JÓVENES DEL PAÍS
En naciones como Países Bajos (Holanda)
se promueve fie manera general el cono
cimiento fie las actividades agrícolas, ga
naderas y pesqueras, a través de granjas
abiertas al público, donde se puede inte
ract uar y, lo más importante, impulsar en
niñas, niños y jóvenes la vocación prima
ria, lanío como actividad productiva que
genera ingresos, como por su importancia
social, al producir los alimentos que con
sume el mundo.

Si bien en México tenemos inst i l Licio
nes educativas enfocadas al sector rural,
no debe dejarse toda la tarea a ellos, es
impórtame echar a andar un programa
gubernamental que impulse, las activida
des primarias desde la base de nuest ra
sociedad, nuestros niños, niñas y jóvenes.
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Las pensiones... hasta que el dinero nos alcance

Que si el modelo chi

leno, que si Fox ini
ció con el programa,
que es una bomba fie
liempo para el IMSS y
el Gobierno Federal, o
que si pierde Morena

se acaban, lodo es relativo al uso y el
alcance de los recursos para sostener
a una población creciente y en franco
envejecimie.nl o.
Es bailar con el más feo, dice con

gran menosprecio mi vecina que cobra
la pensión fie su finado marido, la suya
como ex Irabajadora del Estado y la
ayuda para adultos mayores,
Y no creas que son las grandes

cuernas, en suma mi vecina llene para
cada mes con esos privilegios, unos 14
mil pesos con los que debe pagar su vi
da.,. es decir: casa, vestido y sustento,
por lo que unías las noches reza y pide
por el señor de Palacio para que siga
recibiendo, su "ayuda".
La duda es ¿hasta cuando?, la po

blación alcanza la edad de jubilación
o reliro y los recursos son cada vez
menos, o por lo menos se ha dejado
dé invenir para, que el país produzca
y pueda mel.erle, a ese fondo.
Esta semana, dalos de la Secretaría

de Hacienda revelaron que el dinero
que se va a pensiones sigue en au
mento, cada vez son más los recursos
que del erario público se desiinan a

esas obligaciones laborales y "apo
yos sociales". El gasto crece más qué
lo fleslinado a salud, educación e in
fraestructura.
En los primeros cinco meses de

e.sic año el Gobierno Federal desti

nó 514,222 millones de pesos al pago
de pensiones y jubilaciones, el gasio
anual se incrementó 2.4%. El gran dalo,
es que esos recursos son casi el 17%
fiel presupuesto ejercido entre enero
y mayo pasa'dos; es decir, más de 3 bi
llones fie pesos.
Según y léase "Las proyecciones

de la población de México. El ful uro
demográfico de los próximo 50 añoss,
del Consejo Nacional de Población, sé
eslima que para 2070 el grupo fie jó
venes qué hoy represenlan él mayor
volumen de población iriplicará el
número dé personas mayores fié 70
años. En 50 años el bono demográfico
se convertirá en el grupo de los adullos
mayores.

Y léase oí ra vez, no es para menos,
este estudio adviene que por primera
vez en la historia de México, en 30 años
comenzará a descender el volumen fie

población en México y dentro de cin
co flecadas se iriplicará el número fie
adullos mayores. ¿Alcanzarán las bue
nas intenciones y valdrá lo que costará
ese volo?

REMANENTES
Inicia el verano y ya se eslima que

( aiieúu recibirá semanalnieñie unos
150 mil luristas nacionales e interna

cionales, por eso és impórtame revi
sar el expediente de algunos lugares y,
especialmente, hoteles que recibirán
a esos ansiosos visilanles. Hay casos
como él Holel Ilaxen Riviera Cancún

que fue clausurado hace casi tres me
ses por la Fiscalía fie Quiniana Roo, y
con los cuales hay que tener mucho
cuidado.

Esie holel, que se ostentó como de lu
jo, fue construido fie manera ilegal por el
empresario español J uan Lililí invadien
do un predio de más de 40 hectáreas
que no es de su propiedad y pertenece
como ha sido reconocido en reiteradas

ocasiones, por las auioridades, a la la
milia del fallecido empresario mexicano
Sergio Herrera.

La clausura del hotel reconoce la pro
piedad del predio en cuesiión por par
te de la familia mexicana; sin embargo,
violentando las acciones jurídicas en su
contra, a través de Promotora Rancho
San Miguel, empresa bajo la que Llull
opera sus negocios, en México, el Holel
Haven opera con toda normalidad como
si no pasara nada en detrimenio de la
familia Herrera. Gon la reciente llega
da de Ra cié 1 López como liiular de la
Fiscalía fiel estado, se anticipa que por
fin meterán a los españoles en cinlura.

CAMBIO DE PIEL
La falla, de congruencia parece ser
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tendencia en la auloproclamada 4T, y
es que MolaEngil sé ha quedado con
numerosos comíalos durante esta ad

minisiración, a pesar dé sus nexos con
el criticado ex presidente,Enrique. Pe
ña Nielo, Entre los ejemplos está su
participación en la edificación del Tren

Maya, o bien, el desarrollo fie la Feria
de Chapultepec, así, la portuguesa
presidida por José Miguel Bejos, ha en
grosado Sus bolsillos sin imporiar que
su padre habría estado exiliado por
impagos fiscales correspondientes al
sexenio de Vicente Fox, y regresara a

suelo mexicano con ayuda de Arturo
Monüel y del antes liiular de Ja "Secre
iaría fie Desarrollo Social,Luis Miranda
Nava. Todo indica que el empresario
hace honor a su sobrenombre fié Vaina

león, pues ha logrado mostrarse con otra
piel para agradar a la gestión guinda.
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Columnas Económicas

Código de ingresos /Guadalupe Romero

Guadalupe Romero

Costo: 73,479
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Fecha: 13/07/2023

Página: 8

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 44,084
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Fecha: 13/07/2023

Página: 9

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Calderón´n

Costo: 48,396
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Fecha: 13/07/2023

Página: 14

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 25,312
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Fecha: 13/07/2023

Página: 15

Area cm2: 231

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 24,324
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ES TIEMPO DE MUJERES • HERNANDEZ

Fecha: 13/07/2023

Página: 7

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 14,815
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MARCELO ORWELLIANO • ROCHA

Fecha: 13/07/2023

Página: 5

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,633
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NO TODO ES LO QUE PARECE • EL FISGON

LOS w EDIOS DE COMUNICACIONDETRAS DC LAS PROTESTAS DC
CHIL HANLT\(.iÜ NO ES TAHA \0 SON SJtMPRE ESASTIOMtS
UNA CIUDADANIA INDIGNADA PC LA LIBERTAD PE IMPRENTA
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Fecha: 13/07/2023

Página: 4

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,290
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Fecha: 13/07/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060
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Fecha: 13/07/2023

Página: 2

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,960
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Fecha: 13/07/2023

Página: 22

Area cm2: 52

1 / 1

Cartones

Palomo

Costo: 3,697
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Fecha: 13/07/2023

Página: 10

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 14,150
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Fecha: 13/07/2023

Página: 10

Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 14,506
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Fecha: 13/07/2023

Página: 34

Area cm2: 292

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 65,057
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Fecha: 13/07/2023

Página: 28

Area cm2: 252

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 56,145
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Fecha: 13/07/2023

Página: 40

Area cm2: 112

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 90,584
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Sin semilla
Perujo

Fecha: 13/07/2023

Página: 47

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 166,610
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Adiós, Milán Kundera
Neri :ón

Fecha: 13/07/2023

Página: 46

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 162,566
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Fecha: 13/07/2023

Página: 2

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,499
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Fecha: 13/07/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 13/07/2023

Página: 8

Area cm2: 114

1 / 1

Cartones

E.Rocha

Costo: 11,400

Página 22 de 28 Índice



Fecha: 13/07/2023

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,000
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Fecha: 13/07/2023

Página: 14

Area cm2: 132

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,311
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Fecha: 13/07/2023

Página: 12

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,675
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Fecha: 13/07/2023

Página: 6

Area cm2: 129

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,725
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Fecha: 13/07/2023

Página: 28

Area cm2: 295

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,372
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Fecha: 13/07/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 13/07/2023

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,816
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